
EL SEGUNDO ANUNCIO de integrantes del gabinete
de Claudia Sheinbaum continuó con la tendencia

de perfiles moderados, claramente más enfocados
a lo técnico que a la grilla y con un aura que, sin duda,
tranquiliza a los mercados y los inversionistas.

DE ENTRADA la designación de David Kershenobich
en Salud era algo que se veía venir con agrado y
esperanza. Por lo pronto el ex director del Instituto
Nacional de Nutrición ya pintó su raya respecto
de la promesa obradorista de "ser como Dinamarca".

A LA EFICIENTE e implacable Raquel Buenrostro
le fue asignada una misión que debería ser crucial:
la Secretaría de la Función Pública. Después
de ver cómo logró meter en cintura a tantos evasores
de impuestos y mejoró la recaudación del SAT, podría
pensarse que pondrá orden en la burocracia federal.
Aunque, siendo funcionaría del actual gobierno,
también puede significar un freno a la investigación
de muchas de las irregularidades denunciadas en este
sexenio.

A QUIEN habrá que seguir muy de cerca es a la
nueva titular de la Secretaría de Energía, Luz Elena
González, una de las personas de más confianza
y cercanía para la nueva Presidenta. Pasa de llevar
las finanzas capitalinas a dirigir la política energética
que, conforme los dichos de Sheinbaum, pretende dar
un mayor acento a las energías renovables y limpias.

POR CIERTO, Rogelio Ramírez de la O repetirá en

Hacienda, pero no estuvo en la presentación porque
apenas venía de su intempestivo viaje a Londres,
a donde llevó un presunto mensaje de tranquilidad
a mercados e inversionistas sobre la reforma judicial.

FUE A DECIR que la reforma será atemperada con
las leyes secundarias. A ver si es cierto. No se había
visto que un titular de Hacienda acudiera al extranjero
en labores de bombero. Algo para tomar nota. A ver
cuántos viajes más tiene que hacer ante la creciente
preocupación internacional.

COMO UN hecho inédito hay que clasificar el foro
de ayer en la Cámara de Diputados sobre la
reforma judicial. Participaron tanto los entusiastas
de la propuesta oficialista de resetear el Poder
Judicial, como magistrados y ministros a los que
finalmente seles dio la oportunidad de plantear
públicamente sus opiniones.
Y LOS REPRESENTANTES de los tribunales no

llegaron a oponerse a la reforma. Al contrario:
reconocieron, primero, la enorme apertura
mostrada por la 4T con la realización de estos
foros. Y más importante: reconocieron la necesidad
de, efectivamente, darle un nuevo cariz a la justicia
en México; pidieron hacerlo de manera gradual
y cuidando no destruir lo que sí ha funcionado.
ESTÁ DIFÍCIL saber si serán escuchados y,
sobre todo, si la aplanadora legislativa del gobierno
federal les hará caso. Pero al menos ayer, hasta
parecía que vivíamos en una República.

Fecha: 28/06/2024

Página: 8

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 51,146

Página 23 de 194 Índice



Luz para Energía
"Si quieres encontrar los secretos
del universo, piensa en términos

de energía, frecuencia y vibración".

Nikola Tesla

MADRID. No conozco a Luz
Elena González Escobar,
aunque he escuchado bue

nas cosas de ella Si bien ha ocupado
varios cargos públicos desde princi
pios de siglo, cuando ya colaboraba
con Claudia Sheinbaum en la Secre
taría del Medio Ambiente del Distrito
Federal, no hay nada en su hoja de vi
da desde sú licenciatura en economía
por la UNAM hasta su trabajo como
secretaria de administración y finan
zas de la Ciudad de México, pasando
por su maestría en 'gestión de la ciu
dad" en la "Universidad de Cataluña",
que revele un conocimiento concreto
sobre el complejo campo de la energía
Es una lástima porque si hay algún te
ma en el que el nuevo gobierno debe
rá distanciarse de los dogmas de Ló
pez Obrador es el de energía No basta
con llamarse Luz.

La energía es un factor fundamen
tal para lograr crecimiento económi
co, pero la ecuación se ha vuelto más
compleja ante el calentamiento glo
bal producido en buena medida por
la quema de combustibles fósiles. La
simple fórmula de invertir en energía
para producir expansión y prosperidad
ya no es suficiente. Se necesita hacer
lo con más inteligencia que nunca y el
Presidente no lo ha hecho. Sus grandes
gastos en la refinería de Dos Bocas, al

rededor de 20 mil millones de dólares,
o en la compra de 13 generadoras vie
jas de Iberdrola, por 6,200 millones
de dólares, que no aportaron un solo
kilovatio nuevo de electricidad al siste
ma han sido dos de los mayores des
perdicios de recursos en un gobierno
extraordinariamente despilfaírador.

Llama la atención que en el curri
culum que se dio a conocer ayer para
la nueva secretaria de eneigía se haya
señalado que obtuvo un máster en la
Universidad de Cataluña Hay varias
universidades en esa comunidad, 12
para ser exactos, pero ninguna que
yo sepa, se llama así (https://univer
sitats.gencat.cat/es/estudisuniversi
taris/universitatscatalanes/index.ht
ml). Está por supuesto la prestigiada
Universidad de Barcelona y también
la Universidad Autónoma de Barce
lona Quizá la información se refiera
a la Universidad Politécnica de Ca
taluña o a la Universidad Interna
cional de Cataluña esta última una
pequeña escuela privada. También
está la Universidad Abierta de Catalu
ña Pero no, no hay una "Universidad
de Cataluña".

El alma mater de la maestra por
supuesto, es menos importante que
su conocimiento sobre la eneigía La
decisión de AMLO de parar todas las
nuevas inversiones privadas en elec
tricidad, sumada a la ineficiencia de
la CFE para completar a tiempo va
rias plantas nuevas de generación, solo
han logrado que la demanda se acer
que peligrosamente a los límites de la
capacidad instalada A esto hay que

añadir que la paraestatal no ha hecho
las inversiones necesarias en trans
misión y distribución. Por eso hemos
tenido ya apagones programados.

En petróleo, López Obrador pro
metió en 2018 que elevaría la produc
ción de crudo de 1.8 a 2.6 millones de
barriles diarios, pero en marzo de este
2024 la cifra se encontraba en un mi
llón 595 mil barriles. En gasolina pro
metió que la nueva refinería en Tabas
co produciría entre 300 mil y 400 mil
bañiles diarios. Es verdad que la refi
nería de Dos Bocas ya se inauguró, el
1 de julio de 2022, pero dos años des
pués no ha producido un solo barril.
El director general de Pemex, el inge
niero agrónomo Octavio Romero Oro
peza, comentó apenas en mayo: "Son
miles de componentes. Siempre falta
un tornillo que no se apretó, siempre
falta una pieza".

La política energética ha sido uno
de los mayores fracasos del gobierno
de López Obrador. Se necesita luz para
que en el próximo sexenio se revier
ta este desastre. Pero cuidado, porque
la luz que se requiere es de inteligencia

• SALUD
David Kershenobich, un prestigiado
médico de 81 años, será el nuevo se
cretario de salud. Le tocará enmen
dar el fallido camino emprendido por
AMLO que ha dejado una aguda es
casez de medicamentos, deterioro en
los servicios médicos y casi 300 mil
muertes innecesarias en la pandemia
de covid. No será fácil.
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Todos, sobre todo los que
durante tantos años hemos
visto "arder en llamas el edificio

de justicia" y comprobado
en carne propia la pésima
administración de esa justicia
en los ministerios, públicos,
estamos deseosos de una
reforma al Poder Judicial.

No se debe confundir
el estar en contra de la reforma

que propone AMLO con la idea
de que el Poder Judicial, así
como está, está bien.

No. Se necesita una reforma

a fondo y no una donde los
Intereses ideológicos campeen
por sus fueros. López Obrador
quiere magistrados y ministros
a modo.

Debe mantenerse los

ministros de la Suprema
Corte de Justicia sean elegidos
por su capacidad profesional.

José Óscar Martínez García
Ciudad de México

De reformas
a reformas
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'Septiembre, se tiembla'
on qué frecuencia hace"¿C usted el amor?". El mé
dico neoyorquino inte

rrogó así a su paciente. Respondió el
hombre: "Una vez al mes". "¿Cómo?
se sorprendió el facultativo. Yo soy
mayor que usted, y lo hago cuatro ve
ces al mes, y en ocasiones más". "Sí
admitió el paciente. Pero no es lo
mismo ser médico en Nueva York
que obispo en Poughkeepsie". (Nota
Poughkeepsie es una ciudad que es
te año celebra el 170 aniversario de
su fundación. Situada a orillas del río
Hudson fue famosa en un tiempo por
sus cervecerías. El propietario de la
mayor de ellas, Matthew Vassar, fun
dó la universidad que lleva su apellido,
en un principio exclusiva para muje
res de la alta sociedad blanca y pro
testante, pero mixta desde 1969. He
ahí uno de los muchos buenos frutos
de la cerveza)... "Septiembre, se tiem
bla". Esa fiase se decía en Veracruz a
lo laigo del siglo 19 y principios del 20.
En ese mes arreciaba la virulencia de
las enfermedades endémicas que aso
laban al Puerto y cobraban sus vícti
mas lo mismo entre propios que entre
extraños. Pues bien: el próximo sep
tiembre se mira amenazante. Todo in
dica que en él se aprobarán las inicia
tivas que forman el malhadado Plan C

de López Obrador, con lo cual prácti
camente desaparecerán en gran me
dida la libertad de que aún gozamos
los mexicanos y la democracia logra
da a costa de muchos sacrificios. La
reforma al Poder Judicial será atenta
do mortal contra el equilibrio de Po
deres, condición sine qua non para la
existencia de un Estado democrático.
El hecho de incorporar al Ejército a
esa entelequia llamada Guardia Na
cional constituirá un paso más hacia
la militarización de este país, con to
das las graves consecuencias que trae
consigo el debilitamiento de la socie
dad civil. El desmantelamiento del
INE nos hará regresar a los tiempos
de la dominación priista, cuando to
das las elecciones eran de Estado. La
persona y la fuerza de López Obrador
pesan ominosamente sobre Claudia
Sheinbaum, quien sólo con la ente
reza y determinación que Cárdenas
mostró ante Calles podrá librarse de
la influencia de su poderoso antecesor.
No es AMLO hombre que se resigne a
dejar el poder que tanto tiempo tardó
en conseguir. Ya estamos viendo có
mo hace malabares con sus promesas
de retiro, y dice que se va, pero po
quito, y que regresará a esto, a aque
llo, y a lo de más allá. Y sin embargo
este escribidor es dado al optimismo,

plausible cualidad que desgraciada
mente está muy cerca del defecto lla
mado pendejez, y piensa que la futu
ra presidenta de México es mujer no
sólo inteligente y culta, sino también
fuerte, de carácter firme y con capa
cidad para tomar sus propias decisio
nes una vez que con prudencia y tacto
se libre del influjo de AMLO, político
de reducido entorno, astuto, pero de
inteligencia más bien módica y de
conducta que a veces tiene aparien
cia de infantil por sus elementales
venganzas y sus simplistas arranques,
de efectos considerablemente más
dañosos que los de un crío malcriado.
Resignémonos, pues, a la aplanadora
de septiembre "Septiembre, se tiem
bla", pero conservemos la esperanza
de que la próxima presidenta de Mé
xico será en verdad la próxima presi
denta de México, le enmendará la pla
na a la aplanadora y no llevará a nues
tro país a extremismos radicales que
en nombre de dogmas ya obsoletos
anulen las libertades cívicas... Noche
de bodas. El joven Simpliciano le pre
guntó, severo, a su flamante desposa
da "¿Soy yo el primer hombre con el
que duermes?". Respondió ella: "Si
nos dormimos, sí". (Nota Con los de
más no pegaba los ojos. Se la pasaba
a duro y dale)... FIN
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Cuando te sueño, Terry, mi sueño
es un hermoso sueño.

Sigues siendo mi perro, Terry mío,
en esa vida que es el sueño, igual
que lo fuiste en ese sueño que es
la vida.

Anoche te soñé. Ibas conmigo por
la huerta que llaman Los Coyotes,
bajo la fronda de los perales cuyas
ramas sin forma hacen pensar en
muchachas despeinadas. Te divertías
en asustar a las asustadizas codornices
provocando su ruidoso vuelo. Después
ibas y venías sin rumbo ni propósito.
Perro joven, hacías lo mismo que hice
yo cuando fui hombre joven.

Sigue en mis sueños, Terry. Así seguirás
en mi vida. Y suéñame tú, perro mío,
para que pueda yo seguir viviendo.

Hasta mañana!..
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Claudia sella el pacto de
impunidad con AMLO
y sus hijos
El nombramiento de Ra

quel Buenrostro al frente
de la Secretaría de la

Función Pública el próximo se
xenio es la garantía que recibe el
presidente López Obrador de
que su sucesora no actuará con
tra sus hijos: Raquel Buenrostro
es mencionada en las grabacio
nes telefónicas de El Clan, la red

de tráfico de influencias que en
cabezan Andy y Bobby López
Beltrán, hijos del presidente de
México, como una de las funcio
narías de alto nivel que facilitan
los negocios de la familia presi
dencial.

Amílcar Olán, el empresario
tabasqueño clave en esta trama,
quien es íntimo amigo de los

hijos del presidente y se volvió
multimillonario durante el se
xenio de AMLO, relata en una
conversación con su papá, Jorge
Luis Olán Rodríguez, que va a
visitar en su oficina a Raquel
Buenrostro (secretaria de Eco
nomía) para hablar de los con
tratos para que le compren ba
lasto, la piedra que se utiliza pa
ra colocar las vías del tren, y que
le ha significado un negocio de
miles de millones de pesos.
"Me habló ya sabes quién.

Que estuvo un amigo allá con
Raquel Buenrostro. Y ya le dijo
que ella estaba también ya to
mando cartas en el asunto y que
ella se iba a encargar también de
comprar balasto. Y ya me dije
ron: oye, vente para acá, el miér
coles te espera la secretaria a las
12 del día", relata Amílcar Olán.
El audio de esa conversación te
lefónica fue revelado en Latinus
el pasado 22 de mayo en un re
portaje de Mario Gutiérrez Vega
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y Mauricio Rubí.
Jaque mate. El empresario

que es eje de la trama de corrup
ción del círculo más íntimo al
presidente de México, reunién
dose con quien se encargará de
combatir la corrupción el próxi
mo sexenio. Es el crimen perfec
to. Se van a salir con la suya.
En grabaciones telefónicas,

Amílcar Olán cuenta que los
hijos del presidente le dieron este
multimillonario negocio. Se ufa
na de haber corrompido a man
dos del Ejército para que le avalen
lotes de balasto que no cumple
con los mínimos estándares de
calidad. Y se burla junto con los
primos de los hijos de AMLO de
que "ya cuando se descarrile el

tren, ya va a ser otro pedo".
Raquel Buenrostro es una

pieza leal a Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Es mucho más
obradorista que claudista. Y su
unción como secretaria de la
Función Pública es una señal
grotesca de que el actual, presi
dente no tiene nada de qué
preocuparse en el siempre temi
do Año 7: todos los escándalos
de corrupción del gobierno ac
tual serán procesados en el es
critorio de una de sus colabora
doras más fieles y eficaces.
Con la llegada de Buenrostro

en calidad de "zarina anti co
rrupción" es previsible que tam
bién terminen dramáticamente
diluidos los expedientes de Se

galmex, Pío y Martinazo López
Obrador, José Ramón y La Casa
Gris, las casas de Rocío Nahle,
las de Bartlett, el carrusel de
cash del secretario particular
Esquer, el tráfico de influencias
del jefe de la Ayudantía Asaf, los
desaforados sobrecostos en Dos
Bocasy elTrenMaya, las empre
sas fantasma del Ejército en el
ALFA, los viajes familiares con
cargo al erario del secretario de
la Defensa, y todo aquello que
resulte prioritario para el presi
dente saliente.
De todo eso, nada se va a in

vestigar ni a perseguir.
Con el nombramiento de Ra

quel Buenrostro al frente de la
Secretaría de la Función Públi
ca, Claudia Sheinbaum sella el
pacto de impunidad con López
Obrador y sus hijos.

SACIAMORBOS

Y hay audios más graves. •
historiasreportero@gmail.com
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J2

La silla del secretario de Hacienda
::::: Más de una ceja levantada dejó la ausencia de
Rogelio Ramírez de la O a su propio nombra
miento como secretario de Hacienda del próximo
gobierno. Desde la noche anterior, la virtual presi

denta electa Claudia Shein
baum dijo a los reporteros que
don Rogelio sería ratificado en
el caigo que actualmente ocupa
en el gobierno saliente, pero
que no iba a estar en el anun
cio, porque tenía una reunión
con el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Nos ha
cen ver que la decisión de dejar
su silla vacía durante la presen
tación de los funcionarios de

signados no pudo ser accidental. ¿Cuál es el men
saje? Sobran las lecturas posibles. Lo que es un
hecho es que nunca un titular de una dependen
cia tan importante se había abstenido de asistir a
su presentación en el gobierno entrante.

Porristas y matraqueros en las
gradas del debate judicial
::::: Más parecía un partido de fútbol que el deba
te sobre el futuro de uno de los poderes de la
Unión. Al arrancar el diálogo sobre la reforma ju
dicial en San Lázaro, luego de la intervención de
Lenia Batres, diputados de Morena y el PT co

menzaron a gritar consignas y
| vivas a la "ministra del pueblo",
1 que le había tundido al Poder
3 Judicial. Luego, cuando su
I compañero Javier Laynez ad
§ virtió que escoger jueces por vo

to popular sólo agravará los pro
blemas, diputados panistas lo
interrumpieron con aplausos y
gritos. La propuesta de Jorge
Pardo Rebolledo de hacer es
calonada la sustitución de mi

nistros, magistrados y jueces no tuvo porras, ni si
quiera porque Yasmíii Esquivel la secundó, pero
pidiendo que sólo los ministros sí sean sustitui
dos todos al mismo tiempo. Los optimistas dicen
que por lo menos ya hay debate. Ya se verá si al
canza para que se le cambien algunas comas a la
iniciativa presidencial o quizá cambios de fondo.
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Torpedearon a Corral
::::: Nos cuentan que en los días previos al anun
cio de la segunda parte del gabinete hubo una
operación desde el flanco "duro" de la llamada
4T para torpedear al exgobernador panista de
Chihuahua Javier Corral, a quien se menciona
ba én el juego de adivinanzas y quinielas como
uno de los aspirantes a la Secretaría de la Fun
ción Pública. Nos hacen ver que se argumentaba
que aún hay investigaciones en su estado sobre
presunta corrupción durante su gobierno. Don
Javier ha estado a cargo de delinear en el equipo
de transición proyectos para el combate a la co
rrupción. Hay quienes aún lo ven como aspirante
a encabezar alguna estructura nueva que lidie
con ese tema. Lo que es seguro, nos dicen, es que
las objeciones dentro del morenismo duro no se
irán como por arte de magia Ya se verá.

Busca AlCM mandar a volar el calor
::::: Con el calor a todo lo que da en amplias re
giones del país, las autoridades del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México acaban de
lanzar una licitación para adquirir equipos de aire
acondicionado para las terminales 1 y 2, así como
para el área operacional. Nos recuerdan que el
AICM es el aeropuerto que más pasajeros mueve
en todo el país, por lo que la concentración de
calor debida a los viajeros, sumada a la de nego
cios de alimentos y servicios, es un factor deter
minante para justificar la adquisición de estos
equipos. El fallo de la licitación E202400049001
será dado a conocer el próximo 2 de julio.
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La silla del secretario de Hacienda
::::: Más de una ceja levantada dejó la ausencia de
Rogelio Ramírez de la O a su propio nombra
miento como secretario de Hacienda del próximo
gobierno. Desde la noche anterior, la virtual presi

denta electa Claudia Shein
baum dijo a los reporteros que
don Rogelio sería ratificado en
el caigo que actualmente ocupa
en el gobierno saliente, pero
que no iba a estar en el anun
cio, porque tenía una reunión
con el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Nos ha
cen ver que la decisión de dejar
su silla vacía durante la presen
tación de los funcionarios de

signados no pudo ser accidental. ¿Cuál es el men
saje? Sobran las lecturas posibles. Lo que es un
hecho es que nunca un titular de una dependen
cia tan importante se había abstenido de asistir a
su presentación en el gobierno entrante.
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Porristas y matraqueros en las
gradas del debate judicial
::::: Más parecía un partido de fútbol que el deba
te sobre el futuro de uno de los poderes de la
Unión. Al arrancar el diálogo sobre la reforma ju
dicial en San Lázaro, luego de la intervención de
Lenia Batres, diputados de Morena y el PT co

menzaron a gritar consignas y
vivas a la "ministra del pueblo",
que le había tundido al Poder
Judicial. Luego, cuando su
compañero Javier Laynez ad
virtió que escoger jueces por vo
to popular sólo agravará los pro
blemas, diputados panistas lo
interrumpieron con aplausos y
gritos. La propuesta de Jorge
Pardo Rebolledo de hacer es
calonada la sustitución de mi

nistros, magistrados y jueces no tuvo porras, ni si
quiera porque Yasmíii Esquivel la secundó, pero
pidiendo que sólo los ministros sí sean sustitui
dos todos al mismo tiempo. Los optimistas dicen
que por lo menos ya hay debate. Ya se verá si al
canza para que se le cambien algunas comas a la
iniciativa presidencial o quizá cambios de fondo.

Torpedearon a Corral
::::: Nos cuentan que en los días previos al anun
cio de la segunda parte del gabinete hubo una
operación desde el flanco "duro" de la llamada
4T para torpedear al exgobernador panista de
Chihuahua Javier Corral, a quien se menciona
ba én el juego de adivinanzas y quinielas como
uno de los aspirantes a la Secretaría de la Fun
ción Pública. Nos hacen ver que se argumentaba
que aún hay investigaciones en su estado sobre
presunta corrupción durante su gobierno. Don
Javier ha estado a cargo de delinear en el equipo
de transición proyectos para el combate a la co
rrupción. Hay quienes aún lo ven como aspirante
a encabezar alguna estructura nueva que lidie
con ese tema. Lo que es seguro, nos dicen, es que
las objeciones dentro del morenismo duro no se
irán como por arte de magia Ya se verá.

Busca AlCM mandar a volar el calor
::::: Con el calor a todo lo que da en amplias re
giones del país, las autoridades del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México acaban de
lanzar una licitación para adquirir equipos de aire
acondicionado para las terminales 1 y 2, así como
para el área operacional. Nos recuerdan que el
AICM es el aeropuerto que más pasajeros mueve
en todo el país, por lo que la concentración de
calor debida a los viajeros, sumada a la de nego
cios de alimentos y servicios, es un factor deter
minante para justificar la adquisición de estos
equipos. El fallo de la licitación E202400049001
será dado a conocer el próximo 2 de julio.
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El día de ayer tuvo lugar el
foro de "Innovación en la
construcción de paz y se

guridad desde lo local" organi
zado por el presidente de la Co
misión de Ciencia, Tecnología e
Innovación de la cámara de di
putados, Javier López Casarín y
Red VIRAL. Asistieron diversas
personalidades y expertos en
materia de seguridad, Ernestina
Godoy, Eduardo Guerrero, Da
niela Ancira, Javier Oliva, Rena
to Sales, Edmundo Esquivel, Ju
lio Sánchez, representantes de
UNODC, ONU Habitat, entre
otros expertos.
El embajador de Suiza en Mé

xico y el Coordinador Residente
de las Naciones Unidas en nues
tro país señalaron que la segu
ridad es el bien primordial que
debe prestar el Estado a la ciu
dadanía, que además es de suma
importancia para el desarrollo
de un país. De ahí la necesidad
de una respuesta orgánica, efec
tivay adecuada, de la lucha con
tra la impunidad, con miras a la
justicia y a conseguir la paz.
El foro sirvió de escenario

para la formulación de pro
puestas por parte de expertos,
de cara al próximo gobierno.
Se evidenció la necesidad de

contar con un mapeo de inteli
gencia social y gobernabilidad
con información más detallada
que la que se tiene actualmente.
Un diagnóstico serio del país y
sus municipios que considere
variables delictivas adicionales a

las denunciadas y reportadas al
Secretariado Ejecutivo Nacional
del Sistema de Seguridad, como
linchamientos, extorsiones, re
tenes ilegales y dinámicas rela
cionadas, que evidencian el gra
do de gobernabilidad en las di
ferentes localidades.
Considerando que más del

90% de los delitos son del fuero
común, se resaltó la urgencia de
dignificar y resignificar el trabajo
de las policías municipales y es
tatales, mediante una mayor in
versión de recursos, y de su for
mación en las problemáticas que
atienden cotidianamente. En el
caso de Neza, por ejemplo, solo 8
de cada 100 llamadas a la policía
municipal son por delitos, y el
resto corresponde a faltas cívicas
y administrativas. Se debe forta
lecer la capacitación en media
ción de conflictos, justicia cívica,
trabajo en comunidades, proxi
midad y perspectiva de género.
Para atender las causas su

byacentes de la violencia, se ne
cesitan estrategias de preven
ción social focalizadas y basadas
en evidencia, con una perspec
tiva incluyentey sin estigmas. Es
fundamental la coconstrucción
de territorios de paz que inclu
yan la transformación y el cui
dado del espacio público con
identidad y pertenencia por par

te de las comunidades. Se deben
generar alternativasyfactores de
protección en los lugares que por
sus contextos más lo requieren,
al tiempo de interrumpir y pie
venir la inclusión de poblaciones
cada vez mas jóvenes en activi
dades antisociales y delictivas.
Se destacó la importancia de

la innovación y la tecnología en
la seguridad con sistemas nove
dosos, de videovigilancia, y es
trategias de inteligenciaobig da
ta social para mapeos territoria
les de dinámicas locales.
Grosso modo, se resaltó la im

portancia de repensar y replan
tear el sistema de seguridad pú
blica desde lo local, mediante la
profesionalización de la policía
local de acuerdo con las nece
sidades específicas de cada lu
gar. Para ello, la implementa
ción de un modelo efectivo de
justicia cívica contribuiría a des
presurizar nuestro sistema de
justicia penal, al tiempo de ayu
daren la resolución temprana y
pacífica del conflicto.
Es fundamental considerar el

sistema penitenciario y la rein
serción social como parte de la
estrategia de seguridad, aplican
do políticas y acciones que con
tribuyan a transitar del castigo a
la reinserción, con una clasifica
ción más adecuada por tipo de
delito y fortaleciendo el sistema
de medidas cautelares que no
ameritan prisión.
Para mejorar la seguridad

pública, se requiere una visión
dual que, por un lado, atienda y
responda oportunamente a los
efectos de la inseguridad espe
cialmente en aquellos territo
rios donde la situación de segu
ridad está muy deteriorada y la
falta de estado de derecho es pa
tente y, por el otro, vaya a la raíz
del problema atendiendo sus
múltiples causas. •
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¿Unprecedente llamado
García Luna?
El tráfico de personas, sus

tancias ilícitas y armas
son actividades que fre

cuentemente están interconec
tadas y son operadas por organi
zaciones criminales en abierto
contubernio con autoridades de
los tres niveles de gobierno. El
caso de la frontera MéxicoEsta
dos Unidos representa un nego
cio significativo y multifacético
con serias implicaciones econó
micas, sociales y de seguridad bi
laterales. Ejemplos han sobrado
estos últimos años.
La relación entre ambos países

sufre una tensión latente desde
los inicios de esta administración
y los disparadores del conflicto
han estado íntimamente relacio
nados con la esfera de la seguri
dad y del Estado de derecho; y el

quid pro quo ha sido una condi
ción sine qua non para lograr re
ducir los niveles de presión. ¿Ha
sido suficiente?
López Obrador ha jugado sus

cartas en materia migratoria colo
cando a Biden en lugares incómo
dos y en la actual coyuntura elec
toral estadunidense, esto se vuelve
epicentro de narrativas.
El fracaso absoluto del gobier

no mexicano en materia de segu
ridad —herencia maldita para la
administración de Sheinbaum

obligada a dar resultados en el
corto plazo— sigue encendiendo

las alertas en los tableros geopo
líticos yes uno de los pilares sobre
los cuales Donald Trump edificó
su relato los cuatro años en que
gobernó y hoy serán puntos de
partida y quizá de inflexión en los
meses venideros.
La posibilidad de una victoria

republicana en noviembre pró
ximo es un escenario que México
debe estar considerando, los fac
tores son múltiples y hay que es
tar preparados para enfrentar
panoramas adversos, sólo así se
entendieron los primeros nom
bramientos del gabinete de la
presidenta electa. La urgente ne
cesidad de enviar señales con
perfiles que tranquilicen y no al
teren más los ánimos en los mer
cados, inversionistas y en las
áreas estratégicas del principal
socio de México fue prioridad.
Jugar con la demencial idea de
desaparecer organismos autó
nomos que serían una clara vio
lación al TMEC —que arrastra ya
con varias disputas comercia
les— va a exponer al gobierno en
trante a ser demandado por Es
tados Unidos y Canadá y a iniciar
con el pie izquierdo una relación
tortuosa, difícil y compleja.
En el río revuelto de los intereses

estadounidenses y en el marco de
la elección presidencial navega en
el fondo el caso de la audiencia de
la sentencia contra Genaro García

Luna aplazada en varias ocasiones
y que el juez Brian Cogan anunció
finalmente que será el 9 de octubre
cuando se lleve a cabo la determi
nación de la misma.

El asunto tiene varias aristas
que pegarán en la línea de flota
ción política en México y el ti
ming, que dice todo del fondo y la
forma, se da cuando Sheinbaum
haya rendido protesta en el Con
greso como presidenta.
Quizá por ello López Obrador

se subió con estridencia al tema
hace un par de días sugiriendo la
posibilidad de que García Luna
se vuelva testigo protegido "..y
señale a todos sus colaboradores
y explique cómo permitió que la
administración de Felipe Calde
rón se convirtiera en un narco
gobierno..."
No deja de ser curioso que no se

sopese la posibilidad de que en
caso de que García Luna se vuelva
testigo protegido y suceda un
efecto dominó, se siente un pre
cedente para México. •
@G omezZake
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Tocan corrido de El Chapo en
evento escolar de Alfonso Durazo
::::: El que "nomás no da una" con sus operado
res, nos platican, es el gobernador de Sonora, Al
fonso Durazo Montaño (Morena), pues por un
"descuido" se llevó una ola de críticas. Nos rela

tan que hace unos días, don Al
fonso encabezó en Cajeme la
entrega de 6 mil 676 becas para
estudiantes universitarios, pero
previo al evento retumbó el co
rrido bélico JGL (Joaquín Guz
mán Loera), de la Banda La
Adictiva y Luis R. Conríquez, lo
que incomodó a varios, mien
tras otros acusaron en redes so
ciales al gobierno de promover
la "narcocultura" y hasta de

"agradecer al patrocinador y jefe", aunque unas
versiones aseguran que la culpa fue de la persona
encargada del evento que no cumplió con su tra
bajo o era "su primera chamba". ¡Qué oso!
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Más descanso que debate
::::: Desde Nuevo León, nos cuentan que varios se
quedaron "con el ojo cuadrado", pues parece que
el receso que tuvo el Congreso local desde mayo
no le bastó a los 42 legisladores y ahora se apro

baron tomar todo el mes de ju
lio "para retomar energía". Nos
indican que Javier Caballero
Gaona (PRI) encabezó la sesión
de la diputación permanente y
convocó a la próxima reunión
¡hasta el 31 de julio a las 11:00
horas! En estas semanas podrán
conectarse desde la comodidad
de su casa y asistir "sólo si su
cede algo importante o de ur
gencia", aunque haya pendien

tes, como la designación del Fiscal General de
Justicia estatal, que no se ha movido desde hace
un año ocho meses, entre otros temas que tienen
más polvo que avances. ¡Que descansen!

¿Seguirá viva la amistad?
::::: Los que protagonizaron un reencuentro desde
trincheras diferentes en Yucatán, nos comentan,
fueron el gobernador electo, Joaquín Díaz Me

na (Morena) y la alcaldesa elec
ta de Mérida, Cecilia Patrón
Laviada (PAN). Nos recuerdan
que don Joaquín y doña Cecilia
provienen "de la misma casa":
del PAN, por lo que no son tan
desconocidos, incluso su rela
ción es a nivel familiar, sólo
que don Huacho renunció al
blanquiazul en 2018 para irse a
Morena y ahora en esta nueva
etapa, "ambos juran y perjuran"

que trabajarán en forma coordinada para cumplir
sus encomiendas, aunque dicen por ahí que "del
dicho al hecho, hay mucho trecho". ¡Bomba!
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I RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS
Las exequias del PRD
Le arrebataron el alma los llamados "Chuchos",

Zambrano y Ortega, de la pretendida Nueva Iz
quierda al firmar el neoliberal "Pacto por México"

de Enrique Peña Nieto (2012) y acabaron por matarlo
atormentados por su odio a López Obrador y al movi
miento social que les arrebató ideales y militancia.
El PRD ha muerto a los 35 años. No obtuvo el tres por

ciento del total de la votación emitida en las elecciones
federales del pasado domingo 2 de junio y perdió su re
gistro de partido político nacional y los registros locales
en 19 de las 32 entidades federativas. Solo lo conservará
localmente en las 13 restantes, donde ganó o mantuvo
alguna presidencia municipal u obtuvo más de tres por
ciento de sus congresos estatales.
La ruta del derrumbe vista en votos de elecciones pre

sidenciales es esta 5.8 millones de sufragios (16.59% de
los emitidos en todo el país) en1994; 62 millones (16.64%)
en2000; 14.6 millones (3533%) en 2006 (con AML0 oo
mo candidato); 9.7 millones (1938%) en 2012 (ya con Ló
pez Obrador fuera de sus filas); L6 millones (2.83%) en
2018; y L1 millones de votos (L896%) en 2024.
¿Qué cargos de primer nivel le quedan al PRD tras

perder el registro de partido político nacional?
Dos senadurías de primera minoría, una diputa

ción federal de mayoría relativa y 25 diputaciones
locales en diez estados. Además, 82 de las dos mil 458
presidencias municipales que hay en la república, el
3.3% del total. Esos 82 ayuntamientos están repar
tidos en veinte estados y 36 de ellos se localizan en
Guerrero, Michoacán y Veracruz. En suma, solo que
dan bajo la administración del PRD un millón 538 mil
221 electores, esto es, el 1.6% del total.
Lamentable es que se pierda un referente de la iz

quierda partidista del país, más bien de corte socialde
mócrata, fundado el 5 de mayo de 1989, diez meses des
pués del fraude electoral cometido el 6 de julio de 1988,
cuando el sistema "se cayó" de caerse y "se calló" de

callarse, para robarle la victoriaaCuauhtémoc Cárdenas
y entregársela a Carlos Salinas de Gortari en el mayor
fraude electoral de nuestra historia
Cárdenas y otros militantes del PRI habían frac

turado al tricolor en 1987 al crear la llamada "corrien
te democratizadora" que demandaba, entre otras co
sas, la democratización en el proceso de designación
del candidato a la Presidencia, demanda no conce
dida que los llevó a la ruptura con el tricolor.
Fue así como el hijo del general Lázaro Cárdenas fue

postulado candidato a la Presidencia con el apoyo de la
corriente democratizadoray partidos de izquierda como
el Mexicano Socialista (resultado de la fusión del viejo
Partido ComunistaMexicano que a su vez se transformó
en Partido Socialista Unificado de México) y el Partido
Mexicano de los Trabajadores.
Ese conglomerado de fuerzas formó el Frente De

mocrático Nacional con el que Cárdenas contendió
por la Presidencia y del que, después del fraude, sur
gió el Partido de la Revolución Democrática, funda
do, entre otros, por el propio excandidato presiden
cial y por Porfirio Muñoz Ledo, Ifigenia Martínez y
Andrés Manuel López Obrador, entre otros.
Este último lo presidió de mediados de 1996 a me

diados de 1999, y bajó su liderazgo el PRD ganó en
1997 la jefatura del entonces Distrito Federal y con
tribuyó a que el PRI perdiera la mayoría en la cámara
de Diputados. Luego retuvo la ciudad de México en
2000 y fue candidato presidencial en 2006. El ale
gado fraude electoral de aquel año llevó a la ruptura
del grupo de AMLO con la tribu llamada Nueva Iz
quierda de Jesús Zambrano y Jesús Ortega, los en
terradores del partido del sol azteca. •

irodriguezangular@hotmail.com

 @RaulRodriguezC
www.raulrodriguezcortes.com.mx
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I FRANCISCO VflLOÉS UGALDE
¿Jaque mate a los
perdedores?

En memoria de Ludolfo Paramio

En el juego de ajedrez el perdedor queda inmo
vilizado y el juego termina. En política el juego
nunca acaba y si el perdedor es anulado llega

la tiranía y se incita a su némesis, la rebelión. Cuando
la garantía de permanencia en el juego que otorga la
democracia se pierde es porque la democracia ha de
saparecido.
Entre el día de la elección y el día en que la nueva

presidenta ocupe la silla del águila median dos pro
cesos postelectorales que serán motivo de conflicto
por ser un avasallamiento de las minorías que repre
sentan alrededor del 45 por ciento de los votos para
el Congreso. El primero es la sobre y la subrepresen
tación en ambas cámaras y el segundo es la perma
nencia en el cargo del presidente saliente durante el
primer mes de la nueva legislatura. Ambos procesos
tienen su origen en la persistencia del autoritarismo
por evitar el arribo completo a la democracia política.
Sin alargar la historia, el primero data de 1986 cuando
se establece la "cláusula de gobernabilidad", momen
to en el que el partido hegemónico, el PRI, quería evi
tar el "gobierno dividido" (un presidente sin mayoría
en el Legislativo), porque en tal caso negociar con la
oposición era obligado. El segundo proviene de la re
forma política de 2014 que redujo de tres meses a uno
el intervalo entre la instalación de la nueva legislatura
y la toma de posesión del presidente. Este segundo
factores otro residuo delapresidenciahereditariaque
servía para que el titular saliente (siempre con ma
yorías en el Congreso), completara o impusiera me
didas con o sin el acuerdo del presidente entrante.

Ambos vestigios del antiguo régimen han coloni
zado el pathos de la 4t y son las herramientas con las
que pueden clausurar el ciclo democrático iniciado en
1997. Si se integran las cámaras malinterpretando el
artículo 54 (fracciones IV y V) de la Constitución y, en
vez de asignar diputaciones y senadurías de repre
sentación proporcional según la votación obtenida y
los límites que ordena la Constitución, se admite una
sobrerrepresentación mayor al 8 porciento permitido
tendremos cámaras con un desequilibrio formidable
que podría significar la asignación del 75 porciento de
cumies a los partidos que obtuvieron en total el 54.7

porciento de la votación correspondiente y solamente
el 25 para los partidos que obtuvieron el 45. Si se im
pone esta interpretación fraudulenta, la distribución
de asientos representaría una brutal vuelta atrás de la
evolución democrática que sostuvimos en favor de la
mayor correspondencia entre número de votos y nú
mero de representantes. Los ganadores quedarían so
brerrepresentados por el doble de curules permitidas
por la Constitución, mientras que los perdedores que
darían subrepresentados en la misma proporción. El
contrasentido se entiende mejor si se asume que la
"gobernabilidad" no está en riesgo pues los ganadores
tienen mayoría, por lo que una supermayoría serviría
únicamente con el fin de aplastar a la oposición y res
taurar el autoritarismo.
A lo anterior se añade la otra pretensión agregada

artificialmente a la elección del 2 de junio. Ese día la
ciudadanía estaba llamada a elegir un nuevo gobier
no, no una Asamblea Constituyente. Sin embargo, el
presidente inyectó ilícitamente esta idea en la cam
paña, de tal modo que en el fatídico septiembre que
le quedará de mandato pueda conjuntar la sobrerre
presentación antidemocrática con el golpe final a la
democracia constitucional que representan las refor
mas constitucionales que reconfigurarían todo el sis
tema político.
El desequilibrio radical que se produciría en este

escenario está a la vista. La mayoría se impondría so
bre las minorías haciendo a un lado la voluntad de casi
la mitad de los votantes y se restauraría el sistema en
el que el ganador se lleva todo y los perdedores se
quedan sin poder alguno. Sería una regresión de 180
grados. En términos reales, giraríamos de la propor
cionalidad de la representación ciudadana que avan
zó en la transición democrática al sistema de desi
gualdad política radical que contienen los sistemas
autoritarios y hegemónicos. •
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Nueva fecha y cuenta regresiva
del Tren Suburbano hacia el AFA
::::: Le comentamos que si bien las autoridades de
la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones

y Transportes (SICT), cuyo titu
lar es Jorge Ñuño, tenían pre

¡ visto terminar la ampliación del
ai Tren Suburbano hacia el Aero

puerto Internacional Felipe Án
§ geles (ALFA), ubicado en Zum
| pango, en el Estado de México,

para este mes de junio, ayer el
secretario de Movilidad mexi
quense, Daniel Sibaja, adelan
tó que podría estar lista, pero
para agosto. Más allá de la fe

cha, en la zona se ven trabajos las 24 horas del
día para poder concluir la obra antes que se vaya
el presidente Andrés Manuel López Obrador.
¿Lo lograrán?

¿Patearán el balón a la reforma
al ISSEMyM?
::::: Nos cuentan que en el Congreso del Estado de
México, de acuerdo con el presidente de la Junta

de Coordinación Política, el
priista Elias Rescala, no hay
condiciones para sacar la refor
ma al Instituto de Seguridad
Social del Estado de México y
Municipios (ISSEMyM) en un
periodo extraordinario de lo que
queda de la presente Legislatu
ra, pues ya los nuevos diputa

dos entrarán en septiembre pró
ximo. Nos comentan que la ini
ciativa no ha sido analizada en

comisiones y mucho del problema fue que se
cruzó el proceso electoral de presidentes munici
pales y diputados. Las propuestas para reformar
la Ley del ISSEMyM se han aplazado dos Legisla
turas, y ahora, parece, habrá una tercera.

Felicitan a Marti Batres hasta
alcaldes de oposición
::::: Nos dicen que el jefe de Gobierno de la
Ciudad de México, Martí Batres Guadarra
ma, fue felicitado por los alcaldes actuales y

electos de Morena por el in
forme que rindió en el Monu
mento a la Revolución, ya
que cumplió un año en el en
cargo, luego de sustituir a la
exmandataria capitalina y
virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum Pardo.
Esas felicitaciones no llama
ron la atención, pero sí la
que le envió en redes sociales
el edil de Coyoacán, Giovani

Gutiérrez, quien fue reelecto en el cargo, y
quien le reconoció su labor. No es la primera
vez que el opositor don Giovani da muestras
de que busca una relación institucional, lue
go de los ánimos caldeados que se desarro
llan en las campañas electorales.
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Nueva fecha y cuenta regresiva
del Tren Suburbano hacia el AFA
::::: Le comentamos que si bien las autoridades de
la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones

y Transportes (SICT), cuyo titu
lar es Jorge Ñuño, tenían pre
visto terminar la ampliación del
Tren Suburbano hacia el Aero

puerto Internacional Felipe Án
geles (ALFA), ubicado en Zum
pango, en el Estado de México,
para este mes de junio, ayer el
secretario de Movilidad mexi
quense, Daniel Sibaja, adelan
tó que podría estar lista, pero
para agosto. Más allá de la fe

cha, en la zona se ven trabajos las 24 horas del
día para poder concluir la obra antes que se vaya
el presidente Andrés Manuel López Obrador.
¿Lo lograrán?
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¿Patearán el balón a la reforma
al ISSEMyM?
::::: Nos cuentan que en el Congreso del Estado de
México, de acuerdo con el presidente de la Junta

de Coordinación Política, el
priista Elias Rescala, no hay
condiciones para sacar la refor
ma al Instituto de Seguridad
Social del Estado de México y
Municipios (ISSEMyM) en un
periodo extraordinario de lo que
queda de la presente Legislatu
ra, pues ya los nuevos diputa
dos entrarán en septiembre pró
ximo. Nos comentan que la ini
ciativa no ha sido analizada en

comisiones y mucho del problema fue que se
cruzó el proceso electoral de presidentes munici
pales y diputados. Las propuestas para reformar
la Ley del ISSEMyM se han aplazado dos Legisla
turas, y ahora, parece, habrá una tercera.

Felicitan a Marti Batres hasta
alcaldes de oposición
::::: Nos dicen que el jefe de Gobierno de la
Ciudad de México, Martí Batres Guadarra
ma, fue felicitado por los alcaldes actuales y

electos de Morena por el in
forme que rindió en el Monu
mento a la Revolución, ya
que cumplió un año en el en
cargo, luego de sustituir a la
exmandataria capitalina y
virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum Pardo.
Esas felicitaciones no llama
ron la atención, pero sí la
que le envió en redes sociales
el edil de Coyoacán, Giovani

Gutiérrez, quien fue reelecto en el cargo, y
quien le reconoció su labor. No es la primera
vez que el opositor don Giovani da muestras
de que busca una relación institucional, lue
go de los ánimos caldeados que se desarro
llan en las campañas electorales.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Baches para ia Secretarla de Ciencia
::::: Aún no inician y ya hay decepción. El pasado lu
nes, la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum
declaró que la nueva Secretaría de Ciencia desempe
ñará "esencialmente las funciones de Conahcyt".
Días antes, las comunidades científica y académica
no cabían de la emoción por lo que podría significar
un cambio de raíz a la dependencia, uno que llevan
pidiendo desde hace décadas. Sheinbaum comentó
que Conahcyt podría hacerse cargo de las universida
des Rosario Castellanos y la Universidad de la Salud,
proyectos a los que, como dijo Antonio Lazcano, no
les vendría mal una evaluación crítica para mejorar
los. La futura presidenta agregó que el cambio a Se
cretaría podría verse hasta 2025... El camino es largo
y se vislumbra lleno de baches. Escríbanos a colum
nacrimenycastigo@gmail.com
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Rayuela
¡Ay! ¿Por qué
no se van a su

casa los dos?
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Reforma judicial: dialogar sobre lo irreductible
//Lo esencial, va#Nombramientos: 3 y 3 ff
Noroña: inusual respuesta
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL INICIO DE los foros legislativos
sobre la reforma judicial mostró los
límites casi insalvables de ese diálo
go: de un lado, una fuerza morenista
de salida, pero preparatoria, que

con nuevas caras tendrá una mayoría califica
da, determinante, a partir del próximo uno de
septiembre, de tal manera que podría aprobar
sin mover ni una coma las propuestas de las
presidencias convergentes (López Obrador y
Sheinbaum),

EN CONTRAPARTE, UNA oposición absolu
tamente inviable, a ratos grotesca, que man
tiene la apuesta catastrofista (Felipe Calderón,
desde Madrid, habla de la "muerte anunciada
de la República") y se obstina en defender a un
Poder Judicial acusado de grave corrupción,
sin entender que así se envuelve en la misma
bandera sucia ampliamente repudiada por la
población, incluso en porcentajes mayores que
los otorgados a la continuidad claudista.

EL POSICIONAMIENTO DEL oficialismo es
políticamente congruente: podrían acordarse
algunos arreglos, pero la esencia del mandato
popular del pasado 2 de junio es ineludible; es
decir, la elección popular de los juzgadores y la
modificación profunda del sistema judicial es
un punto "irreductible". Así que los opositores,
y los ministros y miembros de la Judicatura
también opositores, que concurren a los foros,
están cantadamente derrotados; participan en
una batalla en la que podrían darse ajustes pro
cesales, correcciones menores, pero, a como se
ven las cosas ya de entrada, lo trascendente va
porque va.

EN TANTO, LA virtual presidenta el ecta
(VPE), Claudia Sheinbaum, dio a conocer cinco
nuevos nombramientos y confirmó el transe
xenal de Rogelio Ramírez de la O como secre
tario de Hacienda, quien no estuvo presente
en el Museo Interactivo de Economía, donde
se realizaron los anuncios. Otro personaje del
sexenio obradorista, Raquel Buenrostro (antes
en el SAT y actualmente en Economía) va a

la muy abandonada Secretaría de la Función
Pública, dejando en el camino a Javier Corral,
el panista de larga historia polémica que entre
otros cargos fue gobernador de Chihuahua y
en noviembre del año pasado dejó el PAN para
sumarse al claudismo. Edna Elena Vega Ran
gel pasa de una subsecretaría a la titularidad
de la Secretaría de Desarrollo Urbano, Territo
rial y Urbano.

LA OTRA MITAD de las designaciones tiene
el sello claro del claudismo: Luz Elena Gonzá
lez, la responsable de las finanzas en el Gobier
no de la Ciudad de México, llega a la Secretaría
de Energía, luego del paso de Rocío Nahle por
tal oficina; el muy acreditado médico David
Kershenobich Stalnikowitz llega a sus 81 años
de edad a tratar de enderezar la difícil situa
ción del sector salud, como secretario, y Jesús
Esteva Medina pasa de la Secretaría de Obras
y Servicios déla Ciudad de México a la hoy tan
densa Secretaría de Infraestructura y Comuni
caciones y Transportes.

DE MANTENERSE EL ritmo de seis devela
ciones por semana, el próximo jueves se cum
plirían 18 de 20 designaciones de secretarías
del gabinete (incluyendo la Consejería Jurídi
ca). Hasta ahora, las de mayor complicación
o análisis son las de Gobernación, Seguridad
y Protección Ciudadana (a las que parecen
perfilarse Rosa Icela Rodríguez y Omar García
Harfuch, respectivamente), Defensa Nacional
y Marina (estas dos, donde se "respetará a la
institución", es decir, los usos y costumbres de
camarillas).

SIN NOMBRAMIENTO QUEDÓ Gerardo
Fernández Noroña (aunque ayer dijo, sin
abundar, que había recibido alguna propuesta
de Sheinbaum, que habría de valorar). No está
enfilado al gabinete ni a coordinador de los
senadores de la 4T, y ayer hizo público un po
sicionamiento en términos duros hacia las pa
labras presidenciales de un día antes, en la ma
yor crítica pública hecha hasta ahora a Andrés
Manuel López Obrador por un personaje de
dentro del movimiento llamado Cuarta Trans
formación y con pretensiones de continuar en
dicho movimiento. ¡Hasta el próximo lunes!
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A Ayer se iniciaron en La Cámara de Diputados
Los foros Legislativos sobre La reforma judicial.
A La izquierda, La presidenta de La mesa

directiva, Marcela Guerra (PRI), y La presidenta
de La Suprema Corte de Justicia de La Nación,
Norma Lucía Piña. Foto Luis CastiLLo
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QUIEN PIENSE que
todo es risas entre
las altas esferas de la
4T con el tema de los
nombramientos del
Gabinete presidencial
está muy alejado
de la realidad.

MUCHOS notaron
la incomodidad

en el gobierno local
que encabeza
Martí Batres.

CUENTAN que
generó mucha
picazón el hecho
de que se esperaba
a Jesús Esteva en el
informe no oficial del

Jefe de Gobierno, pero
eso no ocurrió porque
al todavía titular de
Obras le tocó asistir

a su presentación
como el próximo jefe
de la Secretaría de
Comunicaciones y
Transportes federal.

BIEN DICEN

que quien a dos
amos atiende...

UN SECRETO a voces

es que en el Congreso
tienen como una
de sus actividades
favoritas la aprobación
de dictámenes...¡para
colocar letras de oro!.

DE TANTO honrar a

grupos, instituciones
y personas, las paredes
de Donceles ya casi no
tienen espacio para
más mensajes.
TANTO ASÍ que aún
se discute dónde se

pondrán las letras de
oro al Poder Judicial.

VAYA PARADOJA,
unos lo quieren honrar
y en la siguiente
ventanilla lo ponen en
incertidumbre ante la
reforma a nivel federal

que impulsa Morena.
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Que el gran ausente a la in
auguración a los diálogos sobre
la reforma al Poder Judicial de
la Federación en la Cámara de
Diputados fue el titular de la
Fiscalía General de la Repúbli
ca, Alejandro Gertz Mañero,
de quien se esperaba que diera
su opinión sobre el tema, sobre
todo porque durante años la
FGRha culpado alosjueces por
los casos que pierde e incluso ha
iniciado investigaciones contra
los juzgadores. En su represen
tación, porque de seguro tenía
algo más importante que aten
der, acudió el director general

de la Unidad de Vinculación,
quien se limitó a desear que
los trabajos del foro lleguen a
buen puerto.

Que en medio de los prepa
rativos de su velorio, el PRD de
plano prefirió ya ni pararse en
el Consejo General del INE y
no solo eso: el senador Emilio
Álvarez Icaza, quien a pesar de
decirse independiente asumió
como propietario de la banca
da perredista, desde ayer prefi
rió ceder su lugar y mejor nom
braron a Juan Manuel Fócil,
que rindió protesta vía Zoom.
Unpapelazo.

Que Citlalli Hernández es
perará paciente para platicar
con la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, para co
nocer "adonde se le ocupa más"
o es de mayor utilidad al movi
miento de la 4T. Sin embargo,
aclaró que hay compañeros que
la han empujado a continuar en
el partido y por lo pronto, lo úni
co claro es que rendirá protesta
como senadora plurinominal,
pues ella se considera "una mi
litante que donde pueda ayudar
estará ayudando". Descarta ha
cer un Noroñazo, pues.

Que en el Instituto Politéc
nico Nacional, que encabeza
Arturo Reyes Sandoval, nie
gan que se le adeuden 130 mi
llones de pesos a la empresa de
limpieza Gott Und Glück y más
bien ese consorcio no ha podido
cumplir con requisitos básicos,
como la presentación del Siste
ma Único de Autodetermina
ción del Seguro Social, por no
haber dado de alta a sus traba
jadores, e incluso los represen
tantes de la empresa ni siquiera
apoyaron a los seis empleados
que fueron atropellados du
rante la manifestación del 25
de jimio,
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El Presidente
y la tragedia
de Ayotzinapa
17
m á lpresidenteAndresManuel

i López Obrador ha anuncia
doqueenunosdíasharápú

blico un nuevo reporte sobre la tragedia
de Iguala, en la que desaparecieron 43
jóvenes estudiantes de lanormal de Ayo
tzinapa Este reporte lo estáhaciendo él,
dijo. Nomás faltaba, quién más.
La realidad es que más o menos sa

bemos lo que el informe contendrá. El
lo ha adelantado en varias mañaneras y

la Fiscalía ha contado algunas otras co
sasafamiliaresyorganizaciones.
Lo que podemos esperar del informe

del Presidente es una nueva narrativa,
una tal vez más centrada en la investiga
ción y actuación de ministerios públicos
y juzgados, posterior a la noche trágica
Lo de esa noche, hasta que se los llevan
y desaparecen, ha estado bastante cla
ro hace años. Será una especie de nueva
verdad histórica, sin llamarla así.
Y contendrá, según han sido infor

madas las familias, que —como anun
ciaron ayer en conferencia de pren
sa— "la Fiscalía General de la Repú
blica, mediante su área de servicios
periciales y por solicitud de los funcio
narios que han quedado a cargo de la
investigación, está intentando aplicar
un método experimental de identifi
cación genética por vía mitocondrial
a diversos restos óseos que aseguran
pueden estar relacionados con la in
vestigación".
Es decir, quieren dar nota
Pero como aclararon las familias y

las organizaciones que las acompañan,
esto lo está haciendo "sin darle inter

vención al Equipo Argentino de An
tropología Forense ni del Instituto de
Medicina Forense de la Universidad
de Medicina de Innsbruck, Austria in
cumpliendo el acuerdo con los padres
y madres sobre la presencia de estos
equipos que cuentan con su confian
za Esto aun cuando en el pasado, dicho
método ya condujo a resultados equí
vocos. Por ello, ante la posibilidad de
que el inminente cierre del sexenio lle
ve al anuncio precipitado de resultados
no verificados, desde ahora se señala
que los resultados de presuntas identi
ficaciones que no sean validados por el
EAAF e Innsbruck solo dañarán más el
proceso y contribuirán a la confusión,
siendo indispensable abrir este proce
so a la asistencia internacional, como
se solicitará en la próxima reunión".
Terminará el sexenio así. No muy di

ferente al sexenio pasado.
Con el caso Ayotzinapa enredado.

Con el enfrentamiento entre gobierno
y familiares de las víctimas y sin saber
dónde están los muchachos.
Pudo ser diferente. No quisieron. Y

no solo los militares,
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Debate en EU,
episodio uno

emanas atras llamaba la
» atención sobre la delicada

W situación que atraviesa el
planeta frente a la sucesión presiden
cial en Estados Unidos, con un pre
candidato hallado culpable de más
de una treintena de cargos y en espe
ra de sentencia, con una predisposi
ción a descalificar todo lo que vaya en
contra de su pensamiento y a mentir
con la mano en la cintura, y otro con
evidentes desventajas de condicio

México, ratificó su convencimiento de
que aquí se le dio todo a cambio de nada
durante su paso por la CasaBlancayde
que la frontera divididapor el río Bravo
es la más peligrosa del mundo, aún más
porosa con este gobierno demócrata,
por la que pasan, machacó, asesinos,
terroristasy locos. Yahace cuatro años,
cuando le reprochara Biden que enjau
lara a migrantes, le respondió certero:
"Ustedes pusiéronlas jaulas".
El debate organizado por la CNN

en Atlanta se convirtió, pues, en un
mitin de campaña de

enfrente para difun
dir su mensaje, elegir
al público receptor
objetivoyfrancamen

te aprovechar el momento para hulear
a un disminuido Biden que, peor para
él y los demócratas, asistió con un no
torio cuadro de gripe.
Hay debate sobre la viabilidad de

nuevos encuentros, pero es natural que
es al magnate a quien más conviene un
segundo episodio para acabar de some
ter a su rival. Qué horror, mb

nes mentales acaso derivadas de su
avanzada edad.
"No sé qué dijo durante las primeras

cinco intervenciones,noentendí nada",
explotó ayer Donald Trump durante el
primer debate de precandidatos, con
una de muchas expresiones que usó pa
ra encender a su público, al que le dará
su voto duro republicano, aunque fue
cuidadoso en medio del aparente desor
den discursivo para entregar mensaj es a
sectores que espera convencer, como los
veteranos y los negros.
Poco debe preocu

par que hayan men
tido ambos, como lo
pudo documentar
anoche Alejandro
Domínguez en MI
LENIO Televisión
desde Atlanta, porque es una parte
esencial de la política, pero sí prende
alarmas el estado de salud de Joe Bi
den, quien varias veces perdió el hilo
de sus comentarios y dejó pasar una
gran cantidad de ataques que su con
trincante escupía como si le pagaran
por cada uno.
Trump no cambió su discurso sobre
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Gabinete, otro
personal estilo
de gobernar

Miedo y sufrimiento no son lo mismo.
Florestán

g^\
B laudia Sheinbaum reforzó ayer el

i mensaje que envió con el primer pa
quete de integrantes de lo que será

su gabinete presidencial a partir del 1 de octu
bre, con otros cinco, en realidad seis, que confir
man que la honestidad o la capacidad no tienen
por qué ser excluyentes, como ha planteado Ló
pez Obrador con su regla de que en su equipo lo
que cuenta es 10 por ciento de capacidad y 90 por
ciento de honestidad, y, claro, lealtad a él.
La próxima presidenta ha partido de la suma

de los dos elementos como complementarios, ca
pacidad y honestidad, de lo que envió la primera
señal con los integrantes de cinco secretarías y su
consejera legal:
Juan Ramón De la Fuente a Relaciones Ex

teriores; Marcelo Ebrard a Economía; Rosaura
Ruiz, lo que será la nueva Secretaría de Ciencia,
Humanidades, Tecnología e Innovación; Alicia
Bárcena, en Medio Ambiente; Julio Berdegué,
Agricultura, y Ernestina Godoy a la Consejería
Jurídica

Y ayer, enloquesepuedeconsiderarel segundo
paquete, confirmó el mensaje del primeroy lo que
será supersonal estilo de gobernar, lejano al de Ló
pez Obrador, donde él es el único protagonista
En menos de 10 minutos anunció que el doctor

David Kershenobich será el nuevo Secretario de
Salud, una posición clave; Luz Elena González,
a Energía; Raquel Buenrostro, a la Función Pú

blica, con lo que desarma el cuento de Javier Co
rral; Jesús Antonio Esteva alaSICT; Edna Elena
Vega a la Sedatu, y confirmó a Rogelio Ramírez
de la O como Secretario de Hacienda
Es decir, un total de 11 de las que serán 20 se

cretarías del despacho presidencial.
Faltan las claves: Bienestar, por el control de

pensiones y pensionados, Seguridad, por ser con
Salud la otra prioridad de los mexicanos, Gober
nación, Defensa Nacional y Marina, claves en la
gobernabilidad, más Educación Pública Traba
joyTurismo.
Las señales van por encima de los mensajes

cuando López Obrador sigue siendo el presiden
te de la República pero, insisto, el mensaje habla
de otro estilo de gobernar, más allá del penden
ciero de hoy.

RETALES

1. OTROS. La próxima presidenta habrá de de
cidir al menos otros 2 mil cargos, destacando,
claro, los del gabinete ampliado: Pemex, CFE,
IMSS, Issste, Conagua SAT, Instituto Nacional
de Migración, Fonatur, Profeco, por mencionar
algunos;
2. INTERVENCIÓN. Samuel García fue recibi
do ayer por el Presidente y dice que lo respaldó
con el conflicto que trae con el PRI y el PAN, y que
lo iba a apoyar. ¿Cómo es eso si él no se mete?; y
3. ACLARANDO. Ayer le conté que Morena iba
a impugnar el resultado de las elecciones para go
bernador de Jalisco y no es así. Lo que quiere es
cancelarla y llamar a otro proceso. Solo reconta
rán los votos.—

Nos vemos el martes, pero en privad

Fecha: 28/06/2024

Página: 3

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 29,674

Página 31 de 194 Índice



Desde el Gran
Poder. Calles
vs. Cárdenas

alies llenóelvacíodejadopor
i el asesinato de Obregón, en

A 1928, con un pacto cupular
de inspiración porfirianay novohispana
Juntó a los hombres claves de su

tiempo, civiles y militares, en un par
tido político desde el cual pudieran
repartirse el poder que tenían juntos,
acordando sus discordias, disciplinán
dose asus decisiones, sin incurrir en re
beliones militares.

EsofueelPartidoNacionalRevolucio
nario, fundado en1929, comandado por
Calles, pero diseñado para dar cabida a
todo el que quisiera disciplinarse alas re
glas de negociacióny el reparto del poder
dentrodelaFamiliaRevolucionaria
El pacto provocó otra rebelión, tam

bién en 1929, pero le permitió a Calles
nombrar a un presidente interino,
Emilio Portes Gil, convocar a eleccio
nes y hacer presidente a Pascual Ortiz
Rubio, un personaje menor de la Fa
milia Revolucionaria, cuyo encumbra
miento fue una muestra del gran poder
que había adquirido Calles como "Jefe
Máximo de la Revolución". Aeso le lla
mamos en México "Maximato".
No fue difícil que Calles chocara con

Ortiz Rubio, quien sufrió un intento de
asesinato y decidió, con prudencia de
civil sin pistola, retirarse del puesto.
Calles escogió entonces como pre

sidente interino a su paisano Abelar
do Rodríguez.
Luego, para las elecciones de 1934,

le diseñó al PNR un plan sexenal de
gobierno e hizo candidato presiden
cial a su subordinado de otros tiem

pos, un jovencísimo general llamado
Lázaro Cárdenas.
Cárdenas dio muy pronto señales

de independenciay de radicalismo que
Calles criticó en público.
Cárdenas echó a Calles del país en

una noche, y sacó del gobierno y del
ejército a todos los callistas que no se
sometieron a su imperio.
Cárdenas hizo muchas más cosas

como presidente, pero la fundamen
tal fue que no intentó reelegirse, como
Porfirio Díaz y Alvaro Obregón, ni im
poner un sucesor que fuera su mario
neta, como Calles.
Con Cárdenas quedó sellado por fin

el triunfo del no reeleccionismo y del
no "continuismo" mexicano.

Lo que siguió fue una época de presi
dentes del Gran Poder que teníanfecha
fijade terminación,y se iban de la esce
na cada seis años, bien o mal queridos,
normalmente lo segundo.
Empezó ahí la era de los presidentes

del PRI, dueños del Gran Poder con fe
cha de caducidad, una bendita certeza
sexenal que tenemos perdida en estos
días de regreso al Gran Poder.—™

Fecha: 28/06/2024

Página: 3

Area cm2: 172

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 22,991

Página 32 de 194 Índice



Krauze

Intenté ordenar el estudio de la
casa de usted. Así me encontré
con Spinoza en el Parque Méxi

co, de Enrique Krauze. De pronto tuve la
impresión de que a este libro no se le dio
la atención que merece. Dentro de esas
páginas estaban las palabras que leí enla
presentación de la FIL de Guadalajara,
las traigo acá con algunas correcciones:
En el año de 2015, el filósofo José

María Lassalle le propuso a Krauze es
cribir su biografía. Como las cosas im
portantes que ocurren casi sin darnos
cuenta, empezaron a platicar. Era la
primera de una larga charla que se pro
longó durante siete años en diversas

profundas de la polémica con la iz
quierda, Krauze hace cuentas y recuer
da su trabajo en Vuelta, los textos que
lo marcaron con el sello de su tiempo.
Así despliega Krauze un erudito e inte

ligente mapade laheterodoxiajudía, en
cabezada por BaruchSpinoza Se adentra
en las semblanzas de filósofos, historia
dores y escritores como Gershom Scho
lem,Walter Benjamín, Franz Kafka
Un día sentado en un café, Walter

Benjamín trazaba en papeles sueltos
una cartografía de su vida, una ciudad

interior. Es posible re

SSSSSS
que Krauze: la ancha
avenida de Cossío Vi
llegas, la inolvidable
calle de Luis Gonzá

lez, las dos plazas que ordenan este ma
pa: Octavio Paz y Gabriel Zaid.
La crónica cultural, el relato histó

rico, el ensayo político, la trama filosófica
convierten a Spinoza en el Parque Méxi
co en una gran trama de voces vivas y en la
construcción de un escritor que domina
desdehacemuchoslibroslaentonaciónyel
énfasis, la emoción y el conocimiento.—

ocasiones. El resultado, Spinoza en el
Parque México, una autobiografía in
telectual. El historiador, elbiógrafoyel
escritor se entregaron a sus dioses tu
telares: Lytton Strachey y Samuel Jo
hnson. Conocíamos una obra central
de la historia mexicana: Siglo de caudi
llos, Éiografía del poderyLa presiden
cia imperial. A este cuerpo se añade el
viaje de una vida, la vocación de conoci
miento y la fragua de sus convicciones:
Spinoza en el Parque México.
No se imaginen una entrevista. Pue

do asegurar que es un
libro escrito, de cuida
do estiloy, además, to
cado por la emoción.
Este género conver
sado es además ama

ble, se deja leer como
la trama de una vida de libros.
La carta de navegación de Spinoza

en el Parque México se ocupa prime
ro de las raíces judías, la historia de los
abuelos, el encuentro de dos culturas
en México, las primeras lecturas y una
intuición que se convirtió con el tiem
po en una convicción definitiva: la de
mocracia liberal. Luego, en las aguas
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Solicita al INAI investigación

"Sooorpresas
te da la vidaaa"
En el brillo de la mirada del poder, confirmo el que fue su verdadero
ajuste de cuentas: se acabó el olvido al sureste, cueste lo que cueste

A manecióhaceunra
/l to. A una cuadra de
/ f la Catedral ya hay
/ % luz de día, pero vida
' ® de madrugada. En
la esquina de 5 de MayoyLaPal
má veo los ojos de la muerte... de
quien la espera Está en la acera
de una sucursal banca

ria. Tan cercay tan lejos.
No alcanzo a distinguir,
apenas asoma su rostro.
Creo que es mujer, no es
toy seguro. Su almohada
es un guacal de made
ra podrida. Tiene la piel
amarilla y una mirada,
saltona, perdida, conge
lada como su cuerpo en
posición fetal. Camino
perturbado cinco minu
tos. Entro a Palacio.
"¡Animo, buenos días!". Pasa

al pizarrón a Diego Prieto, man
damás de Antropología e Histo
ria, para hablar de la conserva
ción de las ciudades mayas "a la
par que se está construyendo el
tren". Presenta un documental,

bellísimo, sobre la zona arqueo
lógica de Sayil, en Yucatán. Eso
no sale en las noticias. En el bri
llo de la mirada del poder, confir
mo el que fue su verdadero ajus
te de cuentas: se acabó el olvido
al sureste. Cueste lo que cueste.
Literalmente.

Celebra, breve, que
haya sido fallido el aso
mo de golpe de Estado
en Bolivia. Nomás fue
el susto. El llamado de
la ministra Norma Pi

fia a los trabajadores
del Poder Judicial pa
ra mantener la unidad,
le da pie para decir "lo
trabajadores no van a
ser perjudicados" Eso,
exactamente traducido

al castellano antiguo, quiere de
cir: lareforma judicial va
Da la nota a sus adversarios,

cuando ordena solicitar formal

mente al INAI que se investigue
cuántos ministros retirados de la

Corte reciben pensión. El INAI
respira Pero también, en dulce
despedida, las pensiones en Ban
co de México, Nafin, Banobras,

Bancomext, Pemex, CFE, Issste e
IMSS. Que pierdenla respiración.
"Nos vamos a encontrar muchas

sorpresas", y canta "sooorpresas
te da la vidaaa". Sr. RubénBlades,
autor de "Pedro Navaj a", favor de
pasar por sus regalías.
Le baja la flama al caldero de

Calderón: "Le dio un garrotazo
a lo tonto al avispero, pero a lo
mejor no sabía quién era García
Luna; quizá no estaba enterado
y lo engañaban". Y hace amable
sugerencia a remitente con do
micilio conocido: "Ayudaría mu
cho que García Luna se hiciera
testigo protegido".
Aparece entonces el fantasma

del salón (Ayotzinapa) y habla de
"encontrar" alosjóvenes: "Yo ya
termino, si me tienen confianza,
vamos a cumplir los compromi
sos". Y a propósito de esto y de
lo otro: "Si un hijo mío está meti
do en un acto de corrupción y se
prueba, que se sea juzgado como
cualquiera., pero que no se le ca

lumnie porque tienen problemas
conmigo".
Recomienda ver el debate Bi

denTrump. "Necesitamos in
tegración de toda América ante
crecimiento de China., pero en
tendiendo que somos soberanos
todos los países. Si tenemos un
vecino que pone la rocola a todo
volumen a las cinco de la maña

na, y luego nos espía, y luego va y
toca la puerta y se quiere meter
hasta la cocina, pues no, así no.
Diría Cantinflas: ahí está el de
talle". Y pienso que piensa: "¿la
cacharon, chatos?".
De regreso, en la esquina de 5

de Mayo y La Palma, la mujer si
gue ahí. Esperando. Sobre su al
mohada de guacal. —
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E1 Presidente a su llegada a la conferencia. ARIANAPÉREZ
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Las mañaneras del presidente Andrés Manuel López Obrador cambiaron la forma de entender los asuntos públicos
y desmitificaron la idea de neutralidad de los analistas, quienes fueron forzados a exponer sus posiciones políticas

El segundo piso de
la opinión pública
Primero la señora de ro

jo, luego la señora de
atrás y ya con eso ce
rramos las participa
ciones —dijo el mode

rador del evento, ante un audito
rio casi lleno y con varias manos
levantadas. —Falta la maestra Ca

sandra, el señor de alláyla señora
que quiere participar otra vez —
contestó José Hernández, el edi
tor del libro Helguera: caricatu
rista, que estábamos presentan
do. Luego volteó hacia mi lado,
seguramente vio mi cara de pre
ocupación por el temor de que el
evento se extendiera demasiado,
y me dijo tranquilamente: —Ala
gente le gusta que la escuchen.
Eso, tan obvio, no parece que

lo entiendan fácilmente los gran
des medios de comunicación. Sin
embargo, el 2 de junio, el rugi
do de la decisión mayoritaria del
electorado cimbró incluso a ese

poder —al mediático— hasta en
tonces intocado por la voluntad
democrática.
El modelo de comunicación

política inaugurado por la llama
da cuarta transformación tuvo
como eje la conferencia matutina
del presidente López Obrador. Ya
hemos hablado en otras entregas
de cómo la mañanera no ha sido
solo un espacio para comunicar,
sino una herramienta para go
bernar: desde ahí se díctala agen

da diaria, se desmienten bulos,
se da proyección a comunicado
res que están fuera de los circui
tos tradicionales y se hacen del
conocimiento del propio Presi
dente algunos reclamos y preo
cupaciones de la ciudadanía. To
do esto en un contexto de recorte
drástico del gasto gubernamen
tal en publicidad oficial —ante el
descontento de las empresas que
se beneficiaban de él— y la conse

cuente reconfiguración del eco
sistema de medios.
Pero hay dos cosas más que ha

hecho la mañanera y que proba
blemente expliquen el panora
ma que se empiezaadibujarpara
el próximo sexenio.
Una de ellas es haber invertido,

por llamarla así, la "pirámide de
opinión". Desde que la llamada
"opinión pública" existe, siempre
se ha generado a partir de ciertos
círculos de élite —por lo general
conformados por los llamados
"expertos"— y, de ahí, a través de
los medios de comunicación ma
siva, permea hacia el público ge
neral, que suele —o no— adoptar
esa opinión como propia.
Para que el modelo funcione, la

opinión "experta" debe presen
tarse como objetiva, neutral y aje
na a intereses políticos —siendo,
paradójicamente—, que moldear
o conducir lo que la gente piensa

sobre los asuntos públicos es el
epítome de la acción política Lo
que hizo Andrés Manuel López
Obrador con su conferencia ma
tutina fue invertir esa pirámide.
Ahora, lo que la gente piensa de
los asuntos públicos es lo que se
difunde desde el atril en la voz del

Presidente, que va recogiendo
estos sentires en sus giras por el
país. Cambió, entonces, el para
digma: ahora la opinión pública
se concibe —igual que la riqueza
como algo que se genera en laba

se socialyno algo quepermeades
de las élites hacia ella
La segunda cosa que cambió la

mañanera fue revelar el fetiche
de la objetividad Se hizo evidente
que el análisis de lo público siem
pre está políticamente situado:
esa partir de una cierta postura
política que se pueden ver —o se
decide no ver— determinadas co
sas. La asepsia ideológica a la que
se autoadscriben algunos analis
tas llamados "críticos" resultó no
ser más que el ocultamiento deli
berado de sus convicciones, inte
reses y motivos.
Por decirlo de otro modo, lo

que trajo consigo el modelo obra
dorista es una nueva ética de la
comunicación: la de no ocultar
las intenciones, las simpatías y
los principios, la de revelar abier
tamente desde qué lugar del es

pectro político se habla, para que
la gente pueda ejercer su propio
análisis crítico de las fuentes en
las que se informa.
Aunado a esto, se robusteció el

desprecio porelengañoyel inten
to de manipulación, cada vez más
difíciles de ocultar. Hace poco, en
un debate, un comentarista famo
so me espetó una frase que atribu
yó —erróneamente— a Maquia
velo: "si no engañas, no ganas".
Unos días después, la abrumado
ra victoria de Claudia Sheinbaum
en las urnas les dio a los comen
taristas de su corte la lección que
no tomaron en sus doctorados en
CienciaPolítica: en efecto, enga
ñaron. Y perdieron.
Las dos prácticas que trajo

consigo la mañanera —invertir la
pirámide de la opinióny desmiti
ficar la idea de "neutralidad" de

los comunicadores— fueron par
te del cambio cultural que se ges
tó a lo largo de varios años y que
se manifestó de manera inequí
voca el 2 de jimio pasado. Apenas
unas semanas después, se rumo
ra —y se percibe— un reacomodo
inminente de las barras de opi
nión y las plumas consagradas
de los diarios. No sabemos exac
tamente cómo será el nuevo eco
sistema de la opinión mediática.
Pero su inevitable reconfigura
ción es la aceptación tácita de que
durante estos seis años quienes
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se dijeron "analistas imparcia
les" fueron actores políticos mal
disimulados, prestos a hacer va
ticinios absurdos, imposibles de
diferenciar de sus deseos. Y tam
bién confirman — aunque en esto
tal vez estoy pecando de optimis
ta— que los grandes medios por
fin, después de una expresión de
mocrática tan contundente, no
pudieron seguir ignorando esta
verdad inevitable: a la gente le
gusta que la escuchen, bm

El modelo
obradorista es una
nueva ética de la
comunicación: 110
ocultar intenciones,
simpatías y principios
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Templete usado por el mandatario en su conferencia matutina de Palacio Nacional araceli LÓPEZ
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Oficial y oficioso
linchamiento del PJ

Un diálogo entre el presidente López
Obrador y una de sus paleras ilustra lo
perverso de la iniciativa de reforma del

Poder Judicial:

Zeltzin Juárez (Sin Línea Mx) le hizo este servicial
planteamiento:
—La ministra Norma Pina publicó un video donde

hace un llamado alos trabajadores del Poder Judicial
amantener la unidad frente alareformaconstitucio
nal que se viene, un mensaje que fue tomado como
un llamado a rebelarse y también a rebelarse contra
el pueblo, porque el pueblo votó para que se llevara a
cabo esta reforma constitucional. ¿Qué opina?
AMLO se explayó:
"La reforma no incluye a los trabajadores (...). A

ellos se les garantizan sus derechos y (...) se van a be
neficiar, porque ya no va a haber inñuyentismo, ne
potismo, imposiciones, corrupción. Que no los estén
engañando, la reforma tiene que ver básicamente con
la elección por parte del pueblo de los jueces, délos
magistrados y de los ministros.
Misma palera
—Sí, porque incluso en este mensaje hace un lla

mado para que deGendan sus derechos constitucio
nales estos trabajadores...
¿Y?
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"Ellos no van a ser peijudicados. Que (sepan): los
ñdeicomisos —son como 20 mil millones de pesos—,
lo que tenga que ver con las prestaciones a los traba
j adores se va a garantizar. Los fideicomisos se quieren
eliminar, porque alimentan de manera ilegal —aun
que hayan resuelto otra cosa en la Suprema Corte de
Justicia— los privilegios de los ministros, délos traba
jadores del más alto nivel en el Poder Judicial; violan
la Constitución, porque se establece que nadie puede
ganar más que el Presidente, y ellos ganan cuatro, cin
co veces más que lo que gana el Presidente...".
Falso: ejercen sus derechos laborales y no tienen

la multimillonaria infraestructura técnica, inmo
biliaria y humana de la que AMLO goza Y si los tra
bajadores no saldrán peijudicados, no se habrían ya
manifestado para defender los fideicomisos y la inde
pendencia del PJ.
(Y la "reportera" debiera saber que quienes vota

ron por el oficialismo no lo hicieron para demoler
uno de los tres Poderes, sino por las personas que fi
guraron en las boletas electorales).

Puesto el tapete por la incondicional, AMLO zapateó:
"Hay cosas que se tienen que revisar y están com

pletamente ocultas (...). Sería bueno que se hiciera la
investigación. ¿Cómo se llama el organismo este de la
transparencia?', preguntó a su vocero.
E1INAI.

O sea el que AMLO considera engendro del "neo
liberalismo" para "tapar la corrupción" y que está en
tre los que quiere desaparecer, pero al que pide:

"Que pueda explicar cuántos ministros retirados
tienen pensión, cuánto reciben, porque me estaban
diciendo que hay ministros que estuvieron creo que
tres meses y se retiraron con pensión, pero con una
pensión elevadísima, y eso no se sabe. Es nada más
solicitar formalmente si nos pueden dar a conocer
quiénes son todos los ministros en retiro que cobran
pensiones. ¿Por qué no lo solicitamos...?".
Lo dicho: al linchamiento públicoprecedeladestruc

trva concentración délos Tres Poderes en uno... mh
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CAFÉ
STEINER

¿Dónde ponemos
a Giorgia Meloni?
¿Dentro o fuera?
JOSE IGNACIO
TORREBLANCA

La presidenta del Consejo de
Ministros de Italia, Giorgia
Meloni, no ha ocultado su
enfado en los últimos días.
Considera que ha ganado las
elecciones europeas al
canciller alemán, Olaf
Scholz, y al presidente de la
República francesa, Emma
nuel Macron. Y que, aún así,
estos y otros dirigentes
comunitarios han intentado

ningunearla ¿Y saben qué?
Tiene razón en las dos cosas.

Gracias a su pujanza, su
grupo político, ECR (en el
que están Vox y otras fuerzas
de derecha radical), se ha
convertido en la tercera
fuerza política en el Parla
mento Europeo, quedando
por encima de los liberales
de Macron, con los que
rivaliza Como, además, los
socialistas siguen siendo
segundones y perdedores en
Alemania y España, y a su
vez, los verdes se pegaron un
gran batacazo en las urnas
(han pasado de 71 a 53
escaños), Meloni estaba
convencida de que el próxi

mo Gobierno de la UE
tendría que reflejar los
resultados de las elecciones
y, en consecuencia, girar
hacia la derecha populista.
Pero, como ya sabemos

por entornos más cercanos,
ganar elecciones no sirve de
nada si no puedes sumar los
apoyos para gobernar. Y aquí
es donde Meloni cojea Los
populares, por más debilita
dos que estén sus socios
socialistas y liberales, no
podían prescindir de ellos
para llevar de nuevo a Ursula
von der Leyen a la presiden
cia de la Comisión. Y, ade
más, Meloni y el ECR no le
eran suficientes a la alemana
para lograr los 361 votos que
ésta necesita para ser inves
tida para un nuevo mandato.
Eso explica la lógica y la
facilidad con la que los tres
socios tradicionales de

gobierno (populares, socialis
tas y liberales) se han puesto
de acuerdo para repartirse
los principales puestos de
poder en las instituciones
europeas e ignorar a Meloni
en la negociación previa al
Consejo Europeo.
Meloni podía

negarle el apoyo a
Von der Leyen e
intercambiar un

posible bloqueo,
como es frecuente
en Bruselas, por
algo valioso (como
una gran Comisa
ría para Italia). O,
alternativamente,
ponerse a trabajar
para lograr que
Von der Leyen
fracase en el

Parlamento y, así,
abrir una gran
crisis en la UE.

Pero Meloni llegó
ayer a Bruselas
consciente de que
un enfrentamiento
con Von der Leyen
fracasado podría
derivar en que
después la alema
na les ningunee a
ella y a Italia
durante toda la

legislatura.
¿Qué es más

disruptivo? ¿Estar dentro de
la Comisión velando por los
intereses de Italia y con ECR
e incordiando a socialistas,
liberales y verdes? ¿O estar
fuera liderando la insurrec
ción anti establishment,
esperando a que se sume Le
Pen y otros? Los dos escena
rios confirman que Meloni
tiene un gran poder en la
Europa de hoy.
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Noroñas y Liosa Limón
Fue harto conmovedor ver a la éx alcaldesa

panista Liosa Limón llorar amargamente en
una de las misas satánicas del encuentro de
ultraderechosos osos osos en Madrid, la capi
tal mundial del medievalismo voxista. Sobre

todo porque después de enlistar un montón de recono
cimientos seguramente avalados por las encuestas xo
chilistas de Massive Caller (donde se hacen demosco
pías a tu medida, llama, ¡nosotros vamos!), entre lágri
mas, no podía creer que los traidores de su demarcación
no hubieran votado por ella. Alo mejor los habitantes de
la alcaldía no supieron apreciar que mientras Clara Bru
gada construyó las utopías, ella hizo 8 tristes y chuecos
escalones, se gastó una fortuna en campañas de poca ca
tegoría, solo atendíaa sus amiguis del cártelinmobüiario
del PAN y que nada más se hacía presente cuando había
algún accidente o situación donde pudiera medrar po
líticamente en contra de Claudia Sheinbaum y la Cua
troté, entre otras lindezas, como la de coludirse en las
peores causas con Sandra Baticuevas.
Me dicen que en La rosa de Guadalupe (Loaeza) le van

a hacer una miniserie.
Y como si no fuera suficiente, la Limón vay se toma unas

fotos con el expresichen te Jelipillo y Margarita Zavala pa

ra acabar de desprestigiarse, ella que solía serla panista más
progre de la comarca Solo le falta exigir el premio Nobel para
Mileipor ser más neoliberal alobestiaque Zedillo.
Drama que solo se puede comparar con el de Sergio Ma

yer, que publicó un video donde, sintiéndose elmuy muy,
quiso regañar a los que cuestionan su llegada por la puer
ta trasera de Morena. O sea, dio kinkyteüazos hasta que se
cansó, apoyó a Coello Trejo en sus turbios ataques contra
el doctor Gatell, haciendo ver a JünAy Téllez como toda
una chaira salvaje.
Por eso sí se ve medio raro que apapachen a esta clase

de ejemplares como Mayer ("ese anodino", dice mi ma
dre), que no sabría diferenciar "La internacional" de una
de Maluma, y me anden peluseando al Noroñas. Enten
diendo que tiene una personalidad muy particular y un
pasado rasposo, no se le puede negar que se ha entregado
a la Cuatroté de manera apasionada Mientras a Monreal
le falta un grado para ser Loret y Brozo al mismo tiempo,
yMarchelono tocabaalos prianistas ni por equivocación,
mi Noroñas se batía como los grandes dejando a la dere
chairiza cual lazo de cochino.
Otra luchadora bravia es Lenia Batres, que dejó a la

ministra Piñacon los ojos chereques y un poco destor
longados por defender al pueblo y no a la oligarquía ¡No
se vale!
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ARTICULISTA INVITADA *
BARCENA*

A 49 años de la primera Conferencia Mundial sobre la Mujer de la ONU el país albergará una nueva cita del 1 al 3 de julio bajo
una premisa: no habrá desarrollo si no se incorpora la igualdad de género en el centro de las estrategias y políticas publicas

México se posiciona de nuevo al
frente del feminismo internacional
Fueenelveranodel975

cuando delegaciones
de 133 países recorrían
la Ciudad de México
para asistir a la prime

ra Conferencia Mundial sobre la

Mujer de lasNaciones Unidas, que
se llevó a cabo en nuestra Secreta
ríadeRelaciones Exteriores,situa
da entonces en Tlatelolco. Entre el
19 dejunioyel 2 de julio, laPlazade
las Tres Culturas atestiguó debates
acalorados sobre el papel funda
mental de lamujerenlasociedady
las diversas e interseccionales dis
criminaciones de las que son obje
to por motivos de raza, etnia, mar
ginalidad económica, inequidades
geopolíticas y modelos de desa
rrollo. La primera Conferenciaa
Mundial sobre laMujer irrum
pió en los escenarios nacional e
internacionallogrando no so
lo expresiones de sororidad y
acuerdos en la definición del

plandeacciónconrecomen
daciones para el progreso de
las mujeres, sino también
críticas fuertes respecto al
machismo en el mundo y
en México, a la relación en
tre grupos feministas con el
oficialismo y evidenciando las
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tensiones entre el feminismo de
los países industrializados y de
aquellos envíade desarrollo.
Paradójicamente, estas con

troversias y contradicciones
tuvieron efectos extraordina
rios a nivel nacional e interna

cional: el Congreso mexicano
reformó el artículo 4o cons
titucional para reconocer la
igualdad jurídica de mujeres
y hombres; el movimiento fe
minista nacional experimentó
un impulso sin precedentes; y
por primera vez, el feminismo
del primer mundo escuchó al
feminismo del tercero. La Pri
mera Conferencia Mundial no

solo culminó con la adopción
de una Declaración y un Plan
de Acción Mundial ambiciosos,
sino que también visibilizó las
desigualdades y los derechos de
las mujeres, clarificó las diná
micas y prioridades de los mo
vimientos feministas y fomen
tó la creación de una infraes
tructura para que las mujeres
pudieran plantear exigencias
a sus gobiernos. Durante esas
dos semanas de 1975, México se
convirtió en el epicentro de los
movimientos feministas. En

nuestro país y en su Cancillería
se sembraron semillas del femi
nismo internacional.

Casi medio siglo después, co
mo continuación aesta vocación
yala búsqueda de justicia, igual
dad y libertad que caracteriza a
la historia y al pueblo de México,
nuestro país alcanzó un nuevo

punto de inflexión al convertir
se en el primero del Sur Global
en adoptar una Política Exterior
Feminista (PEF) en 2020. Ahora
bien, ¿qué significa una Política
Exterior Feminista? A grandes
rasgos, otorgar un papel central
a la perspectiva de género y a los
derechos de mujeres, jóvenes y
niñas en nuestra acción interna
cional, incorporando una mirada
incluyente y feminista en la vin
culación de nuestro país con el
exterior, así como incrementar
la participaciónde mujeres enlos
espacios de toma de decisión de
política exterior. México decidió
asumir una PEF porque defender
la igualdad de género es promo
ver la justicia para la mitad de la
población mundial
y por ello, nuestra PEF es tam
bién una estrategia de desarrollo
social y económico, de construc
ción de paz, de recomposición
del tejido social y de promoción
de derechos humanos.

Cuatro años y algunos meses
después de haber asumido este
paso, México volverá a marcar
un hito en el terreno internacio

nal, al albergar la III Conferencia
Ministerial sobre Políticas Exte
riores Feministas entre el 1 y el
3 de julio de 2024. La III Confe
rencia, que se organiza con In
mujeres y ONU Mujeres, es una
convocatoria para reunir y coor
dinar a los y las más altas repre
sentantes de las cancillerías de
más de 40 países que han adop
tado una PEF, que han incluido
la perspectiva de género en sus

políticas exteriores o que tienen
interés en asumir esta posición.
También participarán organiza
ciones civiles especializadas, la
academia y agencias internacio
nales. La III Conferencia fungirá
como un espacio de encuentro
para identificar buenas prácti
cas en las políticas exteriores fe
ministas, al reconocerlas como
unaherramienta imprescindible
para lograr la igualdad sustanti
va y avanzar en los Objetivos de
Desarrollo Sostenible. Con ella,
buscaremos también incidir en
la Cumbre del Futuro, que se ce
lebrará en la sede de la ONU en
septiembre de este año. La III
Conferencia será la primera en
su tipo en llevarse a cabo fuera de
Europa, la primera en centrar
se en la acción gubernamental
al más alto nivel y la primera en
proponerse como medio de ins
titucionalización en el ámbito
multilateral: como hace casi me
dio siglo, México se posiciona de
nuevo a la vanguardia del femi
nismo internacional.

La III Conferencia se centra
rá, específicamente, en las políti
cas exteriores feministas y en las
políticas exteriores con visión y
perspectiva de género. En línea
con los temas que se negocian en
el ámbito de las Naciones Unidas
en relación con el Pacto del Fu
turo, en México hablaremos de
desarrollo y financiamiento; de
paz y seguridad; de innovación
y tecnologías, de juventudes y
de una nueva gobernanza global

desde un lente feminista para un
mejor mañana Incluir a mujeres
en la diplomacia es esencial para
lograr una toma de decisiones
justa y equitativa. Estudios aca
démicos de las Naciones Unidas
coinciden en que integrar a las
mujeres en papeles diplomáti
cosy de liderazgo fomentaun en
torno global pacífico y próspero
y las políticas exteriores se vuel
ven más precisas y efectivas. Es
importante enfatizar: no habrá
desarrollo en nuestro país, en
nuestra región y en el mundo, si
no incorporamos a la igualdad de
género en el centro de nuestras
estrategias y políticas públicas.
Este verano, la III Conferen
cia presentará controversias si
milares a las que enfrentó la
Primera Conferencia; con
tradicciones y críticas que

entrañan el potencial de ge
nerar acciones, cambios y efec
tos de magnitudes similares a
los que se detonaron en1975.
En este primer cuarto de
siglo, en el que experimen
tamos avances tecnológicos

sin precedentes, el regreso de
posiciones que evocan ala Guerra
Fría y la proliferación de conflic
tos armados, las acciones contun
dentes para contribuir a la estabi
lidad y funcionalidad del sistema
internacional son aún más ur
gentes. Garantizar el bienestar e
igualdad de las mujeres, jóvenes
y niñas es aún más urgente y ante
ello, México refrenda su lideraz
go frente a las políticas exteriores
feministas.^—
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* ALICIA BARCENA, SECRETARIA DE

RELACIONES EXTERIORES.

TEXTO CON MOTIVO DE LA PRÓXI

MA III CONFERENCIA MINISTERIAL

SOBRE POLÍTICAS EXTERIORES FEMI

NISTAS "SOLUCIONES PARA UN MEJOR

MAÑANA".
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COMUNIDADES

SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS
@guerrerochipres

Nombres y entusiasta
continuidad

Unas horas antes platiqué en el Ga
binete de Seguridad con Jesús
Esteva: su pasión maratonista, la

coloridamente sobria colección de tenis —pre
ferencia por los minimalistas— y su persisten
te disposición amable por un trabajo extenuan
te durante casi un sexenio en la CdMx. Acaba de
cumplir 59.
Ahora, mientras el informe de Martí Batres

Guadarrama por un año de labores transcurre,
un centenar de curiosos de la zona más cercana al
presidium del acto encabezado por el jefe de Go
bierno, constatábamos la conferencia de prensa
de la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum Par
do. Incluyó en el nuevo grupo de integrantes de su
gabinete auno de los mejores funcionarios cuan
do fue jefa de Gobierno.
Esteva será el titular de la Secretaría de Comu

nicaciones y Transportes del gobierno federal
a partir de octubre. Uno de los mejores servido
res públicos del país, como es el caso de Luz Ele
na González, la designada secretaria de Energía a
quien, casualidad, me encontré dos horas después
mientras se hallaba en el lobby de un hotel a don
de asistí por un encuentro internacional de aboga

dos. Nadie busca encapsular
de su experiencia reflexiva el
vínculo con lo más cercano;
puede pasar lo sucedido a la
oposición: no entender que
no se entiende.

Trasladarse de una se
cuencia de pseudocrítica de
la inexistente triada —frau
deelección de Estadosiste

ma autoritario— a un proceso de construcción de
contrapesos relevantes es un desafío más grande
para ellos que la construcción de un segundo piso
de Tijuana a Puerto Progreso a propósito de la po
lítica como obra pública, oportunidad aun desa
percibida por los agrapamientos políticos derro
tados el 2 de jimio.
Al frente y al lado están los nombres de con

tinuidad, eficiencia, compromiso con respaldo
mayoritario confirmado y contundente. Andrés
Manuel López Obrador, fundador del movimien
to sociopolítico más exitoso de la historia nacio
nal, la primera Presidenta mujer y Clara Bragada
como segunda jefa de Gobierno electa de ese mis
mo movimiento son aplaudidos y ovacionados en
el Monumento a la Revolución. En la audiencia
están empresarios, liderazgos sociales y por su
puesto integrantes de la realidad política nacio
nal empoderadamente predominante. La victo
ria no requiere acarreados.
Como jefa de Gobierno electa, Bragada se halla

en la precisión de su despegue programático con
las prioridades de seguridad, agua, sistema públi
co de cuidados, este último en tanto evidencia del
compromiso del Obradorismo con la humaniza
ción del uso del tiempo, y planea la preparación
de los primeros reencuentros masivos a partir
de agosto y septiembre. Y le dio gusto saber de la
ovación para ella, ausente como estaba del even
to, en antesala de su encuentro con la presidenta
Sheinbaum. Nombres y nombres locales en tres
semanas. Y más. hm

Esteva será el titular
de la Secretaría de

Comunicaciones del
gobierno federal a
partir de octubre
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Un discurso de Macron
"El ascenso de los nacionalistas y demagogos es un peligro para nuestra nacióny
para Europa, para el lugar de Francia en el continente y en el mundo", adviritió el

mandatario tras el triunfo de Reagrupación Nacional, de extrema derecha...

ilcerrabala semana abriendo
puertas y ventanas al mun
do. No se lo tomen a mal a Gil,
' pero lo que puede verse no
es un edén democrático. Ga

més buscó y encontró el discurso de Em
manuel Macron, presidente de Francia, la
noche de las elecciones europeas (9 de ju
nio 2024), por la victoria masiva de la Rea
grupación Nacional, la formación política
de extrema derecha Gilga no ha visto en la
prensa el discurso de aquella noche y con
sidera pertinente ofrecerlo al lector en es
ta página del fondo. Aquí vamos al abismo.
Con ustedes, Macron

Los partidos de extrema derecha que en los
últimos años se han opuesto a tantos de los
avances que han hecho posible nuestra Eu
ropa —ya sea en materia de recuperación
económica, de protección común de nues
tras fronteras, de apoyo a nuestros agricul
tores, de apoyo a Ucrania—, estos partidos
están avanzando en todo el continente.
En Francia, sus representantes suman ca

si el 40% de los votos emitidos. Como alguien
que siempre ha creído que una Europa uni
da, fuerte e independiente es buena para
Francia, no puedo aceptar esta situación.
El ascenso de los nacionalistas y dema

gogos es un peligro no sólo para nuestra
nación, sino también para nuestra Euro
pa, para el lugar de Francia en Europay en
el mundo.

Y digo esto en un momento en el que
acabamos de celebrar con el mundo entero
el desembarco de Normandía, y en el que
dentro de unas semanas daremos la bien
venida al mundo para los Juegos Olímpi
cosyParalímpicos.
Sí, la extrema derecha es a la vez el em

pobrecimiento de los franceses y la degra
dación de nuestro país. A fin de cuentas,
por tanto, no puedo fingir que no ha pasa
do nada.

Esta situación se ve agravada por la fie
bre que se ha apoderado del debate público
y parlamentario en nuestro país enlos últi
mos años. Un desorden que, lo sé, les preo

cupa, aveces les escandaliza, y ante el que
no pretendo ceder terreno.
Pero hoy, los retos a los que nos enfren

tamos —ya sean los peligros exteriores, el
cambio climático y sus consecuencias o
las amenazas a nuestra propia cohesión
exigen claridad ennuestrosdebates,ambi
ción para nuestro país y respeto por cada
ciudadano francés.

Por ello, tras realizar las consultas pre
vistas en el artículo 12 de nuestra Consti
tución, he decidido devolverles la elección
de nuestro futuro parlamentario a través
delvoto.
Disuelvo por tanto laAsamblea Nacional

esta noche. Dentro de unos instantes firma
ré el decreto de convocatoria de las eleccio
nes legislativas, que se celebrarán el 30 de
junio para la primera vuelta, y el 7 de julio
para la segunda Es una decisión seriayde
peso, pero sobre todo es un acto de confian

za Confianzaenustedes, mis queridos com
patriotas, en la capacidad del pueblo francés
para tomar la decisión correcta para sí mis
mo y para las generaciones futuras.
Confianza en nuestra democracia. No

hay nada más republicano que la palabra
delpueblo soberano. Es mejor que todos los
arreglos, que todas las soluciones precarias,
eselmomentodeunaclarificaciónesenciaL
Confianza en Francia, que, frente a la

dureza de los tiempos, siempre sabe unirse
y resistir para forjar el futuro y no retroce
der ni ceder a todo tipo de demagogias.
En los próximos días expondré la di

rección que considero correcta para la na
ción. He escuchado su mensaje, sus preo
cupaciones, y no las dejaré sin respuesta Y
ya me conocen: el gusto por el futuro, por
superarnos y por la federación seguirá au
mentando este proyecto.
Pero en este momento de la verdad de

mocrática y aunque soy el único político
sin plazo electoral personal en 2027, pue
den estar seguros de una cosa: mi única
ambición es ser útil a nuestro país que tan
to amo, mi única vocación es servirlos.
Sé que puedo contar con ustedes para acu

dir masivamente alas urnas el 30 de junio y el
7 de julio Francia necesita una mayoría clara
para actuar con serenidad y concordia
Ser francés significa siempre estar a la

altura de los tiempos cuando lo exigen, co
nocer el precio del voto y el sabor de la li
bertad, actuar responsablemente sean
cuales sean las circunstancias. ¡Viva la Re
pública! ¡Viva Francia!

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el me
sero acerca la charola que soporta el Gl
enfiddich 15, Gamés pondrá a circularlas
frases de Winston Churchill por el man
tel tan blanco: "El político debe ser capaz
de predecir lo que va a pasar mañana, el
próximo mes y el año que viene; y de ex
plicar después por qué no ocurrió lo que
él predijo", «pm

GilsTenva
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1 Renovación. Claudia Sheinbaum, la virtual

• Presidenta electa, anunció la segunda parte de
un gabinete prometedor con seis futuros secretarios
de Estado, cuatro de ellos provenientes del actual
gobierno. Entre ellos destaca Raquel Buenrostro.
actual titular de Economía, quien asumirá como
secretaria de la Función Pública. Buenrostro,
conocida por su eficiencia y rigor, promete reforzar
la transparencia y la rendición de cuentas en la
administración pública. Su nombramiento es un
mensaje de continuidad y compromiso con la
integridad. Sheinbaum apuesta por un equipo
experimentado y sólido, listo para consolidar los
avances

2 Preparada. Edna Elena Vega Rangel será
• la nueva secretaria de Desarrollo Agrario,

Territorial y Urbano. Con una sólida trayectoria
en el servicio público, cuenta con más de 20 años
de experiencia en desarrollo urbano y vivienda.
Doctora en sociología con especialidad en sociedad
y territorio por la UAM, ha ocupado cargos clave,
como directora general de Planeación Estratégica
y del Instituto de Vivienda del DF, de Desarrollo
Urbano en Iztapalapay de Desarrollo Económico
en el Fideicomiso del Centro Histórico de la CDMX.

Su gestión en la Conavi y, más recientemente, como
subsecretaría de Ordenamiento Territorial y Agrario
en la Sedatu avalan la capacidad de Vega Rangel.

3 Experiencia. Jesús Esteva será el secretario
• de Infraestructura. Comunicaciones y

Transportes. Actualmente es el titular de Obras
del Gobierno de la Ciudad de México, donde
ha destacado por su labor en la modernización
urbana. Ingeniero civil por la UNAM, cuenta con
amplia experiencia en el sector público y privado,
incluyendo la gestión de proyectos estratégicos
de infraestructura. Su nombramiento por Claudia
Sheinbaum refleja una apuesta por la continuidad
y el fortalecimiento de proyectos clave de
infraestructura a nivel nacional. Esteva ha sido

crucial en la ejecución de obras importantes en la
CDMX. Hay confianza.

4 En buenas manos. Luz Elena González será

• la próxima secretaria de Energía, anunció
Claudia Sheinbaum. González fue secretaria

de Finanzas del gobierno capitalino, cargo que
desempeñó con notable eficiencia y rigor bajo
la gestión de Sheinbaum. Con una destacada
trayectoria en gestión financiera y administrativa,
ha sido clave en la administración de recursos y en
la implementación de políticas fiscales en la capital.
González ha demostrado un manejo responsable de
las finanzas públicas y se espera que lleve el mismo
rigor y compromiso a la Secretaría de Energía. La
transparencia es su ADN.

5 Solidez. David Kershenobich será el próximo
• secretario de Salud federal en el gobierno de

Claudia Sheinbaum. Reconocido hepatólogo y
exdirector del Instituto Nacional de Ciencias Médicas

y Nutrición, enfrentará el reto de asegurar atención
médica y vacunas para toda la población, con el
objetivo de avanzar hacia un sistema sanitario
sólido, eficiente y de calidad. En su presentación,
Kershenobich subrayó que, aunque no se puede
prometer un sistema de salud comparable al de
Dinamarca, se trabajará para fortalecerlo. Con él se
espera dar el paso crucial hacia un sistema sanitario
más robusto y equitativo.
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La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, sigue enviando
mensajes muy claros de que su equipo de trabajoy, por ende, su
personal estilo de ejercer el poder serán muy diferentes al del se
xenio que temiina. Si con los que dio a conocer la semana pasada,
que tuvieron a Juan Ramón de la Fuente y a Marcelo Ebrard
como sus personajes principales, envió un mensaje de certidum
bre, sobre todo a los mercados, con los cinco nombramientos de
ayer, sumados a la ratificación de Rogelio Ramírez de la O en
Hacienday la designación de José Merino en la nuevaAgencia de
Transformación Digital, confirmó esa tendencia. Además, vuelven
a ser nombramientos basados, sin duda, en lealtades personales
y políticas, pero en todos los casos de un alto nivel profesional.

De las cinco designaciones del futuro gabinete,
tres son mujeres: Luz Elena González, en Energía;
Raquel Buenrostro, en la Función Pública, y Edna
Vega Rangel en la Secretaría de Desarrollo Agra
rio, Territorial y Urbano. En Salud queda el doctor
David Kershenobich y en Infraestructura, Comu
nicaciones y Transporte, Jesús Esteva.

Luz Elena González, que fue secretaria de Fi
nanzas de la Ciudad de México, es una de las fun
cionarías más cercanas a Claudia Sheinbaum y
queda a cargo de la Secretaria de Energía, no sólo
para poner orden en el desastre administrativo y
financiero que dejó Rocío Nahle en el sector (sólo
Dos Bocas, que todavía no funciona, tenninó costando tres veces
más de lo presupuestado), sino también orden político: la relación
de Nahle con el director de Pemex, Octavio Romero, fue caótica,
y con Manuel Bartlett, de la CFE, se convirtieron en los adalides
del rechazo a las energías renovables y a las inversiones privadas
en el sector. Será todo lo contrario con Sheinbaum: quiere inver
siones, energías renovables y limpias, y una estrecha coordina
ción entre los funcionarios del sector. González es cercanísimay
será la encargada de imponer esa visión. Creo que ello acercará
a Lázaro Cárdenas Batel a Pemex.

Nadie está más alejado de Hugo LópezGatelly su cohorte en
la visión del futuro de la salud que el doctor David Kershenobich,
uno de los médicos más reconocidos del país y del mundo, una
eminencia en el Sector, un científico y médico muy sólido que
conoce perfectamente, porque nunca lo ha dejado, el proble
ma gravísimo que existe en la salud pública del país. Fue quien,
además, coordinó los diálogos de la transformación con Juan
Ramón de la Fuente y quien acercó al sector científico y médico,
además de otros sectores, con Claudia Sheinbaum. Una muy
buena designación que habrá que ver cómo se coordina con otras
instituciones del sector, como la dirección del IMSS, donde no es
nada descabellado que repita Zoé Robledo, por lo menos hasta
que se termine de implementar el IMSSBienestar.

Como habíamos adelantado, será Raquel Buenrostro quien
encabezará la Función Pública. Buenrostro, ya lo ha demostrado,
es una funcionaría preparada y dura, lo vimos en la oficialía mayor
de Hacienda, en el SAT y en Economía Se habló de Javier Corral,
un político que no puede estar en un área anticorrupción mien
tras esté acusado de delitos de corrupción en su gestión como
gobernador de Chihuahua.

Otro funcionario cercanísimo a Claudia, tanto como Luz
Elena González, es Jesús Esteva, que estará en Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes y que ya cumplía esas tareas en
la Ciudad de México. El mensaje es importante porque implica
que esa secretaria, que fue tan intrascendente este sexenio, que

no fue consultada ni mucho menos responsabilizadano fue consultada ni mucho menos responsabilizada
de realizar las principales obras de infraestructura,de realizar las principales obras de infraestructura,
recuperará su espacio de poder y veremos, en larecuperará su espacio de poder y veremos, en la
medida en que vayan concluyendo las obras de lasmedida en que vayan concluyendo las obras de las
que han sido responsabilizados, una mucho menorque han sido responsabilizados, una mucho menor
presencia militar en las obras públicas.presencia militar en las obras públicas.

Edna Vega Rangel en la Sedatu es otra posiciónEdna Vega Rangel en la Sedatu es otra posición
de la virtual Presidenta electa, una secretaría quede la virtual Presidenta electa, una secretaría que
también pasó casi desapercibida en el sexenio ytambién pasó casi desapercibida en el sexenio y
que será potenciada con muchos desafíos, el mayor,que será potenciada con muchos desafíos, el mayor,
como dijo ayer Sheinbaum, la construcción de uncomo dijo ayer Sheinbaum, la construcción de un
millón de nuevas viviendas para sectores popularesmillón de nuevas viviendas para sectores populares
y medios en todo el país.v medios en todo el país.

Me gustaron, como las seis de la semana pasada, siete con la
de Ramírez de la O, las designaciones del futuro gabinete, son,
en todos los casos, funcionarios de Sheinbaum y tienen un alto
nivel profesional y político, que le da al gabinete presidencial
otro aire y otra presencia. Y, en todos los casos, son mujeres y
hombres con capacidad de interlocución con otros sectores. A
ver qué sigue en el futuro. Sigo pensando que para el final que
darán las áreas de seguridad y militares, para eso habrá que
esperar un poco.

©
GUERRERO

Hablando de seguridad, la gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, anunció un presupuesto histórico, el mayor que se ha
destinado a ese fin, para reconstruir las policías locales y estatal
en esa entidad, donde, por otra parte, avanza la construcción de
los cuarteles de la Guardia Nacional. Como hemos dicho, la pre
sencia de la GN debe combinarse con fuertes policías locales si se
quiere recuperar la seguridad. Salgado aseguró que le apostará a
sus policías locales porque confia en desarrollar sus capacidades
hasta convertirlas en punta de lanza en la nueva estrategia de
seguridad. Ojalá lo logre.

En todos
los casos,

resson mujeres
?s cony hombres con
ddecapacidad de

interlocución con:ión con
otros sectores.ores.
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El pasado domingo 13 de junio, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador fue en
trevistado en el programa El Chamaco, ahí
le preguntaron si al término de su manda
to regresaría a la vida pública con Claudia
Sheinbaum. AMLO reveló que, en una de
sus giras con la virtual Presidenta electa, ésta
le contó la anécdota de lo que había sucedido
en la Segunda Guerra Mundial, cuando Lázaro
Cárdenas regresó de su retiro público para ser
secretario de la Defensa, a petición de su su
cesor Ávila Camacho.

La pregunta de su entrevistador fue tomada
como un chascarrillo por el Presidente, quien
respondió que sólo estaría dispuesto a regresar
a la vida pública si se presentara una situación
grave, como una invasión o una guerra, lo cual,
en mi opinión es imposible.

Algunos politólogos tomaron esta declara
ción como una solicitud a Sheinbaum para
ser considerado candidato a la Sedeña, justo
cuando no se ha decidido al sustituto del ge
neral Luis Cresencio Sandoval. No obstante,
aunque, México está preparado para que una
mujer sea comandante suprema de las FA, el
Ejército no lo está para que un civil sea quien
se encargue de darle órdenes, de ahí que puedo
asegurar que seguirá siendo un general de di
visión en quien recaiga la responsabilidad. Por
lo pronto se mantiene la incógnita del próximo
secretario; Sheinbaum sigue analizando a los
candidatos y su nombre lo dará conocer hasta
el último momento

Como lo mencioné en este espacio, se man
tiene firme la terna de los generales aspirantes:
Ricardo Trevilla, jefe del EMC de la Sedeña;
Gabriel García, subsecretario de la Defensa,
y Celestino Ávila, comandante del Ejército
mexicano. Con relación a esta terna, surgió el
rumor de que había un pleito entre los genera
les Trevilla y García Rincón, lo cual es com
pletamente falso. Eso no ocurre. Lo que sí hay
es la expectativa de quién será el elegido. Todos
los candidatos esperan la famosa llamada para
entrevistarse con la futura comandante supre
ma de las FA, pero en medio de una gran dis
ciplina, institucionalidad. lealtad y patriotismo.

Otro punto que desmiente el supuesto plei
to es que Sheinbaum no vería con buenos

ojos que entre los generales, candidatos a se
cretario de la Defensa, se dieran golpes bajos
o que se muevan para buscar ventaja, por
que. como decía el viejo líder de la CTM. Fidel
Velázquez. "el que se mueve no sale en la
foto". Lo cierto es que hasta el momento nada
está definido. Ningún general puede sentirse
secretario hasta que la Presidenta electa haga
saber, públicamente, su nombre y cargo.
Algunos otros analistas, que desconocen

cómo se maneja el Ejército, aseguran que pesa
rá mucho la opinión de Ornar García Harfuch
para el nombramiento del titular de la Defensa,
nada más alejado que eso, será todo lo con
trario, en la elección del titular de la SSC será
fundamental la recomendación de quien vaya

a fungir como secretario de la Defensa.
En tanto, para secretario de la Defensa,

Sheinbaum tomará en cuenta principalmente
el cumculo de cada candidato y a quien le brin
de mayor confianza, sin dejar de lado la opinión
de AMLO, la de los generales Luis Cresencio
Sandoval y Audomaro Martínez, incluso, la de
todos los candidatos que serán entrevistados.
* Siempre he opinado que la Guardia Nacio
nal debe estar bajo las órdenes del Ejército
mexicano. Es muy impresionante saber que
tiene más de 100 mil elementos, pero de qué
sirven tantos si carecen de capacitación. La GN
requiere de inteligenciay preparación. Es pre
ferible tener una GN con menos integrantes,
pero mejor entrenados y eso sólo se logrará
bajo el mando del Ejército.
Sheinbaum ya anunció que respaldará

la iniciativa de reforma constitucional que
presentará AMLO en septiembre, por lo que
se espera que en octubre la GN esté bajo las
órdenes de la Sedeña.
DE IMAGINARIA

Al igual que como ocurre con la designación
de los secretarios de Defensa y Marina, la vir
tual Presidenta electa dejará hasta el último
momento el nombramiento del nuevo titular

de la SSC. Seguramente será García Harfuch el
designado, lo paradójico es que siendo secre
tario de SC de la CDMX tenía más elementos

bajo su mando, ahora ya no contará con la GN,
que suponía estaría a su cargo, sólo encabeza
rá una secretaría con poca fuerza.
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El día que el mundo
sintió pena por
Estados Unidos
Fue doloroso ver el debate presidencial de anoche entre Joe
Biden y Donald Trump.
Desde que salió al escenario en Atlanta, el presidente

Biden se veía físicamente destruido. Conforme avanzó el co
tejo, las cosas no mejoraron para él. El mandatario no sólo
tartamudeaba un problema con el que lidia desde su ju
ventud, sino que se quedaba callado o sonaba incoherente.
Varias veces se asomó al vacío.

Si ésta hubiera sido una pelea de box, desde la esquina de
Biden habrían tenido que tirar la toalla.

No tiene mucho sentido reseñar lo que allí se dijo. El estado
ñ'sico de Biden tomó preeminencia sobre cualquier argumen
to que uno y otro expresó sobre la economía, la migración, el
aborto, o qué hacer con la invasión rusa de Ucrania.

Incluso no importa la única mención específica que hubo
sobre México durante los 90 minutos que duró el intercam
bio, en la que Trump dijo que cuando él era presidente las
negociaciones con el vecino del sur eran productivas. La evi
dente incapacidad de Biden se volvió la nota de la noche.

"No sé lo que acaba de decir, creo que ni siquiera él lo
sabe", dijo Donald Trump en un momento del debate, lue
go de que su contrincante intentó hilar un argumento sobre
seguridad fronteriza que simplemente no se entendió.
Varias veces, Biden bajó la cabeza, aparentemente sin

tiendo compasión por sí mismo, desconcertado por no poder
encontrar las palabras para decir lo que quería decir.

No debemos olvidar que este debate no sólo importa en
Estados Unidos, sino en todo el mundo. Ver al político más
poderoso de la Tierra en un momento de tal debilidad debe
tener un efecto muy pernicioso sobre la imagen que proyecta
Washington en momentos en que el eje MoscúPekínTehe
rán está en plena ofensiva diplomática.

Al final del encuentro, la Casa Blanca intentó atribuir el
desempeño de Biden a un resfriado. Sin embargo, no pude

encontrar el testimonio de un solo periodista que hubiera
sabido eso de antemano.

Fue tan de pena ajénala actuación del presidente estadu
nidense que Donald Trump pareció calmado y sensato. La
autodestrucción de su rival refrenó sus conocidos impulsos
para humillar y ofender.

"Yo no quisiera estar aquí", dijo el multimillonario. "Yo hu
biera querido que fueras un buen presidente, porque así yo
podría estar en un lugar más tranquilo, disfrutando de la vida,
y no me estarías persiguiendo penalmente".

La pregunta que surgió a lo largo del debate y estalló al
final es qué va a hacer el Partido Demócrata con Joe Biden.
Si bien es cierto que aún no es candidato, porque no lo será
sino hasta que sea ungido por la convención partidista en
agosto, los demócratas no tienen un buen prospecto para
reemplazarlo.

Formalmente, Biden ganó las primarias del partido y
cuenta con los delegados para ser postulado. Cualquier cam
bio tendría que ser precedido por su renuncia. Eso es algo
que no se ha visto. Claro, nunca había habido un candidato
presidencial de edad tan avanzada como él (cumplió 81 años
el pasado 20 de noviembre).

Pero incluso si alguien pudiera convencerlo de abando
nar la carrera y los demócratas se pusieran de acuerdo en un
sustituto, quizá ya sea demasiado tarde para evitar el triunfo
de Trump en las elecciones de noviembre.

El debate de anoche fue histórico. Quizá lo sea más que
el cotejo original, de 1960, entre John F. Kennedy y Richard
Nixon, en el que éste, se dice, pudo haber perdido la carrera
por lo nervioso que apareció en la pantalla.

En los siguientes días, los demócratas lanzarán la "opera
ción reemplacen a Biden" como cabeceó Dritclge Repoit el
abuelo de los medios electrónicos, que destapó el escándalo
ClintonLewinsky en enero de 1998, pero el daño causado
por el debate de anoche parece casi imposible de remontar.
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Hace muchos años escuché por primera vez
este comentario: ¡Benditos huracanes! Me
llamó mucho la atención, ya que en el ima
ginario colectivo los huracanes representan
inundaciones, deslaves, deslizamientos, cie
rre de carreteras, puentes afectados, daños a
la infraestructura, pérdidas económicas... la
persona que me lo dijo, el inge
niero Horacio Rubio, un desta »i
cado profesional de la entonces Su 41
Secretaría de Agricultura y Re
cursos Hidráulicos, completó
el comentario con: Los bene
ficios son mucho mayores que
los daños.

En este sentido, algo que debe
mos tener claro los mexicanos

es que las regiones centro, nor
te y noroeste, donde habita el
77% de la población y se gene
ra el 82% del Producto Interno

Bruto, dependen de la pre
sencia de los fenómenos me

teorológicos conocidos como
ciclones tropicales para poder
sobrevivir.

Esta última palabra lo dice
todo: de no ser por las depre
siones tropicales, las tormen
tas tropicales y los huracanes,
la vida en un 70% del territorio

no sería posible. Cuando en la
escuela nos enseñan el ciclo hidrológico,
no quedaba suficientemente claro que las
lluvias se generan principalmente en los
océanos y pueden llegar a ciertas zonas sola
mente cuando existen fenómenos naturales.

como son los ciclones tropicales, que tienen
tal fuerza e intensidad que las humedades
logran penetrar cientos de kilómetros dentro
de los continentes

Lo anterior es evidente con la tormenta

tropical Alberto que acaba de "azotar" el

norponiente de México, pues, conforme a
reportes de la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes, las lluvias
causadas provocaron 11 incidentes en sie
te carreteras del país, lo que llevó a cuatro
cierres totales y tres parciales en tramos ca
rreteros por derrumbes en Nuevo León, Ta

maulipas, Chiapas y Coahuila.
En paralelo, en el municipio de
Santa Catarina, al poniente de
la zona metropolitana de Mon
terrey, la tormenta se encargó
de destruir la ciclopista cons
truida por el gobierno estatal
que tuvo una inversión de 44
millones de pesos.
A cambio de esos daños, ha
sido impresionante la recupe
ración de 2 de las 3 presas que
abastecen a Monterrey: con un
almacenamiento de 34,116 mi
llones de metros cúbicos (Mm3),
la presa La Boca está al 97% de
su capacidad: con 947.68 Mm3,
la presa El Cuchillo se encuen
tra al 84%, y sólo la presa Ce
rro Prieto no alcanzó a captar
suficiente agua y pasó de 14.8
Mm3 a 89.5 Mm3. un 30% de
su capacidad. Aquí habría que
destacar que, con tan sólo una

tormenta tropical que se pre
senta en la zona, el abastecimiento de agua
a Monterrey ahora pinta un panorama muy
diferente.

©
Sin embargo, en muchas otras presas del
país la situación continúa complicada por los
bajos almacenamientos registrados, como,
por ejemplo, las presas Valle de Bravo, Villa
Victoriay El Bosque, del Sistema Cutzamala,
que están al 26.5%, 22.5% y 29% de su capa
cidad y no se recuperarán a menos de que
nos lleguen los benditos huracanes.

debemos
tener claro los
mexicanos es

que las regiones
centro, norte y
noroeste, donde
habita el 77% de

la población y se
genera el 82%
del Producto
Interno Bruto,
dependen de
la presencia
de los ciclones

tropicales para
poder sobrevivir.
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El renegado
y el desairado
Arturo Zaldívar, expresidente de la SCJN, se le fue con todo
al Poder Judicial. Fue el último de los 35 oradores que partici
paron en primer el foro ¿Qué Poder judicial tenemos? y ¿qué
Poder Judicial queremos?, celebrado la tardenoche de ayer
en la Cámara de Diputados.

El ministro en retiro ahora es parte del equipo de la virtual
Presidenta electa Claudia Sheinbaum. Un chairo más, pero
con trayectoria.

Su postura, obvio, es a favor del voto popular para elegir
a ministros, magistrados y jueces que propone AMLO, bajo
pretexto de "democratizar" el Poder Judicial.

El hombre aprovechó el micrófono para denostar al Poder
Judicial que le da una pensión y lo encumbró, al que sirvió y
del que se sirvió. Dijo al respecto:

"Nunca ha estado en peor situación que ahora. Si pre
guntamos a la gente, que lo hicimos en los diálogos por la
transformación, te dice que tenemos una justicia elitista, una
justicia que privilegia a los que tienen frente a los que no tie
nen, que maltrata a las mujeres, que castiga la pobreza y ó la
delincuenciay que no tiene legitimación social".

Su sucesora en la presidencia de la SCJN, Norma Pifla. no
quiso ser la primera oradora. Pidió hablar hasta que lo hicie
ran los demás. Sus palabras alertaron contra la aprobación
fast trackde la citada reforma.

"El paso veloz ante modificaciones estructurales sólo pue
de dar entrada a problemas mayores", alertó.

Poco antes aseveró que la justicia en México no es un mo
nopolio del Poder Judicial. "Seamos críticos de la justicia. La
realidad no nos permite otra actitud, pero partiendo de la
verdad, de los datos ciertos, de las cifras correctas valoradas
en su contexto.

"Estamos abiertos a entablar un diálogo real, responsable.
Pero para dialogar se requiere voluntad de reflexión. Resol
vamos nuestras diferencias en el ancho camino del entendi

miento, diluyendo así la idea de una decisión tomada".
*E1 foro puso a ministros, magistrados yjuecesdela Suprema
Corte, apoyados por legisladores de oposición, frente a dipu
ludosy senadores de la mayoría oficialista, que en la próxima
legislatura están llamados a ser verdugos de lós juzgadores.

Sobra decir que los foros son un ejercicio inútil en lo que se
refiere a los mecanismos para seleccionar a ministros, jueces
y magistrados, punto neurálgico de la reforma.

La decisión de que los juzgadores sean electos por voto po
pular ya se tomó en otras instancias. "Es un irreductible" reco
noció Ignacio Mier, coordinador de los diputados de Morena

El ministro que habló primero fue Jorge Pardo Rebolledo.
Propuso que la sustitución de los mil 600 juzgadores sea
gradual y escalonada atendiendo a las vacantes que se van
presentando. Yasmín Esquivel también se pronunció por el
escalonamiento.

La mayoría de los juzgadores coinciden en que el Poder
Judicial requiere de una refomia profunda, pero advierten so
bre los riesgos de que la justicia se politice, vía la elección por
voto de ministros, magistrados y jueces.

El ministro Alberto Pérez Dayán habló de las conse
cuencias de la reforma, si se aprueba en sus términos. Men
cionó tres.

1. Prohibir la suspensión de nonnas generales en acciones
de cónstitucionalidad y controversias constitucionales, que
muy excepcionalménte tftorga la Suprema Corte, significa
admitir también la posible violación a derechos humanos de
modo irreversible, si esas nonnas resultan inconstitucionales.

2. Suprimir efectos generales a determinadas sentencias
de amparo implica desarticular la doctrina del interés legíti
mo que caracteriza al instrumento jurídico más avanzado de
nuestra tradición jurídica.

3. La carrera judicial implica un servicio civil de exce
lencia. La militanciay el sufragio la desvirtúan, la destruyen.
*A Noroña le pegó duro la declaración del presidente López
Obrador en el sentido de que el acuerdo que repartía premios
de consolación a los que perdieran la elección interna para
elegir a la candidata (o) del oficialismo, firmado en 2021, es
válido sólo para los que militaban en Morena.

El diputado del PT quedó en tercer lugar. Alega que le co
rresponde coordinar la bancada guinda en el Senado. Se sien
te burlado, desairado. Se fue duro contra El Peje.

"Lamento que desde la máxima responsabilidad pública
del país se promueva el sectarismo. Lo considero un error",
dijo, antes de leer el documento que preparó:

"Escuché, no sin sorpresa, que el líder de nuestro movi
miento que se asumió a sí mismo como garante de la unidad
de nuestro movimiento y del cumplimiento de los acuerdos
en el proceso interno que determinó la candidatura presi
dencial de la 4T se desdecía de su responsabilidad y de sus
palabras.

"Es insostenible que sostenga que los acuerdos sobre las
responsabilidades a asumir, dependiendo del lugar que se
obtuviese en el proceso interno, era sólo para lós de Morena...
pone por encima del pueblo de México y de nuestro movi
miento a la militancia de Morena", puntualizó.
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La andropausia
no existe"
• Los hombres, como las mujeres, tienen una importante
relación entre el crecimiento y desarrollo y la actividad
de las hormonas (masculinas y femeninas).
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MITO

" I 2l andropausia no existe".
Los hombres, como las mujeres, tienen una importante re

lación entre el crecimiento y desarrollo y la actividad de las
hormonas (masculinas y femeninas). Cuando el tiempo pasa,
estas hormonas disminuyen y eso se conoce como menopau
sia en la mujer, y si se habla de los hombres se llama andro
pausia, pero muchos hombres se niegan a aceptarlo.

©
CONSECUENCIA

Si un individuo niega que después de los 4050 años hay una
disminución de las hormonas masculinas, se puede privar de
los tratamientos relacionados con esta situación, que ocurre
en todos los seres humanos. 

©La andropausia
puede asociarse

realidad 
Una de las maravillas del crecimien

toy desarrollo de los seres humanos
es la aparición de hormonas que
identifican y caracterizan a quien
es hombre, asi como identifican y
caracterizan a quien es mujer. To
dos nos admiramos de este niño que
de pronto crece y tiene voz ronca o
a esa niña que cambia su figura por
días y se convierte en jovencita.

De la misma manera, cuando el
tiempo pasa, esas hormonas que
hicieron que la joven fuera mujer,
pudiera ser madre y demás, se van
acabando y surge la menopausia y,
del mismo modo en los hombres,
surgen cambios por la disminución
de sus hormonas, y eso se llama
andropausia.
Al disminuir la cantidad de testosterona se verán reduci

das, por ejemplo, el número de erecciones espontáneas (por
ejemplo, las que ocurren durante el sueño). Igualmente, puede
darse una disminución del deseo sexual o disfunción eréctil,
pero, en cualquier caso, es un proceso paulatino, de modo
que no notaremos que el deseo cae drásticamente de un día
o de un mes para otro. Se calcula que el nivel de testosterona
a partir de los 30 años de edad puede reducirse en torno al
1% cada año y ese porcentaje se acrecienta gradualmente a
partir de los 45 años.

La andropausia puede asociarse con disminución de la
masa ósea y muscular, y con la disminución del vello capilar,
pero, además, los niveles bajos de testosterona pueden alterar
el estado de ánimo, generalmente con sensación de tristeza.
También, y aquí sí se cumple el mito del "macho alfa", el hecho
de tener este síndrome puede causar disminución de la auto
confianza, creyendo que con menos testosterona son menos
hombres. Si el síndrome de carencia se vuelve muy agudo,
podría desencadenar en una depresión.

Fl tratamiento, si el individuo comienza a sentir estos sínto
mas, es acudir al médico, quien valorará los niveles de testos
terona e indicará los productos adecuados. Venturosamente,
este problema sí se puede resolver satisfactoriamente.
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¿Golpe de Estado
en Bolivia?
En los últimos años, han aumentado de manera progresi
va los problemas dentro de Bolivia en lo político, social y
económico; por lo tanto, el interés ha comenzado a crecer
sobre qué podría pasar con el gobierno de Luis Arce y el
activismo de Evo Morales en la política nacional.

Las divisiones políticas entre el presidente Arce y el ex
presidente Morales se han incrementado desde el 2021 de
bido al protagonismo interno de Morales y al revanchismo,
que lo ha nutrido para quedarse con el liderazgo del MAS,
como también de autoproclamarse candidato de su partido
a la Presidencia de Bolivia para las elecciones generales
de 2025, aun sabiendo que constitucionalmente no puede
hacerlo.

En varios mítines. Morales ha reiterado que se postu
lará para las elecciones generales de 2025 "a la buena o
a la mala", provocando preocupación, descontento y abo
nando a una crisis económica repleta de huelgas; escasez
de dólares y de combustible; al igual de intervenciones o
paralizaciones en el Poder Legislativo y en el Poder Judicial.

Ante esto, la popularidad del presidente Arce ha bajado
dramáticamente y ha perdido apoyo entre sus partidarios
como entre la élite del MAS. También, mientras las cosas
van en picada. Arce ha alertado en varios eventos a su ga
binete sobre un posible "golpe blando" a su gobierno.

Morales, por su parte, mientras continúa su lucha por ser
de nueva cuenta candidato presidencial, se ha victimizado
declarando que hay un "plan negro" en su contra liderado
por el grupo militar Pachajcho, de quien es supuestamente
líder el comandante y militar Juan José Zúñiga, personaje
elemental del miércoles pasado
en el Palacio Quemado y del su
puesto golpe de Estado contra el
gobierno de Luis Arce.
Juan Zúñiga es y ha sido de

manera muy abierta un crítico
de Evo Morales a través de los
últimos años. En reiteradas oca
siones se han hecho públicas las
Críticas y el descontento que ge
nera Morales para él y para un
grupo de militares.
Zúñiga se desempeñó desde

2022 como jete del ejército bo
liviano y fue alguien que generó confianza en Arce, aun
sabiendo de algunos escándalos de corrupción dentro de
las filas castrenses.

Supuestamente, Zúñiga y otros militares amasaron po
der dentro del ejército provocando una preocupación dis
creta dentro del gobierno sin hacer mucho revuelo.
Con el poder y el liderazgo dentro del ejército nacio

nal, Zúñiga empezó a hablar de más en los últimos días
mostrando su descontento ante lo que pretende hacer Evo
Morales para el próximo año.

Para no generar desestabilización, Luis Arce relevó el
martes de su cargo a Zúñiga sin dejar a nadie en el cargo.
En general, no quedó claro qué se hizo o si Zúñiga atendió
la orden presidencial.

El miércoles se efectuó un presunto golpe Estado de sólo
tres horas que, aparentemente, fue orquestado por una fac
ción leal al comandante Zúñiga, pero que resultó en un
fracaso y ridículo internacional.

Durante el golpe de Estado, el mandatario boliviano
nombró a un nuevo jefe del ejército boliviano, el cual dio
la orden de que se retirara la facción del comandante. Con
secuentemente, todos se fueron en vehículos blindados y
abandonaron tranquilamente la Plaza Murillo regresando
a sus bases. No queda claro por qué Zúñiga se retiró, no se
defendió y se entregó horas más tarde dejando a Luis Arce
como la víctima principal de Bolivia.

¿Se hizo un ridículo internacional para salvar la popu
laridad del presidente Luis Arce ante el posible ascenso de
Evo Morales? ¿Fue un autogolpe de Estado? Si no es eso,
no sé qué pueda ser.

Se efectuó

un presunto
golpe de sólo
tres horas, que
resultó en un

fracaso y ridículo
internacional.
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El debate del horror
• Urgé una réforma del sistema político qué fomenté
nuévós lidérazgos, limite la influencia d®J dinero en la
política y promueva un debate de propuestas concretas.

El debate de anoche entre el presidente Joe Biden y el ex
presidente Donald Trump dejó á muchos estadunidenses
(y ciudadanos en el mundo) no sólo con una sensación de
deja va y preocupación por el futuro del país, sino con un
desconcierto absoluto sobre los resortes que hoy por hoy
mueven a las democracias y a la masa de votantes, no so
lamente en Estados Unidos, sino en el planeta entero.

Trump, fiel a su estilo, lanzó una avalancha de afirma
ciones sin fundamento, distorsionando hechos y atacando
a su oponente sin piedad. Su retórica divisivay su aparente
desprecio por la verdad siguen siendo una constante en su
discurso político.

Por otro lado, Biden luchó por mantener la coherencia
en varios momentos clave. Sus respuestas a menudo fueron
lentas y, en ocasiones, confusas, reavivando las preocupa
ciones sobre su edad y capacidad mental para liderar a la
nación más poderosa del mundo.

Este espectáculo lamentable plantea serias preguntas
sobre el estado de la democracia estadunidense (la más
trabajada del mundo, teóricamente) y su impacto global.
¿Cómo puede la primera potencia mundial ofrecer sólo
estas dos opciones a sus ciudadanos?
La polarización política, la erosión de la confianza en
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las instituciones y la aparen
te incapacidad para fomentar y
hacer crecer nuevos liderazgos
son síntomas de una crisis más
profunda. El mundo observa con
aprensión, consciente de que las
decisiones de Estados Unidos tie
nen repercusiones globales.

Es hora de que los estaduni
denses exijan más de sus líderes
y de su sistema político. El futuro
de su nación, y en cierta medida
el del mundo, depende de ello.

Las consecuencias de este de
bate van mucho más allá de las
fronteras estadunidenses. La cre
dibilidad de Estados Unidos en el
escenario internacional, como lí
der y faro global, está en juego.
Por un lado, la propensión

de Trump a difundir desinfor
mación socava la confianza mundial en la política esta
dunidense. Sus declaraciones erráticas sobre alianzas

internacionales, acuerdos comerciales y política exterior
generan incertidumbre entre los aliados y pueden ser ex
plotadas por adversarios geopolíticos.

Y las dudas sobre la capacidad cognitiva de Biden plan
tean interrogantes sobre quién realmente está al mando en
la Casa Blanca. Esto puede llevar a que otros países cues
tionen la estabilidad del liderazgo estadunidense y busquen
alternativas en el orden mundial.

El impacto económico también es considerable. Los
mercados financieros reaccionan negativamente ante la
inestabilidad política y la falta de claridad en las políticas
futuras y eso puede frenar inversiones, tanto nacionales,
como extranjeras.

Además, este panorama político fomenta el cinismo en
tre los votantes, especialmente los jóvenes. La desafección
política puede llevar a una menor participación electoral y
al debilitamiento del proceso democrático.
Urge una reforma del sistema político que fomente la

aparición de nuevos liderazgos, limite la influencia del
dinero en la política y promueva un debate basado en
hechos y propuestas concretas.
El mundo necesita un Estados Unidos estable, con

fiable y liderado por individuos capaces de enfrentar los
complejos desafíos del siglo XXL El escenario actual no
sólo es preocupante para los estadunidenses, sino para to
dos aquellos que valoran la estabilidad global y el progreso
democrático.
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Monreal: no a quién se
la hizo, sino...
• Aún no acaba de digerir la derrota en la puja por la
alcaldía Cuauhtémoc.

Amenaza a Inversiones la falta de seguridad.

A juzgar por versiones que circulan entre quienes afirman
operar en su entorno más cercano, Ricardo Monreal Ávila
no acaba aún de digerir la sonada derrota que al lopezobrado
rismo y a él, en particular, en cuanto a promotor de la derro
tada Catalina Monreal, les propinó la opositora Alessandra
Rojo de la Vega en la puja por la alcaldía Cuauhtémoc en la
Ciudad de México, como evidencia el que ahora mismo, en
apego al popular refrán, el derrotado aspirante a la candi
datura a la Presidencia por Morena ya no sólo parece estar
buscando quién se la hizo, sino quién se la pague.

En las últimas semanas en efecto, el ahora titular de la
junta de Coordinación Política (jucopo) del Senado y se
guro líder de Morena en la LXVI Legislatura en San Láza
ro estaría dedicado buena parte de su tiempo a tratar de
descubrir quién o quiénes de entre sus cercanos, de ser el
caso, habría "filtrado" a la oposición, al priista Alejandro
Alito Moreno Cárdenas en particular, información sobre
las supuestas o reales propiedades de su hija Caty ocho
gasolinerías cuando tenía apenas
16 años que en el marco del de
bate entre aspirantes a gobernar
su otrora intocable feudo le fue

ron mencionadas sin que la joven
implicada pudiera ofrecer res
puesta, algo que no pocos con
sideran abono a su derrota.
Acostumbrado a moverse en

el fango de la política nacional,
el zacatecano habría mandado

revisar los movimientos y con
tactos a varios de sus más cer

canos y confiables colaboradores
el contralor de la Cámara alta,
Andrés Lozano, y varios prove
nientes de su entidad natal entre

ellos, confiando en que dé esa
manera logrará desentrañar el
misterio que costó la pérdida de
la emblemática alcaldía capitali
na para el oficialismo, puesto que no son muchos quienes
pudieran tener acceso a su personal declaración patrimo
nial o la de sus familiares.

Huelga decir que la sola difusión de versiones como las
que se apuntan generan ya una suerte de inquietud ge
neralizada en el interior del equipo del exgobernador de
Zacatecas en virtud de que, a la vista de su alentador futu
ro al frente de la bancada del oficialismo en la Cámra de
Diputados, no pocos de quienes forman en sus filas daban
por hecho que migrarían a la misma y ahora ven su futuro
en riesgo. Al tiempo...
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ASTERISCOS

'Apenas el miércoles en la capital paraguaya, Asunción, jó
venes mexicanos de una veintena de organizaciones de la
sociedad civil denunciaron ante asistentes al 54 periodo de
sesiones de la Organización de Estados Americanos (OEA),
que lidera Luis Almagro, el grave riesgo que corre ahora
la democracia en México y exigieron apoyo para garantizar
el respeto a sus derechos y libertades. El gobierno de la 4T
"brilló por su ausencia"...
*No son escasas las versiones según las cuales el costo a
pagar "en podery dinero o negocios..." al impresentable
Gerardo Fernández Noroña por parte del gobierno federal
y su partido "será altísimo", pues de la pública exhibición,
"que raya en la burla", que del ahora perista se ha hecho en
los últimos días no existe precedente y él, apueste usted, no
se quedará callado. UffL,
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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Los grandes perdedores
en Morena

• Uno de ellos fue el senador Ricardo Monreal, el otro,
Adrián Rubalcava, quien renunció al PRI.

Aunque Morena arrasó en las pasadas elecciones en la ma
yoría de los puestos en disputa, hubo al menos dos claros
perdedores en la Ciudad de México, y ambos por razones
muy similares: no eran bien vistos en el partido.

Uno de ellos fue el senador Ricardo Monreal, que si bien
ganó una plurinominal para San Lázaro, donde seguramen
te será líder de los diputados, tuvo que asumir el fracaso con
su hija Catalina en Cuauhtémoc.
A pesar de que el equipo monrealista tenía mapeada

electoralmente la alcaldía, casi coladera por coladera, al
final, la ganadora fue la aliancista Alessandra Rojo de la
Vega, cuyo perfil joven y más ciudadano le dio el triunfo.

Pero si Catalina y su equipo tenían muy bien armada
la estrategia, ¿cómo es que perdieron por una diferencia
que no les da para revertir los resultados en tribunales, por
mucho que lo intenten?

Todo el mundo recuerda la fotografía que unos días an
tes de la elección circuló en redes sociales, donde Monreal
aparece muy sonriente con René Bejarano. El senador des
confiaba del de las ligas y buscó ,
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un arreglo; en apariencia se dio.
Pero Bejarano ya tema pac

tado con la oposición jugarle las
contras al zacatecano, en ven
ganza por las derrotas que les
recetó en esa misma alcaldía en
2015 y que les repitió en 2018
y 2021, esta última con Sandra
Cuevas. 
Aunque sin fuerza para ganar

por sí solo en esa demarcación,
lo que queda del bejaranismo se
movilizó para inducir el voto cruzado. Por eso la alianza
ganó la alcaldía y Morena se llevó las diputaciones.

Si bien es cierto que Monreal será diputado y su herma
no Saúl senador, la realidad es que, al perder la Cuauhté
moc, corazón político y financiero del país, el de Zacatecas
se quedó sin territorio, con todo lo que ello significa.

O sea que, ganando, perdió.
El otro personaje que, al final, no le fue bien, es Adrián

Rubalcava, quien renunció al PRI ante las traiciones de su
líder nacional, Alejandro Alito Moreno, quien lo vendió a
la alianza opositora en la capital a cambio de posiciones
en el país.
El de Cuajimalpa se refugió en los brazos de Claudia

Sheinbaum, a quien ofreció recuperarle algunos territorios
de la capital, afirmando que podía derrotar a la alianza, incluso
en Miguel Hidalgo, y hasta darles un susto en Benito Juárez^

No solamente incumplió con los objetivos, pues en los
territorios ofrecidos, incluyendo su propia alcaldía, Morena
fue derrotado. Y es que los militantes de la 4T se negaron a
apoyarlo; como a Monreal, a Rubalcava no lo veían como
de los suyos.

Perdió su alcaldía, las diputaciones de su grupo y en Mo
rena no le cumplieron. Pero como ya sabía que no le iban a
responder, se colocó de suplente de Manuel Velasco para
el Senado, con la esperanza de que el chiapaneco brincara
al gabinete de Claudia y le dejara el escaño.
Su entusiasmo había empezado a caer hace un par de

semanas, cuando Velasco declaró que no iría al gobierno
y se quedaría como senador. La razón se supo más tarde,
cuando Sheinbaum anunció a Alicia Bárcena como secre
taria del Medio Ambiente.

©
CENTAVITOS

Por cierto, la consejera del Instituto Electoral de la CDMX,
Carolina del Ángel, está en la mira de los diputados locales
de Morena porque, según ellos, la funcionaría puede influir
en decisiones que podrían beneficiar al panismo. Indepen
diente de esto, Carolina es la misma que recién redactó un
documento a Jesús Zambrano para darle consejos de cómo
destituir a Nora Arias de la presidencia del PRD capitalino.
Como quiera, está en el ojo del huracán.
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EL DESAYUNO

¿Se sigue considerando al desayuno como la comida más im
portante del día?
R. Desayuno proviene de las dos palabras des (que significa "rom
per") y ayuno. Esto refleja el significado original del desayuno
como la comida que rompe el ayuno nocturno. Con su pregunta
de si "¿es el desayuno la comida más importante del día?" le com
parto que no hay una respuesta definitiva a esta pregunta, ya que
diferentes personas tienen diversas experiencias y opiniones. Sin
embargo, existe evidencia que sugiere que el desayuno puede ser
una parte importante de una dieta saludable. * Estudios han de
mostrado que las personas que desayunan tienden a tener índices
más bajos de obesidad, y menor riesgo de padecer enfermedades
cardiacas y diabetes tipo 2. * El desayuno también puede ayudar

a mejorar la función cognitivay el rendimiento académico en los
niños. * Desayunar puede ayudarte a sentirte con más energía
y con menos probabilidades de picar a lo largo del día. Por su
puesto, no todo el mundo necesita desayunar. Algunas personas
pueden encontrar que no tienen hambre por la mañana o que
no tienen tiempo para comer. Si no desayunas, es importante
asegurarte de obtener suficientes nutrientes de otras comidas y
refrigerios a lo largo del día. En última instancia, la mejor manera
de decidir si desayunar o no es escuchar a tu cuerpo y experi
mentar con diferentes rutinas para ver qué funciona mejor para ti.
Aquí hay algunas cosas adicionales a tener en cuenta:
* Si estás tratando de perder peso, desayunar puede ayudarte a
controlar tu consumo de caloñas alo largo del día. * Si eres depor
tista, desayunar puede darte la energía que necesitas para rendir
al máximo. * Si tiene una agenda ocupada, asegúrese de preparar
opciones de desayuno que sean rápidas y fáciles de comer.
No importa cuál sea su decisión, asegúrese de elegir alimentos
saludables y nutritivos para el desayuno. Esto le ayudará a obtener
los nutrientes que necesita para comenzar bien el día.

LOS DINOSAURIOS

¿Será cierto que los mexicanos fuimos los culpables de la desa
parición de los dinosaurios? ¿Qué me dice, don Alfredo, lo cree?
R. La extinción de los dinosaurios es un evento complejo con
múltiples factores que contribuyen, pero la teoriamás aceptada
es el impacto del asteroide Chicxulub, en la península de Yucatán

(entonces sí, los mexicanos fuimos culpables). Los enterados y
estudiosos científicos teorizan que, hace unos 66 millones de
años, un asteroide masivo, que se estima que tenía varias millas
de ancho, golpeó la Tierra cerca de la península de Yucatán en
México. Este impacto habria causado unareacción en cadena ca
tastrófica: Explosión devastadora y tsunamis, incendios forestales
a nivel mundial y, sobre todo, bloqueo de la luz solar por nubes
de polvo durante años, lo que lleva a un periodo de enfriamien
to drástico (llamado "invierno de impacto"). Los dinosaurios no
aviarios, que carecían de las adaptaciones para sobrevivir a un
entorno tan duro, probablemente se extinguieron debido a una
combinación de factores como la inanición, la pérdida de hábitat
y la incapacidad de regular su temperatura corporal. Si bien el
impacto del asteroide es la teoría más destacada, otros factores
también podrian haber jugado un papel, como la actividad volcá
nica, con grandes erupciones que pudieron haber contribuido al
cambio climático antes del impacto, lo que hace que los dinosau
rios sean más vulnerables. Otra teoría es la de la propagación de
una enfermedad generalizada (antes de las vacunas) que podria
haber debilitado a las poblaciones de dinosaurios. Los científicos
continúan investigando la extinción de los dinosaurios, pero la
evidencia apoya firmemente el impacto del asteroide Chicxu
lub como la causa principal. Los efectos del impacto fueron tan
severos que creó una oportunidad para que los mamíferos, que
eran pequeños y adaptables, finalmente se diversificaran y se
convirtieran en los animales terrestres dominantes.
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Marinos le piden
a la presidenta electa
Sheinbaum recapacitar

¡ASI COMO LO ESTAN LEYENDO!

Le piden a Claudia Sheinbaum, como
presidenta electa, no dejarlos en la
GN bajo el mando de la Sedeña.

Varios Marinos adscritos a la GN, quie
nes déjenme decirles tienen muchos
anhelos, amor y orgullo a la camiseta de
la Secretaría de Marina, me buscaron,
pues, me dicen, serán olvidados a su
suerte al trabajar bajo el mando de jefes
de la Sedeña.

"Aun siendo defendidos por superiores
veteranos de procedencia Marina, ahora
no quiero pensar lo que les va a suceder
cuando los veteranos nos vayamos y se
queden solos": fuente 1.

"Nos tratan, como se dice vulgarmente,
como perros con el pie en el cuello, pues
dicen que no quieren que infectemos a su
tropa": fuente 2.

Platicando con mis seis fuentes, me
cuentan que el problema es que juntaron
en la GN a personal de Semar y Sedeña,
instituciones que se manejan de una ma
nera muy diferente. De acuerdo con lo que

me explicaron y he documentado en este
mismo espacio, en Sedeña los elementos
pagan por todo, mientras que en Semar,
no. Entonces, dicen los jefes mejor los
segregamos para que no infecten "con sus
ínfulas" a los nuestros.

INHALE Y EXHALE

Pues además déjenme contarles que
fueron excluidos de toda preparación,
ya que como fueron contratados

en Marina no podían ir a los cursos en las
escuelas que Sedeña designó para preparar
al personal de la GN. Por su parte, Marina,
en todas sus ofertas educativas para cursos,
mencionaban claramente que personal
asignado a la GN no podía participar. Esto
llevó a que este personal contratado como
marineros infantes de Marina tenga a la
fecha cinco años de servicio activo sin poder
ascender al grado inmediato (cabo infante
de Marina), pues ni Sedeña ni Marina los
preparó.

Las marinas, las mujeres, han sufrido

acoso sexual y laboral por parte de jefes de
la Sedeña, y cuando se sabe algo, porque
ellas lo denuncian en tiempo y forma, lo
único que hacen es mandarlas, obvio a
ellas, a operaciones, para que las partes
involucradas no estén en el mismo lugar.
Según el Órgano de Asuntos Internos esto
lo hacen para no entrar en más conflictos.
¡Quihií boles! Obligando a muchas compa
ñeras a desertar.

"Soy personal de la Semar y estoy
comisionada a la GN, y sólo por ser de la
Marina el trato del personal de Sedeña es
denigrante, nos hacen menos, nos obligan
a dar cooperaciones, ya que ellos mismos
hacen su venta de casino (un puesto como
tiendita) donde los de Sedeña venden de
todo, hasta comida. Por eso es que no dan
de comer al personal, para que pasen a
consumir ahí en esos casinos. En tanto, en
lavanderías hacen venta de bebidas alcohó
licas": fuente 3.

"Ellos fomentando la moral y disciplina
dándole francas (cuando sales del trabajo,
las horas libres del día) al que pague más.
Soy marino de Primera Clase y estoy comi
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sionado a la GN, y desde que Sedeña tomó
el mando me he dado cuenta de todas las

anomalías que dicha institución presenta,
desde el trato de su personal, realizando
el cobro de la franquicia, mandarte de
operaciones o arrestarnos por manifestar
las inconformidades y siempre tener que
comprar en sus casinos, porque si no, no
autorizan la franquicia; asimismo, yo como
elemento de Semar tengo una derecho
habiente recibiendo atención médica en

el Hospital Naval y en más de una ocasión
me negaron las licencias o vacaciones para
poder acompañarla a sus citas, que por
derecho me correspondía o, en su caso,
estar pagando cierta cantidad monetaria
para asistir siendo cada vez más alta. Por ser
de distintas instituciones me han denigrado
hasta el grado de humillación, pero debo
aguantar por el servicio médico": fuente 4.

"Soy un elemento más de Semar que
está comisionada a GN. Sólo pido ser
escuchada, o más bien mi inconformidad
de que pasaremos a manos del personal de
Sedeña, donde existe acoso sexual hacia el
personal femenino. Nos están haciendo de
menos, nos insultan sólo por ser elementos
de la Marina. Si hubiese querido pertenecer
al Ejército mexicano me hubiera contratado
desde un inicio en Sedeña, pero yo quiero
seguir perteneciendo a las Fuerzas Arma
das en la Marina. Si pasamos a Sedeña,
nada será igual porque ahí todo es pagado,
desde la atención médica hasta medica
mentos": fuente 5.

"Como es bien sabido y de dominio pú
blico, con fecha 15 de junio de 2024, el per
sonal de veteranos procedentes de Semar,
que fueron asignados a la GN, cesará su
comisión, procediendo a su incorporación a
su institución de origen": fuente 1.

"El personal que fue contratado por
la Semar del año 2019 y posteriores, aun
cuando en el contrato de enganche inicial
está contratado como miembro activo de

la Semar, fue asignado a la GN, y a la fecha
se nos quiere nulificar dicho contrato a fin
de causar alta en la Sedeña, violentando

nuestros derechos laborales, toda vez que
en ningún momento se nos toma en cuenta
si tenemos la intención o voluntad de

pertenecer a dicha institución, se impone la
idea o la decisión de terceras personas sobre
nuestra situación laboral, se nos obliga a
pertenecer a un sistema con pocas o nulas
oportunidades de crecimiento, pero, sobre
todo, se nos expone a la discriminación,
acoso laboral y sexual": fuente 6.

"Como mujer y miembro de Semar, he
vivido múltiples escenarios donde, bajo el
mando de Sedeña, se nos expone a situa
ciones difíciles: se nos envía a operativos
donde las condiciones de habitabilidad son

nulas, donde se tienen que destinar recur
sos económicos extras para solventar nece
sidades que la misma institución (Guardia
Nacional) por ley nos debería prestar;
únicamente se nos dan dos comidas al día,
cuando por ley nos tocan tres porciones,
los alimentos son elaborados con pésima
calidad y cantidad, obligándonos a pagar
nuestros alimentos": fuente 3.

"Tenemos que comprar con nuestro
dinero las insignias correspondientes a los
uniformes, toda vez que no se nos ministra.
Somos carnada de cañón y hoy, ante la falta
de algún mando de Marina que nos res
palde, hoy se viven múltiples desgracias":
fuente 4.

En resumidas cuentas, estos marinos, de
manera muy educada, le piden a la presi
denta electa, Claudia Sheinbaum:

"De manera puntual se solicita se nos
considere que nos contratamos como
miembros de Semar y es ahí donde desea
mos continuar prestando nuestros servicios
como integrantes de las Fuerzas Armadas".

"Que bajo ningún argumento se nos
abandone ante los fines lucrativos que se
avecinan ante Sedeña".

"Hoy aunque sólo h ablamos seis, somos
la voz de muchísimos compañeros".

"Señora presidenta, escúchenos, a no
sotros no nos da miedo entregar la vida por
México, pero no merecemos las humillacio
nes de la Sedeña".
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COLABORADOR
INVITADO

Reality check
Andrés
Jaime

El reciente comportamiento
del peso y de otros activos
financieros mexicanos

ha despertado un debate entre
diferentes actores en donde se

cuestiona si tocamos un punto
de inflexión o es un episodio
más de turbulencia pasajera.

Como lo mencioné en mi
columna anterior (El valor
macroeconómico de los con

trapesos), es una pregunta que
no podremos responder hasta
septiembre, que es cuando el
nuevo Congreso coincide con el
mandato actual de AMLO.

Lo importante ahora es
diferenciar entre lo que es me
ramente especulación y lo que
claramente ya se ha plasmado
en la agenda del Congreso.
LAS 'BUENAS' NOTICIAS

Como lo muestran muchos

episodios comparables en mer
cados emergentes, el deterioro
institucional y de confianza en
un mercado no es un proceso
que suceda de la noche a la
mañana. Al final, bajo diferen
tes métricas, México continúa
ofreciendo una retórica relati
vamente atractiva cuando es

comparado con sus pares.
El punto inicial de la deuda

como porcentaje del PIB se man
tiene en niveles relativamente

bajos, la cuenta corriente no
muestra signos de desbalance,
al mismo tiempo que las tasas de

Ínteres reales se mantienen en
niveles históricamente altos.

Asimismo, nuestro principal
socio comercial (EU), al cual el
crecimiento de México se en

cuentra altamente apalancado,
continúa mostrando dinamismo,
en un ambiente en donde la

posición geográfica se mantiene
como una ventaja competitiva en
el actual ambiente geopolitico.
Esta mezcla, en la ausencia

de la materialización de un esce

nario tan pesimista como el que
actualmente incorporan los mer
cados, hacen difícil un deterioro
adicional en la prima de riesgo
de los activos mexicanos en el

corto plazo.
EL PROBLEMA

No obstante, es difícil imaginar
que la retórica de inversión ha
cia México no haya cambiado.
Los inversionistas tienen que

vivir con una nueva realidad, en
la cual la incertidumbre jurídica
y de estabilidad fiscal tienen
que, al menos, ser cuestionada.
Las potenciales consecuen

cias son numerosas.
Una de las más obvias tiene

que ver con la falta de certeza
jurídica que conllevaría un cam
bio como el propuesto al Poder
Judicial y a otros organismos
actualmente autónomos.

Al final, cualquier inversión
podría estar en riesgo si se
contrapone con algún interés del
Gobierno. El costo de cualquier
inversión, por definición, au
menta de manera considerable,
especialmente el tipo de inver
sión, que suele tener un efecto
más profundo en el crecimiento

economico de largo plazo.
Tal vez para un inversionista

de renta fija esto no sea tan
relevante, siempre y cuando
se conserve la autonomía del

banco central y no haya un
descarrilamiento de las cuentas

fiscales. Sin embargo, esto sería
en detrimento de los ya merma
dos prospectos de crecimiento
de largo plazo.

De manera similar, sería
ingenuo el pensar, que esto no
llevaría a un aumento en la

prima de riesgo que cualquier
inversionista demanda, i.e. un
tipo de cambio real más barato,
así como tasas de interés más
altas.

Asimismo, en un ambiente en
donde el poder se consolida de
tal manera, la volatilidad en los
activos financieros naturalmente
debería de ser más alta. Cual

quier ocurrencia tendría una
mucha más alta probabilidad de
materializarse.
LOS TIEMPOS

En el corto plazo, no debería de
ser sorprendente que la depre
ciación del peso se atenúe, ya
que no solo habrá que esperar
hasta septiembre para poder
realmente llevar a cabo una eva

luación más real de los hechos,
sino que el costo de continuar
con posiciones cortas del peso es
altamente costoso.

Sin embargo, una posible
apreciación en el corto plazo no
debería de ser necesariamente

un signo de alivio, ya que la
cantidad de eventos de riesgos
en el horizonte es numerosa y la
valuación del peso no es necesa
riamente atractiva.
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Si bien ya mencionamos
septiembre como un mes clave,
no hay que olvidar que muchos
de los cambios propuestos muy
probablemente no encajen con
la agenda política de Estados
Unidos.

Tomando como referencia la
reciente columna de Mike Pom

peo —AMLO's Radical Legacy
in México— hay muchos temas
que podrían inducir una mayor
volatilidad en el peso mexicano.

Dentro de ellos se encuen

tran: 1) violación de puntos
estipulados en el TMEC, 2)
mayores disputas en torno al
tema migratorio, 3) mayor pre
ocupación alrededor de la lucha

contra el narcotráfico y la mayor
probabilidad de que el crimen
organizado aumente su poder
en temas políticos, entre otros,
Aunque la dinámica no sea

necesariamente la misma a

2016, es altamente probable que
la retórica hacia México no sea

tan amigable. Esto, de una y otra
manera, tendrá que ser tomado
en cuenta antes de mantener

posiciones en activos financieros
mexicanos.

"Los inversionistas

tienen que vivir
con una nueva

realidad, en la cual

la incertidumbre

jurídica tiene
que, al menos, ser
cuestionada"

"Hay muchos
temas que podrían
inducir una mayor
volatilidad en el

peso mexicano
violación de puntos
estipulados en el
TMEC"
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Gabinete:
avanza Claudia

El anuncio del segundo blo
que del gabinete mostró que
sigue el forcejeo con Palacio

Nacional. No provocará contro
versia porque está compuesto por
personas con experiencia que
llegan con fama pública a cuestas.
Pero en los entretelones se ve

el ajedrez que están jugando el
presidente Andrés Manuel López
Obrador y su sucesora, Claudia
Sheinbaum, que está capoteando
inteligentemente las imposiciones
de su mentor.

La gran sorpresa en este bloque
fue Raquel Buenrostro, incondi
cional del Presidente, que desde
que era oficial mayor en la Secre
taría de Hacienda tenía acuerdos

directos con él. López Obrador la
envió al SAT, donde aplicó una
política de terror fiscal y de ahí la
llevó a la Secretaría de Economía,
para reducir el enfrentamiento
comercial con la Casa Blanca.

Buenrostro llegara a la Secreta
ría de la Función Pública, que aspi
raba Javier Corral, que había sido
otra imposición del Presidente a
Sheinbaum. Corral le preparó un
profundo rediseño de la Función
Pública y un nuevo organismo, la
Agencia Federal Anticorrupción,
aunque no lo animaba y optó
por irse al Senado. Para el cargo
estaba lista Estela Damián, una
política guerrerense muy cercana
a Sheinbaum, que se quedó en el
camino por la concesión que tuvo
que hacer al Presidente.

López Obrador, empero, quería
a Buenrostro como directora de

Pemex, y seguir la línea ideoló
gica, aunque erratica, encargada
a Octavio Romero Oropeza, que
se contrapone con la idea general
que tiene Sheinbaum para esa em
presa, a la que quiere sacar de los
combustóleos y llevarla a energías

limpias. Quien ira a Pemex, uno
de los nombramientos más impor
tantes y estratégico de la próxima
administración, es todavía un
enigma.

El primero en levantar la mano
para dirigirlo fue el subsecreta
rio de Hacienda, Gabriel Yorio,
que por su perfil financiero no
es mal visto. Yorio, sin embargo,
no se encuentra en el entorno de

Sheinbaum, quien tiene a varios

colaboradores que llenan el perfil,
como Gerardo Esquivel, uno de
los principales economistas en el
equipo de la virtual presidenta
electa, aunque no es del agrado
de López Obrador. El darling de
los medios para Pemex es Lázaro
Cárdenas, que no tiene las herra
mientas técnicas y financieras
para dirigir la empresa, pero tiene
la marca, que no es suficiente para
lo que busca Sheinbaum.
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Carderías, sin embargo, no
está fuera del radar de la próxima
presidenta. Le ofreció la Secreta
ría de Energía, pero hasta hace
unos días no había dado respuesta
sobre su decisión. Esa dependen
cia la había acariciado Jorge Islas,
un académico de la UNAM con

una visión nacionalista y moderna
del sector, que escribió el capí
tulo energético del plan maestro
que dio a conocer Sheinbaum en
marzo "para la transformación".
La designación recayó en otra
persona, Luz Elena González.

La nueva secretaria de Energía
fue secretaria de Finanzas en
la Ciudad de México durante el
gobierno de Sheinbaum, y es una
persona de su total confianza.
González fue su emisaria para
ofrecerle en diciembre al secreta

rio de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, quedarse en el cargo en la
nueva la administración para que
manejara las apretadas finanzas
que le iba a dejar López Obrador.
Ramírez de la O negoció con
González el plazo que aceptaría
mantenerse en Hacienda, con la
única petición de que le permitie
ran nombrar a la jefa del SAT y al
director de Pemex. Al no llegar
Buenrostro a Pemex, su titular se
mantiene en el aire, como el caso
del SAT, donde todavía existe
posibilidad de que Sheinbaum
cumpla su promesa.

Una que no pudo cumplir en
este segundo bloque de nombra
mientos del gabinete fue el de Re
nata Turrent, que originalmente
fue un nombre que presentó a
López Obrador para convertirla en
su vocera. No le hizo caso alguno,

y su nombre evoluciono en jerar
quía dentro del nuevo equipo.
Sheinbaum pensó en la Secretaría
de Desarrollo Agrario, Territorial
y Urbano, pero tuvo que ajustar
para cumplir con el compromiso
con López Obrador de tener un
importante número de funcio
narios actuales en su equipo
en un gabinete transexenal. El
nombramiento recayó en la actual
subsecretaría Edna Elena Vega,
una funcionaría con experiencia y
con gran recorrido en el campo en
el cual de desenvolverá.

Fue una decisión fina, como
otras que realizó en este y el
anterior bloque de miembros del
gabinete, donde, sin enfrentarse
con el Presidente, integró perso
nas capaces al nuevo equipo. Sin
embargo, no fue el caso de David
Kershenovich, futuro secretario
de Salud, cuya designación no
fue algo que se tuviera decidido
hace tiempo. Hasta el lunes, no lo
habían requerido.

Su nombramiento, no obs
tante, será muy bien recibido. Es
un afamado hepatologo, nacional
e internacionalmente, y hasta
recientemente dirigió el Instituto
Nacional de Nutrición. El pro
blema que tiene es su edad (82
años) y ese cargo requiere mucho
trabajo de campo, como por ejem
plo en desastres naturales. Otro
déficit es que no sabe nada de
políticas públicas, indispensable
para un buen desempeño.

Kershenovich es un nombra

miento de Sheinbaum, como lo
fue el del próximo secretario de
Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes, Jesús Esteva,

actual secretario de Obras de la
Ciudad de México, y muy cer
cano a la próxima presidenta.
El encargo para él pasa por dos
acciones estratégicas. La primera
es una reconciliación con los cons

tructores, con quienes se enfrentó
Sheinbaum cuando llegó al go
bierno capitalino y canceló todas
las construcciones, lo que frenó
el desarrollo urbano. La segunda
es la mano suave y el reconocido
pedigrí ingenieril por su famoso
padre y por su muy capaz esposa,
que tendrá que utilizar en su trato
con la Secretaría de la Defensa,
para irles reduciendo gradual
mente el papel de constructores
que han tenido en este sexenio
y recuperando el nivel y peso de
la secretaría en el desarrollo del

país.
La segunda tanda de nombra

mientos de gabinete no deja de
reflejar la tensión que existe con
Palacio Nacional por un equipo
transexenal, pero también la
forma como Sheinbaum ha ido
logrando los acomodos con un
equipo de calidad, cediendo ante
López Obrador, pero estable
ciendo los términos de autonomía

que requerirá a partir del 1 de
octubre.

En los entretelones
se ve el ajedrez que
están jugando el
presidente Andrés
Manuel López
Obrador y su
su ceso ra, Claudia
Sheinbaum
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Sheinbaum
y la necesaria
ruptura

Las ligas de Andrés Manuel
López Obrador con algu
nos de los personajes más

polémicos de su administración
tienen décadas de historia.

Piénsese, por ejemplo, en Igna
cio Ovalle, a quien ha perdo
nado su desastre en Segalmex.

AMLO y Ovalle se conocen
desde los años 70. Éste fue su
jefe en el Instituto Nacional In
digenista y fue también su pro
motor frente a Clara Jusidman,
cuando se le achicó el espacio
en su primera aventura política
en su natal Tabasco y tuvo que
migrar laboralmente al DF.

Jusidman le empleó en lo
que hoy es la Profeco y si ahora
el mandatario presume que
se retirará pensionado porque
logró acreditar su paso burocrá
tico en los setenta y ochenta, no

se estira demasiado la liga si se
dice que le deberá parte de esa
pensión a Ovalle.

El discurso de honestidad y
de celo en el cuidado del erario
de Andrés Manuel se estrella
en la realidad de colaboradores
como Ovalle. Cuán honesto
puede ser el consentir en un
puestazo a su amigo a pesar
de que el paso de éste por
Segalmex es sinónimo del
(hasta hoy) mayor desfalco del
sexenio.

López Obrador ha sido indul
gente con gente como Ovalle al
nivel de la ignominia. El Andrés
Manuel de la oposición nunca
hubiera dejado pasar a ningún
presidente el que mantuvieran
becados a funcionarios exhibi

dos por su inoperancia al frente
de puestos públicos.

Además de agradecimiento
por tiempos idos, otra expli
cación nada justificable a la
resistencia del tabasqueño a
despedir, y ya no se diga a pro
cesar, a malos integrantes de
su gabinete o pésimos goberna
dores es negar la corrupción ta
pando el Sol con su mañanera.

Así fue el sexenio. López
Obrador se echó a cuestas todos

los escándalos y no cedió en
ningún caso salvo quizá en el
de Carlos Lomelí, su delegado
en Jalisco, que tampoco sufrió
gran castigo pues al final de
cuentas será senador de Mo

rena a partir de septiembre,
El cambio sexenal debería

suponer una vuelta de página
en el combate a la corrupción.
Eso es lo que más le conviene
a Claudia Sheinbaum porque
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sobre todas las cosas tiene que
cuidar su imagen de honesti
dad y su promesa de hacer un
gobierno más técnico.
La contundencia del triunfo

de la virtual presidenta electa
proporciona el mejor argu
mento para definir reglas muy
estrictas sobre lo que no se
tolerará a partir del 1 de octu
bre. Y en ese recetario el valor a

tutelar es la noción de que hará
un gobierno efectivo y limpio.

Desde 2018 con AMLO se
impuso una lógica de que el
fin justificaba los medios. Que
ningún despiste, negligencia,
corruptela, fallo o abuso sería

procesado hasta sus últimas
consecuencias a fin de no dar a
los adversarios la razón sobre

denuncias de mal desempeño o
corrupción.

Esa lógica política, que
incluía pagar lealtades, generó
sobrecostos en las megaobras
y ya retrasos en las mismas.
Pero había dinero. Así que el
Presidente toleró las disfun

cionalidades de algunos de sus
compañeros del movimiento
cerrando los ojos ante graves
abusos.

Claudia Sheinbaum no tiene
por qué cargar con esa heren
cia. Su sexenio tendría que

marcar una ruptura y marginar
del servicio público a quien no
funciona, en principio, y más
aún a quienes ya defraudaron
la confianza que en ellos se
depositó.

Los nombres que Shein
baum ha dado de la primera
línea del futuro gabinete serán
genuinamente prometedores
si son reforzados con nombra

mientos similares en espacios
secundarios donde se abandone

el premio a la lealtad sobre la
experiencia.
Esa ruptura granjearía res

peto a la próxima presidenta.
No más Ovalles.
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La urgente democratización
interna para los partidos políticos

Aveces quienes más ten
drían que poner atención a
los mensajes que se envían

desde la sociedad son los menos
enterados.

Así ocurre con los partidos po
líticos en México, que a traspiés
intentan recomponerse, pero
todavía bastante aislados y ajenos
al contundente mensaje que les
dio la ciudadanía en las urnas el 2

de junio pasado.
Con una participación de

alrededor de 61 por ciento —con
siderado como promedio entre
las más recientes elecciones en

el país— nuestros comicios aún
están lejos del 77 por ciento que
hubo, por ejemplo, en las eleccio
nes argentinas de 2023, en las
que Milei se alzó con el triunfo.

Pero ese 39 por ciento que se
abstuvo de participar en las elec
ciones, según especialistas, es un
número que no se debe menos
preciar, pues significa que ni las
candidaturas ni las plataformas
partidistas ni los proyectos logra
ron enganchar con una ciudada
nía hastiada de promesas que no
se cumplen y del juego burdo de
la política, en general.

En su ceguera y su eterna

soberbia, los políticos y las diri
gencias partidistas no alcanzan
a entender el mensaje, acaso
fingen tomar nota, mostrar pre
ocupación algunos días y seguir
adelante, sabiéndose repudiados,
pero sin tener la menor intención
de cambiar esa percepción.

No en balde datos del Latino

barómetro elaborado apenas el
año pasado muestran que una de
las instituciones en las que menos
confianza tiene la ciudadanía son

los partidos políticos.
En ese estudio, 77 por ciento

de todas las personas encues
tadas en 17 países de América
Latina dijo que los partidos no
funcionan bien. En el caso de

México, 62 por ciento considera
que los partidos no funcionan,
casi el doble que las personas que
opinan lo contrario.

Hay un punto crucial, y es que
las dirigencias partidistas todavía
no se dan cuenta de que la elec
ción estrictamente hablando no

la ganó Morena y no la perdieron
el PRI y el PAN. La elección fue
un referéndum al gobierno del
presidente López Obrador, quien
haciendo uso de recursos y de
su gran carisma, movilizó a la

ciudadanía para votar a favor o
en contra de su proyecto.

Los partidos salieron so
brando, las dirigencias parti
distas de la oposición jamás
lograron ponerse de acuerdo y
quedó claro que el PRD jugó un
papel prácticamente testimonial.

Es innegable que una estruc
tura partidista permite reunir
votos y llevarlos a las urnas. Sin
embargo, las dirigencias siguen
en su soberbia, negligencia y
egoísmo sin alcanzar a compren
der que la ciudadanía les lleva ya
varios pasos por delante.

El dispendio de 6 mil 609
millones 787 mil 227 pesos que
PRI, PAN, PRD, Morena, PT,
PVEM y MC recibieron del erario
público este año solo funcionaron
para abultar sus arcas, pues ni
siquiera consiguieron lavarse de
su mala fama o impulsar proyec
tos sociales.

La única forma de que los par
tidos políticos se reconcilien con
la sociedad es que en el proceso
de elección y selección de candi
daturas se establezca un método

para que la voz de la ciudadanía
realmente se haga escuchar y no
quede todo en manos de las cúpu
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las, que imponen y disponen sin
tomar en cuenta al electorado.

Tristemente, ningún partido,
a pesar de funcionar con dinero
público, está abierto a la ciudada
nía. Ese es quizá su mayor error.
SOTTO VOCE

Atinadísimo, el nombramiento
del doctor David Kershenobich
Stalnikowitz al frente de la
Secretaría de Salud en el gabi
nete de la próxima presidenta
de México, Claudia Sheinbaum.

Sin duda, con su experiencia y
conocimiento logrará resolver
una situación tan delicada y tan
fundamental como lo es la salud

pública...
En esta temporada de verano,

grandes pasos da el gobierno
de Guerrero para mantener el
dengue bajo control. Gracias al
reforzamiento de las acciones

impulsadas por la gobernadora
Evelyn Salgado para combatir al
mosco transmisor, se registra una
baja en los casos y se descarta
una epidemia de esta enferme
dad tropical. Su estrategia, per
severancia y disciplina han dado
resultados muy positivos...

Crecen los rumores en rela

ción con la posibilidad de que
durante el mes de septiembre
se registren manifestaciones y

movilizaciones ciudadanas tan

grandes en contra de la reforma
judicial que podrían incluso
obligar a que los integrantes de
la nueva Legislatura frenen la
iniciativa para hacer un análisis
mucho más profundo...

Nos comentan que en el
Partido Acción Nacional están

revisando con lupa las cuentas de
la campaña de Xóchitl Gálvez, y
es que además de detectar suel
dos de 200 mil pesos diarios para
estrategas digitales, proveedores
se quejan de que no les llegaron
recursos, que presuntamente
terminaron en manos del hijo de
un exsecretario de Gobernación.
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Reelección o jefatura
de Estado para AMLO

Que se modifique la Cons
titución y se permita la
reelección no consecu

artir de 2030. Morena y
sus satélites pueden hacer esto y
mucho más. El Plan C, por grave
que sea todo lo que propone,
puede ser un preámbulo a más
alteraciones radicales a la Carta

Magna. López Obrador soñó al
principio de su sexenio con la
reelección, ahora puede lograr
el cambio necesario con relativa

facilidad gracias a sus (literal)
diputados, senadores y gober
nadores. La eliminación de la

representación proporcional
retrocederá al Poder Legisla
tivo a una situación similar a la

existente en 1961, ¿por qué no

hacer lo propio con el Ejecutivo
a 1910 o en todo caso a 1928,
cuando fue electo por segunda
ocasión Alvaro Obregón? (este
fue asesinado como presidente
electo).

Un problema con esa pro
puesta sería la edad del tabas
queño. De ganar la reelección en
2030 tendría 77 años de edad,
y 83 primaveras al terminar ese
hipotético sexenio. Su deterioro
físico ha sido evidente en estos

años, y hay incluso cuestio
namientos sobre su potencia
cognitiva. Ciertamente, en
Estados Unidos hoy se enfrentan
en un debate un presidente de
81 años y un expresidente de
78. Es exactamente el punto:

la fortaleza física y mental de
Joe Biden y Donald Trump es
incierta y más lo será a lo largo
de cuatro años adicionales en la
Casa Blanca.

Pero hay una alternativa
más inmediata para permitir a
AMLO un rápido regreso, quizá
a partir de 2025, a un primer
plano activo en la política
nacional. Esta sería modificar
la Constitución para separar
las funciones del titular del

Ejecutivo y depositar en una
persona las funciones de Jefe de
Gobierno y en otra las corres
pondientes a Jefe de Estado.
Este un arreglo habitual en los
regímenes parlamentarios como
Reino Unido, España o Italia
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y también lo tiene uno que es
semipresidencial: Francia.

¿Qué título darle a AMLO en
esa función? Lo más adecuado
sería Jefe del Estado Mexicano.
Llamarlo Presidente y denomi
nar a Sheinbaum como Primera
Ministra sería demasiado con

fuso y además la segunda fue
electa como Presidenta en pri
mer lugar. También se le puede
nombrar a AMLO como los Jefes
de Estado de naciones como

Suecia, Holanda, España o Gran
Bretaña. Esto es, Rey de México.
Sería la tercera monarquía en
la historia del país como nación
independiente. Quizá el bene
ficiario de la corona no pondría

muchos reparos al título, pero
poco apropiado para quien dice
tener a Benito Juárez, quien
ordenó fusilar a Maximiliano,
como su modelo.

Por ello Jefe del Estado
Mexicano sería lo ideal. Se

supone que una persona con
esa función está por encima de
la política y representa al país
(recibe embajadores, inaugura
obras, preside desfiles, da
discursos apolíticos sobre temas
importantes) y nadie puede ser
más político que López Obrador,
pero obviamente ese detalle no
tiene importancia.

Por otra parte, daría funcio
nalidad a lo que en los hechos
se está constituyendo como una

presidencia bicéfala. Si Claudia
Sheinbaum no quiere (o no
puede, el dueño de Morena es
otro y no va a soltar ese balón)
superar ese papel de subordi
nada en el que lleva un cuarto
de siglo, será un arreglo satis
factorio para ambos. Y será una
transformación histórica, de
esas que tanto le gustan a López
Obrador. Lástima que procla
marse Rey sea un exceso, lo más
probable es que le encantaría,
ya no digamos que pudiese
nombrar a sus hijos como
príncipes. Suena increíble, pero
es la chequera en blanco que
los votantes entregaron el 2 de
junio.

"El Plan C, por grave que sea todo lo que
propone, puede ser un preámbulo a más
alteraciones radicales a la Carta Magna"
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Toma forma el gabinete
de Sheinbaum

Con la presentación del se
gundo bloque del gabinete
de la virtual presidenta

electa, se reafirma la percepción
de que se está privilegiando a la
capacidad técnicaprofesional
y la experiencia en el servicio
público por encima del 'cua
tismo', por las cuotas de poder o
más aún, por ser incondicionales
de López Obrador. Ello es loable
en tiempos que se requiere de ta
lento y conocimientos para sacar
a México de la 'barranca'.

En medio de la tormenta

generada por la reforma judicial,
vienen estas señales de Claudia
Sheinbaum con el anuncio de
otro grupo de sus próximos
colaboradores, que como común
denominador ostentan la capa
cidad suficiente para atender las
responsabilidades derivadas de
las dependencias en donde van a
ser titulares.

Por lo que se observa en estos
nombramientos, el presidente
ha cumplido parcialmente su
palabra de no intervenir en la
conformación del gabinete de
la doctora Claudia Sheinbaum

y ello significa que en este caso,

ella mantiene el bastón de

mando, al nombrar de forma
preeminente al mismo número
de mujeres que de hombres.

Otra peculiaridad de los
personajes que componen el
gabinete de Sheinbaum es que la
mayoría son nativos de la Ciudad
de México.
Veamos: en la Secretaría de

Energía se nombró a Luz Elena
González Escobar, quien es eco
nomista, maestra en Derecho,
fue secretaría de Administración

y Finanzas en el gobierno capita
lino, y tiene 15 años de experien
cia en el servicio público.

En Salud, llega un experto
en la materia, David Kersheno
bich, que tiene como principal
encomienda, revertir el serio
deterioro que padece el sector
salud público, el cual atraviesa
por una de sus mayores crisis
ante el desabasto de medica

mentos, vacunas y en general de
toda clase de insumos, además
de la falta de personal médico
y enfermería para atender la
creciente demanda del servicio a

la población.
Fue Secretario del Consejo de

Salubridad General y director

general del Instituto Nacional
de Ciencias Médicas y Nutrición,
entre innumerables cargos en el
ámbito de la medicina.

En la SHCP se ratificó a Roge
lio Ramírez de la O.

En Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes fue
nombrado Jesús Antonio Esteva,
quien fue el encargado de ejecu
tar diversas obras en la CMDX,
entre ellas el segundo piso del
periférico, trabajo en diversas
áreas en la UNAM, entre otros
cargos.

En Desarrollo Agrario, Te
rritorial y Urbano, Edna Elena
Vega, actualmente es subse
cretaría en esta dependencia.
Es doctora en Sociología con
especialidad en Sociedad y
Territorio, además es maestra en
Planeación Metropolitana.

En Función Pública, Raquel
Buenrostro, quien a su paso
por el SAT y Economía, mostró
capacidad y lealtad.

A la fecha van 12 nombra

mientos de gabinete y la Conse
jería Jurídica que tienen como
misión trabajar por el Segundo
Piso de la Transformación, aun
que los cimientos del primer piso
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sean sumamente endebles y mal
construidos.

Una cosa es el discurso polí
tico para tener contento a López
Obrador y otra la cruda realidad
en la que, por falta de presu
puesto y capacidad profesional
de sus titulares, las Secretarías
de Estado que componen el gabi
nete fueron, en la gran mayoría,
omisas e incompetentes, y por lo
tanto, los macro indicadores de
cada rubro muestran resultados

nimios o negativos.
Hasta el momento van 11

nombramientos del gabinete y
uno en la oficina de la presiden
cia, se espera que la siguiente
semana se revele otro bloque
de funcionarios para ir 'desgra
nando la mazorca' hasta pelarla
completamente durante el mes
de julio.

Se quedan en espera nom
bramientos torales como el de

Gobernación, la Secretaría de
Educación Pública, Secretaría de
Seguridad y Protección Ciuda

dana, Trabajo, Defensa Nacio
nal, Marina, Bienestar, Pemex,
CFE y Turismo.

Si consideramos que el princi
pal reclamo que tiene la pobla
ción es la seguridad pública y,
por otro lado, tanto la candidata
electa como AMLO han reite
rado que la Guardia Nacional
pasará a la Sedeña, por lo que, se
le quita a la Secretaria de Seguri
dad uno de sus más importantes
pilares y tal vez, con el riesgo de
desaparecer, tal como ocurrió
con la Policía Federal que fue
creada en tiempos de Felipe
Calderón.

Es decir, si se estaba pen
sando nombrar a Ornar García
Harfuch como titular de la SSPC,
pues con ese desprendimiento de
la Guardia Nacional, no tendrá la
capacidad operativa para rever
tir los índices delictivos del país,
tal como lo hizo en la CMDX.

Esta es la razón del retraso

del nombramiento en esa depen
dencia.

Hay que observar con lupa
los próximos nombramientos de
los titulares de Segob, Fuerzas
armadas, SSPC y por supuesto
los de las empresas productivas
del Estado, Pemex y CFE, para
convencernos de que es un gabi
nete conformado por la virtual
presidenta electa.
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El equilibrio de Gutiérrez
OrtizMena
Se hizo notar ayer, al inaugurar el parlamento abierto, la presentación
del ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, quien claramente
puso sobre la mesa el impacto negativo de un proceso de elección
popular de los jueces, magistrados y ministros. Pero considera que si
se diera una elección popular por decisión del Congreso, establece las
condiciones para que no se pierda la confianza, lo que tiene que ver con
la profesionalización la función judicial, así como la preservación de
los derechos del personal. Y adicionalente pone el dedo en el renglón al
hablar de los poderes judiciales locales y el tema de la mediación.

La oferta que recibió Noroña
Aun cuando ayer Gerardo Fernández Noroña se lanzó contra el pre
sidente López Obrador, la virtual presidenta Claudia Sheinbaum
recibió ayer al senador plurinominal electo, quien se ha quejado de que,
aunque quedó en tercer lugar en la encuesta interna de corcholatas, no
le tocó ningún hueso. A su salida, el aún diputado contó que la manda
taria entrante le ofreció un cargo, pero no quiso revelar cuál. Según el
legislador, deshojará la margarita y pensará si acepta la propuesta. "Me
parece muy importante que ella me haya refrendado que la comunica
ción es expedita y abierta, y eso es un privilegio y una responsabilidad,
yo le agradezco mucho ese nivel de confianza, y ese, me parece, (es) el
cargo más importante que cualquier otro pudiera tener", consideró.

Rencillas entre legisladores
de la '4T'
Y hablando de Fernández Noroña, se vio mesurado ayer en su inter
vención en los diálogos sobre la reforma judicial. Pero lo que sí dejó ver
en su cuenta de X es que aún hay resentimiento con algunos 'compañe
ros del movimiento', en concreto contra el actual líder de los senadores
y futuro líder de los diputados de Morena, a quien abiertamente balco
neó. "Se plantea el diálogo con el Poder Judicial y nuestro compañero
Ricardo Monreal habló y se fue, sin oír a las once personas minis
tras de la @SCJN, Creo que es importante conocer de manera directa
su posición sobre la reforma", soltó el legislador petista.

¿Cambio de discurso en el PAN?
Difícil promesa hizo ayer el líder del PAN en San Lázaro, Jorge Ro
mero. Garantizó que "de aquí en adelante, desde Acción Nacional no
habrá más señalamientos ni descalificaciones" hacia el gobierno y a los
legisladores. Ofreció que lo que hará su partido es "proponer", porque
explicó que ese fue el mensaje de la ciudadanía el pasado 2 de junio.
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¿Será que comparten este ofrecimiento todos sus compañeros diputa
dos y senadores?

Solicitud presidencial... al Inai
Ante la petición del presidente "al Instituto de la Transparencia", de
dar a conocer cuánto ganan los ministros en retiro y cuántos son, el
Inaique comanda el comisionado Adrián Alcalále respondió que
eso se lo tiene que preguntar a la Suprema Corte. En caso de que el alto
tribunal se niegue a dar la información, entonces sí "puede tramitar
ante el Inai su inconformidad". Es decir, puede acudir ante la misma
institución que busca desaparecer. Vueltas que da la vida...

AMLO para la posteridad
A tres meses de que concluya su administración, nos cuentan que el
retrato del presidente Andrés Manuel López Obrador está termi
nado para formar parte de la Galería de los Presidentes. El mandatario
había compartido que el artista que lo pasaría al lienzo sería de la Es
cuela Nacional de Pintura, Escultura y Grabado del Instituto Nacional
de Bellas Artes. ¿Será que se parece?

Samuel, a lo suyo en Palacio
Samuel García, gobernador en Nuevo León, anduvo de visita en Palacio
Nacional. ¿De cortesía? Claro que no, sino para pedir 4 mil 800 millones
de pesos para atender afectaciones de la tormenta tropical Alberto. Se le
cuestionó si se habló de la elección de Jalisco, donde Morena impugnó el
triunfo del emecista Pablo Lemus, a lo que dijo que "nada de grilla".
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En riesgo, libertad de expresión y Estado de derecho
Dice Guadalupe Acosta

Naranjo que "todavía no
hemos visto al peor López

Obrador". Lo conoce bien y sabe de
qué habla.

Entonces, ¿qué sigue? Cuesta
imaginarlo, porque no son leves
sus zarpazos de despedida.

La libertad de expresión en Mé
xico es una conquista en extinción.

La independencia del Poder
Judicial tiene los meses contados.

¿Qué sigue, pues?
El golpe del presidente López

Portillo cuando estatizó la banca,
es de calibre similar a la bomba que
AMLO ha puesto a los cimientos

del Poder Judicial: destruirlo para
entregárselo a un partido, el suyo,
el que fundó, el que maneja a su
antojo.

Salvo que en septiembre se
modifiquen las reformas hechas
para la venganza, no habrá ciu
dadano ni despacho de abogados
que le gane un juicio al gobierno de
Morena.

Ni jueces que arriesguen su
permanencia en el cargo, o reciban
un castigo, si fallan contra la
voluntad del Tribunal de Disciplina
que estará por encima de la Corte,
y será electo por voto popular, es
decir por el partido.

Eso es soviético.

La persecución contra el perio
dista Carlos Loret es una venganza
ejecutada con sevicia.

El periodista Loret es un perse
guido al que han dejado solo.

De poco o nada sirven los
(escasos) artículos y notas en
solidaridad con Loret que podamos
publicar sus colegas.

Nadie del equipo que asumirá el
gobierno en octubre ha expresado
una sola palabra de compromiso
con lo elemental: la libertad de

expresión.
Han hecho mutis en el caso

Loret.

Eso sí sería importante que lo
digan: Carlos Loret y el periodista
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que sea tiene derecho a investi
gar y publicar asuntos de interés
público sin ser perseguido por los
órganos coercitivos del Estado,
aunque esté equivocado.

No existe compromiso con la
libertad de prensa en el gobierno
entrante. Son iguales de autori
tarios, o le tienen miedo a López
Obrador.

Que no lo vea quien no lo
quiera ver, pero del equipo de la
presidenta electa, Claudia Shein
baum, no ha salido ni una mínima
señal de simpatía a la libertad de
expresión.

Mucho menos de protección
a periodistas víctimas de los
atropellos ilegales del gobierno:
espionaje, revelación de datos
personales cuya privacidad están
tutelados por la ley, acoso a dueños
de medios para que los despidan.

Así es el presente y así pinta el
futuro.

La libertad de prensa es un bien
social que se extingue en México.

Es falso que Loret, su esposa y
Víctor Trujillo sean investigados
por la UIF porque "ganan mucho
dinero".

La persecución es el castigo por
dar a conocer los gigantescos nego
cios turbios que se han hecho con
el consentimiento del gobierno.

En lugar de alentarlo a seguir
investigando, para limpiar lo que
prometieron limpiar, le echan a la
Unidad de Inteligencia Finan
ciera encima.

López Obrador se ha ensañado
contra muchos periodistas y due
ños de medios de comunicación

que le resultan desagradables.
Desprestigio, asfixia econó

mica, venganza, escarnio público
salen de Palacio Nacional.

Las empresas privadas lo pien
san dos veces antes de anunciarse
en un medio señalado como ene

migo del todopoderoso e intole
rante mandatario.

Es muy poco elegante que el
presidente López Obrador se lave
las manos en la persecución contra
LoretyLatinus. Es un asunto de la
UIF, no es cosa mía, dice.

Los persigue Pablo Gómez, no

Lo que hace es de terror.
Y nadie, absolutamente nadie

de Morena y del equipo de transi
ción de la presidenta electa, dice
nada.

Perseguir y, si es posible, encar
celar a los dueños de Latinus y a sus
periodistas por supuesto "lavado
de dinero", es un extremo al que no
llegó el presidente López Portillo.

También lo han hecho contra
otros medios de comunicación. A

periodistas, ni se diga. Extorsión,
es el nombre.

El boquete que causará la
reforma judicial, de concretarse
como la pide el Presidente, puede
ser del tamaño al que provocó
López Portillo al estatizar la banca.

Nuestros dos grandes socios
comerciales, Estados Unidos y
Canadá, ya han expresado su pre

ocupación por el daño que pueda
causar la reforma a la certidum

bre jurídica indispensable para
invertir.

¿Nadie del equipo que tomará
las riendas del país en octubre
puede llamar a la serenidad al
Presidente?

Hasta ahora, no. Por miedo, o
porque piensan lo mismo que él.

La reforma al Poder Judicial no

es otra cosa que venganza contra
juzgadores y ministros que se atre
vieron a decirle no al Presidente.

Si fueran reformas para mejorar
la justicia en el país, habría que
empezar por las policías: más de 90
por ciento de quienes cometen un
delito no son puestos a disposición
de un juez.

Falso que las reformas sean una
demanda popular.

Casi dos terceras partes de la
población (62 por ciento) no las
conoce, de acuerdo con la encuesta
de El Financiero publicada ayer.

¿Por qué no se inicia una amplia
discusión entre especialistas para
reformar el sistema de justicia, que
ciertamente es malo?

¿Por qué la prisa? Ya, ya, aho
rita, en septiembre.

Porque es venganza personal.
"Todavía no hemos visto al

peor López Obrador", dice Acosta
Naranjo.

No es el único que piensa eso.

Aviso: por vacaciones, esta columna
volverá a aparecer en agosto.
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Reforma judicial y opmion publica
La semana pasada, la virtual

presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, dio a conocer

los resultados de las encuestas que
el partido Morena comisionó para
tomar el pulso a la ciudadanía so
bre el tema de la reforma al Poder
Judicial.

Las encuestas de Morena mos

traron cuatro aspectos principa
les: 1) alrededor de la mitad de las
personas no están enteradas sobre
el tema; 2) una mayoría entre 55 y
61 por ciento cree que en el Poder
Judicial predomina la corrupción;
3) entre dos tercios y tres cuartas
partes de la ciudadanía apoyan
la propuesta de que los jueces y
magistrados sean elegidos por
medio de elecciones populares, y
4) casi ocho de cada 10 personas
consultadas consideran necesaria

una reforma judicial.
También se preguntó un

aspecto adicional, menos central
y un poco menos claro, pero muy
interesante: casi nueve de cada 10
personas apoyan la creación de un

órgano independiente que vigile
al Poder Judicial de la Federación.
Retomo este punto en breve.

El día de ayer El Financiero
publicó una encuesta nacional so
bre el tema que permite contrastar
y complementar los resultados de
la encuesta de Morena. Destaco

algunos de los aspectos que me
parecieron más interesantes:
1) El nivel de desconocimiento so
bre la reforma no sólo se confirma,
sino que sale incluso más alto: 62
por ciento desconoce la propuesta
de reforma judicial. Se requiere
más discusión e información.

2) La percepción de corrupción en
el Poder Judicial se confirma, con
60 por ciento, pero también en los
poderes Legislativo y Ejecutivo,
con 57 y 53 por ciento, en esos
casos sin una reciente discusión

sobre el tema. En otras palabras, sí
se percibe corrupción, pero no ex
clusivamente en el Poder Judicial.
El problema es más generalizado.
3) La mayoría de las personas no
cree que la elección de jueces y

magistrados vaya a disminuir el
problema de la corrupción.
4) El apoyo a elegir jueces por
medio de elecciones es mayorita
rio, pero bajó de 64 a 59 por ciento
entre enero y junio.
5) Si se contrastan con otro método
de selección que implica priorizar
los conocimientos, la trayectoria y
la imparcialidad, las elecciones de
jueces tienen todavía menos apoyo.

En otras palabras, el sentir de
la opinión pública que midieron
las encuestas de Morena no es

definitivo, depende de cómo se
plantee el tema y eso dificulta que
las encuestas del partido se puedan
tomar con un carácter ejecutivo.

La reforma judicial tiene aspec
tos que no todos los y las ciudada
nas entendemos de fondo, como
bien muestran las encuestas, y los
ejercicios demoscópicos pueden
llegar a reflejar estereotipos o
respuestas socialmente deseables:
las elecciones son, por ejemplo,
deseables, pero no se imponen
ante el planteamiento de que las
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y los jueces deben tener solidez e
imparcialidad.

La pregunta que consideré
como menos central en las
encuestas de Morena de hecho

revela una respuesta socialmente
aceptable hacia los mecanismos
de vigilancia, de contrapeso, de
transparencia y de rendición de
cuentas. Nueve de cada 10 están
de acuerdo en que se vigile y mo
nitoree a los jueces y magistrados,
pero esa respuesta muy probable
mente sería la misma si se plantea
con respecto al Poder Legislativo o
al Poder Ejecutivo.

En ese sentido, las encuestas de

Morena revelan que la preferencia
de la sociedad mexicana por la vi
gilancia y la rendición de cuentas
es casi unánime y quizá no aplica
solamente al Poder Judicial, sino
a la estructura del Estado y de
gobierno en su conjunto.

Otro aspecto que la encuesta
de El Financiero ofrece es la
diferenciación de opiniones según
el nivel de escolaridad. El apoyo a
elegir jueces es más común entre
los segmentos con escolaridad baja,
mientras que el apoyo a que los
jueces sean nombrados con base en
sus conocimientos, trayectoria e im
parcialidad aumenta entre quienes

tienen escolaridad universitaria.

La opinión pública es compleja
y juega un papel central en la vida
democrática. Para conocerla bien

no basta un manojo de preguntas
de encuesta; se requieren diver
sas perspectivas que reflejen su
pluralidad. Y, por supuesto, una
debida deliberación pública que
nos informe.

Las encuestas de Morena lucie

ron bastante parciales en apoyo a
su propuesta, pero también nos re
cordaron que la sociedad mexicana
gusta y exige de mecanismos de
vigilancia a la labor pública en sus
diversas esferas de poder.
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El fin de Biden

Los estudios sobre debates

presidenciales en Estados
Unidos muestran que

su impacto en las preferencias
electorales suele ser mínimo y no
siempre duradero. Sin embargo,
el debate de este jueves entre el
presidente Joe Biden y el expre
sidente Donald Trump se per
filaba para ser distinto, no sólo
por lo reñido de la contienda,
sino también por las serias dudas
que alberga una parte significa
tiva del electorado sobre ambos
candidatos. Recién concluido el

encuentro, estoy convencido de
que tendrá consecuencias catas
tróficas para Biden, tal vez como
ningún otro en la historia de los
debates en Estados Unidos.

Hasta ayer, las encuestas
registraban una contienda
extremadamente reñida, con
Biden y Trump empatados en las
preferencias nacionales. Aunque
Trump aventajaba al presi
dente en varios estados clave,
en muchos de ellos esa ventaja
era de apenas uno o dos puntos
porcentuales. Esto significa que
incluso un pequeño cambio en
la preferencia de los votantes
podría resultar decisivo. Lo que
vimos la noche de este jueves
tiene ese potencial y más. Me

parece que el debate separará a
Trump de Biden por un margen
que probablemente se vuelva
irremontable.

Los mensajes de Trump
fueron más contundentes y
fácilmente digeribles. Biden
ha sido el peor presidente de la
historia, Estados Unidos es un
desastre y ya nadie los respeta en
el mundo. Habló de la inflación

y, sobre todo, del descontrol en
la frontera que, según él, es atri
buible a las decisiones de Biden.

Como lo ha hecho a lo largo de
la campaña, atribuyó el crimen,
la crisis de opioides y hasta las
desgracias de los afroamericanos
a los migrantes.

Biden trató de hacer ver que
Trump fue quien dejó muchas
cosas mal cuando fue presidente,
que miente y es una amenaza
para Estados Unidos. Lo atacó
con el tema de que es un criminal
convicto y trató de provocarlo
recordando temas como el de

los pagos a la actriz porno. Pero,
en realidad, no me pareció que
tuviera un mensaje coherente ni
que sus ataques o provocaciones
funcionaran.

En este debate, sin embargo,
se anticipaba que el desempeño
de los candidatos pesaría mucho

más que el duelo sobre temas.
Biden necesitaba, sobre todo,
disipar las preocupaciones sobre
su edad y estado mental, alimen
tadas por videos que circulan en
redes sociales, algunos editados
maliciosamente, en los que se
le ve torpe y desorientado. La
expectativa era que pudiera
tener un desempeño enérgico y
coherente, similar al del reciente
discurso del Estado de la Unión.

Las expectativas para Biden
no eran altas; sólo necesitaba
fluir sin trabarse y mostrarse ágil
para causar una buena impre
sión. Al mismo tiempo, si se
atoraba o trastabillaba, las con
secuencias podrían ser catastró
ficas para su campaña. Y esto fue
justo lo que sucedió. Su desem
peño fue muy inferior al espe
rado desde el inicio del debate en

el que con voz ronca empezó a
trabarse y, en ocasiones, perderse
en sus argumentaciones.

Por su parte, Trump, reciente
mente condenado en uno de los

procesos penales que enfrenta,
debía evitar mostrarse enojado
y descontrolado. Para ser una
alternativa confiable frente a los
electores que aún no están con
él, debía mantener la calma y
lucir mejor que Biden. Sorpren
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dentemente, lo logró; vimos a un
Trump que no cayó en provoca
ciones ni tuvo exabruptos.

En lo que no fue diferente, fue
en el recurso constante a la men

tira. Cuando se haga el factchec
king del debate, seguramente
se verá que dijo innumerables
mentiras. Pero como suele ha

cerlo, lo hizo con gran seguridad

y el mayor de los cinismos. Biden
habló con la verdad, pero Trump
se desempeñó de manera nota
blemente mejor. Y eso es lo que
muchos electores van a acabar
valorando al final de cuentas.

Incluso un pequeño
cambio en la

preferencia de los

votantes podría
resultar decisivo
Biden habló con la

verdad, pero Trump
se desempeñó
de manera

notablemente mejor
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La política tributaria y la igualdad
Con apoyo de Oxfam, la Comisión ln
dependiente para la Igualdad con Justi
cía Fiscal prese! ító un documento sobre
la reforma fiscal en México. Economis

tas y expertos destacan la necesidad de
mejorar la localización de apoyos van
mentar impuestos directos a ingresos
altos.

La discusión sobre el tema tri

butario eri México apenas
va a iniciar. Con el apoyo
de Oxfam, se ha presenta
do un documento de la Comi

sión Independiente para la Igualdad
con Justicia Fiscal. Se trata de un tex
to que en líneas generales se mani
fiesta con respecto a lo que debe ser
una reforma fiscal en México. El do
cumento tiene la peculiaridad de ser
elaborado por economistas de distin
tas posiciones ideológicas, lo mismo
expertos en desigualdad y pobreza,
como Gerardo Esquivel, Nora Lustig
y John Scott, que especialistas en fi
nanzas públicas como Alejandra
Macías y Héctor Villarreal, que exfun
cionarios hacendarlos como Jorge
Chávez Presa y Carlos Hurtado. Se
parte del hecho de que México, a

pesar de que entre 201 2 y 2023 ha
incrementado su recaudación de im

puestos, de 9.2% a 14.2% del PIB,
todavía recauda poco, alrededor de

5 puntos de! PIB menos que el pro
medio de América Latina y casi 20
puntos menos que e! resto de la OC
DE. Ahora, en este análisis también
se enfatiza que la gente más pobre
del país en realidad paga más de im
puestos que recibe de transferencias.
En parte por eso la pobreza extraña
no se ha reducido. Eso se puede re
solver si mejora la focalización de los
apoyos, pero también si los nuevos
gravámenes no se basan en impues
tos indirectos, que se pagan al mo
mento de consumir, sino que se incre
mentan los que tienen que ver con los
ingresos y el patrimonio de las perso
nas de mayores ingresos.

Las y los autores abogan por im
puestos transparentes, que se co
bren y fiscalicen, con el uso de he
rramientas digitales y por medio
de la reducción del uso de efecti

vo; impuestos progresivos, que gra
ven más a los que más tienen; con
equidad horizontal, es decir que se
grave igual a personas con ingre
sos similares; que promuevan la sos
tenibilidad, es de decir verdes. Los
impuestos adicionales deben ser
vir para financiar programas que
reduzcan la pobreza y las brechas
de género; recursos que hagan po
sible los servicios públicos univer
sales de salud; también para pro

gramas que integren al desarrollo
a la población rural. Esto es redu
cir la desigualdad y la pobreza con
una combinación de impuestos y

gastos progresivos, en un país en el
que el 1 % de la población concen
tra el 26% del ingreso y el 47% de
la riqueza.
Como ios incrementos de ios im

puestos ya no pueden provenir con
ceptos que tasan el consumo, como
el IVA o los IEPS, por ser progresivos,
la idea es explorar opciones como su
bir las tasas marginales del ISR, pa
ra gravar más a las personas de al
tos ingresos y reducir las deducciones
que realizan; buscar que una mayor
proporción de las ganancias de las
empresas multinacionales que ope
ran en México se tributen en el país,
como las que ofrecen servicios digi
tales; gravar herencias y grandes pa
trimonios; establecer tributos relacio
nados con las emisiones, e incluso
poner en operación otros de carác
ter temporal, que graven a sectores
que por una situación coyuntural ob
tienen ganancias extraordinarias.
Además, se requiere incrementar la
recaudación local, en particular el
Predial, que podría aportar hasta un
punto y medio del PIB adicional a la
recaudación nacional y gravar mejor
la propiedad.
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ZANCOS. r>

sar de que ya m:

efectuaron las elec
ciones el pasado 2
de ¡unlOj los roces
continúan. En esta
ocasión unacon

sejera del INE y la
Unidad delnteli

gencia Financiera
intercambiaron se
ñalamientos. Mien
tras Carla Hutfr
phrey sostiene que

la UIF tiene un retra
so de 8¡3fem las
solicitudes, la Uni
dad de la SHCP
dicequewempre
que las solicitudes
del INE cumplen
con la normativa

legal qy¡§ posibi
lita él intercambio

de información, se
han entregado los

productos de inte
ligencia que la UIF
puede generar.

REHILETE. En
Son Lázaro hubo

un foro donde se
reunieron expertos
de diversas áreas

para exponer efr
periencias, puntos
de vista y realiza
ron aportaciones
que permitan iden"
titisi pspuiÉlBB
para mejorar po
líticas públicas in
novadoras para la
construcción deffr

rritorios de paz. Le
gisladoresBstiman
en el 2050, ocho
de cada 10 perso
ñas vivirán en cíi>

dades por lo que
se requiere abor
dar el temaran un
enfoque diferente.
Sostienen que ja
tecnología juega
un papel relevante
para tener ciuda

des; inteligentes y
qye los gobierno®
localesy municipa
les SOn claves para
reforzar la demo
cracia, defender
:el espacio cívico y
aportar iniciativas,
políticasy relacio
nes que fomenten
la paz.
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Es tiempo de las mujeres
Más allá de que México tendrá por

primera vez en su historia una mu
jer como presidenta en Claudia
Sheinbaum, el próximo sexenio
debe ser en el que se logre por fin

la igualdad sustantiva de las mujeres.
Tiene un compromiso no sólo con los 36 millones

de mexicanos que votaron por ella para presidenta,
no para marioneta de López Obrador, tiene sobretodo
un compromiso con las mujeres que le van exigir que
asuma plenamente la Presidencia y avance en la legis
lación y la infraestructura que se requiere para lograr
igualdad de oportunidades entre hombres y mujeres.
Hay varios comentaristas y analistas políticos que

piensan que López Obrador nunca se retirará a
su finca en Palenque y nunca la dejará gobernar
libremente, se equivocan, López Obrador sabe que
su tiempo ya terminó y si no quiere que su familia
enfrente problemas tiene que retirarse de la vida polí
tica, por otro lado, más allá de la voluntad de AMLO,
parece que no conocen a las mujeres.
Claudia Sheinbaum es una mujer moderna, prepa

rada y nunca va a ser títere de nadie. Probablemente
eso podría haber pasado a mediados del siglo pa
sado, hoy las mujeres se han ganado, con mucho
esfuerzo y valentía, su espacio en la vida política y
económica nacional, nunca permitirían ser maneja
das tras bambalinas.

Claudia no es una líder carismática como López
Obrador, su estilo no es la de una populista, por lo
que aunque mantendrá el rumbo de un desarrollo
que dé prioridad a los pobres, no lo hará dividiendo
al país y confrontándose con todos los que tienen una
opinión diferente, como ha sucedido con el actual
presidente.
Para asumir plenamente la presidencia no pue

de ser tampoco rehén de las fuerzas radicales de
Morena, de los gobernadores, legisladores o del
partido, para gobernar tendrá que abrir el diálogo y
la negociación con la oposición.
Tanto sus declaraciones, como las propuestas de

su gabinete, hablan de una forma de gobernar muy
diferente a la de López Obrador. Habrá otra vez
gabinete y verdaderos secretarios de Estado y no los
encargados del despacho como lo han sido, estos
casi seis años, los encargados de las secretarías.
Claudia está dando preferencia a la experiencia y
conocimientos, sobre la incondicionalidad y la sumi
sión del gabinete de López Obrador.
Claudia mantuvo una estrategia y un discurso muy

diferente al de López Obrador, cuando fue jefa de
Gobierno de la CDMX, nunca se confrontó o usó la
violencia verbal contra las voces de oposición. En es
tos seis años, el monopolio de la información guber
namental lo ha tenido el presidente en las mañaneras,
su relación con la oposición, con los medios, los
periodistas y analistas políticos ha sido pésima y se la
van a cobraren cuanto se vaya, sería un grave error
de Claudia mantener esa confrontación con ellos.

Su principal problema es cómo sortear estos próxi
mos tres meses, la reforma al Poder Judicial es la última
estupidez de López Obrador y quiere sacarla antes
de que termine su sexenio. Si no logra pararla, arran
cará su sexenio con una confrontación, no sólo con la
oposición, sino inclusive con gente cercana a ella que
no está de acuerdo con el retroceso democrático que
significa la reforma al Poder Judicial. No es tiempo
de romper con López Obrador, pero tampoco puede
dejar pasar una reforma que va a marcar su gobierno.
A Claudia no le queda otra, tiene que alejarse de

López Obrador y asumir plenamente la presidencia,
si no lo hace, se tambaleará y será rechazada por
millones de mujeres que ven en ella una esperanza.
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Redes Sociales:
¿reflejan la realidad
o la distorsionan?

Las personas en países económicamente des
iguales y menos democráticos, como Turquía,
Brasil o México, reportaron mayores incidentes
de hostilidad en línea. Esta hostilidad incluye in
sultos, amenazas y acoso, derivadas de frustra

ciones en entornos sociales y políticos represivos.
Este es uno de los hallazgos más importantes del

estudio titulado "Países no democráticos y desigua
les experimentan más hostilidad política en las re
des sociales  La evidencia de 30 países". Realiza
do por los investigadores Alexander Bor, del Instituto
de Democracia de la Universidad Centroeuropea de
Viena, y Antoine Marie, Ecole Nórmale Supérieure
(ENS) de París, y Lea Pradella y Michael Bang Pe
tersen, del Departamento de Ciencias Políticas de la
Universidad de Aarhus en Dinamarca, el estudio ana
liza la relación entre la hostilidad política en redes so
ciales y el contexto socioeconómico y político de dife
rentes países y está en shorturl.at/JOBQH y shorturl.
at/C7mG5
Para llevar a cabo esta investigación, los autores

encuestaron a más de 15,000 personas en 30 paí
ses, México entre ellos, en seis continentes. A través
de paneles representativos, los participantes fueron
interrogados sobre sus experiencias en discusiones
políticas en línea, centrándose en la hostilidad y el
comportamiento agresivo.

El estudio también revela que las personas que ex
hiben hostilidad en línea a menudo tienen un rasgo
de personalidad conocido como "búsqueda de ries
go impulsada por el estatus", caracterizado por una
tendencia a querer dominar y controlar a los demás.
Estas personalidades dominantes son más prevalen
tes en países con mayores niveles de desigualdad y
menores índices de democracia.

Otro descubrimiento importante es la fuerte corre
lación entre la hostilidad en línea y la agresión fuera
de línea. Los individuos que admiten comportarse de
manera hostil en redes sociales también tienden a ser

agresivos en interacciones cara a cara.
Aunque las redes sociales facilitan la rápida difu

sión de contenido, el estudio sugiere que también dis
torsionan la percepción pública al amplificar puntos
de vista extremos y hostiles. Los algoritmos que prio
rizan el contenido que atrae la atención promueven
publicaciones divisivas, exacerbando la hostilidad
en línea y dando una falsa impresión de la prevalen
cia de creencias radicales.

Los autores del estudio argumentan que para redu
cir la hostilidad política en línea es crucial abordar la
desigualdad social y mejorar las instituciones demo
cráticas. Las plataformas de redes sociales, aunque
influyentes, no pueden ser las únicas responsables
de la polarización y la agresión política; los facto
res socioeconómicos más amplios juegan un papel
significativo.
Este estudio ofrece una visión integral de la inte

racción entre los rasgos psicológicos individuales, las
condiciones socioeconómicas y el papel de las redes
sociales en la hostilidad política. Destaca la impor
tancia de considerar los contextos sociales más am

plios y las características individuales al abordar la
agresión en línea y la polarización política.
Sus autores concluyen, y con razón, que en un

mundo cada vez más conectado, la solución a la
hostilidad política no reside únicamente en regular
las plataformas digitales, sino en crear sociedades
más justas y democráticas.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
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Gabinetazo chilango
Caras largas en la SICT. Tras de conocerse la

designación de Jesús Antonio Esteva como fu
turo secretario, el desánimo cundió entre los
mandos medios y superiores de la dependen
cia que encabeza Jorge Ñuño. La continui

dad con cambio no ocurrió como habían pronosticado.
En la etapa previa —el diagnóstico, que incluso arrancó

antes de la cita electoral— hablan tenido que responder los
cuestionamientos de Altagracia Gómez y Andrés Lajous. En
tre ellos y el actual titular de Banobras, Jorge Mendoza, es
taría su nuevo ¡efe.
Todo lo contrario, entre los mandos medios y superiores

de Sedatu. La transición será interna, con el ascenso de la
actual subsecretaría, Edna Elena Vega Rangel, como titular
de la dependencia que ahora encabeza Román Meyer Fal
tón. Antes, estuvo al frente de la Comisión Nacional de la
Vivienda.

Edna —quien también estuvo al frente del INVI— forma
parte de una generación de servidores públicos forjados en
el gobierno de la CDMX a la que también pertenecen Ra
quel Buenrostro y Luz Elena González Escobar... y por su
puesto, Claudia Sheinbaum.

Raque! irá la Función Pública y Luz Elena tomará las rien
das de la Secretaría de Energía en dos movimientos apre
miados. La actual titular de Economía —quien estuvo antes
del SAT— era la propuesta original de Palacio Nacional
para hacerse cargo de Petróleos Mexicanos, mientras que
el coordinador de asesores de la Oficina de la Presidencia,
Lázaro Cárdenas Batel, preparaba un estudio sobre las for
talezas y debilidades de la empresa productiva, fundada
por su abuelo.
El nombramiento de la futura titular de la SFP despeja

la mitad de la incógnita. Y junto con la incorporación de
David Kershenobich, trae certeza sobre el origen de los
nombramientos.

Otra media docena de funcionarios del segundo piso de

la Cuarta Transformación apareció ante la opinión pública.
La ausencia de Rogelio Ramírez de la O, ratificado como ti
tular de la Hacienda Pública, estuvo justificada: cumple con
una estricta agenda en su gira europea. En Londres acudió
a Escuela de Políticas Públicas de la LSE por invitación del
deán, Andrés Velasco, y Vanessa Rubio Márquez, quien des
de hace cinco años reside en aquella ciudad y se dedica a
las actividades académicas. La exfuncionaria se ha conver

tido en una presencia frecuente de la embajada mexicana
en el Reino Unido, por instancias de Josefa GonzálezBlan
co Garrido.
Queda pendiente un bloque de designaciones pendien

tes, entre ellas Trabajo, Cultura, Turismo y la SEP, a la que
podría llegar Mario Delgado si logra vencer el veto de los
puros. Marina, Defensa y Gobernación se cuecen aparte.

Efectos secundarios
PARALELOS. Casi al mismo tiempo que arrancaban los de
bates sobre la reforma al Poder Judicial, expertos en dere
cho internacional y representantes de distintas industrias
analizaban las opciones disponibles para los inversionistas
internacionales, en caso de una controversia y de las "inmu
nidades del poder". Auspiciado por Hogan Lovells, en esta
jornada sobre arbitraje de inversión participaron Florencia
Villaggr vicepresidenta de Buford Capital; Cindy Rayo, di
rectora de ASIET para Méxicoy Centroamérica; Gabriel Ca
vazos, asesor sénior de Monarch Global Strategies y Aristeo
López Sánchez, consultor jurídico de Clarck Hill.
ATENCIÓN. En un país donde, según el IMCO, 55% de

las mujeres están ocupadas en la informalidad, la Red de
Mujeres Empresarios de la República Mexicana tiene pro
puestas nuevas y valiosas para aumentar la participación de
la mujer en la economía y conseguir un mayor impacto en el
PIB del país. Fundada hace cinco años, la Red de Mujeres
—encabezada por Verónica Téllez Ronce—, ya se encuen
tra en 13 estados del país, 59% de las mujeres con las que
cuenta están en el sector servicios.
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QUEBRADERO

DEMASIADO IMPORTANTE
PARA DEJARLO PASAR
POR JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

La propuesta de reforma al Poder Judicial cami
na entre dudas y confusión. Paradójicamente

ésta puede ser una ventaj a porque al ser perfectible
puede ser enriquecida a través de los foros.

Lo otro, aprobarla en los términos en que está significaría
avalar una reforma que no resolvería los problemas de justicia,
más bien nos meterían en un sinfín de líos ante los cuales ya
no vamos a tener puertas de salida.

Estamos ante uno de los asuntos más importantes y tras
cendentes de los últimos tiempos. No hay duda que el Poder
Judicial tiene que transformarse, el gran asunto está en cómo
hacerlo, bajo qué nuevas reglas se debe organizar y, sobre
todo, cómo hacer partícipe a la sociedad; todo lo que se haga
y no se haga repercutirá en la vida de cada uno de nosotros.

Todos tenemos relación con los aparatos de justicia en
cualquiera de sus dimensiones. No sólo eso, muy probable
mente alguien cercano a nosotros pudiera estar encarcelado
o tener problemas que tengan que ver con la justicia, lo cual
nos debe de poner doblemente atentos a lo que suceda por
que no estamos exentos en cualquier momento de tener que
enfrentar situaciones que nos lleve a los tribunales.

Es cierto que muchos actos de corrupción prevalecen en
los juzgados. Sin embargo, al hacer juicios tan tajantes sobre
la impartición de justicia se pierde de vista el gran trabajo que
el personal del Poder Judicial lleva a cabo. Lo hace con con
vicción y también porque encuentra en ello la posibilidad de
ir ascendiendo en la escala laboral y vivir bajo mejores condi
ciones de vida a las cuales se tiene derecho.

El Poder Judicial es uno de los tres Poderes de la Unión

que tiene sus propias reglas y se define como vigilante y de
fensor del Estado de derecho. No es un poder que tenga su
fuerza necesariamente en la representación popular. Deci
mos esto porque toma sus decisiones desde la perspectiva de
la legalidad, pero no puede pasar por alto los entornos bajo
los que vivimos.

Dentro de las críticas que se han venido haciendo, se dis
tinguen entre otras el costo y dineros que rodean al Poder Ju
dicial, particularmente el de los ministros, y el hecho de que
desde la Corte se esté legislando.

La delimitación de poderes deja claramente establecido
la función de cada uno de ellos. En ocasiones se le exige a la
Corte actuar en función de los intereses o de los dictados del

Gobierno y en particular del Presidente. Lo que sucede es que
mucho, en que las resoluciones no resultan favorables para
quienes las plantean, se pasa por alto, no casualmente, que
en un buen número de casos se da un manoseo y desaseo de
la presentación de los casos.

La resolución de la Corte sobre el famoso viernes negro de
finales del año pasado le causó gran encono al Presidente y a
su partido. El hecho es que las reformas que se querían validar
venían de origen mal estructuradas y fuera de la ley. La propia
senadora y exministra Olga Sánchez Cordero dejó claramente
establecido en ese mismo momento que no había manera de
aprobarlas en la Corte, debido a que estaban fuera de tiempo
y forma que establece la ley.

No se soslaya el cúmulo de un buen número de actos de
corrupción en los aparatos de justicia, muchos de los cuales
están materialmente enquistados.

El gran reto es determinar cómo vamos a sustituir el actual
aparato de justicia por otro, porque bajo la dinámica en que se
han dado las cosas en este Gobierno, todo lo que huele a pasa
do es descartado y se le manda al olvido como si lo que si hu
biera construido a lo largo de décadas no tuviera valor alguno.

Sería de un riesgo mayúsculo que se imponga una mayo
ría para definir y establecer una nueva estructura del aparato
de justicia. En el fondo sólo tendría el sello de un proyecto
que se ve eternizado.
RESQUICIOS.
¿Realmente en Morena y aliados creen que no se necesitan
especialistas en derecho para atender los innumerables pro
blemas de justicia como plantea la autollamada "ministra
del pueblo"?

NO HAY duda que
el Poder Judicial
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y, sobre todo, cómo
hacer partícipe a la
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que se haga y no se
haga repercutirá en
la vida de cada uno

de nosotros
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ROZONES

Gestión de apoyos ante Alberto
Y fue el gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal, el que ayer estuvo en la Ciudad de
México, en la Secretaría de Gobernación, para gestionar apoyos federales, luego del paso de
la tormenta Alberto. Y es que se ha estimado, hasta ahora, que a su paso por esa entidad el
fenómeno provocó daños por unos mil millones de pesos. El mandatario estatal estuvo con
Luisa María Alcalde, a quien en un mensaje que publicó en sus redes llamó amiga y aliada.
"Abordamos los problemas en el sistema de carreteras, viviendas, escuelas y en la agricultura,
discutimos el apoyo necesario para nuestros productores de sorgo", señaló. Ayer mismo, el
secretario de Obras Públicas de la entidad, Pedro Cepeda, señaló que si bien en el gobierno
estatal se cuenta con los recursos para la atención del problema, se gestionó ante la Federación
una reposición para acometer los proyectos de infraestructura de 2024. Ahí el dato.

Elección progresiva de jueces
En el arranque de los foros de la reforma judicial en la Cámara de Diputados llamó la atención
que la posibilidad de que los ministros, jueces y magistrados del Poder Judicial pudieran tener,
además del atributo de la formación y la especialización, el atributo de la legitimidad conferida
a través de la urnas. Y sobre todo que con su sentido práctico ya se empezaran a poner sobre la
mesa propuestas para que esa idea se materialice. Fue el caso de la ministra Yasmín Esquivel,
quien planteó que la elección de los juzgadores se dé de manera progresiva. Lo anterior, para
que los distintos cargos se den de manera escalonada, cargos que queden vacantes ya sea por
renuncia, fallecimiento o retiro. Entre sus consideraciones está la de mantener la independen
cia y autonomía y la de garantizar la idoneidad de los perfiles de los juzgadores. Ya se verá si en
San Lázaro la toman en cuenta. Por lo pronto, pendientes.

La intervención de Zaldívar

Y hablando de los foros de la reforma judicial, anoche circulaba en las benditas redes un video
en el que se ve al ministro Alberto Pérez Dayán levantarse de su asiento, según se dijo, al
momento en el que arranca su intervención el exministro Arturo Zaldívar. La acción ha sido
celebrada por quienes no concuerdan con el accionar del expresidente de la Corte, a quien por
cierto le concedieron el privilegio de cerrar el primer foro. Zaldívar ocupó su espacio para darle
con todo a sus excolegas y ensalzar el tiempo en el que estuvo al frente de la Judicatura en el
que, dijo, se combatió la corrupción. También para acusar que a partir de enero 2023 se regresó
al nepotismo y a la corrupción y para acusar que la Corte intervino en las elecciones. Con lo
anterior, nos comentan, dejó en claro que en su pleito contra la ministra Norma Piña, actual
presidenta de la Corte, no tendrá sosiego. Aunque la pregunta que varios se hacían anoche era
si el ministro Pérez Dayán le atinó al levantarse.

Y que le ofrecen "algo"
Y finalmente le ofrecieron "algo" a Gerardo Fernández Noroña, luego de que mantuviera sus
reclamos por no haber accedido a la coordinación de los senadores de Morena, posición que
quedó en Adán Augusto López. El legislador del PT acudió ayer a la casa de transición de la
virtual Presidenta electa Claudia Sheinbaum y tras encontrarse con ella salió para anunciar
que va a valorar el ofrecimiento, aunque también dijo que se quedará en el Senado. "Si no lo voy
a aceptar para qué lo digo y si lo acepto también para qué lo digo, lo voy a pensar. Ya dije, ya dije
que yo me voy a quedar en el Senado", sostuvo el petista, quien por la mañana dio un raspón
a quien llamó "excepción al compañero Presidente", pues lo señaló de promover el sectarismo
en el movimiento de la Cuarta Transformación al dejarlo fuera de los repartos, en el entendido
de que los acuerdos entre las llamadas corcholatas atañeron sólo a morenistas. ¿Qué tal?
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Cierre de filas

Relevante cierre de filas, nos comentan, el que se dio anoche en un hotel de la Ciudad, en el
que estuvieron presentes los gobernadores morenistas, tanto los que actualmente están en
funciones como los que resultaron electos en los comicios del pasado 2 de junio. No es menor
que se encuentren para ese fin los titulares del Poder Ejecutivo de la mayoría de las entidades
del país, y por ende quienes gobiernan a la mayor parte de los mexicanos. Seguir aportando
soluciones y resultados, apegados al llamado humanismo mexicano, fueron algunos de los es
bozos que dieron algunos mandatarios estatales. También estuvieron los líderes del Congreso
por parte del guinda y evitaron dar cuenta del contenido específico de la reunión que se llevó
a cabo en el Hotel Hilton. Se informó que incluso, durante la reunión, les fueron retirados sus
teléfonos celulares. Así el dato.

Hacia la renovación y la división
Y es desde las filas del Partido Acción Nacional que nos piden no perder de vista lo que ocurra
el fin de semana en la sede del albiazul, donde habrá de arrancar la ruta para la renovación de
la dirigencia que actualmente recae en Marko Cortés. El telón de fondo de este encuentro es
la debacle electoral que sufrió ese partido en los comicios, ante lo cual, para salir del paso, se ha
dicho que se hará una "profunda reflexión y análisis sobre las pasadas elecciones". Hay varias
manos levantadas para encabezar los esfuerzos de reconstrucción de Acción Nacional, entre
ellos las de Adriana Dávila y las de Damián Zepeda, quienes no gravitan en los círculos que
actualmente tienen en sus manos la dirigencia. También la de Jorge Romero, que sí se apro
xima más. La apertura del proceso a la ciudadanía será el punto esencial a discutir y también
el que detonará la división nos anticipan. Uf.
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EL FUTURO
DE LOS JUECES
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

El origen de los jueces se remonta
al pueblo de Israel, cuando Josué,

designado por Dios como sucesor de
Moisés, realiza la conquista de la tie
rra prometida, llamada Canaán, con
la ayuda de los jueces, quienes eran
guerreros designados por Dios, para
conquistar el territorio de Israel.
El concepto de juez se desarrolló en el imperio egipcio, pero
fue hasta el imperio romano que cobró importancia, con el
llamado pretor urbano, quien era el que administraba justicia
entre los ciudadanos, y el pretor peregrino quien administra
ba justicia entre los ciudadanos y los extranjeros.

Actualmente, el concepto de juez o jueza se refiere a la
persona que resuelve una controversia entre dos contrin
cantes, debe tomar en cuenta los argumentos de las partes,
los hechos, las pruebas y consideraciones dentro de un
proceso judicial, hasta llegar al momento procesal de dic
tar una sentencia que ponga fin al asunto. Normalmente,
los jueces son remunerados por el Estado, y son parte del
aparato judicial dentro de un país.

En México, los jueces han sido personajes importantes en
la impartición de justicia, también han sido cuestionados a lo
largo de la historia, y desde luego, en un país, como el nuestro,
que por más de setenta años ocupó la Presidencia de la Repú
blica el representante de un mismo partido político, con un
poder absoluto, provocó que se corrompiera el sistema de im
partición de justicia, con el tráfico de influencias, corrupción y
la lentitud con que se imparte la justicia.

Tenemos muestras de absurdos en la impartición de jus

ticia, como el hecho de que una persona puede permanecer
diecisiete o veinte años en prisión sin que se dicte una sen
tencia, e incluso, en algunas ocasiones, después de tantos
años de encontrarse en prisión han sido declarados inocen
tes; sólo en una novela de Kafka puede suceder algo así.

La reforma al Poder Judicial es un hecho que parece
irreversible, por lo tanto, debemos de esperar que se reali
ce con la prudencia necesaria por su trascendencia; parece
ser que por eso mismo el nombramiento de los nuevos jue
ces será escalonado, y su selección se deberá de pasar por
varios filtros para que lleguen los mejores perfiles, y, una
vez seleccionados, se pueda proceder a la votación, y que
el ganador sea una persona con las cartas credenciales para
ser elegida juez o jueza.

La cuestión que muchos plantean consiste en cuál será
el futuro de las personas que hoy son jueces, que segura
mente se quedarán sin trabajo; desde luego que es un pro
blema importante, sobre todo para alguien que ha pasado
la mayor parte de su vida profesional en un sistema que les
garantizaba una jubilación, y un retiro digno, con prestacio
nes, como la del seguro médico; a su vez, también, tendrán
un problema los que hoy son secretarios de acuerdos o ac
tuarios y que se encuentran haciendo una cañera judicial,
que se les puede truncar.

La separación de los jueces de sus cargos es algo pare
cido a lo que sucedió en el 2018 con la baja de sueldos de
los altos cargos en la administración pública, y que por ello
renunciaron; pero que con sus conocimientos y experien
cia en poco tiempo encontraron acomodo en la Iniciativa
Privada. Las personas que dejarán de ser jueces o juezas
seguramente tendrán ofertas para ingresar a los jurídicos
de empresas privadas o despachos jurídicos, quienes apro
vecharan sus conocimientos en las materias que manejan
hoy, con posibilidades incluso de mejorar sus ingresos y su
proyección profesional, se les abrirán otras oportunidades.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tan bien, como la primera, fue
recibida la presentación que la

virtual Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, hizo ayer del segundo
grupo de integrantes de su gabinete
en el que figurarán tres mujeres de
reconocida capacidad y experien
cia, como Luz Elena González, Ra
quel Buenrostro y Edna Elena Vega
Rangel, que serán secretarias de
Energía, Función Pública y Sedatu,
respectivamente, y del doctor Da
vid Kershenobich, de Salud, y Jesús
Antonio Esteva, de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes.

La primera fue titular de Finanzas del gobierno de la
CDMX al lado de la próxima Presidenta; la segunda,
secretaria de Economía y Jefa del SAT, y la tercera, con
amplio conocimiento de Desarrollo Urbano y Territorial.
En tanto el doctor Kershenobich ha sido director del

Instituto Nacional de Nutrición Salvador Zubirán, y Es
teva, que también colaboró con la doctora Sheinbaum
en el gobierno capitalino en las áreas de las que estará
responsabilizado.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En medio de discrepancias, arrancaron en la Cámara
de Diputados los diálogos sobre la polémica reforma al
Poder Judicial de la Federación, con la participación de
los ministros de la Corte, jueces, magistrados y personal
del mismo, que propone cambios radicales, entre ellos
la elección de todos ellos en procesos que han mereci
do severas críticas por los riesgos que entrañarían.
Por segunda ocasión desde marzo, la Junta de Go
bierno del Banco de México acordó mantener en 11 por
ciento la tasa de interés de referencia, luego de que la
inflación llegó a 4.78 a tasa anual, que rebasó el 4.59 re
gistrado en mayo, en tanto el tipo de cambio subió ayer
de 18.37 a 18.40 por dólar.
Con la espada desenvainada contra el presidente
Joe Biden y su gobierno, llegó Donald Trump anoche al
primer debate de los candidatos a la Presidencia de Es
tados Unidos en Atlanta, en el que arremetió contra sus
política exterior y migratoria, que ha permitido el arribo
a través de la frontera sur de ese país, por la tibieza con
la que ha actuado.
Tras considerar como "inconcebible e incongruente"
que el Presidente López Obrador lo excluya como coor
dinador de Morena en el Senado, por no militar en Mo
rena, Gerardo Fernández Noroña lamentó que el man
datario promueva el sectarismo, descalifique a partidos
aliados y se desdiga de su responsabilidad y palabra.
El aún diputado del PT y senador electo de Morena,
ofreció una conferencia de prensa en el INE, en el que re
presenta a su actual partido, y después fue recibido por la
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, que dijo, "le ofre
ció algo que va a valorar", de lo que nada quiso adelantar,
salvo anunciar que ocupará su escaño en la Cámara alta.
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LA AVALANCHA EN EL
TRIBUNAL ELECTORAL
POR JULIÁN ANDRADE

Jugar con fuego. El Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la

Federación tendrá que realizar sus
dos tareas más relevantes, el cóm
puto definitivo y la declaración de
validez de la elección y Presidenta
electa, incompleto, llamando a una
magistratura decana de las Salas
Regionales para completar el quo
rum que marca la ley.
Es insólito lo que lo que está ocurriendo, pero hay res
ponsables directos: los senadores de Morena que se ne
garon a realizar dos designaciones a partir de las ternas
que elaboró la Suprema Corte de Justicia desde el año
pasado, cuando terminó el encargo de los magistrados
Indalfer Infante y José Luis Vargas.

Este primer obstáculo se librará, pero dejando serias
dudas sobre un procedimiento que es inadecuado, en un
momento en el que se requiere de profesionalismo. Si el
resultado de la contienda hubiera sido cerrado, estaría
mos en una crisis de proporciones mayores.

Pero, como suele ocurrir, todavía faltalo peor, porque
en octubre concluyen su periodo los magistrados Reyes
Rodríguez Mondragón y Felipe Fuentes Barrera, y la Sala
Superior quedará sólo con tres integrantes, la presidenta
Mónica Soto, Janine Otálora y Felipe de la Mata.

Para que el Pleno de la Sala Superior pueda sesionar,
de modo ordinario, se requiere de al menos cuatro ma
gistrados, que todavía tendrán que resolver las impugna
ciones sobre las gubernaturas y toda una serie de juicios
derivados del proceso, los que pueden demorar hasta
diciembre, dependiendo de las tomas de posesión de
los próximos mandatarios estatales.

El Tribunal Electoral se ocupa, de igual forma, de los
problemas que puedan surgir de los relevos en las diri
gencias de los partidos políticos.

Como la displicencia es lo que ahora impera, es pro
bable que los senadores no hayan reparado en el embro
llo que se generará, sobre todo porque el ánimo ya se con
centra en aprobar la Reforma Judicial y no en ceñirse alos
procedimientos que marca la prudencia política y la ley.

Las dudas son múltiples. Por ejemplo, el Pleno de la
Corte, que es a la que compete elaborar las temas respec
tivas, que a estas alturas tendrán que ser cuatro, si no se
mantienen las que ya se aprobaron, ¿estará en condicio
nes de hacerlo?

No es un tema menor, porque también en octubre, si
los planes del Presidente López Obrador se cumplen, ya
lo que se haga o deje de hacer tendrá el carácter de lo pro
visional, debido a que el foco de atención será la elección
popular de los próximos ministros.

Es factible que las designaciones de magistrados
sean sólo por unos meses, ya que la integración de la Sala
Superior también se definirá por votación popular.

Estará presente la tentación de no hacer nada, pero
eso entraña riesgos.

¿Minucias ante el tamaño de lo que está por ocurrir?
Quizá, pero vale la pena tener presente que las avalan
chas inician con pequeños desprendimientos que, suma
dos entre ellos, se vuelven incontrolables.
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[ ¿SERÁ?
Profesionales
A propósito del debate en torno a la profesionalización de los
jueces, magistradosyministros, MargaritaRíosFarjat fue muy
clara: la sociedad merece juzgadores acreditados y no usurpa
dores de la profesión. .. Nos dicen que uno que otro "abogado"
que ya se apunta para participaren las elecciones parrenovar al
Poder Judicial planteado en la reforma que envió el Presidente
tuvo que cabecearpara evitar la pedrada lanzada, pues esta
modificación, taly como está planteadahasta ahora, favorece a
muchos oportunistas con "palancas" en las cúpulas partidistas
y pone en desventaja a quienes se han dedicado a estudiar por
años para hacer un mejortrabajo en instanciasjudiciales. ¿Será?

Zaldívar us. Piña
Para muchos no pasó desapercibido cómo el diputado Ignacio
Miery los hombres de Morena sonreíany respaldaron con un
aplauso el excelente desempeño del exministro Arturo Zaldí
var en su rol de "golpeador", quien sin ser integrante activo
del Poder Judicial, ni legislador, fue ubicado como el orador de
cierre en el inicio de las mesas por la reforma de ese poder... En
resumen: lo que dijo fue que todo iba muy bien mientras él pre
sidía la Corte, hasta que se fue, y después todo muy mal, claro,
los argumentos técnicos en esta ocasión quedaron del lado de
sus excompañeros, su papel en esta ocasión era otro, arreme
ter contra la ministra presidenta Norma Piña. ¿Será?

Responde a expectativas
Nuevamente la parte de su gabinete dado a conocer por la
virtual presidenta Claudia Sheinbaum cumplió con las expec
tativas, el perfil ha sido con suficiente conocimiento técnico,
pero también con experiencia en gobiernos de izquierda. Por

lo visto, la próxima jefa del Ej ecutívo marcará una diferencia
con el actual mandatario si sigue por ese camino: dará un peso
muy importante al conocimiento y a la experiencia, y acabará
con esa forma de elegir colaboradores en los que privilegiaba,
pero por mucho, la lealtad sobre la capacidad. ¿Será?

Justicia para las mujeres
Apartír de esta semana entran en vigor las modificaciones
al Código Civil y Penal de la Ciudad de México, con las que
cualquier tipo de violencia contra las mujeres utilizando a sus
descendientes y ascendentes queda tipificado como violencia
vicaria, misma que será sancionada con una pena de hasta seis
años de prisión; además de la pérdida de patria potestad de
los hijos mediante sentenciajudicial. Esto queda sustentado
en el Artículo 323 Sextus y444 párrafo primero, fracción XI
del Código Civily en la modificación al Artículo 323 Séptimo
del Código Penal. Asimismo, se incrementa la pena máxima
establecida por el gobierno capitalino de 60 a 70 años en casos
de feminicidio. ¿Será?

Vuelva después
Esta semana llegó a la casa de transición de Claudia
She inbaum el senador de Morena, José Narro Céspedes,
quien llevó "unos proyectos" a la futura presidenta, pero más
tardó en entrar que en salir, porque sólo pudo sacar una cita
para los próximos días. Dicen que hasta entre legisladores de la
4Thayniveles... ¿Será?
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A la basura el "9096 de lealtad y 1096 de capacidad" de AMLO

Claudia Sheinbaum ha designado
a 12 integrantes de su próximo ga
binete, privilegiando sus perfiles
técnicos sobre su "lealtad", lo cual

constituye un buen augurio.
Falta conocer, desde luego, cómo se des

empeñarán en sus respectivos cargos quienes
acompañarán a la Presidenta, pues una cosa
son los títulos académicos, la experiencia, y
otra la deuda "ideológica" con Morena y sus
postulados.
Los nombramientos de Luz Elena Gonzá

lez, David Kershenobich Stalnikowitz, Ra
quel Buenrostro Sánchez, Jesús Antonio
Esteva Medina, Edna Elena Vega Rangel y
Rogelio Ramírez de la O como secretarias y
secretarios de Energía, de Salud, de la Fun
ción Pública, de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes, de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano y de Hacienda y Crédito
Público fueron bien recibidos en el ámbito

político y económico.
Sheinbaum entendió que el primer men

saje para tranquilidad de los inversionistas
necesariamente tenía que pasar por la desig
nación del gabinete.
Faltan la designación de puestos claves

como las secretarías de Seguridad Pública,
de Gobernación, de la Defensa, de la Marina,
además de los titulares del gabinete legal y
ampliado, como los directores del IMSS, del
ISSSTE, de la Comisión Federal de Electrici
dad y Pemex.
Gobernación sí podría ser para un político

con experiencia, pero el resto de los cargos
por designar requieren de perfiles técnicos
porque las responsabilidades que asumirán
ya no soportarán más improvisaciones.
No más guaruras nombrados directores o

subsecretarios; no más cuates responsables
de repartir los recursos públicos enlos estados.
La virtual presidenta electa habla de la

"prosperidad compartida", pero eso no será

posible si las instituciones siguen tambaleán
dose entre el desdén presidencial y las ocu
rrencias ideológicas.
Qué bueno que hasta ahora Sheinbaum ha

echado a la basura la máxima lopezobrado
rista de "90% de lealtad y 10% de capacidad".
Ojalá así siga.

• • • •

Comenzaron en San Lázaro los "foros" para
analizar la reforma al Poder Judicial.

En esta primera reunión, participó la minis
tra Norma Piña, presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación y del Consejo
de la Judicatura, que llegó a la Cámara de Di
putados con un análisis de más de 100 hojas
sobre los problemas que podría acarrear para
la impartición de justicia la aprobación de
dicha reforma en sus términos.

O sea, como ordenó López Obrador.
En dicho análisis, se hace énfasis en los ries

gos que conlleva para la aplicación de justicia
no sólo la elección de jueces y magistrados
sino la desaparición del Consejo de la Judi
catura para sustituirlo por un organismo de
disciplina cuyos fallos no podrían ser comba
tidos o impugnados.

Piña ya había dado la cara en el Senado,
cuando comenzó el debate sobre esta reforma,
de la que depende, se quiera o no, la continua
ción de la República como la conocemos.
Veremos.

• • • •

Hay de tratos a tratos.
Samuel García fue recibido en Palacio

Nacional; llegó con un pliego de peticiones
que sumaba más de 4,810 millones de pesos
para restaurar los daños que dejó la tormenta
tropicalA/fcerto en Nuevo León.
Horas después, en un video, el goberna

dor emecista anunció que llevaría "buenas
noticias" para el estado, pero no precisó si
el Presidente accedió a entregarle todos los
recursos que solicitó.
En cambio, al también emecista, Enrique

Alfaro, desde la Presidencia hacen presión
para que admita unrecuento total de votos en
la pasada elección de gobernador que ganó
Pablo Lemus.

Bueno, hasta el Senado les prestaron a los
morenistas de Jalisco para que su queja tuvie
ra más fuerza.

Como dicen en el pueblo, hasta en los pese
ros hay rutas.

Las op¡ n¡B&8¡$£&&H&£fiHos%8KrBistas ÉSh
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Se nos va el nearshoring por falta de condiciones

La primera gran advertencia fue Tesla.
Si Elon Reeve Musk decidió sus

pender la construcción de la gran
planta automotriz de vehículos eléc

tricos en Nuevo León, fue porque no encontró
condiciones para su desarrollo.
La información puede reducirse a una fra

se: la inversión extranjera encuentra serios
obstáculos.
Problemas crecientes a los cuales se enfrenta

rá el gobierno de Claudia Sheinbaum par a la
llamada reubicación o nearshoring de indus
trias conmiras a proveer almercado del noite.
Una vocación natural de México para atr aer

inversiones sobre todo de Europa, China y
otros países de Asia y servir de paso para abas
tecer a Estados Unidosy Canadá.
Proceso, además, acentuado por la guerra

comercial entre Washington y Beijing, con
los gobiernos de Joe Biden y Xi Jinping y
atizada, con la sociedad china con Rusia, Irán
y otros países no gratos al vecino del norte.
Uno de los beneficios vistos en añosy meses

recientes es la conversión mexicana como

principal socio comercial de Estados Unidos.

EU, LA ALTERNATIVA
Atíndoprivadovariasfirmaslohanhechosaber.
Aquí no encuentran mano de obra capa

citada, suficiente infraestructura eléctrica,
de comunicaciones, de agua y muchos otros
servicios necesarios para poder desarrollarse
y competir con éxito.
A eso agregue usted otro fenómeno, la in

seguridad reflejada en falta de respeto a la ley
el famoso Estado de Derecho, extorsiones,
venta de protección, cobro de piso, secuestros
y otras prácticas delincuenciales.
No es especulación: recientemente Ko

blenz pensó duplicar su producción en su
planta de Ciudad Juárez, Chihuahua, y cuan
do se dio cuenta no había suficientes servicios

para garantiz ar eficiencia.
Unproblemaañejoporque, por ejemplo, hace

varios años Mercedes Benz intentó instalarse

en Hidalgo, pero al final no encontr ó condicio
nesy optó por ttasladarse a Aguascalientes.
También Ford fue entusiasmada por la invi

tadón del entonces gobernador potosino Juan
Manuel Carreras para s uíábrica más glande en
AméricaLatina,peroparópoiiasmismas causas.
Ante esta realidad, ¿cuáles serán las conse

cuencias?

Muchas compañías analiz an de plano insta
larse en entidades sureñas de Estados Unidos,

básicamente California, Nuevo México, Ari
z ona y Texas, donde encuentran lo necesario.
Seria una lástima perder esta oportunidad

histórica.

EL SNTE AL SENADO

1. El gremio magisterial ha recuperado un
espacio senatorial.
Lo tendrá el dirigente del SNTE, Alfonso

Cepeda, merced a la confianza ganada ante
Andrés Manuel López Obrador y Claudia
Sheinbaum.

Todavía se recuer da cuando Carlos Jongui
tudBarriosladetentabaanombrede Vanguar
dia Revolucionaria, aunque con Carlos Sali
nas le costó el sindicato, el escañoy la libertad.
Fue exiliado a Estados Unidos.

2. Al amparo del gobierno guerrerense de
Evelyn Salgado, 25 adultos mayor es gestio
nan su viaje a Estados Unidos para reunirse
con familiares.

El programa se denomina Lazos Migran
tes y el pr opósito es auspiciar el r eencuentr o
de familias separadas hacemásde20 años.
Y3. El Centro Internacional de Arreglo de

Diferencias Relativas a Inversiones, con sede
en Estados Unidos, emitió una resolución
contra el gobierno de Honduras.
Lo acusa de violar el Tratado de Libre Co

mercio CentroaméricaPanamá al revocar

la licencia y liquidar forzosamente el Banco
Continental de la familia Rosenthal.
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Ni a cuál irle
Si el debate entre el presidente Jose

ph Biden y el expresidente Donald
Trump nos mostró a ambos como
casi seguios de candidatos a cuatro

años en la Oficina Oval de la Casa Blanca, en
el mundo se profundizó más el ambiente de
pesimismo porque el poderío mundial de Es
tados Unidos carece de un verdadero liderazgo
estratégico.
Gane quien gane las elecciones del primer

maltes del próximo noviembre escasos cua
tro meses y días, no hay indicios de que al
guno de los dos aspirantes tenga realmente
una idea clara de lo que significa México para
Estados Unidos y de lo que requieren los dos
países para darle una viabilidad estratégica a
una frontera de más de 3,000 km.
Si México debe esperar poco de la reelección

de Biden o de la reelección tardía de Trump,
entonces deberá de re valuarse de manera po
sitiva el estilo personal del presidente López
Obrador para gestionar la relación vecinal:
dejar de darle importancia económica al po
derío estadounidense y colocar los intereses
mexicanos por encima de los intereses esta
dounidenses.

La próxima presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo y el canciller designado Juan Ramón
de la Fuente deberán partir del punto actual
de las relaciones MéxicoEstados Unidos que
dejará el presidente López Obrador y de ahí
profundizar la autonomía relativa en decisio
nes estratégicas de seguridad nacional.

La candidata opositora Xóchitl Gálvez Ruiz
había dejado una mala imagen y una preocu
pación latente cuando hizo una gira a Estados
Unidos para buscar el apoyo de los centros de
poder dominante de la hegemonía america
na, dejando con anticipación la idea de que
México regresaría a la relación subordinada a
Washington.
Migración, narcotráfico, geopolítica regio

nal y sobre todo la descomposición delictiva
de la línea fronteriz a entre las dos naciones hoy
en poder del crimen organiz ado deben definir
el enfoque prioritario de México a las nuevas
relaciones que comienz an en ambos países por
relevos presidenciales.

ZONAZERO

Cuando menos 11 estados de la República
requieren de atención prioritaria de la nueva
administración presidencial por problemas
graves de crimen organizado: Guerrero,
Michoacán, Baja California, Chihuahua,
Tamaulipas, Morelos, Guanajuato, San Luis
Potosí, Durango, Sinaloa y Zacatecas, aun
que con evidencias de que las bandas delic
tivas vinculadas al narco están expandiendo
sus redes de poder hacia los otros estados
de la República. Una tarea titánica, pero
prioritaria.

Las cfJWéilSSíxpEéSSftai p&F.tSSüeilumijiStas scS
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PRIDE 2024: cómo va la representación

Qué compañía lo está haciendo bien.. .y qué
otra necesita hacer más.

Este sábado, aliadxsymiembrxsde la
comunidad LGBT + salen a marchar

por varias razones. Para celebrar, sí,
pero también para recordar que no

hay espacio para la hipocresía. Que las marcas

nunca deberían quitar la bandera que ondean
en junio. Y que la representación es clave para
visibilizar y normalizar un mundo igualitario.
En cuanto a medios audiovisuales se refiere,

ha habido grandes avances, pero pocas distri
buidoras masivas realmente se dan a la tarea

de mostrar personajes LGBT + multidimen
sionales y diversos. Quizá muchas compañías
lo hagan para atrapar a un mercado, pero, por
miedo a enajenar a otro conservador y perder
ganancias, caen en el fenómeno de queerbai
ting. Este término, tan ambiguo como lo que
muestra, refiere a cuando una persona da se
ñales de ser queer pero su identidad nunca se
asume directamente o se encara. Por ejemplo,
podríamos asumir aBob Esponja como gaypor
tener una conexión especial con Patricio Estre
lla, pero la caricatura, fuera de lo que han dicho
sus creadores de lo expuesto en el programa,
nunca confirmaniniegaese hecho. Se presta a

la especulación, a la vergüenza, al miedo.
Podríamos decir: "ay, pero es2024, elmundo

es mucho más abierto". Sin embargo, un beso
de un segundo—cuando la mejor amiga de
BuzzbesaasuparejaenLzg/ityear—provoca un
estallido de furia y prohibiciones de exhibición
en 14 países, entonces sabemos que el mundo
no es igualitario. Y aunque apenas se acaban de
prohibir las terapias de conversión en México,
aún falta mucho camino por recorrer.
Un puente para disminuir casos de violencia

y discriminación son las películas y series,
sobre todo las consumidas masivamente. Sin

embargo, mientras cintas como Intensa Mente
2, cuyas ganancias son de 858.8 millones de
dólares hasta ahora y ha superado a Dune:
parte 2 como la más taquillera del año, siga
limitándose por miedo a perder dinero nunca

se logrará un verdadero avance.
A pesar de ello, Netflix ha hecho un increí

ble esfuerzo por la comunidad LGBT+, pues
muchas de sus producciones cuentan con na
rrativas y personajes LGBT + en roles prota
gónicos, como Stranger Things, Bebé Reno o
por supuesto Heartstopper. Quizá el problema
está en la generación con la cual Disney está
cargando, y por el riesgo a perderla, teme ga
nar audiencias devotas al presentar valores
modernos y dejar ir los viejos. TheAcolyte,
con sus brujas, hizo un esfuerzo un poco más
retador, pero continúa en las sombras. Ojalá
las marchas, así como los resultados de com
pañías como Netflix, provoquen los avances
de Disney y de otras cadenas por contenido
mucho más diverso.

Las opi nidtwM&¡»9»dSftf»r IllSifiHMstas sift
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PnAUTMMCM
INVESTIGACIONES 24 HORAS
EVOLUCION. LA FORMA DE GOBIERNO DE ORBAN SURGIO

PORPRESIONES DE LA LÍNEA LIBERAL, TRANSFORMÓ
ASUPARTIDOENUNAFUERZANACIONALISTA

Intransigente y caprichoso,
sin conocer a fondo las obliga
ciones y derechos del Jefe del
Ejecutivo del país más podero
so del mundo, el expresidente
Donald J. Trump trató, desde
su primer día en la oficina Oval,
de hacer su voluntad e imponer
sus caprichos como un soberano,
lo que le dejó grandes frustra
ciones. Eso no dependía solo de
su oficina y colaboradores, sino
de la estructura política de una
democracia, que con balances y
contrapesos, garantiza un Gobier
no apegado a la Constitución.
En numerosas ocasiones,

Trump hizo público su sueño de
ser líder absoluto de Estados Uni

dos de Norteamérica por tiempo
indefinido, imitando al presidente
ruso Vladimir Putin, al presidente
vitalicio de China, XiJinpingy has
ta de Kim Jongun, de Corea del
Norte, lo que bajo una democracia
era prácticamente imposible.

REPLICAR EL MODELO

Hasta que conoció a Viktor Orbán,
primer ministro de Hungría, des
de 14 años, promotor de políticas
conservadoras extremas, antiin
migrante y cercano aliado del Pre
sidente Putin, de quien Trump, al
conocer su ideología, la escuchó
como el canto de las sirenas, que
inspira y alienta su difícil camino
a la reconquista de la Casa Blan
ca, de la que no piensa salir, como
fue forzado en 2021, a pesar de
rehusarse.

Desde 2010, Orbán, se ha man
tenido en el poder, al que llegó
como líder del partido Fidesz.
Desde entonces, ha transforma

do a Hungría, convirtiéndola en
laboratorio de políticas conser
vadoras bajo lo que denomina
"democracia no liberal y libertad
cristiana", centralizando el poder,
destituyendo ajueces, cambiando
las reglas electorales en favor de
su partido, desmantelando ONG's

y nominando personal que le ga
rantiza lealtad en todas las institu
ciones clave.
Las reformas a la Constitución

y las leyes que ha promulgado le
han permitido ganar 4 elecciones
consecutivas mediante "súper ma
yorías" logradas a través de nume
rosos cambios a los distritos electo

rales, que le permiten mantenerse
en el poder, además de controlar
dos tercios del Parlamento.

LOGRAR EL CONTROL

Su modelo, que surgió como re
sultado de presiones de la línea
liberal, transformó a su partido
en una fuerza nacionalista y anti
liberal que desarrolló un esquema
de Gobierno conservador exitoso,
orientado a resaltar la familia tra

dicional, valores conservadores
extremos apoyados por el cristia
nismo nacionalista, control de
las fronteras, al construir un gran
muro en la línea divisoria con Ser
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bia, para contener la inmigración

indocumentada procedente de
Europa, asegurando que "hay
una clara conexión entre los

inmigrantesy la expansión del
terrorismo", algo que Trump
también ha afirmado.
Orbán promulgó leyes que

eliminaron los derechos de

personas transgénero, pro
hibiendo la unión de dos per

sonas del mismo sexo y limitando
las adopciones a matrimonios de
hombre y mujer.
El Parlamento Europeoycríticos,

lo acusan de evitar el imperio de la
ley, de corrupción y violarlos de
rechos de la comunidad LGBTQ+,
calificando su Gobierno como un
'Regimen Híbrido de Autocracia
Electoral", que erosiona derechos
y protecciones constitucionales
de la sociedad civil, limita las ac
tividades políticas de la oposición,
la lucha de derechos de los trabaja
dores de los sindicatos y otros más.
Basado en la teorías de guerras

culturales, Orbán impuso la pro
hibición de libros, supresión de
sanitarios para personas LGBTQ+
en las escuelas y otros sitios, y otras
políticas por las que Trump y radi

cales republicanos que lo apoyan,
han promovido hasta ahora sin
éxito, en Estados Unidos.
"Esta plataforma política, es la

receta para mantener la identidad
nacional, de una forma conser
vadora", dice Orbán, modelo que
de inmediato fue adoptado y pro
movido por Trump ante el Partido
Republicano, con la promesa de
mantener las elecciones, de tal for
ma que, como el Primer Ministro
de Hungría, asegure solo el control
y éxito en este instituto político.
ORBÁN EN ESTADOS UNIDOS

Apasionado de nuevo y convenci
do de que esa era la fórmula para
regresar al poder en Estados Uni
dos y, de desearlo, eternizarse en
el cargo, Trump recibió a Orbán en
Washington y le invitó a una reu
nión en la Fundación Heritage, en
la que habló de su modelo de país,
argumentando que la democracia
liberal no funciona, a funcionarios
de todos los niveles del Partido Re

publicano, mostrándoles el cami
no que, aparentemente, convirtió
a muchos desertores.
Desde entonces comenzó una

estrecha cooperación, intercam
bio de ideas y trabajo conjunto a
través del Instituto Húngaro de

Relaciones Internacionales, que
dirige Gladden Pappin, Director
del Instituto Húngaro de Relacio
nes Internacionales.

Además de la visita a Washington,
DC, ViktorOrbán, quien ha evitado
contacto con la administración del
Presidente Joe Biden, fue recibido
por Donald Trump en Maralago.
Justo el 2 de mayo, una nume

rosa delegación de legisladores
republicanos de integrantes del
equipo de trabajo de Trump, via
jó a Budapest, Hungría, llevando
un mensaje videograbado del ex
presidente, para la III Conferencia
Anual de Acción Política Conser

vadora, a la que asistieron simpati
zantes de toda Europa, para elogiar
la administración autoritaria de

Orbán y preparar un manual con
los pasos para la implementación
de ese modelo en Estados Unidos a

partir de 2025.
En la próxima edición, le descri

biremos el Manual Para Liderazgo,
contenido en el Proyecto2025, que
es la plataforma de Donald Trump
y la base de la transición de Gobier
no que espera, luego de superar los
problemas legales que tiene, en
caso de ganar las apretadas elec
ciones. (Cuarta de 5 entregas)
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Noroña, 'La Muñeca Fea'
Y como La Muñeca Fea de Fancisco

Gabilondo Soler, el legendario Cri
Cri, Gerardo Fernández Noroña al
sentirse olvidado lloró...

Jamás reflexionó que su desagradable
forma de ser (arrogante, misógino, patán,
grosero, impulsivo, soez, burlón, virulento,
ponzoñosoyun larguísimo, etcétera) acaba
ría por pasarle factura y golpearlo en donde
más le duele: en su ego y en aspiraciones
políticas.
Se dice traicionado y lastimado porque,

según él, el presidente López Obrador y el
morenismo le hicieron de chivo los tamales y
no respetaron los acuerdos emanados du
rante el Consejo General del Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena), en sep
tiembre de 2023. Aseguró que se le prometió
buen lugar tras haberse colocado en buena
posición durante la contienda corcholatera
auspiciada por López Obrador.
Pero, olvidó un pequeño, pequeñísimo de

talle : los puestos y los encargos prometidos y

comprometidos sólo serían para morenistas
y Gerardito no pertenece a Morena. Sí, es
parte del movimiento de transformación,
pero no tiene filiación guinda. ¡ Punto!
Pero voy más allá: supongamos que

desde el despacho de la futura presidenta
Sheinbaum hay intención de ofrecerle algoy
colocarlo, ¿en dónde carambas encajas a un

personaje que sólo sabe hacer desmadres?
porque, lamentablemente, ese es el ADN de
este señor. En donde quiera que ha estado
sólo ha servido para vociferar, para incen
diar, para insultar y denostar a las mujeres,
para cancelar cualquier oportunidad de diá
logo con aquellos que no piensan como él.
La política, para mala suerte de don Gerar

do, nos ofrece dos contundencias irreducti
bles: la primera es que "forma es fondo" y,
la segunda, es que "percepción es realidad"
y tristemente, este eterno vividor del presu
puesto no tiene formas, no sabe concertar,
no sabe negociar, desconoce el ABC de cómo
alcanzar acuerdos; y, además "los de enfren
te" ya lo conocen perfectamente y saben que
con él no se puede llegar ni a la esquina.
Entonces, ¿cómo supone que le podían

dar la Junta de Coordinación Política de la

Cámara Alta, una posición que requiere de
un perfil con una altísima capacidad para
negociar, para actuar conciliadoray mesura
damente, algo que él no tiene? ¿Y un puesto
en el gabinete legal o ampliado? ¡Ni soñarlo!
Al final del día considero que Morena hizo

lo correcto: cortó por lo más sano.

Las opi niones expresadas por |osco]SKn.nistassgt5
¡ n áépeHttkfíSasv (n o refl eiaW iecesartamseite

el püntá de vista de 24 HORAS.
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Sin señales de Cárdenas,
ni de Corral

Mientras avanza la integración
del próximo gabinete de Claudia
Sheinbaum, se van despejando
algunas incógnitas y algunos que
estaban en las quinielas parece
que tienen cada vez menos posibi
lidades. Comenzando por el caso
de Javier Corral, quien coordinó
las mesas de "Gobierno honesto

y combate a la corrupción" de los
llamados Diálogos por la Transfor
mación. y que apuntaba, nos dicen,
a la Secretaria de la Función Pú

blica, cargo que Analmente recaerá
en Raquel Buenrostro, una de las
funcionarlas públicas más eficien
tes de la actual administración.

A Corral parece pesar no solo
su pasado panista, noscomentan,
sino las cuentas pendientes que
dejó, junto con algunos excolabo
radores en su paso por la gubema
tura de Chihuahua, lo que le habría
generado el rechazo de algunos

integrantes de la 4T
Mientras tanto, con el nombra

miento de Luz Elena González en

Energía, se sigue contemplando
que Lázaro Cárdenas pudiera ser
propuesto para encabezar Pemex,
aunque dicen que también estaría
considerando otra posición, más
allá de nuestras fronteras. Atentos;

Salen a relucir

más irregularidades

Vaya pleito que mantiene el
Instituto Politécnico Nacional

y la empresa Gott Und Glück
que colapso el norte de la capital
mexicana al bloquear una de las
principales avenidas de la capital
por un presunto adeudo de 130
millones de pesos

Nos cuentan que el conflicto
llegó a la Secretaría de la Fun
ción Pública en el que ambas
partes tratan de conciliar este
asunto

Aunque todo esto podría dar
un giro, nos aseguran que han

detectado varias irregularida
des en el corporativo en estos
días como no haber dado de alta

ante el Instituto Mexicano del

Seguro Social a sus trabajado
res, así como no entregar docu
mentación solicitada y pagar
penalizaciones por incumpli
miento en el contrato

Falta cultura cívica

Pese a las labores de desazolve, las

lluvias recientes lejos de recibirse
con beneplácito, ha generado
caos y afectaciones en distintos
puntos del Estado de México, debi
do a que la gente arroja basura a la
calle y a los canales a cielo abierto.

Colchones, salas, cadáve

res de animales y todo tipo de
residuos sólidos, entre otros, son

los principales causantes de
las inundaciones que se han
presentado todos los días de esta
semana, en especial en la zona
del Valle de México
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AMLO SACARÁ, OTRA VEZ,
DEL APURO A NUEVO LEÓN
Y EL NUEVO CONFLICTO POR

NOMBRAMIENTO DE FISCAL
El gobernador Samuel García
acudió a pedirle dinero al
presidente Andrés Manuel
López Obrador para la
reconstrucción de los daños

ocasionados por la tormenta
Alberto.

Y de paso, para salvarlo del
problema financiero que vive
Nuevo León, calificada como
la entidad más endeudada de

México, lo que sólo exhibe un
mal manejo de los recursos
públicos, sin duda,

Según, García pidió 4
mil 810 millones de pesos y,
por increíble que parezca,
el presidente accedió,
especialmente, a otorgar un
recurso extra para acabar la
presa Libertad, para la que el
Gobierno federal ya aportó 2
mil 500 millones y ahora dará
más.

Más allá de la ayuda
presidencial, no queda claro

el cheque en blanco a que se
entregará a las constructoras
de la CIMC de Nuevo León,
quienes financiarán las
reconstrucciones de avenidas a

una tasa de interés muy alto.
Y aquí la pregunta es

obligada: ¿Si ya está resuelto
comenzar con reparar los
daños de Alberto en que se
gastará el dinero federal? Una
respuesta que los morenistas
de Nuevo León tendrían que
averiguar con el presidente.
EL NUEVO CONFLICTO POR

NOMBRAMIENTO DE FISCAL

La Comisión Anticorrupción,
que preside el diputado panista,
Obed Murga, activó el proceso
para nombrar al titular de la
Fiscalía General de Justicia.

Pero, este proceso se podría
pararse, una vez más, pues el
requisito de entregar la carta de
no antecedentes penales será

fundamental para los aspirantes.
Todo apunta que este

documento sea bloqueado por
el Poder Ejecutivo, tal como
ocurrió el año pasado, donde
se cerró esta oficina para evitar
entregar este requisito.

Y para muestra que hay
negativa de que no se quiere
entregar la carta de no
antecedentes penales, el pasado
miércoles un grupo número de
taxistas salieron a protestar por
las complicaciones para entregar
la carta de no antecedentes

penales, un requisito para
renovar la licencia.

Existe mucha diferencia entre

tener un fiscal o un encargado
de despacho, este último tiene
muchas limitantes jurídicas,
quizás por eso la apuesta de la
bancada de MC es continuar que
esta Fiscalía siga sin una certeza
legal para el desempeño de sus
funciones.
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Samuel García buseoy obtuvo el apoyo
del presidente Andrés Manuel López
Obrador para pbtifief ftsfcursoi #¡¡P¡
para st estado.
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Por Julio
Pilotzi

En México el ecosistema resulta

hostil para los nuevos negocios,
tal como dio a conocer la Asocia

ción Mexicana de Emprendedo
res, el terreno no es idóneo para
que prosperen, pues quienes se
estrenan en el mundo empre
sarial han dado calificación

reprobatoria al caldo de cultivo
al que se enfrentan actualmente.

El 76 por ciento de los ne
gocios cierra en los tres prime
ros años de existencia. Pero

mientras la mayoría enfrenta un
panorama desolador, también
surgen nuevas compañías cuyo
éxito podría tildarse de inexpli
cable, ya que casi de un día para
otro han sumado contratos de

varios millones con el Gobierno

federal.

En el caso de Grupo CO.VOG,
S.A. de C.V, la historia resulta
inverosímil. Corría 2017 cuando

Manuel Ortiz de la Peña Tena

y Eduardo Velasco Franco
comenzaron la licenciatura en

Administración y Gestión de
Empresas, dentro del Instituto
Tecnológico Autónomo de
México; solo un año después,
ambos jóvenes fundaron a la
razón social que hoy suma ocho
contratos por encima de los 52.7
millones de pesos.

El primero de los convenios
se obtuvo de la Guardia Nacio

nal en 2021, cuando la compañía
resultó elegida para proveer
mobiliario mediante siete parti

das presupuéstales a cambio de
18 millones 639 mil pesos, que
curiosamente es uno de los con

tratos más onerosos durante el

tiempo que ha captado recursos
del pueblo.

Pero no es el único de los

acuerdos con la milicia, que
como es sabido se ha conver

tido en uno de los grupos más
poderosos durante el sexenio en
curso, y es que el equipo al man
do de Luis Cresencio Sandoval

en la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedeña), también ha
elegido a Grupo CO.VOG, S.A. de
C.V para colaborar en obras em
blemáticas, a pesar de su corto
tiempo de vida.

Resulta que a finales de
2023 la empresa fue declarada
ganadora de un acuerdo hasta
por 25.3 millones de pesos para
participar en el equipamiento
para la construcción de los edifi
cios corporativos de la Empresa
de Participación Estatal Mayo
ritaria "Tren Maya" en Mérida,
Palenque, Chiapas, Cancún y
Chetumal.

Al emitirse el veredicto

de la compra LA07110
007000999T9022023, Grupo
CO.VOG, S.A. de C.V fue la con
cursante que se quedó con el
monto más significativo; pero
eso no es todo, ya que casi en las
mismas fechas, la Sedeña tam
bién la seleccionó para involu

crarse en el equipamiento para
construcción de seis Hoteles

cerca de las ruinas arqueológi
cas de Palenque, Nuevo Uxmal,
Edzna, Tulum, Chichen Itza, Ca
lakmul, a cambio de 1.3 millones
de pesos.

La "buena racha" de Grupo
CO.VOG, S.A. de C.V también se
ha reflejado en Diconsa, que en
últimos años ha captado foco
por los malos manejos que se
dieron a la Seguridad Alimen
taria Mexicana, en la que ha
obtenido tres convenios que se
totalizan globalmente en más de
3 millones de pesos, dos de ellos
por adjudicación directa, y uno
más por invitación restringida.

Usted dirá si será suerte de

principiante o si alguna mano
sagrada los ha encumbrado al
"éxito" vertiginosamente, lo cier
to es que durante 2021, Velasco
Franco también se convirtió en

cofundador de Nivel VF, S.A.P.I.
de C.V, aunque dicha firma no ha
tenido la misma suerte que Gru
po CO.VOG, S.A. de C.V, pues no
registra ningún contrato público.

IPN al ring

Si las protestas por el impago al
que se han enfrentado decenas
de trabajadores de limpieza en
el Instituto Politécnico Nacional

(IPN), bajo dirección de Arturo
Reyes Sandoval, no son sufi
cientes, hay que voltear a ver
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la disputa existente entre las
autoridades del lugar y Gott uncí
Glück, la actual encargada del
servicio.

Al echar un vistazo a la

consecución de hechos que
llevaron a la empresa, relacio
nada sectorialmente a Enrique
Gómez Mandujano, a situarse en
el ojo del huracán, encontramos
que se encumbró a sí misma
al acusar de irregularidades a
la anterior proveedora, Armot
Seguridad Privada y Servicios.

Lo que no se calculó fue la
estrechez de lazos entre José

Juan Reyes Domínguez, quien
supuestamente se ubica detrás
de la firma afectada, y Javier
Tapia Santoyo, el secretario de
administración en el poli.

Más de un testimonio apun
ta a que en los últimos meses la
misión del "servidor público"
recayó en fabricar supuestos
incumplimientos al contrato,
para no pagar a Gott Und Glück
y provocar un conflicto que
beneficiaría a las razones socia

les con que se vincula a Armot,
entre ellas, Servicios de Nano
Limpieza que se relata ya en
vió a su plantilla para recorrer
los inmuebles del IPN.

No perdamos de vista que se

han solicitado averiguaciones
contra Reyes Domínguez por
dedicarse presuntamente a
la coordinación de un esque
ma empresarial para obtener
contratos mediante prácticas
desleales.

Desde este espacio el tip
para la próxima titular de la
Función Pública, Raquel Buen
rostro, y claro sobre a las auto
ridades sobre Gott und Glück,
por su irresponsabilidad en la
manera en que se conduce para
con sus empleados.

Coparmex CDMX

Adalberto Ortiz Ávalos ha

sido elegido como el nuevo
presidente de la Confedera
ción Patronal de la República
Mexicana (Coparmex) Ciudad
de México para el periodo 2024
2026.

Va por la importancia de
escuchar y atender las necesi
dades de todos los socios, inde
pendientemente del tamaño de
sus empresas.

Además, se destacan
grandes retos que enfrenta la
Ciudad de México y se compro
metió a trabajar en unidad con
la sociedad y el gobierno para

promover el desarrollo y el cre
cimiento responsable, enfocán
dose en modernizarla, hacerla
financieramente sostenible y
completamente digital.

Prometió liderar sin dejar a
nadie atrás en la búsqueda de
la transformación y consolida
ción de la organización.
Voz en off

La Asociación Mexicana de

Energía y la Confederación Pa
tronal de la República Mexica
na han respaldado el nombra
miento de Luz Elena González

como secretaria de Energía en
el próximo gobierno de Claudia
Sheinbaum, quien tomará pose
sión el 1 de octubre.

González, licenciada en
Economía por la Universidad
Nacional Autónoma de México,
aportará un perfil técnico a la
Secretaría de Energía, que es
crucial por su gestión del petró
leo, la electricidad, las energías
renovables y el litio.

Se enfatiza la importancia
de este nombramiento para
impulsar una transición energé
tica responsable y sostenible, y
le desearon éxito en su nueva

etapa en el Gobierno federal...
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AMLO SACARÁ OTRA VEZ
DEL APURO A NUEVO LEÓN

El gobernador Samuel García
acudió a pedirle dinero al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador para la reconstrucción
por los daños ocasionados por la
tormenta Alberto.

Y de este modo salvarlo tam

bién del problema financiero que
vive Nuevo León, calificada como
la entidad más endeudada de Mé

xico, lo que exhibe un mal manejo
de los recursos públicos, sin duda.

García pidió 4 mil 810 millones
de pesos, y por increíble que pa
rezca, el presidente accedió, sobre
todo, un recurso extra para acabar
la presa Libertad, en la que el
Gobierno federal ya aportó 2 mil
500 millones, y ahora dará más.

AYUDA PRESIDENCIAL

Más allá de la ayuda presiden
cial, no queda claro el cheque
en blanco que se entregará a
las constructoras de la Cámara

Mexicana de la Industria de la

Construcción de Nuevo León,
quienes financiarán las recons
trucciones de avenidas a una

tasa de interés muy alta.
Y aquí la pregunta es obligada:

Si ya está resuelto comenzar con
reparar los daños de Alberto,
¿en qué se gastará el dinero
federal?

Una respuesta que los more
nistas de Nuevo León tendrían

que averiguar con el presidente.

CONFLICTO EN PUERTA POR

NOMBRAMIENTO DE FISCAL

La Comisión Anticorrupción,
que preside el diputado panista,
Obed Murga, activó el proceso
para nombrar al titular de la Fis
calía General de Justicia.

Pero, este proceso se podría
entrampar una vez más, pues el
requisito de presentar la carta
de no antecedentes penales

será fundamental para los aspi
rantes presentarlo.

Todo apunta que este docu
mento será bloqueado por el Po
der Ejecutivo, tal como ocurrió
el año pasado, en el que se cerró
esta oficina para evitar entregar
este requisito.

Y para muestra que hay nega
tiva de que no se quiere entregar
la carta de no antecedentes

penales, un grupo numeroso
de taxistas salieron a protestar
por las complicaciones para
entregar la misma, un requisito
para renovar la licencia.

Existe mucha diferencia entre

tener un fiscal o un encargado de
despacho, este último tiene mu
chas limitantes jurídicas, quizás
por eso la apuesta de la bancada
de Movimiento Ciudadano es

continuar así para que esta Fisca
lía siga sin una certeza legal para
el desempeño de sus funciones.
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> Presentó la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, a otros cinco
integrantes de su próximo gabi
nete. Luz Elena González será ti

tular de Energía, David Kershe
nobich, de Salud; Jesús Esteva, de
Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes; Raquel Buen ros
tro, de la Función Pública; y Edna
Elena Vega Rangel de Desarro
llo Agrario, Territorial y Urbano.
Todos con destacada trayectoria
profesional y académica. Es decir,
repitió la dosis de integrar a per
sonas con altos perfiles.

> Lección de cortesía política dio ayer
el diputado del P1 Gerardo Fer
nández Voroña en los foros de

debate sobre la reforma judicial. Fue
el único que se acercó a saludar de
mano a la presidenta de la Suprema
Corte, Norma Piña quien lo recibió
con una sonrisa. Y al hacer uso de la

palabra, dio la bienvenida a los mi
nistros, pero en especial a Piña.

> Quedó el consejero Uuckib Es
padas a cargo de la comisión es
pecial para elaborar el presupuesto
2025 del INE. Nos comentan que la
presidenta del organismo, Guada
lupe Taddei le pidió hacer un pro
yecto austero, sobre todo porque el
próximo año no hay comicios, y no
quieren dar pie a que se diga que es
una instancia onerosa.
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> En dimes y diretes se enfrasca
ron la CNDH, presidida por Rosa
rio Piedra, y el INAI, encabezado
por Adrián Alcalá. El organismo
de transparencia ordenó entregar
materiales sobre una investigación
en Tlaxcoaque. La comisión acusó al
instituto de ser "arbitrario en sus re

soluciones". Le respondieron que la
información es un derecho.

> Bolsa de $4 mil 810 millones pi
dió el gobernador de Nuevo León,
Samuel García, al presidente
López Obrador Ese monto lo uti
lizaría para atender las afectaciones
que dejó la tormenta Alberto. Al sa
lir de la reunión se mostró confiado

de que le envíen esos recursos por
que "Nuevo León siempre ha sido
generoso y ahora nos toca apoyo".
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>Continúa el em

presario Carlos
Slim expandien
do sus negocios. La
semana pasada se
supo que adqui
rió el 100% de Pe

troBal Operaciones
Upstream; y ayer su
compañía América
Móvil informó que
está a un paso de
controlar la chile
na ClaroVTR. Sólo

falta que la Fiscalía
Nacional Económica

de ese país autorice
la transacción.

> En los próximos
días, a más tardar el
primer día de julio,
asegura el subse
cretario de hacien

da, Gabriel Yorio
empezará a operar
el Fondo de Pensio
nes del Bienestar.

Por ello se trabaja
a marchas forzadas
en los lineamien

tos para la admi
nistración de esos

recursos, que serán
transferidos de las
afores a ese nuevo

instrumento.
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En una democracia, el voto
de la ciudadanía delinea las

formas y contornos del po
der público encargado, entre
otras cosas, de tutelar los de
rechos humanos.

Por ello, la transición pací
fica del poder es un tema del
máximo interés de la socie
dad y su correcta atención
depende, en buena de medida,
de la claridad de las reglas y
de la solidez de las institucio

nes para aplicarlas.
Recientemente, la Sala Su

perior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial la Fede

ración aprobó por unanimi
dad el desechamiento de una
demanda ciudadana contra
la omisión del Senado de la

República por la falta de nom
bramiento de dos integrantes
de la misma.

Así debió resolverse, pues
la legislación no reconoce el
interés jurídico de las f los
individuos para revisar omi
siones de autoridades que
afecten los derechos de una
colectividad.

Si bien es cierto que ac
tualmente no existen aside

ros legales para resolver este
tipo de casos en otro sentido,

el fondo del asunta es un tema

de acceso electivo a la justi
cia para personas o colectivos
que soliciten una defensa ante
omisiones de autoridades que
afectan a la sociedad.

Este caso debiera ser un
punto de partida para tener
una discusión sobre la situa

ción extraordinaria en la que
hoy se encuentra la Sala Su
perior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fee
deración.

Esto, en vista de que el ar
tículo 167 de la Ley Orgánica
del Poder Judicial de la Fede

ración exige que dicha Sala
deberá sesionar con al menos
seis de sus integrantes cuan
do realice la validación de la

elección presidencial.
Es cierto que la situación

actual puede ¡Henderse. No
obstante, una serie de pre
guntas requerirán ser res
pondidas.

Por ejemplo, qué calidad
deben de tener las magis
traturas que conformen el
quorum especial exigido por
esle artículo, cómo debe
rán realizarse estos nombra

mientos o cuántas magistra
turas deben nombrarse en

circunstancias excepcionales.
I Iay distintas solucio

nes pero todas impactan en
el funcionamiento constitu
cional del máximo órgano dé
impartición de justicia en ma
teria electoral y, por eso mis
mo, revisten el más amplio
intéíés público.

En esta medida es desea

ble abrir la posibilidad para
que este tipo de omisiones le
gislativas puedan ser recla
madas bajo el amparo del in
terés legítimo que sí tiene la
ciudadanía.

A propósito de las refor
mas constitucionales que se
discutirán estas semanas, se
ría valioso que las y los legis
ladores consideren expandir
el interés legitimó reconoci
do en las leyes para que, en
los casos donde esté en juego
la conformación completa de
órganos del Ksiado cuyo fin i.s
garantizar la vigencia de de
rechos humanos, la ciudada
nía pueda acudir a los tribu
nales del,Estado mexicano a
exigir su debida integración.

"Magistrado clel Tribunal
Electoral del Poder Judicial

de la Federación
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GABINETE: ROSTROS
NUEVOS DE LA 4T

ontinúa la buena rachc/con el nombra

C miento de quienes formarán parte del
próximo gabinete presidencial.

La virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, presentó a tres mujeres y a
dos hombres con perfiles profesionales
y técnicos, que han dado muestra de

sus capacidades con resultados probados en anteriores
o actuales encomiendas.

Luz Elena González Escobar será la próxima titular
de Energía; Raquel Buenrostro, de la Función Pública; y
Erina Elena Vega, ele la Sedatu.
Mientras que Oavid Kershenobich queda

rá al frente de la Secretaría de Salud y Jesús Anto
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nio Esteva en Comunicaciones y Transportes.
Confirmó también que Rogelio Ramírez de la O se

mantendrá en la Secretaría de Hacienda.

Lo cierto es que con algunos de ellos tiene una historia
propia, sobre todo con quienes coincidió en el Gobierno
delaCDMX.

El vínculo entre Claudia y Jesús Esteva, por ejemplo, se
remonta a la construcción del segundo piso del Periférico.

Cuando ella era secretaria de Medio Ambiente y él,
director de Obras de la CDMX, recorrían juntos la obra,
a diario, en una camioneta; incluso antes de las visitas
mañaneras que realizaba el entonces jefe de Gobierno,
López Obrador.

Cuando fue la inauguración, en enero
ele 2005y tenían el tiempo encima, ambos,
a contrarreioj, levantaron trafitambos y
los quitaron como pudieron

Ese vínculo se fortaleció más adelante

cuando Claudia ya era jefa ele Gobierno.
Esteva se convirtió en el apagcifuegos.

Originalmente, a él, como secretario
de Obras la CDMX, no le toca ba el proyecto
del Cablebús, pero al final el órgano responsable falló en
su misión y Esteva asumió la responsabilidad. Como éste
hay otros ejemplos.

Cuando se inauguró el Metrobús ele la capital, hace
19 años, quedó grabada en la memoria ele muchos una
imagen en la que aparecen Sheinbaum, Andrés Manuel
y Luz Elena González.

En ese tiempo, la próxima titular ele Energía era la
directora ele la red ele transporte local y muy cercana a
Sheinbaum, Siempre ha sido una mujer ele tocias sus con
fianzas, sobre todo en el manejo ele los recursos públicos.

González trabajó también como secretaria ele Admi
nistración y Finanzas. Fue artífice ele las recaudaciones
por encima del Presupuesto Egresos ele la Ciudad, menos
en los años ele pandemia.

En el caso ele Kershenobich, se ganó el respeto ele
Sheinbaum durante la pandemia por COVID19.

Cuando la relación con Hugo LópezGatell, entonces
subsecretario ele Salud, no era la mejor con el Antiguo
Palacio del Ayuntamiento, la hoy presidenta electa se
recargaba en el Instituto Salvador Zubirán para tener otra
opinión, que entonces estaba a cargo del próximo titular
ele Salud. De ahí surgió la relación que hoy continuará con
un nuevo nombramiento.

En el caso ele Raquel Buenrostro, Claudia busca apro
vecharla experiencia cleesta matemáticayeconomista
que, en el SAT, demostró ser una ele las más eficientes

funcionarías gubernamentales
Su perfil no se limita sólo a que es "in

corruptible". Se trata ele alguien metódica y
rigurosa en sus funciones. Y ele administrar
la relación con agentes económicos, pasará
a vigilartoclas las compras del gobierno.

En el caso de Edna Elena Vega Rangel,
quien estará al frente de Sedatu, es alguien
que, si bien no es cercana a Claudia, sí lo es
a la 4T. Es doctora en Sociología con espe

cialidad en Sociedad y Territorio por la UAM.
En junio de 2Q22, López Obrador la designó como

subsecretaría de Ordenamiento Territorial y Agrario de
la Sedatu.

Sus prioridades, dijeron ayer, será coordinar la cons
trucción de un millón clevivienclasjuntocon elinstituto
del Fondo Nacional de Viviendas de los Trabajadores
Infonavit).

***

Y corno dice el filósofo... Namecicuerclo: "En la política,
nada sucede por accidente. Si sucede, puedes apostar
que fue planeado de esa manera".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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CUBITOS DE HIELO
EN LA ESPALDA

orno balde de agua fría le cayó a al
Cgunos el anunció de que Raquel Buen

rostro será la titular de la Secreta ría de

la Función Pública (SFP], Ypara sazonar
el susto, la virtual Presidenta Electa,
agregó: es una mujer incorruptible''

Fue la más consentida ayer, duran
te la conferencia de prensa, donde anunció el segundo
paquete de colaboradores.

"Todos en el nuevo Gabinete son honestos, pero
particularmente ella es una mujer que, en el lugar
donde ha estado, se ha desempeñado de una ma
nera sobresaliente"

Es chilanga, maestra en Economía por el Cole
gio de México, y licenciada en Matemáticas por la
Universidad Nacional Autónoma de México (lINAM).
Por cierto, obtuvo la medalla Gabino Barreda, por
excelencia académica.

En los 9Q trabajo como analista en
Pemex Gas y Petroquímica Básica
Ascendió como asesora del director

Corporativo de Finanzas y en 2015 asu
mió el cargo de gerente c!e Planeación
y Desarrollo en Pemex Cogeneración
y Servicios hasta 2017, cuando se hizo
directora y liquidadora de la subsidiaria
en 2018.

En Hacienda fue directora de Análisis

de Políticas Públicas y directora de Avance Físico y
Estructural del Casto; y para inicios de este milenio
Directora General Adjunta de Control Presupues

tario.

En Turismo fue la directora de Administración y
Finanzas, al igual que en los Servicios Eléctricos de
Transporte del entonces Distrito Federal.

Durante la pandemia llegó a ser incluida en la cla
sificación Global Tax 50 por la revista International
Tax Review por su impacto económico mundial.
Y por si fuera poco ese galardón, el Centro intera
mericano de Administraciones Tributarias elogió la
política fiscal y tributarias de México como una de las
más efectivas y responsables en todo el mundo
Actualmente es la secretaria de Economía,

después de la renuncia de Tatiana Clouthiery es
considerada insobornable.

Entre su grupo, y sobre todo entre los grandes
contribuyentes, se le ve como muy honesta, recta,
proba, íntegra y honrada

Claro, un perfil así es lo peor que le pudo pasara
ios que buscan ele ¡os negocios chuecos dentro del
sector público.

Para decirlo claro: es una "gran cobro
na". ¿Sabía ustec! que el SAT trae récord
de recaudación?

Así es, la llegada de Raquel Buenrostro a
la quefuera la Secretaría cíe la Contraloría,
son cubitos de hielo en la espalda para
los bisneros y coyotes.

COLOFÓN: +Luz Elena González
Escobar es quizá la más cercana

colaboradora de la Presidenta; que a nadie le
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sorprenda si ella ocupa varías carteras durante
el próximo sexenio. Iniciará en Energía

+¿Quiénes serán los titulares de Gobernación,
Bienestary Educación? ¿De una de esas
secretarías saldrá el candidato de 2030?

+Parece prematuro hablar de la próxima
elección presidencial, pero que nadie olvide que
al bajar el brazo, después de decir "síprotestola

cuenta regresiva para la sucesión
habrá comenzado

La secretaria es

una "gran
cobronapara
decirlo claro
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• El panameño José Fa
jardo le dio una estocada
a la selección de Estados

Unidos con un gol casi al
final del encuentro, para

sellar su triunfo 21. Así,
el seleccionado paname
ño complicó el avance de
uno de los favoritos en la

Copa América.

• José Roberto 'N' un

sujeto acusado de al
menos 12 agresiones
sexuales y quien pescaba
a sus víctimas a través

de aplicaciones de citas,
fue ligado a una nueva
investigación, la tercera
en su expediente, por el
mismo motivo.

• El influencer español
Dominguero fue criticado
en las redes sociales

por visitar al también
influencer Fofo Márquez,
encarcelado por agredir a
golpes a una mujer. Do
minguero, obvio, hizo un
video sobre su visita, que
le generó muchos views.
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SUBE Y BAJA

Américo Villarreal

Gobernador de Tamaulipas

Propició que los
elementos de la
Guardia Estatal

se capaciten, con
cursos de exce
lencia, en materia
de primeros au

xilios. Es algo que todos esperamos de los
policías, más allá de que después llegue
un especialista en una ambulancia.

OGiorgia Meloni
| Presidenta del Conseja de Ministros de Italia

Por ese silencio

(tramposo, todos
lo sabemos) ante
las nuevas anda

nadas de ataques
 a judíos y otras

comunidades. La

oposición italiana critica a Meloni por su
silencio ante los mensajes con acusacio
nes a los judíos de "vivir del Holocausto".
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La oposición anda de vacaciones

Los líderes de la oposición se
avergüenzan de sus propios
partidos políticos. Les quie
ren cambiar los colores, el
nombre, el modito de andar,

pero no les quieren cambiar a sus di
rigentes, porque ellos mismos quieren
seguir siendo los que parten y compar
ten para quedarse, claro, con la mejor
parte.
Pronto, la semana próxima, se cum

plirá un mes de la elección del dos de
junio. Aunque usted no lo crea los ga
nadores están acelerados trabajando a
marchas forzadas. Mientras tanto los
líderes de los partidos de oposición si
guen gozando, al parecer, de unas va
caciones. Ninguno ha presentado su
renuncia, ni ha comenzado al interior
de sus propias organizaciones una eva
luación seria de lo ocurrido. Les dieron
una paliza, pero ellos no tomaron nota
del mensaje que los ciudadanos les en
viaron desde las urnas.

Hasta la excandidata presidencial
de la oposición sigue tratando de ce
rrar heridas personales, como si lo im
portante no fuera la derrota sino los
agravios. Xóchitl recibió 16 millones
de votos, que no son pocos, pero es

tá concentrada en que el presidente le
ofrezca una disculpa pública en lugar
de usar ese capital político, hablo de
los 16 millones de votos, para endere
zar el camino de la oposición, reme
diar sus carencias y su falta de talento.
Xóchitl arregla problemas familiares y
personales mientras que su capital po
lítico se le escurre entre los dedos.

Como ella es
tá dolida supone,
con egocentrismo
colosal, que lo im
portante es que se
le pase el berrin
che y que los mi
llones de ciuda

danos que la apo
yaron y que están
buscando un liderazgo político le ha
gan como puedan. La excandidata y
los dirigentes reconocen que el aban
dono del trabajo de campo, del prose
litismo a ras de tierra, fue una de las
causas de su derrota. Lo dicen, pero
nadie hace una propuesta para acer
carse a los votantes en sus propias ca
sas, calles y colonias. Sienten que con
gastar dinero en redes sociales ya es
tán del otro lado.
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Falta muy poco para que, en un
alarde de cinismo, Alito, Marko, Je
sús y hasta Dante hagan que sus or
ganizaciones les rindan un homenaje
y pongan su nombre en letras de oro.
Todos están ideando piruetas para no
perder el manejo de las prerrogativas
porque asumen que se las merecen,
aunque los hayan dejado tirados en

la cuneta. Co
mo cualquier
organización
que requiere
reinventarse,
los partidos
de oposición
necesitan otro

punto de vista,
nuevas formas

de mirar la realidad. Pueden comenzar

sacudiéndose a las dirigencias que en
tregaron tan malo resultados.

Hasta la excandidata presidencial
de la oposición sigue tratando de
cerrar heridas personales, como si
lo importante no fuera la derrota

sino los agravios.

GLIFOS

A manera de última carcajada de la
cumbancha, se dio a conocer que Bo
ca del Río, Veracruz, será sede de la
sexta edición del Tianguis Nacional de
Pueblos Mágicos. Esta agendado para
10,11 y 12 de septiembre, o sea un par

de semanas antes de que concluya la
presente administración.

Se había dicho que la sede sería Ori
zaba, pero los orizabeños le pensaron
mejor y resolvieron dejarlo para otra
ocasión. Boca del Río está preparado
integralmente para recibir el evento.
Cuenta con buena conectividad, un
centro de convenciones con todos los

adelantos tecnológicos para recibir
stands, pabellones gastronómicos, ar
tísticos, cubículos para cerrar negocios.

El sexenio termina con 177 localida

des enlistadas como Pueblos Mágicos
que tendrán oportunidad de mostrar
a los visitantes su oferta. Cabe resaltar
que, a diferencia del Tianguis Turístico
México, que es cerrado, exclusivo para
la comunidad turística, el evento de los
Pueblos Mágicos se abre al público ge
neral, hay vendimia y convivencia, es
otro concepto, pero termina siendo una
fiesta y si la sede es Veracruz, con ma
yor razón. El quehacer turístico repre
senta el 13 por ciento de la economía de
las plazas con denominación de Pueblos
Mágicos, por lo que atender a los visi
tantes, en hoteles, restaurantes, recorri
dos, lugares de interés, es parte medu
lar del ingreso de muchas familias»
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Eficacia, confianza, afecto

Tal parece que la eficacia potencia el
afecto y la confianza. En los nombra
mientos de las personas que formarán
parte de su gabinete, la doctora Shein
baum muestra que elige, entre las opcio
nes cercanas a su ánimo personal, aque
llas que han dado resultados positivos
en los cargos y que por lo mismo se acer
can todavía más a su afecto.
De la docena de nombramientos

conocidos hasta ahora en dos casos,
los del secretario de Hacienda, Ra
mírez de la O, y el de Marcelo Ebrard,
propuesto como secretario de Econo
mía, los criterios de selección han si
do distintos.

Rogelio construye un puente de con
fianza empresarial dentro y fuera del
país, entre la administración que se va
y la que llega. Ya está dando resultados.
En el caso de Ebrard se aprovecha su do
minio del oficio para enviar un mensa

je de unidad al movimiento, donde hay
grupos que andan, ya se vio, sensibles
e inquietos.

Sobre Luz Elena
Luz Elena González es experta en finan
zas, materia en la que dejó huella positi
va tanto en su paso por la Secretaría del
Medio Ambiente capitalina como en la
de Administración en la misma CDMX.
¿Y en la Secretaría de Energía?

Pues si se piensa en controles finan
cieros le va a venir muy bien, ya que
allí también se requiere de un ex
perto. Claro, quizás es el boleto pa
ra ganar la rifa del tigre si pensamos
en las dos empresas en las que las
finanzas internas suelen ser un pro
blemón: CFE y Pemex.

Tráfico de armas
Alcanzar la paz en el país será un an
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helo postergado mientras permanez
ca el tráfico masivo de armas de Esta

dos Unidos a México. Armas que ter
minan, por negligencia criminal de los
vendedores, en manos de sicarios de
los carteles.

Hizo bien Rosa Icela Rodríguez, se
cretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana, en plantear el tema en la ONU,
durante la Cumbre de Jefes de la Policía
de las Naciones en Nueva York.

La funcionaría mexicana pidió a la
ONU que participe en el cese del trá
fico ilegal de armas hacia los grupos
delictivos.

"No queremos que nuestro país siga
poniendo los muertos, queremos fami
lias felices", dijo de manera por demás
cruda la secretaria Rodríguez que fue
más lejos al sostener que "nos preocu
pan los fallecimientos de quienes de es
te lado de la frontera consumen drogas,
pero también nos preocupan las muer
tes por el uso de armas de fuego en
nuestro territorio".
La vida está por encima del merca

do de armas.

Samuel oye pasos
Lo peor está por venir para el gober
nador de Nuevo León, Samuel García,
que ayer estuvo en la CDMX pidiendo
dinero para los afectados del huracán
Alberto.

Samuel quiere casi 5 mil millones
de pesos. Ya veremos cuánto le dan
porque el sexenio ya está en su rec

ta final. Mientras García estaba en
Palacio Nacional, en Nuevo León los
legisladores de la oposición arranca
ban el procedimiento para someterlo
ajuicio político.
La Suprema Corte le tiró un salva

vidas de último minuto al mandata

rio, no para librarlo del juicio sino para
postergarlo. Samuel tiene que recalcu
lar su estrategia y juntar elementos que
le ayuden a esquivarlo. Tiene un par de
semana, no puede perder ni un solo día
en su estrategia de defensa.

La Suprema Corte en Pleno
El inicio de los Diálogos Nacionales so
bre la Reforma Judicial puso al descu
bierto que incluso al interior de SCJN
ha visión encontrados sobre lo que debe
ser el Poder Judicial en el futuro.
La ministra Yasmín Esquivel,

contento por no tener que estar
dando explicaciones sobre temas
espinosos, dijo que ella está favor
de la elección de jueces y magistra
dos, aunque con el filtro del comité
técnico que valore si proceden o no
las candidaturas.

Lo importante claro es que la Cor
te en pleno estuvo en el inicio de los
diálogos que así comienzan a cumplir
su encomienda de debatir a la vista de
todo un asunto crucial para el país que
por lo mismo requiere que se escuchen
todas las voces posibles •
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Seguridad en la aviación

Rosario Avilés

raviles0829@gmailcom

Hoy concluye en la base aé
rea militar de Santa Lucía,
el V Congreso Internacio
nal de Seguridad Aérea,
organizado por la Fuerza

Aérea Mexicana y en donde participa
ron más de 30 ponentes, tanto de insti
tuciones globales como locales, públi
cas y privadas.
Si pudiéramos resumir en unas

cuantas palabras lo que se vivió en es
tos tres días, podríamos decir que cada
uno de los participantes tiene ya muy
claro que la seguridad aérea es una res
ponsabilidad compartida y que no pue
de dejarse en manos de un solo actor,

por importante que sea.
El hilo conductor fue diseñado por

el presidente de este congreso, General
César Tapia, con esta visión:
Hay tres ejes que tienen que coinci

dir: el internacional, dónde la pauta
la dictan los gobiernos agrupados en
la Organización de Aviación Civil In
ternacional (OACI) y en donde las po
líticas y las decisiones son producto de
la experiencia, de la transparencia en
la información, argumentos bien fun
dados y cada país tiene la potestad de
reservarse aquello que no esté listo pa
ra asumir.

El otro eje es el Estado, desde don
de parten las políticas, la legislación,
la supervisión y vigilancia, el estable
cimiento de los procedimientos perti
nentes, etc.

El tercero es el que se refiere al usua
rio, entendido como el operador y/o el
proveedor de servicios aéreos.
Todos ellos deberían tener un sis

tema de gestión de la seguridad y ca
da uno a su nivel deberá insertarse en
el sistema general, de forma armónica
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y homogénea, para que todo funcione
ade cuadamente.

Un aspecto muy interesante del Con
greso, es que esta estructura fue mos
trando su lógica a través de las partici
paciones de actores de los tres ámbitos
en diversas áreas: operaciones aéreas,
aeropuertos, navegación y espacio aé
reo, handling, drones...

Después de que nuestro país transitó
por dos auditorías un tanto traumáti
cas (la de la Administración Federal de
Aviación de Estados Unidos —FAA— y
la de la propia OACI), era necesario ha
cer un alto para entender la pertinencia
de ceñirse a parámetros internaciona
les ya probados y estructurados de una
manera ascendente.

Y estas dos experiencias fueron al
go traumáticas porque la administra
ción que inició en 2018 hizo demasia
dos cambios, no solo de personas sino
de formación de los funcionarios encar
gados del sector, y la degradación a ca
tegoría 2 por parte de la FAA resultó un
asunto demasiado complejo de resolver.
Aunque en menor medida, la audito

ría OACI también ha supuesto muchos
retos que no han sido fáciles de sortear.
Parte de las conferencias del Con

greso se enfocó precisamente en ana
lizar estos dos procesos, cómo funcio
nan y por qué —a cargo de los técnicos
de estas dos agencias— y cómo fueron
enfrentados en nuestro país, plantea
do justamente por quienes vivieron es
tos hechos en la AFAC y otras instan
cias que debieron apoyar el regreso a
la normalidad.

Las lecciones aprendidas, como di
jo un ponente de Seneam, son claras:
con la seguridad aérea no se juega. Por
eso, decir que "la seguridad es un es
tilo de vida", lema del congreso, cobra
sentido y esperemos que a partir de
ahora se asuma como la norma y no
la excepción.
Ahora que estamos a punto de

cambiar de equipo gobernante re
sulta mucho más pertinente que esta
experiencia trascienda, de ahí la im
portancia de la política de Estado que
contenga como prioridad la seguridad
operacional •
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El gabinete en etapas y el continente risible
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

En etapas —para obtener más
atención y competir por la aten
ción pública contra el cotidia
no sermón de la mañana— la
candidata triunfante, la docto

ra Claudia Sheinbaum, dosifica el conoci
miento de su gabinete y de pronto suelta
un nombre por aquí, muy al principio (Ro
gelio Ramírez de la O, transexenal secre
tario de Hacienda) para luego dejar caer
otros seis nombramientos con la cuidado
sa atención a la paridad de género y más
tarde —poco antes del segundo paquete
de afortunados—, nos habla de su funcio
nario tecnológico, digital, cibernético y de
más, don José Antonio Peña Merino, con
cuya designación cumple un anuncio de
hace días, cuando dijo para satisfacción de
milenials y demás:

. .vamos a crear una Agencia de Trans
formación Digital del Gobierno Federal.
¿Qué objetivo tiene esta agencia? No va a
representar más costos de operación, sino
sencillamente vamos a juntar las distintas
áreas de digitalización del Gobierno que
nos permitan hacer una verdadera trans
formación digital en el país..."

Con la potencia del cargo aún no asu
mido, tan fácil como el sol crea la claridad
de la mañana, así sale a la vida pública
la prometida agencia, la cual —como to
das las de su especie— tiene al frente un
agente el cual ya ha trabajado con la doc
tora quien le confía un moderno aparato

de administración, gestión y cosas simila
res, para lograr la eficiencia negada a la
administración pública por algo horrible
llamado papeleo, el cual —esperamos to
dos— no sea sustituido por el digitaleo o
el ciberburocratismo, porque un trámite
es un trámite, con una gran diferencia, la
computadora, casi autónoma, no come tor
tas con aguacate a las 11 de la mañana y
ensucia con migajas el escritorio.

Quienes confundan la era digital con el
"dedazo" o el atole con el dedo, están equi
vocados. Pero sigamos.
Pero eso, a pesar de escribirse líneas

arriba al comienzo del texto, no es lo im
portante. Lo importante fue el anuncio del
mediodía (después de una reunión con el
Gran Timonel) en el edificio del Museo In
teractivo de Economía, el cual —como to
dos sabemos— tiene estirpe urbana por
que está alojado en el edificio del Antiguo
Convento y hospital de los Betlemitas, en
la calle de Tacuba, y ahí la señora de cer
cano futuro presidencial leyó esta lista de
integrantes de su aun (al menos pública
mente), incompleto gabinete:

Rogelio Ramírez de la O se mantiene
como secretario de Hacienda, lo cual se
sabía desde el anuncio inicial del actual
presidente; Raquel Buenrostro (secretario
de AMLO en Economía), secretaria de la
Función Pública; Irma Elena Vega Rangel,
secretaria de Desarrollo Territorial y Urba
no; Jesús Antonio Esteva Medina, secreta

rio de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes y David Kershenobich, secre
tario de Salud.

La única novedad en este lote es tener,
por fin, un secretario de Salud, en el lugar
donde por seis años hubo un triste flore
ro. David Kershenobich quizá llegue a ser
un buen secretario, pero comparado con
el actual, una eminencia desde antes de
tomar el cargo.

Así pues, gota a gota se van escurriendo
los nombres de esta política versión de "la
casa de los famosos", cuya composición ge
nera tanto morbo o interés, según el caso,
como los de un "reality", pues de ese gru
po, cuando acabe la temporada sexenal, se
deberá escoger al ganador, excepto si des
de ahora los dados de la fortuna no corren

parejo con la vieja tradición de obispos y
cardenales para llegar al papado.

Pero ni Andrés Manuel ni Claudia for
maron parte de gabinete alguno antes de
ser candidatos. Los dos fueron jefes de Go
bierno de la ciudad de México y si esa fue
ra una regla pues ya podríamos ir pensan
do en la próxima presidenta, de íztapala
pa para el mundo, con la ventaja de ver a
Juanito siquiera como secretario de Rela
ciones Exteriores.

Pero mientras en este país las cosas
transcurren con una aparente seriedad
republicana, en otros lugares de la tierra
nos regalan una versión fallida de "la ma
mertada" boliviana, donde gracias a una
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mojiganga burda y torpe, fracasa el vigé
simo cuarto golpe de Estado de su histo
ria, ahora contra el presidente Luis Arce,
quien se supone complotado con el golpis
ta de pacotilla, general Juan José Zúñiga
para hacerse la víctima ante el acoso de
Evo Morales y los suyos.

— ¿Por qué "mamertada"?
Pues por la historia de Don Mamerto

Urriolagoigtia, quien prefirió dar un auto
golpe y cederles el poder a los milicos, an
tes de reconocer el triunfo de Juan Lechín,
triunfador electoral por el Movimiento Na
cionalista Revolucionario. Todo esto ocu

rrió a mediados del siglo pasado y desde
entonces todo autogolpe o el intento de
llevarlo a cabo, se conoce allá como "una
mamertada".

Vaya púes, todo un saínete de baratija.
Aquí —Latinoamérica al fin—, hay

otros equivalentes a estas farsas.
Uno de ellos comenzó ayer en la H.

Cámara de Diputados donde se abrieron
los foros para discusión enriquecimiento,
intercambio de observaciones y puntos de
vista sobre una Reforma Judicial ya apro
bada. Claro, falta el trámite de septiem

bre, pero las cartas están marcadas, los
dados están cargados y el resultado ya
se conoce.

— ¿Cuál es la utilidad de participar, co
mo lo hicieron los ministros de la Suprema
Corte de Justicia en una carnavalada co

mo esta? Ninguna, excepto, quizá, lavarse
la cara con el argumento de haberlo hecho
de buena fe. Pero la buena voluntad no ca
be en la política cuando ya el autobús te
ha pasado por encima.

Pero ahí fueron muy orondos y satis
fechos de su rol los señores y las señoras
ministras, las devotas y las renuentes; los
convencidos y los desencantados, para ha
blar durante insuficientes cinco minutos y
sentir el alivio de sus conciencias, como si
eso sirviera para algo.

La Reforma Judicial como toda refor
ma, nada más puede ser modificada por
el reformador, no por los reformados, así
se invoquen principios, maravillas, regla
mentos, argumentos, tradiciones, leyen
das, dictados históricos y cualquier otro
recurso del universalmente reconocido

pataleo.
Pero la marcha de la simulación sigue

su camino. Todos conocen el desenlace,

pero todos participan como si no se dieran
cuenta de la obviedad: su concurso legiti
ma un proceso espurio. La reforma deba
tida en los foros es la reforma ya hecha
a la cual sólo le faltan los pasos legislati
vos, simples requisitos de procedimiento.
Lo demás es maquillaje, parches en el ojo
del macho o máscaras del autoritarismo.
Y nada más.

Y como prueba de convicción democrá
tica, le pueden mover dos comas. Bueno,
tres, se debe ser magnánimo •

La única novedad en este
lote es tener, por fin, un
secretario de Salud, en el
lugar donde por seis años

hubo un triste florero.
David Kershenobich
quizá llegue a ser un
buen secretario, pero

comparado con el actual,
una eminencia desde antes

de tomar el cargo
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La primera derrota de
Sheinbaum y la última de AMLO
En octubre del 2023 la Secretaría de Economía canceló

9 concesiones a Ganfeng Lithium por incumplir con
los requisitos de inversión de 2017 a 2021 y ahora los
chinos demandan a México en el Centro Internacional

de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones
(CIADI) del Banco Mundial, donde la minera interpuso
el arbitraje y, considerando que ninguna ley es retro
activa, este diferendo internacional será la primera
derrota para el nuevo gobierno de Claudia Sheinbaum
y la última del presidente Andrés Manuel López Obra
dor. La cancelación ocurre después de crear a la para
estatal LitioMX, pensada como salvadora de la sobera
nía nacional para exploración y explotación del mine
ral, en el marco de la promulgación del Decreto de la
Nacionalización del Litio.

Ganfeng Lithium, dueña de Bacanora Lithium. tiene
permisos vigentes hasta 2060 y 2065 y no le gustó que
su lana se esfumara después de haber invertido en ex
ploración por 14 años, por eso consideró que esta ac
ción de parte del gobierno es ilegal. Ojo, después de 14
años de invertir no sacó un gramo de litio porque aún
tenía que desarrollar la técnica y la tecnología neces
arias. Además, el yacimiento en Sonora no es la reser
va más grande del mundo, como se dijo en su momen
to por una confusión de un reportero. Ya la reforma a la
Ley Minera desató una ola de amparos; algunos tienen
la suspensión definitiva, otros son favorables para las
empresas mineras y otros no y sigue pendiente de re
solución la acción de inconstitucionalidad interpuesta
por legisladores de oposición por defectos del procedi
miento legislativo, principalmente, que fue admitida a

trámite por la Suprema Corte en junio de 2023.
La Ley Minera, antes de que le metieran mano, de

cía en su Artículo 10 que la explotación puede realizar
se mediante concesiones que acrediten capacidad téc
nica, jurídica, económica y administrativa. Y otorgaba
el derecho de explotación y beneficio. La 4T se agan
dalló en el caso de Ganfeng Lithium y olvidó los trata
dos internacionales ¿Será que también en el caso de
los tribunales internacionales la ley no será la ley? Se
calcula que México la tiene perdida en esta cancha.

L La industria minera ve con ojos de optimismo la
llegada de Alicia Bárcena a la Secretaría de Medio Am
biente, y de Marcelo Ebrard a la Secretaría de Econo
mía. Ambas dependencias son las principales regula
doras de la actividad minera y ambos funcionarios tie
nen experiencia en asuntos internacionales y en con
troversias comerciales. El tiempo dirá si los vientos
son de cambio o soplan en la misma dirección para la
industria minera.

2. ¿De qué tamaño es el desastre que deja la 4T de
AMLO en el sector energético que la presidente electa,
tuvo que echar mano de una de sus piezas fundamen
tales para mantener esta industria operando? Luz Ele
na González Escobar como titular de la Secretaría de

Energía, presidirá los Consejos de Administración de
Pemex y de la CFE, entre otros cargos, y llega de ser la
titular de la Secretaría de Administración y Finanzas
de la CDMX. ¿Pendientes? Auditorías a Dos Bocas,
deudas, apagones, compra de Iberdrola, reforma ener
gética, ¿Mejor que Rocío Nahle? Sin duda.
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Reforma judicial,
es política no un litigio
En México ha iniciado la discusión de la reforma

judicial que impulsa Morena a fin de que los jue
ces, magistrados y ministros sean elegidos por vo
to popular, semejante a lo que sucede en Bolivia;
con más dudas y falta de claridad en el sendero
jurídico que debe llevar esta reforma legislativa,
se espera que en los foros se pueda delinear.

La exposición de motivos de la reforma judicial
de la 4Tdice que "es destacable el ejemplo de Boli
via", señalando que fortalece la democracia, al
crear una jurisdicción que cuenta "con el aval de la
mayoría de la población, signo inequívoco de la
soberanía popular", sin embargo, la iniciativa
omite decir que las elecciones bolivianas de jueces
no han sido todo un éxito (2011 y 2017), la gente no
acudió a votar o anuló su voto (60 por ciento), pese
a que el voto es obligatorio, y que la elección pre
vista para 2023 no se ha podido llevar a cabo, por
que el partido gobernante no tiene las dos terceras
partes para emitir la convocatoria a comicios.

Bolivia y México no son iguales, existen dife
rencias sustanciales jurídicas y de hecho, que de
ben llevar a la conclusión de que se deben adoptar
instituciones y procedimientos distintos para
atender realidades distintas: la cercanía con EUA

y el TMEC; Bolivia es un Estado unitario, México
es federal pudiendo haber resistencias de entida
des federativas no alineadas a la 41.

En cuanto a las diferencias propiamente jurídi
coformales entre el derecho boliviano y la pro

puesta de reforma al Poder Judicial que impulsa
Morena, se puede señalar que la reforma mexica
na es más vasta en sus alcances que el modelo
boliviano, dado que no sólo aborda aspectos orgá
nicos en cuanto a la conformación del poder judi
cial sino también aspectos funcionales al modifi
car los efectos y alcances de la suspensión del ac
to reclamado, así como los efectos de las senten
cias de amparo.

Se podría decir que la reforma mexicana no só
lo se concentra para la 4T en la elección de los
jueces, sino la forma en que funcionará el poder
judicial, impidiendo que pueda suspender o anu
lar las decisiones del Congreso; asimismo se vul
nera su autonomía financiera con disposiciones
que reducen los ingresos que actualmente tienen,
la prohibición de tener fideicomisos y la elimina
ción del haber de retiro.

En suma, es un modelo con mayor profundidad
e implicaciones que el modelo boliviano, no solo
en cuanto a la elección popular de juzgadores sino
en cuanto a eliminar el papel del poder judicial
como contrapeso mayoritario. no sólo se trata de
someter su conformación sino también su funcio

namiento al régimen en turno.
Lo que se debe tener claro en los foros que ini

cian, es que la reforma judicial es un asunto poli
tico no un litigio, de tal manera que los juzgadores,
juristas y académicos que participen deben usar
un lenguaje claro, sencillo y práctico.
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Benjamín González Roaro

¿Será de estanflación el
sexenio de Sheinbaum?
El nuevo sexenio que encabezará Claudia Sheinbaum (CS), corre
el riesgo de ser un periodo perdido en materia económica, acentuando
la disminución de crecimiento económico que ya ocasiono la gestión
de Obrador.

En efecto, se estima que este
año el país alcance el 1.6%
de crecimiento del PIE, ex
tremadamente bajo para un
año electoral con alto déficit

presupuestal y una deuda
autorizada de 2 billones de pesos. De
esta forma se habrá acumulado un

pírrico crecimiento sexenal del 5.08%,
lo que significa un promedio del 0.83%
anual, la tasa más baja de los últimos 5
sexenios.

Más allá del bajo crecimiento, el dato
más preocupante es que el crecimiento
por habitante disminuyó del 2018 al
2024. De cumplirse las proyecciones de
crecimiento para este año, el PIB por
habitante seria del 0.9% menor que en
2018. Es decir, en seis años de esfuerzo y
trabajo, los mexicanos no solo no incre
mentaron su capacidad económica, sino
que la vieron disminuida. Si bien hubo
avances en disminuir la pobreza mode

rada, la pobreza extrema se incrementó,
pasando de 8.7 millones de habitantes
en 2018 a 9.1 millones en 2022. El saldo

es decepcionante, no hemos crecido y
no hay menos pobreza extrema.

CS heredará unas finanzas públicas
extremadamente presionadas sin espa
cios presupuéstales, ya que este go
bierno consumió todos los ahorros que
se habían generado y que se encontra
ban en fondos y fideicomisos estratégi
cos para enfrentar diversas contingen
cias como desastres naturales o de
salud; con el déficit fiscal (5.9%) más al
to de los últimos 35 años; una deuda pú
blica que se incrementó en este sexenio
más del 50% con relación a la anterior

administración; y con las finanzas de
PEMEX quebradas y teniendo que ab
sorber la federación su elevada deuda,
etc.

Ante este escenario, CS recurre a las
mismas "recetas" que AMLO diciendo

que va a aumentar la recaudación de
impuestos con la digitalización del SAT
y la optimización de las aduanas. Si bien
son medidas necesarias e importantes,
distan mucho de ser una solución al dé

ficit fiscal. Si realmente se quiere corre
gir, debería hacer un importante recorte
al gasto público pero ya no dispone de
espacios de ajuste máximo, tomando en
cuenta que las presiones de gasto co
rriente del gobierno en pensiones y pro
gramas sociales son cada vez mayores y
habría que agregar algunos programas
anunciados por CS como ampliar la
pensión universal a adultos mayores o
dar becas a estudiantes de educación
básica.

Una salida estructural al problema
sería una Reforma Fiscal que dé mayo
res recursos al gobierno para solventar
los compromisos que debe enfrentar y
que al mismo tiempo racionalice el gas
to a rubros que permitan rescatar los
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sistemas de salud y educación y gene
ren más crecimiento dotando al país de
mayores ventajas competitivas. Sin
embargo, CS ya dijo que no es su priori
dad, parece ser que prefiere gastar el
capital político que le dieron 35 millones
de votos en reformas como la judicial o
política que lo único que generarán será
desconfianza en el país y enrarecerán el
ambiente de inversiones y negocios.

Las inversiones que llegarían a Méxi
co por el llamado nearshoring o reloca
lización de empresas de Asia a México,
hasta hoy no han sido más que buenos
deseos. La verdad es que no hay un auge
de inversión extranjera directa hacia
México, en realidad, la mayor parte de la
IED de este sexenio, son ganancias rein
vertidas por empresas que ya están en
el país, mientras que la nueva ha caído a
mínimos históricos.

La Presidenta tiene en sus

manos el evitar el escenario des

crito, renunciando a reformas
populistas que socavan la legali
dad y democracia del país y em
prendiendo una Reforma Fiscal
seria y urgente.
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Mi derecho
a la educación

Desde la Asociación por las Infancias Trangénero consideramos
que existen acciones y avances pendientes hacia personas Trans y No
Binaries en México, aún mayores hacia infancias y adolescencias, sin
embargo, ya se cuenta con algunas rutas y legislaciones locales que se
podrían considerar como antecedentes para replicar en más entidades
federativas, e incluso de manera federal.

Es crucial el avance legisla
tivo donde se garantice el
acceso al reconocimiento

legal de la identidad de gé
nero sin requerimiento mí
nimo de edad y conside

rando a personas No Binaries, desde un
trámite administrativo; ya que actual
mente solo el estado de Jalisco permite
que incluso personas de otros estados
acudan a expedir una nueva acta, re
gresar a sus estados y solicitar un res
guardo de acta primigenia. En contras
te, algunas entidades como Guanajua
to no permiten este último procedi
miento, por lo que se tiene que
accionar a través de un amparo.

En algunos otros, como es el caso de
Baja California, en los úl
timos días se aprobó en el
congreso local una refor
ma a la ley de identidad

de género para reconocer
a personas menores de 18
años, esto con base en la
llamada inconstituciona

lidad declarada por la Su
prema Corte de lusticia de la Nación por
razón de edad. Mientras, desde la socie
dad civil, buscamos la aprobación de la
Ley Trans, la cual cuenta con bases in
tegrales e interseccionales consideran
do el ámbito educativo, de salud, laboral
y demás rubros sociales.

A algunas instituciones como DIF, SI
PINNA, Procuradurías, 1N1UVE se hace
un llamado a la creación de protocolos
de atención y acompañamiento a infan
cias y adolescencias Trans y No Bina
ries, ya que aun se desconoce del tema o
acerca de procedimientos con personas
menores de 18 años en documentación y
accesibilidad.

Dentro del acceso a servicios de

salud, las personas trans y no binaries
enfrentan barreras significativas para
acceder a servicios de salud adecuados,
ya que de primer momento no se cuenta
con personal sensibilizado y capacitado
en instituciones públicas, si bien insti
tuciones como IMSS o ISSSTE ya brin
dan acompañamiento, sin embargo, aún
otros abordajes están limitados, como el
área de salud mentalemocional.

Para referente, se encuentra la Ciu
dad de México donde contamos con las

Clínicas Condesa, la Unidad de Salud
Integral para Personas Trans, el Hospital
Infantil de México, el Instituto Nacional
de Pediatría y el Hospital Psiquiátrico
Infantil que brinda atención gratuita a
nuestras poblaciones. Es necesario
aclarar que, la atención psiquiátrica y
psicológica es en algunos casos, desde el
acompañamiento en el proceso del re
conocimiento de la identidad para la
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creación de herramientas intra e inter

personales para la socialización y ac
ción a posibles escenarios
de exclusión, discrimina
ción y violencia que se vi
ven.

De este modo, eliminar
el estigma y la discrimi
nación en los servicios de

salud, ademas de contar
con procesos de acompa
ñamiento integral y también comunita
rio. Se busca la actualización del Proto

colo para el acceso sin discriminación a
la prestación de servicios de atención
médica de las personas LGBTTTI, docu
mento referente por los Institutos Na
cionales de Salud y Hospitales de Alta
Especialidad de la Secretaría de Salud,
considerando a población pediátrica y
con actualizaciones de organizaciones
internacionales.

Desde nuestra organización hace
mos un llamado a la reflexión social e

institucional, buscamos el acceso y goce
efectivo de Derechos Humanos para In
fancias, adolescencias Trans y No Bina

ries y sus familias, acompañamos pro
cesos del reconocimiento de la identi

dad de género desde el ámbito social,
educativo, de salud y jurídico, por ahora
nuestra agenda busca que los espacios e
interacciones educativas sean lugares
seguros. # M íD erecho Al a E ducac ion

Las personas
trans y no binaries
enfrentan barreras

significativas.
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Los expedientes
del caso Rojo de la Vega
A casi dos meses de aquel ataque armado del que fue
víctima la hoy gobernante electa de la alcaldía Cuauh
témoc de la CdMx, Alessandra Rojo de la Vega, se tie
nen más dudas que respuestas; esto porque en las ave
riguaciones que llevan a cabo las diferentes instancias
capitalinas se acumulan cada vez más las inconsisten
cias. Para muestra un botón, o mejor dicho una moto
cicleta; pues según lo registrado en el expediente más
reciente sobre el tema, al que tuvo total acceso esta
columna, el vehículo que habrían utilizado los atacan
tes en los hechos de aquel 11 de mayo ha cambiado, por
lo menos en el papel, hasta cuatro veces de color.

De acuerdo con las pesquisas que llevan a cabo la
Secretarla de Seguridad Ciudadana de la CdMx y la
Agencia de Atención Especializada de la CGIT, de la
Fiscalía General de Justicia, la motocicleta que se en
cuentra bajo resguardo en el depósito, sin registro de la
cadena de custodia por cierto, es de "color rojo con
blanco y con algunos motivos negros".

Inicialmente, el seguimiento para dar con los res
ponsables se había realizado sobre una motocicleta
"color negro con rojo, sin luces traseras"; luego quedó
documentado en la carpeta que la moto en cuestión
era de "color blanco con detalles en color rojo"; mien
tras que en un tercer reporte la moto a la que se refirió
la autoridad capitalina era "completamente roja". Otro
dato extraño es que, aunque inmediatamente después
del atentado Rojo de la Vega acudió a levantar denun
cia ante la Fiscalía de Investigación Estratégica del de
lito de Homicidio, la investigación se asignó unos días

después a la Secretaría que lleva Pablo Vázquez y a la
Agencia de Atención Especializada de la CGIT, de
Erika Montebello Guevara.

La polémica radica en que el mencionado equipo es
exactamente el mismo que se ha encargado de integrar
los expedientes del llamado "cártel inmobiliario" contra
los panistas de la alcaldía Benito Juárez; éste un caso
que, aunque tiene en el Reclusorio Norte al exalcalde
Christian Von Roehrich, está plagado también de inte
reses políticos. Sobre el mismo asunto, para esta colum
na se confirmó que se avecinan nuevas aprehensiones
y cáteos; por ejemplo, actualmente existe una orden
para llevar ante la autoridad a Brandon N, quien su
puestamente habría pagado por sus serados a luán
David N, presunto autor material del ataque.

El mencionado nombre se habría encontrado luego
de una extracción telefónica del móvil del atacante;
una muy rara extracción, porque contrario a lo que
suele verse en este tipo de indagatorias, en las que se
presentan las pantallas y conversaciones completas, la
carpeta incluye únicamente supuestos mensajes que
fueron vaciados en una tabla de Excel y no se incluye
la geolocalización ni los números telefónicos de los
dispositivos en cuestión.

Resulta entonces que existen todavía hipótesis del
atentado que no se pueden amarrar o, en el peor de los
casos, que se buscan amarrar con pruebas que carecen
de solidez. Sin duda, las autoridades tienen mucho tra
bajo todavía por hacer en las investigaciones de ese
caso, a las que deben imprimirles los mayores índices
de credibilidad.
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La agenda de la
diversidad en la 46
Marcha del Orgullo

La historia de
lucha y resistencia de
las poblaciones de la
diversidad sexual y
de género ha sido el
pilar fundamental

para los avances en
derechos que hoy se

celebran.

En esta 46a Marcha del Orgu
llo LGBTTTIQAP+ de la Ciu
dad de México, se rememo
ra con orgullo el camino re
corrido y se exige con fir
meza la construcción de un

futuro más justo e incluyente.
Avances conquistados con lucha y

tenacidad

Es vital reconocer los logros alcanza
dos gracias a la tenaz lucha de las po
blaciones de la diversidad sexual y de
género. En materia legislativa, se han
dado pasos importantes como el reco

nocimiento del derecho a la identidad

de género y la prohibición de las mal
llamadas "terapias de conversión".

Asimismo, la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación ha emitido sentencias

históricas que garantizan la protección
de todos los tipos de familia, el acceso a
la seguridad social para parejas del mis
mo género y la inclusión del lenguaje
discriminatorio como discurso de odio.

Sin embargo, aún queda mucho por
delante. La violencia contra las pobla
ciones sexo disidentes sigue en aumen
to y los crímenes de odio a menudo que

dan impunes. La figura del Estado, his
tóricamente opresora, ha sido omisa en
atender estos temas críticos, perpe
tuando la violencia y la impunidad.

Exigencias para un futuro incluyente
Ante esta realidad, las exigencias son

claras:

Políticas públicas contundentes: se re
quiere una estrategia nacional coordinada
para prevenir y atender la violencia y dis
criminación contra las poblaciones de la
diversidad sexual y de género, incluyendo
una perspectiva transversal de inclusión
y atención prioritaria a grupos histórica
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mente excluidos.

Sanciones justas: se deben aplicar
sanciones ejemplares a quienes pro
mueven el odio y la violencia, sin revic
timizar a las personas afectadas y con la
visión de un modelo antipunitivista.

Compromiso social: es necesario un
compromiso colectivo para construir
una sociedad donde todas las personas
puedan vivir con dignidad, respeto y sin
miedo a ser quienes son.

La Marcha del Orgullo: un espacio de
resistencia y exigencia

La Marcha del Orgullo LGBTTTIQAP+
de la Ciudad de México no es solo una ce

lebración de la diversidad, sino un pode
roso espacio de resistencia y exigencia.
Este evento es una plataforma crucial pa
ra visibilizar las demandas y la lucha de
las poblaciones sexo disidentes, recor
dando que los derechos adquiridos no
fueron concedidos, sino ganados a través
de una lucha constante y tenaz.

Un compromiso por la inclusión
Es fundamental que todos los espa

cios, desde la educación hasta la salud y

la cultura, sean inclusivos y respetuosos
de la diversidad sexual y de género. Se
debe trabajar para erradicar la discrimi
nación en todas sus formas, creando
una sociedad donde todas las personas
puedan vivir plenamente sus vidas.

En ese orden de ideas, diversas orga
nizaciones y entidades, como Divergé
nero Consultoria, trabajan incansable
mente para impulsar la inclusión y el
respeto en todos los espacios de la vida
pública y privada. Esta firma consultora
se enfoca en crear espacios laborales
seguros y respetuosos para la diversi
dad sexual y de género, reconociendo
que un ambiente laboral inclusivo es
fundamental para el bienestar y el desa
rrollo de todas las personas.

Hacia un México incluyente y justo
La lucha por un México diverso, más

justo, inclusivo y en paz no se detendrá.
El lema de la marcha de este año, "Ante
el Estado opresor y la sociedad indife
rente: ¡Exigimos vivir dignamente!" re
fleja una clara postura frente a las vio
lencias y la discriminación sistemáticas.

Así pues, en este espíritu de lucha y
resistencia, la Marcha del Orgullo LGB
TTTIAP+ de la Ciudad de México sigue
siendo un faro de esperanza y un llamado
a la acción para todas las personas que
creen en un mundo más justo e inclusivo.
La historia, los logros y los desafíos de es
tas poblaciones son testimonio de una lu
cha incansable que continúa hasta que
todas, todos y todes vivamos con dignidad
y respeto.

En esta 46 Marcha
del Orgullo

LGBTTTIQAP+ de la
Ciudad de México, se

rememora con

orgullo el camino
recorrido y se exige

con firmeza la
construcción de un

futuro más justo e
incluyente
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Después de varios días de análisis, la virtual
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, decidió
nombrar a Raquel Buenrostro como próxima
Secretaria de la Función Pública. Inicialmente

el encargo lo ocuparía el exgobernador Javier
Corral; sin embargo, dicen que el chihuahuense
encabezaría una nueva área de fiscalización y
auditoría de los servidores públicos, esto para
evitar posibles actos de corrupción en lo que los
propios morenistas han denominado el segun
do piso de la transformación.
El Consejo Coordinador Empresarial de la Riviera
Maya se reunió con los miembros de la fundación
Quintana Roo Lovers para presentar el programa
social "Vecinos Valiosos" en colaboración con la

empresa Aguakan. Según los industriales, se van
a seguir promoviendo actividades para fomentar
la responsabilidad social corporativa y el com
promiso cívico; hasta ahora, la mencionada estra
tegia ha tenido resultados en cuatro municipios,
con la participación de hasta 105 empresas.

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) asegu
ró que nunca ha negado el intercambio de infor
mación al Instituto Nacional Electoral (INE). Me
diante un comunicado, la UIF recordó que existe
un convenio de colaboración para el intercambio
de datos entre ambas instituciones. La UIF aclaró

que todas las solicitudes del INE se atienden
siempre que cumplan con la normativa legal. En
una sesión del INE el 27 de junio, la consejera
electoral Carla Humphrey señaló dificultades pa
ra obtener información de autoridades como la

l"IF y el Servicio de Administración Tributaria
(SAT), y mencionó un nulo avance en las peticio
nes de información.

En respuesta, la UIF aseguró que ha atendido
69 solicitudes de 2023 y 13 de las 14 solicitudes
de 2024 mencionadas por Humphrey, detallan
do que la solicitud pendiente está en proceso.
La UIF subrayó que el convenio con el INE per
mite el Intercambio de información y establece

mejores bases de colaboración. La UIF también
reconoció la facultad constitucional del INE pa
ra superar el secreto bancario y sus atribucio
nes para requerir información de inteligencia.
Ambas instituciones mantienen una colabora

ción basada en el respeto a la legalidad y princi
pios de proporcionalidad, necesidad y perti
nencia en toda solicitud de información.

Los productos de la familia CocaCola serán más
caros en algunos estados del país debido a un alza
en las materias primas. La Oficina de Comunica
ción Corporativa de FEMSA confirmó el incre
mento en los productos, sin especificar el monto,
la fecha de inicio o las materias primas responsa
bles. FEMSA señaló que el aumento es necesario
debido a los mayores costos de las materias pri
mas. La Alianza Nacional de Pequeños Comer
ciantes (Anpec) confirmó que el incremento no
será a nivel nacional, sino solo en algunos esta
dos. Cristian Rodríguez, comerciante en Tultitlán,
Estado de México, informó que los distribuidores
le notificaron que la botella de 600 mililitros su
birá de 18 a 19 pesos.
MercedesBenz anunció que dejará de brindar
servicios a sus clientes en la red de distribución

del grupo Star Haus SA de CV. En un comunicado,
la automotriz alemana indicó que ya no prestara
este servicio en las sucursales de Interlomas,
Bosques de las Lomas, Esmeralda, Metepec y
Benz Lerma. MercedesBenz explicó que la deci
sión busca mejorar y optimizar la experiencia de
venta y postventa para sus clientes.
Hace días, usuarios se quejaron en redes socia
les sobre la atención en distribuidores de Mer

cedesBenz en la Ciudad de México, incluyendo
demoras de más de un año para entregar autos
reparados. La empresa aseguró que contactará
a los clientes afectados para revisar sus casos y
ofrecerá atención en la red de distribución de

Autosaty Hermer. MercedesBenz México afir
mó que esta decisión no representa una dismi

nución en operaciones ni estrategia comercial en el país.
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Dicen los enterados que MARTI
BATRES, el ¡efe de Gobierno de la
Ciudad de México, anda
queriendo llamar la atención de
Claudia Sheihnbaum la virtual

Presidenta electa de México. Que
hace marchas, que hace
anuncios, y reuniones durante los
anuncios del gabinete, Pero que
nadie lo pela,

Fecha: 28/06/2024

Página: 2

Area cm2: 352

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 11,496

Página 143 de 194 Índice



SEPA LA BOLA

Reforma Judicial de focos
rojos

CLAUDIA
IH)I ANOS

Y Sepa La Bola... pero la Reforma J udicial planteada por el Ejécu
tho Federal prendió los focos rojos en lodos los niveles, por las.
experiencias internacionales qué resultaron un fracaso.

Más allá de los tropiezos que pueda cometer dicha reforma,
lo qué más preocupa es la. extensión del poder riel Ejecuiivo
Federal sobre ministros, magistrados y jueces.

Esto quiere decir que es m uy posible qué Sé rompa el équi
librio y la división de poderes, pites la elección de los juzgadores, medíanle
el voto popular es un instrumento peligroso para la democracia, que marca la
división fie poderes, porque los partidos políticos tendrán una intervención
puntual para proponer a los suyos en los cargos más sensibles del Poder
Judicial de la EérierfiCión.

De poco serviría el Tribunal fie Vigilancia Judicial, cuando dichos órganos
estarán bajo el mando de quienes fueron elegidos por el apoyo fie partidos
políticos que encabezan dirigentes y funcionarios públicos.

Algo qUe es considerado muy riesgoso, es qué las flecAsionés de ministros,
jueces y magistrados podrían quedar en entredicho, por la frágil o nula au
tonomía de los juzgadores con aquellos qué ios impulsaron para obtener el
voto popular y eso quebraría el equilibrio de autonomía y división de poderes
en nuestro país.
La tendencia anual en la Suprema Corte de Justicia de la Nación lo han

definido l res. ministras proclives al Ejecutivo Eerieral y de aprobarse la reforma
en todos sus términos,Aa totalidad fiel Alto Tribunal estará a las órdenes de
quien esté al frente de las decisiones del país.
Y Sepa La Bola. pero ya se habla del falso adeudo delIPN a Gol i Und Glück,
Y és que él Instituto Politécnico Nacional (IPN) fue centro de diversos se

ñalamientos esta semana. El más fuerte fue la acusación de la empresa Gott
liul Glück S.A. de ( A., fie que le debe ti 130 millones dé pesos y por eso no
lia prestado los servicios de limpieza en los centros educativos.
Es esencial analizar con detallé los hechos y aclarar la situación actual.

La, afirmación ríe que el IPN adeuda 130 millones de pesos a esta empresa
y que causó la falta de pago de salarios a trabajadores de limpieza, ya fue
desmentida por el Instituto Politécnico.
Hay que destacar que actualmente hay un proceso con la Secretaría de la
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Eunción Pública, donde se han revelado inconsistencias por parte; de Gott
l nd Glück S.A. dé C.V. en él cumplimiento de requisitos básicos^ Como la
presentación riel Sistema Único fie Auiorieieíminación (SÜA) riel IMSS y él
alta rie sus iraba¡adores.
Por Cien o, ésás omisiones resultaron en penalizaCionéS que la empresa

aún no salda.

La lal t a fie suministro fié mal eriales necesarios para el riesémpeño do sus
funciones, como papel y jabón en las escuelas, es. otra rie las irregularidades
señaladas por el IPN.

Esla sil nación evidencia la importancia de cumplir con los términos esta
blecidos en el contrato y garantizar un servicio adecuario.
Es importante señalar que Goll Und Glück S.A. de C.V. debe cumplir con

la entrega de la flocumeniación fequeriria y pague las penalizaciones corres
ponriient.es para regularizar su sil nación contractual.

Y és que de lo culinario, el IPN Sé veráen la obligación de lomar medidas
legales para garantizar el cumplimiento de la ley y evilar posibles sanciones
por parí e de las autoridades competen! es.
Es preocupante el hecho dé que fluranie las recientes manifestaciones,

seis trabajariores resultaron lesionados \ no contaban con su alta en el IMSS
por parle dé la empresa.
Esta falta de atención a la salud y seguridad de los empleados pone en

entredicho la responsabilidad y compromiso de Goitpftri Glück SA. de (A.
con sus trabajadores y con las normativas laborales vigentes.
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ALFA BUSCA DEJAR EN CEROS
PRESUPUESTO DE TLALPAN
• íííMA.'1f' 'f}r*:1 c Utoí1. .^11 l/ A a .9.^ J r1.c ^\ íf1
alcaldesa de Tlalpan, Alfa González, por la
A A.^  DAA:11 c! <A lA^1'!x í1 C1 A1 c' l^A 1A rC ). 1A'' A( Á !1A M cA Í1.
.de.Morena..y. hoy. alcalde^
_QA»f ArÁ f A ^SA IA.1 ¿?AÁ AA_ y Al 5A ]A ¿í ^1¿í a! a ?_ Á AAAi k A AI A^ ÍA íAAi
.a..?.W..D.crspnal dejgajtar,.kodo_lo__<^^
JAAAr' i? A? IA kA^AA kf A .^A A .1f A Al AJA? lAAA^Ak'A A^. Y.^AÍ. J. A ? A' k ^ AA'AÍ
íí AA ?A_!A Á kl AA A? _AAA A íkl ArA ?A?! ^AAf}! Ákl^Ak kl k\ AA )AÍ__!a A"^ k ?A_ k! 5A!
Día .^e las .Madres haya. .d A?skÁAA^Alo. .krA?.?. AÍAÁ.Ú.AA.ÍAA?J?.
%. .Qk }. A1 A i ) JAkY( A Y.1AAÁ A'rA A ka s klkAk. AA A A"! JJÁA A! k! í ¡'A AÍ PA
reportó otros tres millones. La consigna es dejar
PkkkAA^AYA.lA.AÍkAlkLÁA'AAAkAPkkAAA'.YkAAAPAAAAAA.
kA>. AA11 kí }. A.k: A1k kA A a7! AkAAA. k? k l Y A A A ?11J. AAA A P A k A I^ A Á AA kA k . Ar AA
íPYAAAAA.PA^AAAJAAAAAAAAA'kiAkAAAkkApjAAAPkkAAiYAAt
A klkA! kAA AA! JAAAIAAAÍ_ k! k. ?A APA) IkAAAA AA A. kl kl AA ¡ JAA'A .'(A
AlAAk.YA.AÁ.kkA.k...k.}AAAA1.t?.A .Í.A...Secretaría GenerA¡.de la^
Contraloría.

GERARDO VILLANUEVA DICE QUE VA AL
INSTITUTO DE VIVIENDA
• Ía A ki kAkA. A AA A AA AA AA 1AAA. AA AA AA AkAií A A kA AA kA l k! _AP_ kA k AA klA A ) A .kk:AA! Lkl Ar'
^í(AkkA1AA^kkAkA!AA.Y'][lAAAAikkAl.A!hclkkÁA1i\A,A1AlA!k.
SAk.AkkÁkAAAl.iAo.es por haber .candado AÍk.SíAAP.0.
1AA A.'.AAA1kAA A AA ÁAA>. YÁ AA(A JA A* AA1 A! k AA ÍAk klk'.k. JAAAAAA kkA
k! AAÍ AA _k_4 AA!_ _i\AA_ kÁSAAA A _r>kA Í?A_kÁAA klkA Xr? AAAAAAArAlAAAA > kAkAklk ?_
Aiyk.'AiklAAlAAkiAílA'AAA^A.klkkAA^'AAA^'A1^^^#
MA)MlAA^Ak^AAA.kL'1A.kA!A!k!AAAílA.A.AUScei;canos,
_IAA AAA AAAA !a kk?_ AAí?. k k AkAlkA A_ kJAA.k JíA AAAÁ k kA k AA klkA_ ÁY ÁkAAAkÍAA
kí^Y\_í): TlkA kkAAA !Á AAAA _kAA AA_ AAAA kAA_ AA AA kAAlAA'AAAAA ÁAAAAAA A> AAA kA AAIAAAAA.
_IA A k_AA_I ÁÍ Á kAA AA_ kl kA AA k A' kA A AÁ _k? AA AAAAA P A AAA kA AA AA r^A AÁ kA kA ) kA_ _kAAA_ AAl
banco de sangre", sobre todo porque es de todos
.k.o.íAo.c.ido"g.ue esl_e i^islador es fundador de la
Unión Popular Benita Galeana, caracterizada
P A AAA kl AAAAP AA j AA AA AA_ Á AAY AA kjÁ AA Á AA_ AAA k kkA kA k kA AA » IA AA AA AA A kA kA&A A
presionar al INVI.de..epíAstruir;.ekA..k.s.Q.s...kk.k.r.kAAO.s.
viviendas, para "venderlas", no destinarlas a la
SkAAkkAklkAk..kk.klkAÁk.k.k..¿e.un lugar..paraA ivir. Que
no se olvide que del plato a la boca se cae la sopa
AA A Aí AaA kA AAAA .kAAA 'AA kl AA A A UíkkA caI . AAA AA AAa1 ' *A kl AAA A ckcA.kA Á k^
Clara Briigada.
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GERARDO VILLANUEVA DICE QUE VA AL
INSTITUTO DE VIVIENDA
• Ía A ki kAkA. A AA A AA AA AA 1AAA. AA AA AA AkAií A A kA AA kA l k! _AP_ kA k AA klA A ) A .kk:AA! Lkl Ar'
^í(AkkA1AA^kkAkA!AA.Y'][lAAAAikkAl.A!hclkkÁA1i\A,A1AlA!k.
SAk.AkkÁkAAAl.iAo.es por haber .candado AÍk.SíAAP.0.
1AA A.'.AAA1kAA A AA ÁAA>. YÁ AA(A JA A* AA1 A! k AA ÍAk klk'.k. JAAAAAA kkA
k! AAÍ AA _k_4 AA!_ _i\AA_ kÁSAAA A _r>kA Í?A_kÁAA klkA Xr? AAAAAAArAlAAAA > kAkAklk ?_
Aiyk.'AiklAAlAAkiAílA'AAA^A.klkkAA^'AAA^'A1^^^#
MA)MlAA^Ak^AAA.kL'1A.kA!A!k!AAAílA.A.AUScei;canos,
_IAA AAA AAAA !a kk?_ AAí?. k k AkAlkA A_ kJAA.k JíA AAAÁ k kA k AA klkA_ ÁY ÁkAAAkÍAA
kí^Y\_í): TlkA kkAAA !Á AAAA _kAA AA_ AAAA kAA_ AA AA kAAlAA'AAAAA ÁAAAAAA A> AAA kA AAIAAAAA.
_IA A k_AA_I ÁÍ Á kAA AA_ kl kA AA k A' kA A AÁ _k? AA AAAAA P A AAA kA AA AA r^A AÁ kA kA ) kA_ _kAAA_ AAl
banco de sangre", sobre todo porque es de todos
.k.o.íAo.c.ido"g.ue esl_e i^islador es fundador de la
Unión Popular Benita Galeana, caracterizada
P A AAA kl AAAAP AA j AA AA AA_ Á AAY AA kjÁ AA Á AA_ AAA k kkA kA k kA AA » IA AA AA AA A kA kA&A A
presionar al INVI.de..epíAstruir;.ekA..k.s.Q.s...kk.k.r.kAAO.s.
viviendas, para "venderlas", no destinarlas a la
SkAAkkAklkAk..kk.klkAÁk.k.k..¿e.un lugar..paraA ivir. Que
no se olvide que del plato a la boca se cae la sopa
AA A Aí AaA kA AAAA .kAAA 'AA kl AA A A UíkkA caI . AAA AA AAa1 ' *A kl AAA A ckcA.kA Á k^
Clara Briigada.

TIRA LAS APUESTAS LAJOUS LOAEZA
• k ^ k! Á kAP.kA.^. í?PkA AA k AA A A kA AA IA AA AAkl kA k. k_! AA k. kkA A?.! AA k.k kk k AAAA AAA.. klkA
Movilidad,, Andrés Lajous Loaeza, ocuparía la
S.k.kA.kkaría.de ComunicacicAnes.y..I.ra.n^.prtesJ1 ya.,
pueden pasar a..pagar^ YAa..que'..esaLcartera guedó
k'kA AA AAAkA Y A'k^kYA'Y. AAkk(A!AÁ(A.lAfikk>AA.MkkM,A<A^!i !A.
kAAAk'AA AgkA;..kk AAA1 kAA k AAA klk'.k. AAAA klklAkAAAAÍA .desea kk A AA'AA
PAA kAAA _k!. gAA )A Á AA kA AP j.kA kl k'AAA k, AA AA IA AAP k AA kl AA. PA Ak. I.AÍ IaP k'AAP
AP l_AA k_Á AÁ AA kJLkAP k ÁPAA P kAAAA _lp Y AkAAkkkkA l PkP AAÁ kl kAA.kpA

lY*_P k1 Ák>_ lYPMY ?Y A* P_PA._ Jl A A klkAPAA A P kPPkklp AA_ kl AA P
P AA _l P P AAÁ AAAP AAAA PP A AP klP!_ PPPkA AA ¡Y A k kA k_ kA AAA A kl k_
JA AAA. _l k!AAP_ÍA A!APAA ÁA AP AAAPP P PÍAk P AA AAP P_ )p kl k kí lPAA klP l_
ejecutivo capitalino. A ver si Lajous Loaeza no
Y.u.elve a tirar las .apuestas.
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COLUMNA INVITADA

Hipocresía ambulante

LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
OCHOA

La Plaza déla Solidaridad, justodonde alguna vez se alzó
él Hotel Regia, y qué hoy ostenta él monumento que
conmemora a nuestros fallecidos duranleel lerremolo

de 1985, dando entrada a un magnífico Paseo qué du
raría en ruinas varias décadas, hasta su rescate durante
los gobiernos de López Obrador y Ebrarcl, quienes lo
restauraron.

Un Paseo (|iie conecta el Monumento a la Revolución con el ahora
Paseo peatonal cíe Erancisco L Madero, escollado por el fantástico
Palacio de las Bellas Artes, cuya cúpula siempre me ha lememora
do aquella cíe: Santa Sofía en Conslanlinopla, que aquí en lugar de
contemplarse desdé el Bosforo, lo hacemos desde los espléndidos
paseos de lá olrora capital del más rico Virreinalo dé América, y de
la ahora treceava economía del mundo.

Si no recordamos él significado de nuestro patrimonio, aunque sea
a iravés de una pequeña síntesis de su sentido, estamos condenados
a tolerar cosas como aquellas qué podemos observar a lo largo de un
Paseo priva tizado por organizaciones de ambulantes que, bajo el am
paro de una causa de suyo legítima. Sé creen con el derecho de lucrar
con el tesoro que conforma parle de nuestra capitalina identidad.
Evidentemente el ganarse la subsistencia:, es un principio sacro

que no se le puede negar a nadie, salvo en el caso cíe quesea a costa,
dé otros. Recordando el "imperativo categórico" kantiano: "no veas
al otro como un medio, sino como un fin en sí mismo'!Los "otros"
es decir, cualquier persona, la sociedad o nuestro patrimonio histó
rico, no puede«ar utilizado arbitrariamente para satisfacer fines cíe
particulares:, por más que apelen a causas que si analizamos bien,
ya comienzan a resultar dudosas.
Lina organización que apela a la de Pueblos indígenas Radicados

en la Ciudad cíe México, remiten su condición indígena cíe Suyo
respetada, aunque 110 todos sus agremiados cumplen con su propia
denominación, para ocupar completamente la Plaza y Avenida ele
la República; La Plaza cíe Santo Domingo; la esquina cíe Reforma y
Bucareli; partes del Paseo de la Reforma; la calle Peatonal deMoio
linía; la Plaza Vizcaínas y el Jardín Pushkin, ostentando carteles con
los escudos del gobierno capitalino. Esta organización, que entre
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sus lilas está aquella mujer que roseara de gasolina a los policías
en uno dé sus cierres en Reforma, y aquellos que recién golpearan
a los inspectores cíe! gobierno capitalino maliciándolos al hospital,
alegan que "el maltrato y la discriminación que sufren. Ies puede
permitir lucrar con el espacio público". Curioso que sé denominen
maltratados, cuando han capí lirado cuanta plaza se encuentra en el
Centro Hislórico, y agredido a Sus ciudadanos y autoridades.
El grupo se lia plantado en el Zócalo Capitalino, exigiendo más

espacios para vender. Ya les quedó chico el que nos lian hurlado.
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POSTIGO

Dios los crea9 odio los
junta

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

La derecha se cohesionó en la sociedad mexicana a iravés del

odio al Presiden le fie la República. Seniimiento que sigue pré
senle a pesar de que, en oíros sexenios, una vez existiendo
sucesor electo, alabanzas y críticas se ce.nl ra han en el nuevo
mandatario, pero aquí y ahora siguen los ataques fundados
o infundados, contra Andrés Manuel López Obrador. Tocio
indica que una vez que lome posesión Claudia Sheinbaum,

continuarán.

La derecha empieza a crear un fanl asma viviente en la figura del I'res i
fíente saliente Agí como abandera el peligro de un comunismo inexistente,
ahora hablarán de su regreso a la política, dé una futura reelección en
2030, del dominio loial o parcial sobre Claudia Sheinbaum, sus parcelas de
poder, etc. El odió es tamo que no les alcanzó un sexenio para maldecirlo.
L1 hecho de que la derecha tenga en López Obrador a un monstruoso

enemigo viviente, a pesar de no estaren el poder, dará un respiro a Clau
dia Sheinbaum, aunque no la alucia directamente en sus crílicas. Es. decir,
compartirá Claudia los cueslionaniiénloS é insultos a su gobierno y a la
4T, con su antecesor.

Las denuncias, las críticas, las iniciativas de ley siguen teniendo como
centro al Presidenle.de la República a 90 días de que se vaya. Esto es inédito
en la historia de México. La personalidad de López Obrador arroja insumos
suficientes para tomarlo como paradigma eterno de sus críticas, ante la au
sencia de propuestas y crear una leyenda viviente, pareciera que el odio á
lodo loque representa no terminará ni con su muerte, que esperamos lejana.
Antes los ricos tenían poder por su relación con el gobierno, ahora

Simplemente tienen mucho dinero y eso les enferma.
La derecha crea una leyenda negra según sus preceptos y obsesiones,,

pero servirá para fortalecer el movimienl o que López Obrador inició. Ellos
la utilizan como peligro, mientras la mayoría, la preservará como ejemplo
a seguir. Es más posible que la derecha inmortalice a López Obrador que
la izquierda. Así sucede con el comunismo.
Esto recuerda la actinal de un empresario cubano anticaglrisla que

añadió a su giro la elaboración de playeras con la imagen del Che Gueva
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ra, al preguntarle la causa de Su sorpresiva.conducta dijo, "Mientras gane
dinero, no importa lo que tenga que hacer ". Su flamante negocio fue un
éxito financiero no sólo en Miami sino exportando. a toda América Lalina.
Un empresario de ullraderecha se hizo más rico con el producto del

trabajo de la gente de izquierda, pero no Sólo eso, lo obtenido con la \euta
de esas prendas lo donó a acciones aniicaSirisias en Cuba.
Oportunismo e ingenuidad, es una relación que a Iravés de la lógica

parece excluida dé la realidad; Sin embargo, Sucéclé én la política más
seguido de lo que se cree.
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COLUMNA
INVITADA

La inclusión, el camina
para lograr una
sociedad más justa

MARIA
ROSETE

La dignidad humana es el gran derecho y
fundamenio en el que descansan el resto
de los. derechos humanos, ya que ningún
derecho se puede concebir en su desarrollo
sin este;

El respeto a la dignidad humana de
be ser la base de cualquier sociedad que

aspire a la justicia y la igualdad. Históricamente las
personas de la comunidad LGBLIQ+ lian enfrentado
una serie ele desafíos como lo son: la discriminación,
esl igma, violencia y falla de aceptación, sólo por men
cionar algunos, aleñando de manera significativa su
salud mental y pleno desarrollo social.

La no discriminación e inclusión es un principio
fundamental que busfa garantizar la igualdad de cle
rechos y oportunidades para todas las personas con
independencia de su origen étnico, genero, edad, re
ligión u orientación sexual. En ese sentido, a medida
que las sociedades evolucionan y se vuelven más in
clusivas, .diversos países han reconocido la necesidad
de garantizar la igualdad dederechos y oporl unidades
para todas las personas, promoviendo la igualdad de
género y erradicando las esirucl tiras discriminatorias.

Por años el acceso a la salud, la educación, el ma
trimonio, la no violencia, la libertad de ser quienes
quieren ser, entre otros tantos, Sólo era posible para
unos cuant os y no sólo ello, el uso del lenguaje inclusivo
generó reSistenciaen algunas sociedades, sin embargo,
en la lucha por construir una sociedad más igualitaria
y justa, el lenguaje inclusivo se ha convertido en una
herramienta poderosa para desaliar los estereotipos y

eliminar las barreras que peí peí úan la discriminación
como un principio fundamental en cualquier socie
dad democrática,porque la importancia del reconoci
miento de los derechos a losgrupos vulnerables es un
imperativo de los derechos humanos y una muestra
de respeto a la dignidad inherente flecada individuo
como una obligación fiel estado, para asegurar que
todas las personas gocen fie los mismos derechos y
oporl unidades.

Como representante popular fie la. Guauhtémoc
mi trabajo ha sido a favor de los grupos vulnerables,
a favor de la no violencia y discriminación, a favor de
la libertad,a favor de ser, quienes quieran ser, fie ahí,
que lie presentado un paquetede iniciativás y punios
fie acuerdo para hacer tangibles los derechos fie todas
las personas, promoviendo la igualdad de derechos,
educación,sensibilización fie la sociedad y el uso de un
lenguaje inclusivo que refleje y promueva la igualdad
de género y el reconocimiento de la diversidad, erra
dicando las estruct uras lingüísticas que por años han
peí peí nado estereotipos afectando elauloestima, salud
mental y calillad de vida, fomentando un ambiente
más inclusivo y respetuoso donde todas las personas
pueden vivir con liben ad y perseguir sus proyectos de
viflásin temor a. la discriminación o el rechazo, porque
adoplar un lenguaje que reconozca y valore la diversi
dades desafiar los estereotipos y visibilizar a todas las
personas,promovienflo el respelo y aceptación. Segura
estoy, que sólo a ira vés de estos esfuerzos se podrá avan
zar hacia una sociedad más jusía e inclusiva,
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

Magistraturas
electorales locales

MOISÉS
VERGARA TREJO

n México existe un Tribunal Electoral de

pendiente del Poder J udicial de la Federa
ción, encargado de resolver controversias
electorales de carácter federal y ireinia I
dos tribunales electorales, uno por caria
entidad federativa, los cuales dirimen con
troversias electorales de Caracter local.

Por lo que respecta a los tribunales electorales locales,
el artículo 116 de la Constit ución federal estat uye que las
a u t oridades elect orales j urisdiccionales en las En t idades
federativas se integrarán por un número impar de magis
tral urges, quienes serán elect as por las dos terceras partas
de los miembros presentes de la Cámara de Senadores,
previa convocatoria pública, en los términos que deter
mina la I .ev General de Instituciones y Procedimientos
Electorales.

En ese sentido, el artículo 105 de la teferida Ley
General, establece que las autoridades electorales ju
risdiccionales locales son los órganos jurisdiccionales
especializados en materia electoral dé cada entidad fe
derativa, que gozan fie autonomía técnica y de gestión en
su funclonaniienio e independencia en sus decisiones
y deben cumplir sus funciones bajo los principios de
certeza, iniparciálidad, objetividad, legalidad y probidad,
y no estarán adscritas a los .poderes judiciales.de las en
i iriaf fes federa lisas.

Con relación a su integración, el artículo 106 de la Ley
General, prevé que los plenos de los tribunales éléclora
les locales se inlegran entre tres y cinco magislraluras

que acidan colegiadamente, las cuales son electas de
manera escalonada por el Senado de la Repú blica y, l ¡fi
nen como función, resolver los medios de impugnación
interpuestos en contra de lodos losítctos y resoluciones
electorales locales, en términos de las leyes electorales
fie cada En tidal 1.

Asimismo, el artículo 111 de la Ley General, ordena
que las leyes de cada eniidad regularán el sistema íle
medios de impugnación jurisf liecional por el cual deben
resolverse las Controversias que Sé susciten con motivo
de los procesos electorales locales, así como las derivadas
de los actos y resoluciones que emitan las autoridades
comiciales.

Dichos procédimiénios jurisdiccionales tienen por
objeto garanl izar los principios fie certeza y definil ivldacl
de las flifereni.es etapas efe los procesos electorales, así
como el fie legalidad de los actos y resoluciones de las
animidades en la materia.

En cuanto a la disciplina én el armar, la Ley no pre
vé un sistema de sancionas para corregir las conducías
irregulares rie las magistraluras eii el ejercicio del cargo,
por lo cual, ta Sala Superior del Tribunal Electoral del
l'oder J udicial de la Federación emilió la J urisprudencia
18/2024 con molivo de la aprobación de sendas sen
teiícias en los experiientes; SUPJDC4370/2015, SDP
JE65/2022, y SUPJDC950/2022.

De acuerdo con dicha Jurisprudencia, én el primer
asunto, una magislrada de un Tribunal Electoral local
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promovió un juicio ciudadano ante dicha Sala Superior,
para controvert ir, entre oíros, la designación del magis
trado presidente de su Tribunal, al aducir que con ello
afectaron su derecho a integrar y ejercer las funciones
correspondieniés al cargo que oslen taba? en el segundo,
un partido políl ico impugnó la determinación de un 'Tri
bunal Electoral local, que declaró la improcedencia de un
prooedimienlo especial sancionador, al considerar que
no era la vía para combatir supuestas faltas o conducías
fie un magistrado electoral local, que transgredían la nor
mativa electoral; y en él tercer asnino, una candidala a
gobernadora impugnó la determinación de un tribunal
local que declaró la inexistencia dé actos de violencia,
políl ira en razón fie género en su contra, por parte de un
magistrado electoral local, al consirierarque lasexpresio
nes que realizó en su contra durante una sesión pública
no implicaban algún tipo de frases ofensivas o viólenlas.
Anta ello, la Sala Superior sostuvo como criterio ju

rídico que la Cámara de Senadores es el órgano com
pélanle para establecer un procedimiento que, en Su
caso, respetando las formalidades esenciales, fleter
mine la responsabilidad e imponga las sanciones que
en Derecho correspondan, respecto de la conducía fie
las magislraluras fie los Tribunales Electorales locales
cuando incurran en el ejercicio indebido de la función
jurisdiccional.

En el caso fie nuestra eniidad federativa, el artículo 38
de la ( oiisiíiución local prevé que el Tribunal Electoral
de la Ciudad de México esal órgano j urisdiccional espe
cializado en niateriip electoral y procesos democráticos,,
con autonomía téxnicayriegestiónensufuncionamien
lo e independencia en sus di'cisiones, el cual Cumple sus
funciones bajo los principios y normas que éStáblecé él
Cófligo de Institliciones y Procedimientos Electorales.
Estos tribunales cobrarán importancia duranie los

presentas procesos electorales locales, al ser el primer
con laclo que lienén los partidos políticos y la duda
(lanía con la justicia electoral, por lo cual vafe la pena
110 perderlos de vista; sin émbargo, posiblemente su
existencia se replanteara a partir fiel cambio de modelo
para la elección dé las y los integrantes dé los órganos
impartiriores de justicia que vendrá con la muy proba
ble teforma. constii ucional al Poder Judicial.
Hastaaquí dejamos esta columna por hoy,esperando

la reía loria riel primer loro sobre la relorma ¡udicial qué
se realizará en la Cámara de Diputados fiel Congreso
de latjnión, para saber si las y los expertosconsideran
que debe alcanzar o no a la juslicia electoral local; o si
en el marco dala evenlnal reforma electoral, dejarán de
existir, Ya les platicaré.

Plancha de quite: "Menos mal hacen los délincueiilés
que un mal juez", Francisco de Quevedo.
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Tiraditos
FOROS SOBRE REFORMA
JUDICIAL, ¿UN MERO TRÁMITE?
sT^i..y..como estaba planeadq ayer,
ÁO.ici ar.oi1 l.os fP.ros sobre í a reforma
a.!. Poder Judici al, a 1 que acudieron
los ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación para fijar
su postura al respecto y en la que
a.dvirtieron sobre 1 os ríesgos que
presenta la propuesta del Ejecutivo
.federal. .Quienes estuvi^ron__
presentes, consideran que el discurso
del .coordinador'..de. los.diputé
de Morena, Ignacio Míer, fue más

evidente: harán valer e] voto
ciudadano y sacarán a los integrantes
de la Suprema Corte de Justicia de
.^..Nación, porlo:..que.coilsideran
.QM?.ÍP.?.l9Tos.spn.para .taparle, el. ojo.
.a.L^.achp.ycubrireltrámite
yjene enL. septiembre .próximo,
ESPALDARAZO A SHEINBAUM
••?Todo parece indicar que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
Je está al1 a n a ndo e 1 camino a su
siices()ra, Claudia Sheinbaum Pardo
A he, López Obrador y S h e i nb au m
Pardo encabezaron una reunión con
gobernadores electos y en funciones.

El Ejecutivo federal pidió un total
respaldo a la exjefa de Gobierno
.ahpj.a.pueasumala
d.c.la .República yno se .genere una
c r i si s ppl ít iepspeial como seh a
P.re.senta do en sexenios anteriores.
En esta ocasión, a los asistentes se
les pidió guardar total silencio sobre
lo acordado; sin embargo, nunca falta
una boca caritativa.

EL INFORME DE MARTÍ BATRES
•^Quien no dejó pasar la oportunidad
de hacerse notar, fue el jefe de
Gobierno de la Ciudad de México,
Martí" Batres Guadarrama, quien
Mzo.su informede su primer y
yM.cp. año de[.gobierno al .frente
deja Cm dad de México., Nos dicen
P.ue no sol o fueronac a rread ps.s ino
que hasta les mandaron a imprimir
pancartasde .agradecimiento
las acciones realizadas en este lapso
y..j9Ly.e..colocaron;.spbre.las valias...
1n c ly so, el evento se re ais z ó un ahora
antespara no chocar con ei anuncio
d.e.j.asegundapartedelga
federal. En fin, que hay quienes
hacen de todo para no dejar de salir
en ia foto.
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RED COMPARTIDA
DESASEADA CONTRATISTA
Para el equipo de Arturo Reyes en el IPN

las irregularidades de las proveedoras no
pasan desapercibidas, una de las mues
tras es el caso de Gott Und Glück, pues

aunque la encargada del aseo de instalaciones trata
de contundir al comentar que sus colaboradores no
han recibido salarios debido a ausencia de flujo por
parte de la institución, la realidad es que se encuen
tran en conciliaciones ante la Fruición Pública, que
lleva Roberto Salcedo, debido a las multas y penali
zaciones que se han detonado porque la razón so
cial no ha entregado materiales indispensables co
mo jabón y papel, además que tampoco ha mostra
do la documentación con la afiliaciones de los afa

nadores en el IMSS, de Zoé Robledo. No perdamos
de vista que el haber de Gott Und Glück no resalta
por su pulcritud, sobre todo ya que en los últimos
días se impidió a todas las dependencias y entida
des aceptar propuestas y cenar contratos con la
compañía, debido a sus incumplimientos.
Claudia Sheinbaum está usando su bono

democrático tras las elecciones presiden
ciales. Y es que nos cuentan que en sus
conferencias de medio día, utiliza la pla

taforma para explicar y socializar las reformas del
actual gobierno. De hecho, eso le viene sumando
apoyos ya que legisladores, entrantes y salientes

ven como un apoyo sus pronunciamientos. Nos
confiesan algunos legisladores entrantes que ni
han leído las propuestas y que les gustarla tener
tiempo por si les preguntan.
Samuel García sigue peleando con todos en

Nuevo León. Nos dicen que anda muy
bravo, vamos, como que las puede todas,
pero lo cierto es que el tiempo pasa y to

dos los pleitos que ahora tienen van a im pactar en
las elecciones 2027, y más si tiene en mente que su
sucesora puede ser su esposa. ¿Qué dicen en Mo
vimiento Ciudadano? Nada, siguen en shock de
que Dante no entre al Senado.
Nos cuentan que el ministro Arturo Zaldí

var anda viendo qué argumentos dar pa
ra cuando le hagan preguntas incómodas
en los próximos dfas. Y es que resulta

que el presidente López Obrador sugirió al INAI
que revele cuántos ministros retirados reciben

pensión y cuánto perciben. No solo mencionó a la
Suprema Corte, sino también a la CFE, 1SSSTE,
IMSS y demás, pero como por el momento la Su
prema Corte se encuentra en el ojo del huracán
debido a la reforma al poder judicial, imagine ahí
pesarán más las criticas. Por el momento, se en
cuentra tranquilo, aunque los cargos en el gabinete
federal se terminan. ¿Estará tomado en cuenta?
Por cierto, en la conformación del gabinete,

Claudia Sheinbaum sabe muy bien que sus
cuadros ya están siendo objeto del escruti
nio social y de la oposición. Nos cuentan

que, como nunca, en su círculo cercano trabajan
fuerte para ir conformando su equipo de trabajo para
el 2024 2030 con los mejores cuadros. Nos confían
que aun cuando ella ha dicho que serán los mejores
elementos para seguir con la transformación, si a los
ojos de la ciudadanía hay alguien que no convenza o
se demuestre que no debería estar ahí, será removi
do. Que nadie se mueva, solo se presenta el gabinete
para ver qué impresión causa en la opinión pública y
todo es perfectible.
Las necesidades en movilidad son palpables

en el pais, tal como expusieron representan
tes históricas del sector, en el foro Mobility of
the Future Summít 2024 (IMOF), llevado a

cabo en Monterrey. Uno de los ejemplos fue Guiller
mo Rosales, presidente de la Asociación Mexicana de
Distribuidores de Automotores (AMDA), quien recal
có que durante el último trienio han ingresado a sue
lo mexicano 3 millones de autos pesados chatarra,
mientras que solo se han vendido 180 mil unidades
ecológicas. Este no es el único de los caminos pen
dientes, sobre todo al escuchar a Alejandro Osorio,
encargado de asuntos públicos en la Asociación Na
cional de Productores de Autobuses, Camiones y
Tractocamiones (ANPACT), quien recordó que en los
tramos carreteros no hay ninguna electrolinera para
consumo público, infraestructura que sin duda es in
dispensable si se busca transitar hacia tecnologías de
última generación, respetuosas con el medio am
biente. Osorio Carranza enfátizó que la industria tie
ne todo listo para dar los pasos necesarios, por lo que
se reiteró la necesidad de sumar esfuerzos con la ad

ministración que liderará Claudia Sheinbaum, asi co
mo con cámaras, especialistas y organizaciones no
gubernamentales.
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PODER CIUDADANO

GABINETAZO EN ASCENSO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO
La estrategia de presentar en bloques a su gabinete

le lia dado buenos resultados, mediática y politi
camente, a la doctora Claudia Sheinbaum, y tan
bien lo lia hecho, que fortalece además la Igual
dad y equidad de género, al hacer sus presenta

ciones paritariamente. Asi, dándole seguimiento a nuestra
columna anterior Pinto para gabinetazo, ayer la virtual Pre
sidenta electa, presentó a otros integrantes del gabinetazo:

Buenas noticias para la lucha anticorrupción: Raquel
Buenrostro, será la secretaria de la Función Pública. Ma
estra en economía por El Colegio de México y licenciada
en matemáticas por la UNAM, reconocida por su excelen
cia académica con la medalla Gabino Barreda, cuenta con
más de 25 anos de experiencia en la administración pú
blica; inició este sexenio como Oficial Mayor en la Secre
taria de Hacienda, para continuar como la incorruptible
jefa del SAT, y estar ahora como titular en la Secretaria de
Economía, responsabilidad que actualmente ocupa. "Es
una mujer incorruptible", dijo la doctora Sheinbaum al
presentar a quien presidirá, con austeridad y honestidad,
una de las piezas relevantes en el gabinetazo. De perfil
discreto por decisión, logros innegables en materia anti
corrupción, con eficiencia y eficacia, seguramente Raquel
Buenrostro luchará por los principios políticos que tanta
falta le han hecho al pueblo de México: "No robar, no
mentir y no traicionar".

Luz Elena González Escobar, economista egresada de la
UNAM y maestra en derecho por la Universidad Tecnológi
ca con especialidad en derecho fiscal, y con estudios avan
zados en el Colmex, es una de las cinco personas más cerca
nas a la Presidenta electa de México.

Desde muy joven, en la Facultad de Economía, demos
traba inteligencia y fuerte carácter, finalizando la carrera
con uno de los mejores promedios de nuestra generación;
además fue también dirigente estudiantil, electa por dos pe
riodos consejera técnica. De amplia trayectoria en el servi
cio público de la capital, es una funcionaría eficaz y eficien
te. cuya reciente responsabilidad es haber llevado las finan
zas de la cuarta ciudad más grande del mundo, con magnífi
cos resultados, como lo demuestra la ASE al ser la única
entidad en 2022 sin montos por aclarar. Su primera declara
ción fue "seguir trabajando por la soberanía nacional en
materia energética".

El doctor David Kershenobich será el responsable de la
salud de todas y todos los mexicanos. Una eminencia en su
especialidad, tiene más de 500 publicaciones, destacando
ocho libros y 249 artículos originales. Será el más longevo en
el gabinetazo, con 82 años de edad.

Jesús Esteva, secretario de Infraestructura, Comunica
ciones, y Transportes, es orguüosamente otro destacado
egresado de la UNAM, ingeniero civil y maestro en estructu
ras por la máxima Casa de Estudios. Su trabajo profesional
lo ha vinculado por décadas entre su alma mater, y el Go
bierno de la Ciudad de México, de la cual es actualmente
Secretario de Obras y de Servicios.

Edna Elena Vega Rangel será ahora la titular de la Secre
taría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. Es licencia
da en sociología urbana, maestra en planeación metropoli
tana y doctora en sociología por la Universidad Autónoma
Metropolitana, la UAM.

Sigue pintando bien la cosa pues.

X: @floresaqulno
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Algo más que palabras
Saber estar y ser en un futuro
común

La vida germina por doquier, sólo hay que vivirla y
dejarla vivir. La globalización del mundo existe también,
porque todo obedece a un sentido natural que nos
trasciende. Es cuestión de aprender a hermanarse y a
reconstruirse, a priorizar la razón con abecedarios de
libertad y afecto. Tenemos que anticiparnos a cualquier
tipo de destrucción, ensimismamiento o tentación colé
rica, como la de valorar al análogo según criterios utili
taristas y de poder. Desde luego, el itinerario marcado
en los últimos tiempos es verdaderamente deshumani
zador e inhumano. La familia yo no es ese jardín donde
se vive haciendo hogar, sino un lugar de contiendas in
cesantes, que nos retrotraen a los tiempos en que Caín
mata a su propio hermano Abel.

Por otra parte, estamos en la época del horno global,
lo que requiere de acciones conjuntas con el compromi
so de todos. Quizás nos hemos abandonado con simu
laciones de imagen y aluvión de engaños. Es cierto que
nadamos en abundancia de multitud de litigios, pero hay
que llamar a la responsabilidad corporativa, hacer justi
cia con aquellos que no saben estar y ser, que reniegan
de su origen yendo contra sí mismo, maldiciendo con su
penosa cadena de atrocidades, todo lo que encuentran
a su paso. Además del riesgo nuclear por el que tanto
se ha batallado para erradicarlo, hemos de reconocer
que prosigue en este momento más latente aún. Pura
contradicción, en definitiva.
Ante esta multitud de realidades bochornosas, el

tema del discernimiento para saber qué pasa dentro
de nosotros es vital, sobre todo cuando la confusión
nos gobierna, con escenarios que presentan una visión
superficial inadecuada de la existencia, de la persona,
de la genealogía y de la moralidad. Hoy más que nunca,
se advierte el hambre de amor verdadero, la falta de
miradas directas al corazón, el uso de lenguajes apro
piados para transferir comunicaciones positivas y para
dar a conocer de modo atrayente ideales e iniciativas
nobles. Desde luego, para cumplir esta ardua misión, se
requiere el esfuerzo de ir contracorriente.

El futuro es nuestro, está recóndito detrás de todo

lo que hacemos. Cultivemos, pues, la cordialidad y no
el desagrado. Demos luz a los sueños y embellezcá
monos con ellos. Las ventanas del porvenir también
son de nosotros, penden del aliento de ios chavales y
de su formación. Ellos son el germen del cambio. Es
peramos que aprendan bien la lección, principalmente
la de aprender a reprenderse es vital, para no caer en
la incitación de las maldades. Entre tanto, no sólo hay
que exigir a los niños que estudien y vayan a la escuela,
de igual forma hay que propiciar un clima de auténtica
paz en su entorno. Sin duda es un derecho suyo, pero
conjuntamente es un deber de los progenitores.

A propósito, hace unos días el titular de la ONU, nos
pedía precisamente en la Cumbre de los BRICS, que
trabajemos por ser un armónico linaje, promoviendo
el poder de la acción universal, el imperativo de la
ecuanimidad y la promesa de un mañana fraternal,
para garantizar una comunidad global sosegada y
equilibrada. De eso, se trata, de activar un mun
do sereno a la imaginativa de todas las visiones
humanas. En última instancia, todo tiene arreglo,
menos la dificultad de no saber ser y estar, que
no la tiene. Seguramente, todo está en nosotros,
tan solo es menester oírse para reencontrarse
sin sucumbir en el intento.

En consecuencia, no es fácil esperar que las
nuevas generaciones sepan un día construir un
mundo más humano y habitable, cuando ni si
quiera entre las familias que viven en condiciones
de desahogo y bienestar, la convivencia entre sus
progenitores es posible. Para desgracia de todos,
cada día son más las criaturas que deben soportar
los traumas derivados de las tensiones entre los

ascendientes, obligados a crecer dentro de una
triste soledad, bajo el amparo de unas paredes
y poco más. No son pocas atmósferas, pues, las
que tenemos que cambiar. Puede que las lágrimas
de este siglo, vertidas por ese orbe atormentado
de falsedades y desconfianzas, hayan preparado
el terreno para una nueva primavera esperanza
dora. Personalmente, me niego a desmoronarme,
sabiendo que el amor lo modifica todo. Si todo
pasa por quererse y respetarse, pongámoslo en
práctica, antes de que el desastre nos alcance o la
muerte nos abrace.
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polata
Matías Pascal

i! urna tila vs, la 41
En el mundo del poker político, Norma

Piña, ministra presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN), lanzó un mensaje contundente
que resonó como un "allin" en medio de la
mesa. En tiempos de incertidumbre, Pina
llamó a la unidad de los trabajadores del Poder
Judicial, defendiendo la independencia judi
cial como un derecho humano, no un privilegio
de los jueces. Este metimiento se da en un con
texto donde el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, con el apoyo de Claudia
Sheinbaum, busca cambiarlas reglas del juego
al proponer que los ministros de la SCJN sean
elegidos por voto popular. Una jugada que
podría cambiar radicalmente el equilibrio de
poder en México.
El conflicto actual se ha intensificado con la

eliminación de fideicomisos del Poder Judi
cial, una decisión que ha provocado protestas
y manifestaciones en todo el país. Estos fidei
comisos son esenciales para la operación del
Poder Judicial, proporcionando fondos para
infraestructura, capacitación y beneficios
laborales. AMLO y su equipo justifican esta
medida bajo la bandera de la austeridad, pero
en realidad, es un intento por debilitar a una
institución que ha demostrado ser un contra
peso necesario en el sistema político mexi
cano.

Norma Piña, en su defensa, ha señalado
que la independencia judicial es crucial para
la democracia. No es un lujo, sino una necesi
dad para garantizar que la justicia sea impar
cial, accesible y completa. La eliminación de
los fideicomisos es vista como un ataque
directo a esta independencia, un movimiento

En el mundo del poker político, Norma
Piña, ministra presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN), lanzó un mensaje contundente
que resonó como un "allin" en medio de la
mesa. En tiempos de incertidumbre, Pina
llamó a la unidad de los trabajadores del Poder
Judicial, defendiendo la independencia judi
cial como un derecho humano, no un privilegio
de los jueces. Este metimiento se da en un con
texto donde el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, con el apoyo de Claudia
Sheinbaum, busca cambiarlas reglas del juego
al proponer que los ministros de la SCJN sean
elegidos por voto popular. Una jugada que
podría cambiar radicalmente el equilibrio de
poder en México.
El conflicto actual se ha intensificado con la

eliminación de fideicomisos del Poder Judi
cial, una decisión que ha provocado protestas
y manifestaciones en todo el país. Estos fidei
comisos son esenciales para la operación del
Poder Judicial, proporcionando fondos para
infraestructura, capacitación y beneficios
laborales. AMLO y su equipo justifican esta
medida bajo la bandera de la austeridad, pero
en realidad, es un intento por debilitar a una
institución que ha demostrado ser un contra
peso necesario en el sistema político mexi
cano.

Norma Piña, en su defensa, ha señalado

que la independencia judicial es crucial para
la democracia. No es un lujo, sino una necesi
dad para garantizar que la justicia sea impar
cial, accesible y completa. La eliminación de
los fideicomisos es vista como un ataque
directo a esta independencia, un movimiento

para asfixiar económicamente al Poder
Judicial y someterlo a los caprichos del
Ejecutivo.
El plan de AMLO y Sheinbaum de que los

ministros de la SCJN sean elegidos por voto
popular es otro intento de controlar el Poder
Judicial. A simple vista, puede parecer una
democratización del sistema, pero en reali
dad, es una jugada peligrosa que busca poli
tizar una institución que debe permanecer
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Sheinbaum, al respaldar esta propues

ta, sigue la línea de su mentor, AMLO,
intentando consolidar el

poder en el Ejecutivo y
debilitar los contrape
sos democráticos.

Esta jugada de alto
riesgo podría tener
consecuencias devas

tadoras para la justi
cia en México, trans
formándola en un
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¿Qué signi
fica esto para
la justicia en
México? Si los
ministros son elegidos por voto popular, la justi
cia se convertiría en un juego de cartas marca
das. Los jueces, en lugar de ser árbitros impar
ciales, serían peones políticos, decidiendo casos
no basados en la ley, sino en las conveniencias
del partido en el poder. Esto erosionaría la con
fianza en el sistema judicial y pondría en peligro
los derechos fundamentales de todos los mexi

canos,

Norma Piña, al hacer su llamado a la uni
dad, no sólo defiende a los trabajadores del
Poder Judicial, sino también la integridad de
la justicia en México. Su mensaje es un recor
datorio de que la justicia no debe ser una ficha
más en el tablero político. La independencia
judicial es esencial para una democracia sana
y funcional, y no podemos permitir que se
convierta en un peón más en el juego de
poder de AMLO y Sheinbaum.
En este juego de poker político, AMLO y

Sheinbaum están apostando fuerte. Su intento
por controlar el Poder Judicial es un farol peli
groso que amenaza con desestabilizar el equi
librio de poderes en México. La independen
cia del Poder Judicial no es un lujo, es una
necesidad para garantizar que la justicia se
imparta de manera justa y equitativa.
Como ciudadanos, debemos estar atentos y

no dejarnos engañar por la retórica de la
"democratización" judicial. Defendamos la
independencia judicial y recordemos que la
justicia es un derecho, no un privilegio.
Mañana, no se pierdan el Poker Político

donde continuaremos analizando el juego
de la nueva mesa del poker político y lo
que significa este cambio para el futuro de
México.

La próxima mano promete ser interesan
te, y las apuestas están más altas que nunca.

¡Ciaooo!
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El primer dique digital: Principios
Globales de Integridad Informativa

Pongamos t/jf/o t*n perspectiva c¡an OüfíOS Villalobos

CARLOS
L , VILLA

losgs

El primer dique digital:
Principios Globales de
Integridad informativa

En una era donde la desinformación y
el discurso de odio han intoxicado a

nuestras sociedades, en lo digital y
en lo presencial, con alarmante velocidad, la
Organización de las Naciones Unidas
(ONU) ha presentado los Principios Globales
de Integridad Informativa como un intento de
contrarrestar las crecientes amenazas a la

verdad y a la cohesión social como respuesta
directa a todos los malos usos e impactos que
han tenido fenómenos como noticias falsas

y la manipulación de datos para crear narrati
vas artificiales.

Aunque se crea lo contrario la desinforma
ción no es un fenómeno nuevo, a lo largo
de la historia, los rumores y las mentiras han
sido armas poderosas en manos de aque
llos que buscan manipular la opinión
pública y perpetuar su poder, sin embargo,
lo que estamos presenciando hoy en día es
una escalada sin precedentes en la capaci
dad de difusión de falsedades, facilitada
por algoritmos que priorizan las interac
ciones en línea, es decir, los likes y las
compartidas, sobre la veracidad.
Estos algoritmos, buscando el engagement no
sólo refuerzan prejuicios y dividen a las socie
dades, sino que también comprometen la inte
gridad de procesos democráticos funda
mentales como las elecciones, exacerban
do así posturas radicales en línea que ya están
teniendo impactos en el mundo real.
La ONU ha identificado cinco principios
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clave para restaurar la salud informativa
en nuestras sociedades: medios de comu

nicación independientes, libres y plurales;
transparencia e investigación; incentivos
para aquellos que actúan de acuerdo con estos
principios; empoderamiento público; y la crea
ción de confianza y resiliencia entre todos los
actores del proceso informativo. Dichos princi
pios buscan principalmente un efecto de dos
bandas: primero, combatir la desinforma
ción garantizando que la información que
fluye en nuestros entornos sea lo más cer
cana a la realidad, generando así, en un
segundo momento, la promoción de entor
nos en donde los derechos humanos, in
cluida la libertad de expresión, sean respe
tados y protegidos.
La importancia de medios de comunicación
independientes y plurales no puede ser su
bestimada, pues son la columna vertebral de
una democracia saludable, proporcionando a
los ciudadanos la información necesaria para
tomar decisiones informadas. Si a lo anterior

sumamos la transparencia y la investigación
promoveremos entornos en donde el perio
dismo de calidad y la rendición de cuentas
sean una realidad

El empoderamiento del público es otro
aspecto vital, provocando que las y los ciuda
danos sean capaces de discernir entre la in
formación verdadera y la falsa, por ello, como
medios de comunicación y comunicado
res, es fundamental que promovamos el
acceso a herramientas que les permitan
verificar la veracidad de las noticias. Esto

requiere una educación mediática robusta y
accesible para todos.
La confianza en los medios y en las insti
tuciones ha sido erosionada por años de
desinformación y manipulación, recons
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truir esta confianza será un proceso largo y
arduo, pero es esencial para el funciona
miento de una sociedad democrática.

Las plataformas digitales, impulsadas por
la inteligencia artificial, han exacerbado
estos problemas al crear burbujas informati
vas que refuerzan los prejuicios y la pola
rización, además los algoritmos, diseña
dos para maximizar el tiempo de perma
nencia de los usuarios, empujan a las per
sonas hacia contenidos cada vez más extre

mos y divisivos.
Este fenómeno no sólo afecta a la política,
sino que también tiene repercusiones en la
salud pública y la acción climática, al
promover narrativas falsas que pueden
socavar los esfuerzos globales en estos
campos.
Es fundamental que las empresas tecnoló
gicas prefieran la seguridad y la privaci
dad de los usuarios, y que apliquen políti
cas coherentes que apoyen la integridad de
la información. Los modelos de negocio
basados en la publicidad algorítmica que
priorizan el engagement sobre los dere
chos humanos deben ser reevaluados. Los

anunciantes también tienen un papel crucial
que desempeñar al exigir transparencia en
los procesos de publicidad digital para evitar
financiar inadvertidamente la desinforma

ción.

En última instancia, la lucha contra la des
información y el discurso de odio es una
tarea colectiva que requiere la cooperación
de gobiernos, empresas de tecnología,
medios de comunicación, y la sociedad
civil, en este contexto es relevante que
todos asumamos la responsabilidad de pro
mover un entorno informativo saludable que
respete los derechos humanos y fomente una
ciudadanía informada y empoderada.
Los Principios Globales de Integridad
Informativa de la ONU son un paso impor
tante en esta dirección, pero su implementa
ción efectiva requerirá un compromiso
sostenido y acciones concretas por parte
de todos los involucrados. Sólo entonces

podremos aspirar a una sociedad donde la
verdad prevalezca sobre la mentira y la
cohesión social sobre la división.
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Lluvias
Una vez más Las lluvias encima y la reco
mendación de no arrojar basura parece
importarles muy poco a los mexiquen
ses, ya los mexicanos en general, porque
hay encharcamientose inundaciones
por doquier.

En Ecatepec continúan Los trabajos
para resolver los problemas en colonias
afectadas por Las lluvias, aunque ya hay
coordinación con eL gobierno estataL y
atienden esta problemática.

En Cuautitlán Izcalü, la aLcaLdesa Ka lia
Flesco se mantiene en recorridos por las
zonas afectadas tras las fuertes ILuvias,

apoyada por personaLdel gobierno muni
cipal y CAEM...De hecho, La Comisión del
Agua del Estado de México {CAEM), Junta
de Caminos deL Estado de México y la
Coordinación General de Protección Civil

y Gestión Integral deL Riesgo informaron
que concluyeron los trabajos de limpieza
en eL municipio de Chirrialhuacán, en don
de se registraron fuertes deslizamientos
de basura y escombros.

La gobernadora Delfina Gómez ÁLvarez
entusiasta como es, presidióla ceremonia
de Abanderamiento de Atletas Mexiquen
ses que forman parte de la delegación na

cionaL que acudirá a los Juegos Olímpicos
y ParaLímpicos Paris 2024, y aseguró que
en el Gobierno del Estado de México están

muy felices y también muy comprometi
dos por la gran representación que van a
hacer los atletas, a quenes van a seguir
apoyando, porque como lo expresó el Pre
sidente de la Repúblicü, Andrés ManueL
López Obrador, "no están solos, todos en
el país estaremos apoyándolos", e hizo
entrega de 118 estírnu los a atletas y entre
nadores: 41 a deportistas convencionales,
14 a entrenadores de deporte convencio
nal 46 a atletas de deporte adaptado y 17 a
entrenadores de deporte adaptado.

La exdiputada Carltlna Saenz. quien
encabeza una importante agrupación de
ayuda a mujeres y grupos indígenas, ma
nifestó su apoyo a Karln Castillo Ramos.
así como a su hija, quienes de acuerdo
a denuncias civiLes y penaLes, han sido
víctimas de Las agresiones de Luis Car
ba lio, d iputado electo del Partido Verde
Ecologista México, y exigió a la Fiscalía
General de Justicia deL Estado de México

atender las denuncias hechas desde hace

mucho tiempo en contra deL probable
violentador. Tam bién pidió a Las morenrs
tasClaudia Shelnbaum Pardo y Delfina
Gómez Álvarez. intervenir en este penoso
asunto de violencia hacia Las mujeres.
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Formal
mente abierta está la carrera puf
los lugares que quedarán vacan 
tes este años en el Instituto Elec
toral de la Ciudad de México,
cuando los consejeros Carolina
del Ángel Cruz. Mauricio Huesca
Rodríguez y el ahora muy conocí 
do por sus interpretaciones, Bel
nardo Valle Monroy, dejen sus
encargos. Ya se dio a conocer el
primer corte y quedan 28 aspi 
rantes, 14 mujeres y mismo nú 
mero de hombres. Como siem jpre, en estas sucesiones ya co~ I
menzaron a aparecer los fa vori  *
tos, pero aún es temprano en ta
carrera porque todavía falta que
los aspirantes presenten, el 13 de
julio, la prueba de competencias
generales, cuyo resultado se da a
conocer el 5 de agosto y será entre
el 6 y el 29 de agosto cuando los
entrevisten. Finalmente, el 30 de
agosto será la designación. Míen 
tras eso pasa, seguro se irá viendo
para dónde se indinan los dados.

Todo indica que
l i esidema 11 ¡ata Jefe de1 a< .1 iier

no. V es que ayer, Jesús Esteva,
actual titular de la Secretaría de
Obras y Servicios del Gobierno de
iá Ciudad de Méjicodeju planta ¦
do al jefe de Gobíer no, Ma¡ tí Ha
ti a, Guadarrama, en io que fue su
informe de gobierno, a un año de
ocupar el cargo Aut tque era el
"día del jefe de Gobierno", Esteva
ocupó su tiempo par a presentar
se en lo que será su nuevo empleo
en el gobierno federal, cuando la
virtual Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, asuma el cargo. Es
teva ocupará la Secretaría de in
fraestructura, Comunicaciones y
Transportes; como sea, loque
menos lefaltóa Batres en su in
forme fue gente, pues bajo la car
pa pusieron a todos sus invitados
y er¡ los alrededores del Monu 
mentó a la Revolución, donde se
realizó el evento, cientos de aca 
rreados de todas las dependen
Cías, que loque menos hacían era
atender el informe.
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¿Me prestas...
una feria?

Nunca falta alguien así y segu
ramente la mayoría conoce
mos a una de esas personas

acostumbradas a pedir prestado pa
ra completar la quincena o hasta pa
ra darse un gustito.
Yo conozco por lo menos un par.

De repente mandan un mensaje en
el Whats o echan una llamada para
solicitar500 o hasta 3 mil pesos.
Esta semana, el Inegi sacó la En

cuesta Nacional sobre Salud Finan 
ciera2023 (ENSAFI), con datos reve
ladores sobre las deudas de las y los
mexicanos, así como las consecuen
cias reflejadas en el estrés financie
ro, llamado en algún momento co
mo la nueva pandemia.
El 36 por ciento de las y los mayo

res de 18 años tiene deudas y una
cuarta parte se atrasa con los pagos,
principalmente los hombres.
Y cuando la lana de plano no al

canza para cubrir los gastos cotidia
nos recurren a bajarle al presupues
to, pedir prestado a familiares o
amistades, echar mano de los aho
rros, solicitar un adelanto del suel
do, dar el tarjetazo, atrasarse con los
pagos y vender o empeñar.
Los problemas del bolsillo pue

den llevar al estrés financiero, deto
nante de ansiedad, tristeza, frustra
ción o enojo.
También provocar dolor de cabe

za, gastritis, colitis, cambios en la
presión arterial, problemas de sue
ño o exceso en el consumo de alco
hol o tabaco. . "
Según la ENSAFI, en la CDMX lo

padecen siete de cada diez.
Este año, en la Línea de Seguridad

o Chat de Confianza, 55 5533 5533,
del Consejo Ciudadano, hemos apo
yado emocionalmente a casi 700
personas por estrés financiero.
¡Ponte al tiro! Antes de un "me

prestas", mejor administra tu di
nero.

—@guerrerochipres

Nunca falta alguien así y segu
ramente la mayoría conoce
mos a una de esas personas

acostumbradas a pedir prestado pa
ra completar la quincena o hasta pa
ra darse un gustito.
Yo conozco por lo menos un par.

De repente mandan un mensaje en
el Whats o echan una llamada para
solicitar500 o hasta 3 mil pesos.
Esta semana, el Inegi sacó la En

cuesta Nacional sobre Salud Finan 
ciera2023 (ENSAFI), con datos reve
ladores sobre las deudas de las y los
mexicanos, así como las consecuen
cias reflejadas en el estrés financie
ro, llamado en algún momento co
mo la nueva pandemia.
El 36 por ciento de las y los mayo

res de 18 años tiene deudas y una
cuarta parte se atrasa con los pagos,
principalmente los hombres.
Y cuando la lana de plano no al

canza para cubrir los gastos cotidia
nos recurren a bajarle al presupues
to, pedir prestado a familiares o
amistades, echar mano de los aho
rros, solicitar un adelanto del suel
do, dar el tarjetazo, atrasarse con los
pagos y vender o empeñar.
Los problemas del bolsillo pue

den llevar al estrés financiero, deto
nante de ansiedad, tristeza, frustra
ción o enojo.
También provocar dolor de cabe

za, gastritis, colitis, cambios en la
presión arterial, problemas de sue
ño o exceso en el consumo de alco
hol o tabaco. . "
Según la ENSAFI, en la CDMX lo

padecen siete de cada diez.
Este año, en la Línea de Seguridad

o Chat de Confianza, 55 5533 5533,
del Consejo Ciudadano, hemos apo
yado emocionalmente a casi 700
personas por estrés financiero.
¡Ponte al tiro! Antes de un "me

prestas", mejor administra tu di
nero.

—@guerrerochipres
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Retoman
hermandad
Las hermanas Alejandra y Mar

tha, a pesar del cariño que se
tenían, entraron en conflicto a

la muerte de su padre. El motivo: la
casa de su progenitor, la cual ambas
habitaban y de la que consideraban
tener derecho a poseer.
La situación se agravó cuando

Alejandra ocupó cierta porción de la
propiedad, impidiendo a su herma
na hacer uso deesta.
Frente a lo que consideró un despo

jo de parte de su propiedad, Martha
denunció el hecho penalmente; sin
embargo, fue canalizada a entrar en
un proceso de mediación en el Centro
de Justicia Alternativa (CJA) del Poder
Judicial de la CDMX (Niños Héroes
133, colonia Doctores), a fin de que di
rimieran el conflicto por la vía civil.
Dado que ninguna en realidad tuvo

ánimo de escalar el conflicto, acepxa
ronmgdiar,yalseratendkJaá,prtmero
por separado, argumentaron tener de
recho sobre el inmueble.

* Setéséxplitaá fflásheríiianas qué,
participar en una mediación impli
caba escucharse, formular alternati
vas de solución y dirimir su conflic
to a través de un diálogo. Así, deci
dieron participar en la mediación, y,
una vez que hablaron, comprendie
ron que teman iguales derechos,
que la vía penal no era la instancia
correcta, pero que sú actuar había
minado su hermandad.
Por gllo, en una segunda sesión

firmaron lirítíbnwenio efíelque ¦ 
acordaron que ambas seguirían
ocupando la casa; que Alejandra no
tendría espacios exclusivos; pagaría
a su hermana cierta cantidad por el
perjuicio que le causó privarla de al
gunos servicios; que se retiraría la
denuncia penal, y que se dividirían
por la mitad los gastos y costos del
eventual proceso de sucesión intes
tamentaria del inmueble.
Ambas hermanas agradecieron el

servicio imparcial y la oportunidad
de una reconciliación.
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Agenda política

» Al punto:
La ministra presidenta de la corte, Norma Piña Hernán

dez, sigue sin entender la lógica del debate político dentro
de las reglas escritas y no escritas del sistema. Rebasada por
su falta de sensibilidad política, confrontada con el Ejecutivo y
enfrentada a una reforma judicial que lleva nombramientos a
voto popular, la ministra presidenta cometió el error estratégi
co de convertirá los trabajadores en escudos humanos contra
la reforma, a pesar de que las nuevas reglas solamente van a
afectar a los ministros, magistradosyjuecesy no van a tocar los
intereses de los trabajadores. Es la hora en que la ministra piña
debe de cambiar de consejero o asesor político personal.

»),

» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que la designación de Rogelio Ramírez de

la O para continuaren la Secretaría de Hacienda durante el
gobierno de ia presidenta Sheinbaumfue una imposición

no negociable del presidente López Obrador?

» Para su agenda:
No se ve mal que el expresidente Felipe Calderón utili

ce foros públicos para hablar de política mexicana, pero se
percibe muy mal que lo haga desde un exilio forzado en
Madrid por el temor que tiene de que le finquen responsa
bilidades por irregularidades durante su gestión. Aunque
los juicios contra presidentes deben cumplir con reglas, al
parecer Calderón tiene miedo de que alguna acusación
o intento de resto no venga de Palacio Nacional de Méxi
co, sino del Departamento de Justicia de Estados Unidos
como derivación natural del encarcelamiento y sentencia
contra su secretario de seguridad Pública, Genaro García
Luna. Es más difícil que EU puede intentar algo en Madrid
como tercer país huésped, que en México. Pero el expresi
dente carece de credibilidad para hablar de política al otro
lado del Atlántico.

Se me hace muy pesimista creer que este esíí 99un fracaso, cada quien ve la vida como quiere,
pero lo vamos a lograr

Jaime Lozano, entrenador de la selección de fui
bol, en modo de político opositor derrotado justifi
cando la derrota ante Venezuela en Copa América.

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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REFORMA JUDICIAL: NUEVO
EQUILIBRIO; CANDOR DE PINA

i se partes del hecho
obvio de

que la reforma ju
dicial no va a des

aparecer el Poder
Judicial constitu

cional, entonces el
debate se está sesgando como argumen
to político: por decisión de reformas es
tructurales de los presidentes Carlos Sali
nas de Gortari y Ernesto Zedillo, el brazo
de la aplicación de la ley se sesgó en el
modelo de reorganización sistémica del
neoliberalismo de equilibrio a un verda
dero contrapoder.

En los años del neoliberalismo, el Poder
Judicial fue utilizado para evitar cualquier
tipo de movilidad, resistencia o subsisten
cia del viejo modelo constitucional mexi
cano del sistema político presidencialista
populista, se modificó la Constitución para
darle un perfil de hegemonía de merca
do en demérito del Estado y se facultó al
judicial para cambiar los términos estruc
turales del régimen: de presidencialista a
judicialconstitucional, vía la facultad de la
Corte para determinar inconstitucionalida
des que respondían a criterios de debilita
miento de equilibrios políticos, producti
vos y sociales presidencialistas.

Como presiden

ta de la Suprema
Corte, la ministra
Norma Piña Her

nández tenía califi

caciones jurídicas,
pero carecía de
sensibilidad políti
ca: no supo proce
sar el estilo de po
der del presidente
López Obrador, se
creyó la propagan
da neoliberal de ¡a

división de poderes
todavía en el marco

teórico y definió su
gestión al frente del
Poder Judicial federal en aquella ceremo
nia constitucional en la que no se puso de
pie ante la llegada del jefe del Poder Eje
cutivo federal, detalles nimios que en el
código político del sistema priista siguen
teniendo mucho valor protocolario.

La iniciativa de reforma judicial del
presidente no cambia el régimen de tres
poderes, si se toma en cuenta que el Eje
cutivo y el Legislativo han tenido cambios
procedimentales en materia de designa
ción de titulares, y que ahora se tratará
en el escenario de explicación oficial
de involucrar a la sociedad también en el
ámbito del Poder Judicial.

Si se entiende bien la iniciativa guber
namental, el trasfondo de la reforma bus
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ca terminar con el periodo de la Suprema
Corte de Justicia como un contrapoder
de la estructura de poder del modelo
presidencialista todavía muy vigente. La
autonomía total del modelo judicial esta
ba colocando a la Corte como un poder
dominante sobre las facultades constitu

cionales del Ejecutivo federal, incluyendo
aquellas facultades metaconstitucionales
y de estructura de poder real que no mo
dificaron los presidentes de la República
del ciclo neoliberal 19822018, y que los
titulares del Ejecutivo de este periodo ce
dieron capacidad de decisión en aras del
modelo presidencialista del sistema neo
liberal de mercado que trasladó la parte
central del poder de decisión del Estado
a los diferentes factores del mercado.

Quizá en un modo que kelseniano, la
ministra Piña asumió su cargo desde el
punto de vista de la teoría pura del de
recho, sin entender que el equilibrio de
poderes en México se mueve en términos
del modelo de tensión dinámica, donde
la fuerza de un sector avanza en tanto que
debilita a los otros. Esto quiere decir que
en México no hubo transición a la demo

cracia como ingenuamente han querido
vender José Woldenberg, Lorenzo Cór
dova Vianello y su grupo académico del
Instituto de Estudios de la Transición a la

Democracia que tomó por asalto el apa
rato electoral del IFE/INE y que los últimos
hechos le han dado ¡a razón más a Mau

ricio Merino en su argumentación de que
la transición mexicana fue sólo una mera

reforma electora! de

respeto al voto.
Tan no hubo tran

sición a la democracia

que el tránsito a la al

ternancia no modificó

estructuras de poderes
ni facultades pragmá
ticas y que se tuvo la
ilusión transicionista

con la estrategia del
PRI de aceptar cesión
de poderes, pero no
en función de una reor

ganización estructural
sino sólo por mandato
económico neoliberal.
El severo Estado do

minante priista siguió
vigente en el neoliberalismo con el PAN y lue
go con el PRI, hasta que llegó López Obrador
y aprovechó la ingenuidad reorganizativa del
poder del PRIAN para recuperar al Estado su
capacidad de gestión económica de la recto
ría del poderosísimo sector público mexicano.

La ministra Piña vivió en el limbo de la

teoría pura del derecho, confrontó sin sen
tido político iniciativas de reforma consti
tucional del lopezobradorismo y no abrió
ningún canal de entendimiento político con
el Poder Ejecutivo, sino que por el contrario
parecía sentirse satisfecha con discursos
teóricos de la autonomía judicial.

El resultado electoral del pasado 2 de
junio hizo despertar a la ministra Peña de
su cómodo sueño de Poder Judicial au

tónomo y mostró que el viejo aparato de
poder que fundó el PRI y que no modificó
en su ciclo neoliberal regresó por la vía
democrática electoral a reconstruir el or

den sistémico del régimen.
Política para dummies: la política no

sueña con angelitos.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La ministra Piña vivió en

el limbo de la teoría pura
del derecho, confrontó sin

sentido político iniciativas de
reforma constitucional del

lopezobradorismo y no abrió
ningún canal de entendimiento
político con el Poder Ejecutivo,

sino que por el contrarío
parecía sentirse satisfecha
con discursos teóricos de la

autonomía judicial
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COPARMEXYLA
GUERRA SUCIA

urante suD¡campaña
electora I,

Andrés Manuel López
Obrador generó te

mor en los empresarios. La relación de los
empresarios con Andrés Manuel López
Obrador fue tensa en estos seis años Las
desavenencias vienen de años atrás.

Como se sabe, durante la elección presi
dencial de 2006,2012,2018 y ahora en 2024
un grupo importante de empresarios, tanto
en lo individual como a través de la Copar
mex, participaron activamente en la campaña
negativa para evitar que Claudia Sheinbaum
llegará a la presidencia de la República.

Cuentas bots de Facebook fueron em

pleadas como parte de la estructura de
la guerra sucia , las huellas de esa infor
mación remiten a la

empresa MW Group
con razón social Eu

thenics Consulting,
de la que es soda
Ximena Céspedes
Arboleda, presiden
ta del Comité de
Difusión de la Confe

deración Patronal de

la República Mexi
cana (Coparmex)
, según el análisis
del consultor Julián

Mazoy quien descu
brió que Euthenics
aparece como responsable de publicacio
nes pagadas en cuentas como "Noticias
México", "Denuncia México" y "Plataforma
Informativa Mexicana", que junto con otras
bots, diseminan propaganda negra contra
el gobierno federal.

Chávez de Icaza reconoció que ésa sí es
la razón social de la empresa.

Las propuestas de gobierno de López
Obrador y de Sheinbaum no fueron de las
preferencias del empresariado, en particu
lar la reforma al poder judicial, al INE, y a
los órganos autónomos.

El 13 de marzo de 2024, Elizabeth Gar
cía Vilchis, responsable de la sección "Quién
es Quién en ¡as Mentiras de la Semana", de
la mañanera del presidente de República
expresó que la Coparmex, y los gobiernos
panistas de Chihuahua y Guanajuato finan
ciaban la guerra sucia contra Morena.

En esa sección se presentó un estudio
del Programa Universitario de Estudios
sobre Democracia, Justicia y Sociedad
(PUEDJS) de la UNAM y del consultor inde
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pendiente Julián Mazoy, en el que analiza
ban cuentas de Facebook que operan bots
para sembrar mensajes como #AMLONar
coPresidente, #Narcocandidata.

Si bien el artículo 4° de su estatuto pro
hibe a la Coparmex "participar en actos de
política partidista y realizar proselitismo a
favor o contra partido político alguno o can
didato a puesto de elección popular", han
encontrado el modo de darle la vuelta a esa

restricción, y han señalado que la reforma
planteada al Poder Judicial y la "celeridad
con la que pretende discutirse, puede minar
deforma irreparable la confianza para inver
tir en México" según la Coparmex.

En un comunicado, argumentó que di
cha reforma planteada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador y apoya
da por la virtual presidenta electa Claudia
Sheinbaum "se advierte como una iniciati

va que restaría independencia a ese poder
y debilitaría al Estado de Derecho".

Este mes la Coparmex aprovechó la caí
da del peso frente al dólar para expresar que
al "igual que a los mercados", ¡as primeras
señales enviadas en e! periodo de transición
eran contrarias a la reforma al poder judicial

También amenazó enfatizando que: el
arranque de la siguiente administración
será, "porfactores estructurales, complejo".

De acuerdo al sindicato patronal "debe
haber sensatez en los actores políticos para
no recrudecer los factores de desaceleración

y mucho menos privar al país de su poten
cial para atraer 35 mil millones de dólares de
nuevas inversiones que podrían llegar gracias
al fenómeno de relocalización de empresas

o nearshoring".

Al paso de tres
semanas en que,
tanto López Obrador
como Sheinbaum

Pardo, han insistido
en impulsar la refor
ma judicial en sep
tiembre próximo, la
Coparmex llamó "a
no perder de vista
que México tiene
todo para crecer,
para generar mayor
bienestar para las
familias, tenemos

frente a nosotros un futuro próspero con
esperanza, pero hacerlo posible implica
no autosabotear ese potencial debilitando
nuestra democracia".

Al margen de las apreciaciones de la Co
parmex, el gobierno federal en este sexenio
fue respetuoso de la autonomía del Banco
de México, del control del gasto público
mediante la política de austeridad republi
cana, el mantenimiento del tipo de cambio,
el mantenimiento de la inflación en un dígi
to, y del incremento de la deuda del país es
tos indicadores han sido factores importan
tes para mantener manejable al país frente
a un contexto internacional muy inestable;
pero sobre todo, fueron factores para desar
ticular los malos augurios difundidos por los
empresarios y la oposición política sobre el
gobierno de la Cuarta Transformación.

Hasta el momento, a pesar de las de
claraciones estridentes del sector privado
del país, el gobierno de López Obrador ha
sabido sortear los momentos críticos en su

relación con los empresarios.

Si bien el artículo 4o de

su estatuto prohibe a la
Coparmex "participar en

actos de política partidista y
realizar proselitismo a favor
o contra partido político

alguno o candidato a puesto
de elección popular", han

encontrado el modo de darle
la vuelta a esa restricción
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TIEMPO DE MUJERESCONCLAUDIA,
¿POR CUOTA O POR CAPACIDAD?

Por Rosy Ramales*

Como lo dijo la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum Pardo,
"es tiempo de mujeres" en nuestro

país. Ella entra a los anales de la historia como
la primera Presidenta de México.

Pero no por una cuota, porque las mujeres
legisladoras se olvidaron de legislar sobre la
paridad de género, o al menos alternancia, en
la elección presidencial.

Ni siquiera impulsaron el cumplimiento
del mandato de la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) del 2020, de regular la paridad en gu
bernaturas para procesos posteriores al 2020
2021. Y eso que las cámaras del Congreso de
la Unión ya fueron paritarias; solo algunos con
gresos locales cumplieron.

La paridad en todo está, pero sin regula
ción completa. Quizá pueda decirse que, por
fortuna, Sheinbaum no llegó por una cuota,
sino por su capacidad po
lítica, administrativa, profe
sional. Que, si el presidente
AMLO le echó 'una rnanita',
sí. En la praxis política, la
mentablemente, ha sido
necesario el impulso de
una figura jerárquica su
perior, con sus rarísimos
casos de excepción como
el de Andrés Manuel López
Obrador, que escaló sin
empujoncito a la Presiden
cia de México.

Tal vez AMLO, visiona
rio, se adelantó a cualquier
reclamo sobre el derecho de las mujeres a
gobernar el país, a hacer efectivo el principio
de paridad en todo aplicado en el cargo de la
Presidencia de la República. Porque, es tiem
po de mujeres tras una larga lucha (que aún
no termina) conquistando espacios a punta de
cuotas de género.

Y si bien en el acceso a cargos populares y pú
blicos debe seguir aplicando la cuota hasta que

la paridad se aproxime a la igualdad con norma
lidad, también es tiempo del acceso de mujeres
por su sola capacidad, talento, esfuerzo. No quie
re decir que quienes entren por cuota no lo sean,
pero hace falta la otra parte para equilibrar.

Claudia Sheinbaum como Presidenta de

México está obligada a impulsar el equilibrio
en "el tiempo de mujeres", a terminar (o por lo
menos reducir) la práctica del oportunismo de
mujeres que se han beneficiado con candida
turas, con cargos, usando a las mujeres; las li
deran en una lucha a favor de todas, pero solo
ellas acceden a posiciones en el poder público.

Quién sabe si la igualdad entre las mismas muje
res, y el equilibrio en el acceso a cargos, se con
temple en la agenda que colectivos entregaron,
junto con un bastón de mando, a la virtual presi
denta electa Claudia Sheinbaum Pardo.

Por cierto, de esos colectivos ¿cuántas muje
res fueron postuladas a cargos populares? ¿Cuán
tas tendrán un cargo en la administración pública
federal? ¿O solamente líderes de colectivos?

En ese encuentro, Sheinbaum dijo: "...la
transformación es feminista, lucha siempre por
la reivindicación de todos los derechos para
todas las mujeres y también, por el bien de
todos y de todas, primero las mujeres indíge
nas, primero las mujeres afromexicanas; por el
bien de todos y de todas, primero las mujeres
pobres." Se entiende que la palabra "todas" in
cluye también a ¡as mujeres que no se asumen
feministas, pero que igualmente defienden,
impulsan, ¡os derechos de ¡as mujeres.

Primero las mujeres indígenas y afromexi
canas. Viene una reforma indígena, anunciada

por Sheinbaum, en la
cual deben cristalizar

se sus derechos.

Por cierto, al darles
prioridad, entonces es
necesario obligar a los
partidos políticos, em
pezando por Morena
y aliados, a desistir de
usurpar las acciones
afirmativas destinadas
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a mujeres indígenas
y afromexicanas para
favorecer con candi

daturas a quienes no
lo son, falseando tales

acciones, como ocurrió en las recientes eleccio
nes concurrentes en el país.

NOROÑA
A que con el senador electo Gerardo Fernán

dez Noroña, tanta experiencia legislativa para
desconocer que un grupo parlamentario es una
forma de organización de personas legisladoras
que pertenecen a una misma filiación política;

en consecuencia, el liderazgo corresponde a al
guien de la misma filiación política.

Entonces si Noroña milita en el PT, tiene
derecho a disputar el liderazgo del grupo par
lamentario del PT, no el de Morena,

Pero Noroña privilegia el acuerdo y las en
cuestas. Y califica como "sectarismo" de More

na y de AMLO no considerarlo para liderar la
bancada de Morena en el Senado.

Es como si Adán Augusto López Hernández
quisiera liderar la bancada del PT, que segura
mente coordinará Alberto Anaya Gutiérrez.

*rosyrama@hotmail.com

Quién sabe si la igualdad
entre las mismas mujeres,
y el equilibrio en el acceso
a cargos, se contemple en
la agenda que colectivos
entregaron, junto con un

bastón de mando, a la virtual
presidenta electa Claudia

Sheinbaum Pardo
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INCERTIDUMBRE
ENTRE MÉXICO Y EU

e aproxi$, man las
' e I e cci o 

nes presidenciales
en Estados Unidos.
Noviembre está a

la vuelta de la es

quina y aunque las
encuestas en el país vecino ponen a ¡os
dos contendientes casi parejos, Donald
Trump aparece ligeramente arriba de
Biden en momentos determinados y la
expectativa crece día a día porque para
buena parte de la ciudadanía norteame
ricana el posible regreso de Trump supo
ne fuertes sacudidas sobre todo en las

políticas económica y diplomática que
ha seguido el presidente Biden.

Las posturas radicales de Trump res
pecto a la guerra del Medio Oriente y
a la que se libra entre Ucrania y Rusia
cambiarían sustancialmente el papel
de los EU que con Biden ha sido bas
tante beligerante, cuidando siempre los
equilibrios entre las potencias que se
ven involucradas en dichos conflictos,

China especialmente.
Las posturas ra

dicales de Trump
sobre China supon

drían un enfrenta
miento directo de

los EU con el gigan
te asiático, lo que
complicaría las rela
ciones comerciales

de diversos países
donde la presencia
de China crece cada

día por la cons
tante expansión
de sus negocios
como la segunda
economía mundial.

México es un

ejemplo de esa ex
pansión si analiza
mos la incursión de
¡os autos chinos en

nuestro mercado.

Para Trump, México que es el princi
pal socio comercial de los EU, es el país
donde pondrá nuevamente su mirada
para presionar, no sólo en el tema mi
gratorio, una de sus obsesiones más pe
ligrosas, sino sobre el papel que juega
México en sus relaciones y compromi
sos de negocios con China.

Ya sabemos que una de las formas
de presión preferidas de Trump es la
de imponer aranceles a las exportacio

nes mexicanas y seguramente cuando
venga la revisión de! TMEC, hará todo
¡o posible por quitar ventajas a nuestro
país alegando que el tratado es inequi
tativo porque afecta muchas oportuni
dades de negocio a sectores industria
les norteamericanos.

La revisión del TMEC será hasta el

2026 pero seguro antes surgirán otros
problemas si Trump se convierte en el
próximo presidente norteamericano.

Ante esta realidad altamente proba
ble, los dos personajes recientemente
designados por Claudia Sheinbaum,
para las carteras de Relaciones Exteriores
y Economía, Juan Ramón de la Fuente y
Marcelo Ebrard tendrán que lidiar con un

presidente oseo, prepotente, al frente del
país aún más poderoso del mundo, al que
ya conoce bastante bien Ebrard y que la
sensibilidad y experiencia de Juan Ramón
de la Fuente tendrán que sobrellevar.

Seguramente las voces antiMéxico
dentro del Partido Republicano, que se
hicieron escuchar en diferentes momen

tos del sexenio de López Obrador subi
rán de tono y con Trump como presi
dente tendrán sin duda un mayor peso.

Las reclamaciones por las que han
acusado falta de control de México en sus
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fronteras, al permitir el tránsito de miles de
migrantes ilegales, el tema del tráfico de
drogas y de fentanilo en especial, la falta
de cumplimiento, por parte de México, a
varios acuerdos contenidos en el TMEC

relacionados con energía, inversiones en
sectores específicos que se han visto limi
tadas, reclamaciones por diferendos como
el de Vulcan Materials en ¡a Riviera Maya,
el maíz transgénico, la operación mono
pólica de la CFE, son solo algunos temas
que durante el gobierno de Biden se han
dejado pasar sin llegar al establecimiento

de paneles como lo

permite el tratado.
Con Trump se

van a revivir con

toda su fuerza y
van a significar una
fuerte presión para
el próximo gobier
no que iniciará el
1 de octubre con
Claudia Sheinbaum

como presidenta.
Se pondrán a

prueba las habilida

des diplomáticas y en
materia de economía

de parte de Ebrard y
De la Fuente para ha
cer frente a ese chivo

en cristalería en que
se convierte Donald

Trump, en cuanto
tiene el poder.

Y como la mejor
defensa es el ataque, México posee car
tas fuertes para poner en crisis a los EU.

En primer lugar, está lo relacionado
con el control migratorio, pero también
la exigencia a los republicanos de llevar a
cabo acciones contundentes para atender
el tema de las adicciones en su país y con
trolar la venta indiscriminada de armas.

Estas cartas, bajo la manga del lado
mexicano, habrán de jugar un papel im
portante y seguramente los nuevos fun
cionarios a cargo de esos temas, sabrán
utilizarlas porque de con Trump a ¡a ca
beza de EU, las relaciones con México
se tensarán ya que se trata de un perso
naje en muchos sentidos impredecible,
aun cuando ya lo conocimos durante su
anterior presidencia.

Sí Trump se convierte en
el próximo presidente
norteamericano, y ante
esta realidad altamente

probable, los dos
personajes recientemente
designados por Claudia
Sheinbaum, para las
carteras de Relaciones

Exteriores y Economía,
Juan Ramón de la Fuente

y Marcelo Ebrard tendrán
que lidiar con un presidente
oseo, prepotente, al frente
del país aún más poderoso

del mundo
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REFLEXION (ES)

MONEDITADEORO
Por David E. León Romero

"El hombre se convierte

en lo que piensa"
Marco Aurelio

Invertimos parte de nuestra energía
unos más, otros menos en ocupar
nos y preocuparnos de lo que los

otros podrían pensar de nosotros.
Energía que, solamente en el caso del

aprovechamiento de la retroalimentación va
liosa y constructiva que pudiera emitir algún
cercano, es prácticamente desperdiciada.

Es imposible que la totalidad de las
personas con las que tenemos contacto
tengan una opinión positiva de nosotros.

Independientemente del número de per
sonas que nos conozcan, resulta normal que
parte de ellas se expresen favorablemente
de nosotros, y otros tantos no lo hagan.

Esto sucede con todo tipo de indivi
duos, sean poco conocidos o mundialmen
te famosos, como solían decir nuestros
padres o abuelo;::
nadie es monedita

de oro para caerle
bien a todos.

En principio, re
sulta un despropósito
concentrar esfuerzos

en aquello que no
podemos controlar.

Una de las gran
des experiencias que
debemos replicar
y poner en práctica
rutinariamente, es
la de identificar con

claridad en qué con
centramos nuestros

talentos y de ello,

qué realmente está
dentro de nuestro control y qué no lo está.

Ocupar nuestros recursos en aquello
que no depende de nosotros resulta ade
más de estéril, desgastante, además de
que merma nuestro desempeño al absor
ber atención valiosa que podría destinar
se a aquello que sí está dentro de nuestro
dominio. A lo que ponemos atención suele
crecer y en muchas ocasiones prosperar.

Considero que ni en nuestros días de
mayor luminosidad somos los mejores, ni en
aquellos de obscuridad somos los peores.

Somos simplemente individuos inser
tos en un proceso de cambio a distintas
velocidades y en distintos sentidos.

Revisar nuestras trayectorias, compartir
experiencias con quienes nos rodean y leer
biografías, puede darnos luz sobre lo infruc
tuoso que suele ser invertir energía en el
pensamiento ajeno y peor aún, determinar
nuestros estados de ánimo con base en ello.

Recordemos lo que sucede a los gran
des personajes, que un día están en la
cumbre y son vitoreados por multitudes,
y poco después muerden el polvo, resul
tando descalificados por las mayorías; esto
mismo suele sucedemos a nosotros (toda
proporción guardada).

Esta reflexión me recuerda un discurso
deTheodore Roosevelttitulado La Ciudada

nía en una República, que versaba: "No es el
crítico quien cuenta, ni el que señala con el
dedo al hombre fuerte cuando tropieza o el
que indica en qué cuestiones quien hace las
cosas podría haberlas hecho mejor.

El mérito recae exclusivamente en él

hombre que se halla
en la arena..."

Seguramente
algo de esos pensa

mientos y opiniones
negativas o positi
vas tengan algo de
cierto y no solo eso,
sino que además po
drían resultar com

pletamente atinadas
para aquellos indivi
duos que las piensan
y que las expresan.

Sobre ello, de
bemos tener la gran
capacidad y agudeza
para tomar de nues
tro entorno solamen

te aquello que pudiera ser útil en nuestro
proceso de desarrollo, como un incentivo
que nos permita modificar cierta conducta
o ajustar algún comportamiento, dejando
de lado todo aquello que únicamente nos
distraerá de lo realmente importante.

Peor aún, el fincar nuestra confianza y
seguridad en esos impulsos del exterior
y no en la valiosísima tarea de construir
nuestra fortaleza interior en lo mental, lo fí
sico y lo espiritual, suele resultar sumamen
te riesgoso y eventualmente catastrófico.

Ocupar nuestros recursos en
aquello que no depende de
nosotros resulta además de

estéril, desgastante, además
de que merma nuestro
desempeño al absorber

atención valiosa que podría
destinarse a aquello que
sí está dentro de nuestro

dominio. A lo que ponemos
atención suele crecer y en
muchas ocasiones prosperar
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LATENTACION DE AMLO

jar las reite
radas dep:
claraciones

del presidente de
la República de que
sólo dejara el retiro
si Claudia Shein
baum lo llama cuan
do esté instalada en

Palacio Nacional, o
por si la patria lo requiere, cualquier ana
lista, incluyendo los bisoños, podría pensar
que Andrés Manuel López Obrador, al igual
que algunos de sus antecesores, ha caído
en la tentadora intención de extender su
influencia más allá del término de su man
dato constitucional de seis años.

A pesar de que se deshace en elogios
hacia la hoy presidente electa, diciendo
que está muy bien preparada, que va a ser
buena presidenta; que es una mujer con

convicciones, idea
les, honesta y que el
"pueblo sabio" va a
estar muy contento
con ella, pareciera
que en su mente per
siste la idea, inten
ción, o como quiera
llamársele de que en

la construcción del

segundo piso de la 4T
siguiera el "lopezo
bradorismo".

AMLO lo niega,
pero cuando declara
que "sólo que hubiese
una situación gravísima.

Por ejemplo, una invasión, una gue
rra..." dejaría su retiro, como que las ganas
lo traicionan.

AMLO insiste: "Lo he dicho una y mil ve
ces: soy partidario del sufragio efectivo, del
voto efectivo de la democracia y de la no
reelección; soy maderista. No aspiro a ser
jefe máximo, ni caudillo, ni hombre fuerte, ni
líder moral; mucho menos cacique..." Pero
la tentación sigue ahí, señalan los observa
dores, quienes afirman que Claudia lo nece
sitará para que le ayude a resolver algunos
asuntos "espinosos", entre ellos controlar a
algunas de las hordas, bandas, tribus y pan
dillas, que emigraron del PRD a MORENA, y
que se "están saliendo del huacal".

AMLO reitera que la presidenta elec
ta es muy capaz, muy inteligente, "es gi
ganta, giganta" y va a poder (con el car
go) sin ningún problema porque está
"mucho muy preparada", pero, una cosa
es una cosa, y otra la que le revolotea
en su mente, insisten los observadores.
En esta columna nos hemos referido a los

presidentes protagonistas de "ismos" des
de 1934, citaremos exclusivamente a los
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presidentes de la República que cumplie
ron periodos sexenales, y ante las reitera
das declaraciones de AMLO en el sentido

de que "si se va o no se va", vale la pena
hacer un recuentito.

El primero de ellos: Lázaro Cárdenas
del Río, quien gobernó de 1934 a 1940 y
que mantuvo hasta su muerte en 1970 una
autoridad ideológica denominada "carde
nísimo", acatada por gran número de políti
cos que entonces se autocalificaban como
"familia revolucionaria".

Otro ismo destacado fue el "alemanis

mo" que congregó a los seguidores de Mi
guel Alemán Valdés, aunque no en torno a
principios políticos o ideológicos de los
que careció ese presidente, sino alrede

dor de los enormes
intereses industria

les, comerciales y
financieros acumula
dos durante el sexe
nio 19461952.

Hay que llegar
al sexenio de Luis
Echeverría Álvarez
(19701976) para en
contrar otro ismo, el
"echeverrismo", que,
aunque duró poco
tiempo, estorbó al
sucesor inmediato

de aquel presidente
y a otros mandata

padecieron su presenrios posteriores que
cia incómoda.

El ismo más reciente fue el "salinismo", con
el que el expresidente Carlos Salinas de Gor
tari (19881994) pretendió mantener un poder
transexenal que, en realidad, asumió la forma
de una simple construcción mediática y no in
fluyó más allá de eso en el escenario político.

En resumen, cuatro expresidentes fueron
los únicos que lograron unos más y otros

menos trascender sus mandatos con algún
tipo de presencia relativamente influyente.

Los otros no pudieron o no quisieron
crear sus respectivos ismos. ¿Podrá y querrá
López Obrador ser el quinto?

AGENDA PREVIA

El "segundo paquete" de quienes serán
secretarios en el gobierno de Claudia Shein
baum, no impresionó a nadie; dicen los ente
rados que las sorpresas vendrán en el tercero.

A ver si es cierto, afirman los escépticos.

AMLO insiste: "Lo he dicho

una y mil veces: soy partidario
del sufragio efectivo, del voto
efectivo de la democracia

y de la no reelección; soy
maderista. No aspiro a ser
jefe máximo, ni caudillo, ni
hombre fuerte, ni líder moral;
mucho menos cacique..Pero
la tentación sigue ahí, señalan

los observadores

Foto: Cuartoscuro
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NOROÑA: ELQUE RIE
AL ÚLTIMO

uchos ríenM y se burlan
del des
de Morenaconton

Gerardo Fercontra

nández Noroña. La doctora Claudia Shein

baum ya dijo que el petista es un buen mu
chacho, pero nada de
aspirar a coordinar
la bancada guinda
en el senado.

El presidente
López Obrador acla
ró que el acuerdo era
que esos cargos son
para militantes de Mo
rena y el compañero
Gerardo, ¡qué lástima!,
es del PT.

Noroña es víctima

del escarnio a pe
sar de sus servicios

prestados a la causa
obradorista en el INE,
pero, cuidado, su despecho le puede costar
caro a la bancada morenista en el Senado

donde requiere de 86 votos para lograr la
necesaria mayoría calificada, pero tiene sólo
74 junto con su satélite verde.

Es decir, sin los 8 del PT se las verán ne
gras para pasar sus reformas. Dicen que el
que ríe al último...

*Como un ejemplo de la precarización
laboral que padecen en la actualidad diver
sas áreas del servicio público está la denun
cia de los trabajadores del Instituto Nacional

de Antropología e
Historia (INAH) en
cargado, ni más ni
menos, de conservar,
restaurar y difundir el
patrimonio nacional .

Mediante un co

municado, restaura
dores, antropólogos,
arqueólogos, histo
riadores, geólogos
y bibliotecólogos,
entre muchos otros

especialistas, denun
cian que sus preca
rios pagos les llegan
siempre tarde, firman

sus contratos invariablemente a destiempo
y después de haber comenzado a trabajar,
sus contratos nunca son mayores a seis me
ses de duración, en los últimos años se han
:educido las contrataciones bajo el argu

mento del recorte presupuesta!, en lo que
va del presente año han sido despedidos 17
trabajadores que laboraban bajo el esquema
de pago por servicios, sin previo aviso y de
manera injustificada y así, en un ambiente de
incertidumbre e inseguridad en el empleo.

Mediante un comunicado, la gente del
INAH exige hoy condiciones elementales
para cualquier lugar de trabajo como re
gularización de sus pagos, firmar contrato
antes de iniciar labores, continuidad laboral
y no más recortes a ¡a contratación de even
tuales, entre otras.

La situación del personal del INAH es
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fiel reflejo de la angustia y la incertidumbre
laboral que prevalece en otras áreas del sec
tor público, donde por contraparte, conti
núa el derroche obsceno en plazas doradas
y abusivas jubilaciones premium, como en
las más altas esferas de improductivas pa
raestatales como PEMEX, CFE, o la Corte, el
Poder Legislativo y la Presidencia, en un país
que sigue siendo profundamente desigual y
antidemocrático a pesar de las promesas en
sentido contrario.

RAPIDITAS:

La presidenta de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, Norma Lucía Piña, ad
vierte a los trabajadores del sector que ante
la iniciativa de reforma al Poder Judicial se

viven momentos llenos de incertidumbre y
que es fundamental hacer valer el equilibrio
de poderes.

La ministra está dispuesta a dar la batalla
que le ha declarado el ejecutivo.

El pleito apenas comienza y la turbulen
cia políticoeconómica, también.

El presidente Luis Arce me pidió "prepa
rar algo" para cobrar notoriedad y levantar
su popularidad, dijo al momento de ser de
tenido el general Juan José Zúñiga, respon
sable del autogolpe de estado en Bolivia.

Más allá de la burda farsa política, preo
cupa la fragilidad democrática en el subcon
tinente. Decir a nivel nacional en el poderoso
foro de las mañaneras que durante el pasado
proceso electoral fueron asesinados 12 can
didatos a diferentes cargos públicos, es un
insulto y una bofetada a los deudos de los 34
aspirantes ejecutados, en su mayoría víctimas
del gran elector que es el crimen organizado.

Falleció la señora Rosa Borunda de He

rrera, esposa del ex gobernador de Vera
cruz, Fidel Herrera Beltrán, reconocida por
su labor al frente del DIF estatal durante la

gestión de su esposo.
Descanse en Paz.

Noroña es víctima del

escarnio a pesar de sus
servicios prestados a ¡a

causa obradorista en el INE,
pero, cuidado, su despecho
le puede costar caro a la
bancada morenista en el

Senado donde requiere de 86
votos para lograr la necesaria

mayoría calificada
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LAS DROGAS Y SU
EFECTO MARIPOSA

'I InformeFMundial so
l_¦ bre Drogas

2024 que elabora la
Oficina de Drogas

y Delitos de las Naciones Unidas, dio a co
nocer que México, junto con Afganistán y
Myanmar es donde mayores drogas sintéti
cas se fabrican.

Un listado de países que da cuenta de la
complejidad de! fenómeno criminal, de las pie
zas que lo integran, y que están engarzadas a
nivel global.

Por ejemplo, el desplome en la producción
de opio en territorio afgano está propiciando la
emergencia de nuevos opioides sintéticos que,
como losnitacenos, pueden llegara ser más po
tentes que el fentanilo.

Desde hace déca

das ya se pronosticaba
que el desafío más im
portante provendría de

las drogas de diseño
que, aunado a ¡a resi
liencia e innovación de

los delincuentes, au
mentaría la presión so
bre la justicia, las policías
y que inclusive podría
afectar a la estabilidad

de los gobiernos.
Lo que era una hi

pótesis es ya una reali
dad y requiere que se
actúe en consecuencia.

El tráfico de cocaína

tiene un nuevo empuje que es el que explica la
violencia en Ecuador, ligada a grupos delictivos
locales, pero que forman parte de estructuras
trasnacionales en las que participan cárteles po
derosos como el de Sinaloa y el de Jalisco Nue
va Generación.

Los investigadores achacan a las debilida
des en el Estado de Derecho y la gobernanza
que esto sea así.

Es un diagnóstico crudo, pero a la vez pon
derado, porque se establecen las medidas que
se pueden implementar para atacar un proble
ma que tiene carácter internacional.

¿Qué hacer en el caso mexicano? En primer
lugar, reconocerlo, es absurda la política del
avestruz que impera en las áreas de seguridad,
quizá poco animadas en confrontarse con la vi
sión que impera en Palacio Nacional, lo que se
ejemplifica en la tardanza en aceptar que hay re
giones, como Sinaloa, donde se fabrica el fenta
niloyqueello respondea una red criminal cuyas
conexiones llegan hasta China.
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De acuerdo con el informe, "hay que com
prender mejor el impacto de la delincuencia en
la gobernabilidad y el Estado de Derecho, el
desarrollo socioeconómico, el medio ambiente
y los derechos humanos, para reconocer la ame
naza generalizada que esto supone".

Uno de los males que provienen de estructu
ras legales debilitadas es que los esfuerzos para
contrarrestar ¡os avances criminales suelen cen

trarse en actores de bajo nivel que son sustituidos
de inmediato, de ahíque convenga elevar la mira
y accionar contra los jefes, quienes son claves en
lo que respecta al tráfico de drogas.

En ese escenario, se requerirá de coor
dinación internacional y de elevados están
dares de justicia, los que indican que no es
el mejor momento para empeñarse en cam
bios dudosos en el sistema de seguridad,

cuando la evidencia

indica que lo que hay
que fortalecer es pre
cisamente la profe
sionalización y el ac
ceso a herramientas

tecnológicas y cientí
ficas para combatir al
crimen.

El que México
sea comparado con
Afganistán y Myanmar
en lo que respecta a I
producción de drogas
sintéticas, es una adver
tencia que tendría que
servir para desarrollar
estrategias con posibi

lidades de brindar éxitos y no de comprometer
aún más la situación.

Es evidente que los entornos y realidades
políticas de esas tres naciones no tienen nada
que ver, pero no deja de ser sintomático, de que
algo no está nada bien, que existan convergen
cias en cuanto a las actividades de los bandidos

y la ausencia de respuestas eficaces.

La propaganda que trata de persuadir sobre
una mejora, vistos los análisis y los informes, no
tiene el alcance que se pregona o, inclusive, es
contraria a los propios intereses del Estado, aun
que ello no se calibre de ¡a manera adecuada,
para no contrariar un relato que condena al pa
sado, pero no atiende al presente.

Además, es probable que ocurra el cambio
político en Estados Unidos y que la llegada de
Donald Trump complique la coordinación ade
cuada, de ahí que sean necesario voltear hacia
el sur del continente, pero también a la comuni
dad europea para fortalecery crear proyecto de
largo aliento.

El que México sea comparado
con Afganistán y Myanmar en
lo que respecta a I producción
de drogas sintéticas, es una
advertencia que tendría
que sen/ir para desarrollar

estrategias con posibilidades
de brindar éxitos y no de
comprometer aún más la

situación
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CREAR HUBS TECNOLOGICOS
CON TALENTO DIVERSO

¡í algo ha dejas, do muy en cla
*ro la pandemia

es que la digitaüzación
y la tecnificación van
de la mano y que son
motores, no de búsque
da, sino de respuesta a

los desafíos inminentes de la sociedad actual

y futura. En España, esa hoja de ruta se la han
tomado muy en serio tanto en el sector públi
co, como en el privado, creando una serie de
iniciativas para evitar que parte de la población
sucumba arrollada por la Era Digital.

Hay en el país ibérico la sana obsesión por
convertirse en un gran hub digital, crear polos
de desarrollo digital y tecnológico en los que
se incluya a la mayor parte posible de la pobla
ción. Existe la pretensión de romper la brecha
generacional que la irrupción del Internet, las
redes sociales y las nuevas tecnologías han pro
vocado en las generaciones previas a la apari
ción de la cohorte de los millennials.

En realidad, la ambición pasa por detonar
un Silicon Valley a la europea o más bien a la
española y que Madrid no sea el único polo

de atracción por ser la
capital; de hecho, ciu
dades como Barcelona,
Valencia y Málaga man
tienen una disputa por
el liderato.

Y esa competencia
es palpable a la hora
de obtener parte de
los fondos concedidos

por el Consejo Euro
peo, denominados
como Next Generation

EU, para los 27 países
miembros por un total
de 750 mil millones de

euros. Para España es
tán destinados 140 mil

millones de euros de los que, 72 mil 700 millo
nes de euros, son a fondo perdido. Léase bien
no tiene que devolverlos a Bruselas.

Cada una de las 17 Comunidades Autóno

mas han presentado sus propios planes ante
el gobierno de! socialista Pedro Sánchez para
beneficiarse de dicha derrama.

Parte de ese dinero pretende ser destinado a
proyectos de l+D+i y a la transición digital de for
ma inclusiva permitiendo que cualquier persona,
de cualquier edad, ponga en marcha sus ¡deas.

Algunos son proyectos orientados a romper
la brecha de género. Precisamente, la multinacio
nal estadounidense Oracle España desarrolla el
taller gratuito Oracle4Girls cuyo objetivo es ins
pirar "a las chicas a estudiar carreras de ciencias
y tecnología" en un país en el que solo el 13%
de las mujeres tiene una titulación STEM (Cien
cia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas, por
sus siglas en inglés) y prevalece un claro déficit
femenino al respecto en el ámbito empresarial.

El taller dirigido a niñas, desde los 4 años de
edad hasta adolescentes de 16 años, es rotati

vo por prácticamente toda la geografía ibérica
y en cada ciudad en la que se ¡mplementa, las
inscripciones suceden en cascada. Gloria Lo
renzo, directora del programa Oracle Women's
Leadership, declaró en su momento a RTVE que
en España hay "una gran crisis de talento" y a las
empresas les cuesta mucho encontrar mujeres
ingenieras y por eso han decidido empezar a
trabajar desde abajo... en las niñas.

Precisamente fui una de ias afortunadas,
junto con mi hija adolescente, en asistir a uno
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de estos talleres en Málaga, una ciudad que
vive una auténtica revolución por atraer em
presas tecnológicas y que ha creado grandes
iniciativas para favorecer el entorno de las star
tups, los polos y hubs digitales.

A COLACIÓN
La Universidad de Málaga proporcionó a

Oracle4Girls sus instalaciones de la Escuela

Técnica Superior de Ingeniería Telecomuni
cación e Informática (ETSI) para llevar a cabo
una serie de talleres desde las 10 de la mañana

hasta la 13 de la tarde divididos por edades y
diversas dinámicas. Así la Ruta Rosa (4 a 6 años)
tuvo de la mano de profesionales, la temáti

ca descubriendo la

programación y taller
de ra botica infantil
así como la ciudad

ecológica, mi primer
proyecto de robótica;
la Ruta Amarilla (de 7
a 10 años de edad)
experimentó con mú
sica programable, un
taller de creatividad

tecnológica, la ciudad
ecológica y robótica
para mejorar nuestro
entorno; la Ruta Azul y
la Lila (7 a 10 años) con
música programable,
taller de creatividad

tecnológica y Oracle Academy con Alice; y la

Ruta Verde (11 a 16 años) con programación
orientada al videojuego, robótica educativa y
aplicación práctica de la robótica.

"Este programa lo hacemos por toda Espa
ña ya hemos tenido más de dos mi! niñas en ta
lleres así. Este año la idea es llegara más niñas,
tenemos un proyecto que ilusiona", comenta
Sofía Schneider.

En la opinión de la directora de la oficina
de Oracle Málaga, la intención es mostrar a las
niñas que estudiar una carrera STEM no es un
mundo raro y que su talento es necesario para
resolver los desafíos actuales.

Para Schneider, parte del déficit surge por
que las niñas no tienen referentes de inspira
ción, y hay muchos casos que deben recordar
se como el de Mae Jamison, la primera mujer
afroamericana en ¡ra! espacio; a Radia Perlman,
considerada la madre de! internetya Margarita
Salas, descubridora de un sistema para dupli
car el ADN; entre otras.

¿Cómo comenzó el germen de Oracle4
Girls? Partió del grupo de Oracle Women's
Leadership porque se fomenta dentro de la
empresa a la mujer y sus capacidades para que
crezca el talento femenino.

"En Málaga hay mucho interés, más de lo
que pensamos. El futuro es lo que yo veo, a ni
vel mundial en Oracle somos 142 mil emplea
dos y solo un 30% somos mujeres. Para que
una empresa pueda innovar y sea inclusiva,
tiene que tener talento diverso y la población
más importante en cuanto a diversidad somos
las mujeres", de acuerdo con Schneider.

Hay en el país ibérico la sana
obsesión por convertirse en
un gran hub digital, crear
polos de desarrollo digital
y tecnológico en los que
se incluya a la mayor parte

posible de la población. Existe
la pretensión de romper la
brecha generacional que
la irrupción del Internet, las
redes sociales y las nuevas

tecnologías
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La oligarquía y
su golpe

Sin el siquiera hacer el intento de caer en
análisis simplista del tema latinoamericano,
me empeñaré en opinar que las democracias
siempre serán el mejor camino para el
desarrollo de los pueblos. Mediante una
lucha histórica los países latinoamericanos
han buscado conquistar el derecho a su
libertad y a gozar de las grandes riquezas que
se generan de su producción.
A pesar de ser territorios abundantes en

recursos naturales y minerales, han sidu
pueblos condenados a la pobreza, al hambre
y a la inestabilidad poli tica.

La oligarquía empeñada en imponerse
en los espacios de poder no ha hecho más
que detener el avance democrático y del
desarrollo económico de dichas naciones.

El saqueo ha sido una constante, la
implementadón de políticas neoliberales
incapaces de generar igualdad y bienestar
para la población, ha dado como resultado el
imperante ambiente de violencia que viven
algunos países latinoamericanos.
Los intentos déla oligarquía por

imponerse sobre las decisiones democráticas
siguen latentes en nuestros días, hemos
observado como manejan grandes recursos

económicos para desprestigiar gobiernos
y dividir a los movimientos de izquierda,
su arma más poderosa en los últimos años
han sido los medios de comunicación

llamados "tradicionales*' aunque podrían
bien ser nombrados: "cómplices de intentos
golpistas".
A pesar de los avances de la izquierda en

América Latina, existe esta resistencia de
aquellos que ven perdidos sus privilegios
y consideran como una amenaza a los
gobiernos democráticos.

En una consideración de lo s ucedido en

Bolivia, expresaré que la democracia y los
movimientos sociales deben de caminar

hermanados y que no debe diluirse en
la búsqueda del poder por el poder, los
mov imientos deben avanzar en su conquista
por la libertad y mejorar la calidad de vida de
a quienes representan.

La claridad en los objetivos de alcanzarlos
deredios y libertades es lo que dan fortaleza
a cualquier movimiento libertario y de
avanzada. Reitero que mi intención no es
caer en simplicidades, pero México ha sido un
daro ejemplo del avance democrático a través
de la unidad de los movimientos sociales.
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Ron, limones
y piñas

Bien haria Felipe Calderón en guardar
prudente silencio, pero ya sabemos que
ni la prudencia ni el silencio son lo suyo.
En un foro en España, país donde reside
"protegido" volvió a arremeter contra el PLAN
C, aludiendo a la "muerte de la República tal
como la conocemos", dicho foro curiosamente
llamado" America y Europa: Democracia y
Libertad", financiado por la UdcG y Grupo
Salinas; Calderón fue uno de los menos
democráticos (el aumento al salario mínimo en
su sexenio fue de 4.47% y 014% real, cuando en
este sexenio el incremento ha sido de 181.7%),
eso por supuesto sin hablar del rastro de
sangre, violencia y montajes que marcaron su
sexenio.

El nada democrático exmandatario, se
refería a que los ministros serán elegidos por
voto popular y no como el lo hizo con Norma
Piña, fiie el quien la propuso y con Peña fue
ratificada. Bien le ha servido para ocultar
sus intereses, por ejemplo, en el caso de la
Guardería ABC. En México, Piña pide a los
integrantes del Poder Judicial mantenerse
unidos porque "son el sustento del Poder
Judicial de la Federación"*, cuando sabe que las
bases no serán tocadas.

El clima de alarmismo y la incitación para
rebelarse que maneja sutilmente Piña en su
discurso es apoyado desde la ultra de España
por el discurso de Calderón, que aunque
reconoce la elección, achaca al populismo la
victoria por los programas sociales que siguen
viendo como dádiva y no como derecho y de
nuevo minimiza al pueblo cuando dice íeel
elector común no entiende que las deudas de
hoy son los impuestos del mañana".
Impuestos que, por supuesto no pagaban

los grandes empresarios hasta este sexenio,
impuestos afortunas que se hicieron
con dinero del pueblo y en justicia están
regresando a él. Una nada cuidada mezcla de
medias verdades, olvidos y afirmaciones de un
hombre que ya merecería (insisto) callar.
Otra de las asistentes al evento fue Lia

Limón, hija del que fuera secretario de
Educación en el sexenio de Zedillo, para
hablar de su "experienciaen las elecciones",
¿la aliada do Mauricio Tabe se atreverá a

hablar realmente de por que perdió?, o todo
seguirá siendo culpa del populismo y de que "la
sociedad no entiende"

Curiosa mezcla de tai s antes para un cocktail
de Ron con Piña y unas gotas de Limón.
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Salida

Pues mientras ya algunos funcio
narios están alistando la mudan

za de la oficina local a una federal,
la realidad que esto está siendo
aprovechado por algunos vivales
que ya están comenzando a sacar
el cobre en lo que llaman "El Año
de Hidalgo".
En la SEMOVI, a cargo de An

drés Lajous, que en lo que se defi
ne si se va con Claudia Sheinbaum
al gobierno federal, la realidad es
que en su equipo ya están bajan
do la guardia, pues solo hay que ver
las quejas que empiezan a circular
en las redes sociales que dan evi
dencia de los grupos de taxistas, al
gunos de ellos piratas, que siguen
operando en la impunidad elevan
do sus tarifas, dando mal servicio y
poniendo en riesgo a la ciudadanía.
En la Central de Abasto de la

Ciudad de México (CEDA) la si
tuación sigue siendo la misma, a
pesar del buen trabajo que ha rea
lizado la Coordinadora General de

la CEDA, Marcela Villegas, la rea
lidad es que dentro de la Central,

ios ruleteros siguen imponiendo
sus tarifas y los taxímetros están
de adorno. Hay unidades en mal
estado que prácticamente son de
carga y en definitiva, no estaría
mal darse una vueltecita para ver
cómo operan estos grupos dentro
de la CEDA.

Los que ya volvieron a las anda
das en la Alameda y el primer cua
dro de la CDMX, son los boletos,
quienes £!ya pulieron" sus méto
dos de estafa y extorsión, añadien
do a una mujer que es la cómplice
para asustar a sus víctimas. Ahora
éstos delincuentes amenazan a los

incautos que caen con "denunciar
los" por intento de abuso sexual
(un delito grave) y lamentablemen
te, habría policías presuntamente
coludidos con ellos.

Aunque ya va a finalizar el sexe
nio, los ciudadanos de a pie, ios que
se la rifan todos los días para traer
el sustento diario, necesitan la pro
tección de las autoridades y éstos
vivales solo necesitan una oportu
nidad para sacar el cobre.
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IIPJF, relien
<le delincuentes
MAESTRO, NORMA P1ÑA TUITEO QUE "DONDE
NO HAY JUSTICIA NO HAY LIBERTAD".

Así está el J '.J F yla SC JN: cautivos por delincuentes de
cuello blanco organizados conjuece$, ministro $ y ma
gistrados que a cada rato avalan injusticias. Y en vez de
sublevar a los trabajadores, la señora debería recibir a
familiares de víctimas de la exguarderí abodega ABC.
Calderón y Lía Limón participan en un cónclave iil
traderechista en Madrid.

Y "a la limón", despotricaron pestes contra la 4T y la
elección presidencial.
El expresidente espurio dijo que "habrá muerte
anunciada de la república porque en septiembre
desaparecerá el PJF"
Es un felipirium tremens que sólo se lo creen Vargas
Llosa. Niuiez Feijoó, Aznar, Ana Botella, laduquesaCa
yetana Alvarez, Salinas Pliego y otros organizadores y
participantes de ese aquelarre fascista.
Claudia afirmó que "por el bien del país, primero
las pobres, las indígenas y tas afroamericanas".
Y las magistiaidoras, íegistraídoras, comunicadoras y

escritoras fifís, mucho después.
Loret de Mola se compara con Assange por "la per
secución gubernamental" que dice sufrir.
Don Julián sacó trapos al sol de muchos corruptos
del mundo a través de Wíkileaks, y Carlos necesitaría
ventilar toda la podredumbre de Ladinus Vendidus
Corruptusy Mexicanos Contra la Corrupción e impu
nidad para compararse con el periodista australiano.
A lito se reunió con alcaldes y diputados priístas
electos en el Edomex.

Son tan poquitos, que la reunión bien pudo ser en un
Oxxo o un Seven, con chescos y gansitos de por medio,
en vez de café y galletas.
Según ONG*S, la resolución de controversia sobre
maíz transgénico afectará la nutrición y salud de
los mexicanas.

Pero prohibirlo para el consumo humano disminui
rá los males cancerígenos, que no son pocos. Con maíz
transgénico no hay país... sano.
Vecinos de la Escandón protestan por la reapertu
ra de la taquería Don Eraki.
Atendido por Daniel Don TerroraM Tabe, con su lema
Apagas o cuello", sosteniendo su fino cuchillo pastorero.
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Energía limpia
v barata cu
1 aginia Verde
LO AFIRMA LA 1NG. ROCÍO NAHLE

Xalapa, Veracruz. Ni la versión expues
ta en octubre 2017 por la exdiputada in
dependí ente Eva Cadena, cercana al
"Clan de los Yunes" como su complot
orquestado en el Café de la Parroquia
del Puerto de Veracruz municipio go
bernado por el mismo grupo, evitó que
la Ingeniero fíocío Nable los derrotara
el 2 de junio con 2 millones 124 mil 214
votos vs. un millón 145 mil 821 votos.

Quién será la primera gobernadora en
la historia de la entidad que aportó dos
presidentes consecutivamente Miguel
Alemán y Adolfo ftuiz Cortines (1946
195 S) reiteró su postura pro energía nu

clear "al ser Laguna Verde una planta
formidable que representa energía lim
pia, barata y segura es viable instalarle
un tercer reactor y espero que la presi
denta Claudia Sheinbaum que conoce
el tema lo pueda analizar" y respecto
a la operación del tren interoceánico
que conecta a Salina Cruz con Coatza
coalcos recordó ''Claudia ya anunció el
regreso del tren de pasajeros entre Ve
racruz y Ciudad de México". Respecto
ala red carretera informó qué el pre
sidente López Obrador dejó concluida
la autopista Tupan a Tampico, Panuco
Tantoyuca, Alamo y "Claudia me dijo te
ayudaré a rehabilitar pero tú te encar
gas de los tramos estatales". En materia
de seguridad reconoció ai actual gober
nador Cuitláhuac García la disminu

ción del 90 y 52 por ciento en los delitos
de secuestro y fuero común y estableció
que en su gobierno será determinante
el empleo de tecnología, capacitación y
certificación, ¿Qué resume de la pasada
campaña? Fue una de brutal de difama
ción, hostigamiento, acoso, dañaron el
nombre de mi familia. Nosotros somos

los NaHe somos gente trabajo, honora
ble qué vivimos con medianía. Final
mente se le invitó a tomar mi café en La

Parroquia?, a lo cual respondió "acep
to y no solo ello ofrezco redoblar mi es
fuerzo por Veracruz, Boca del Río".
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Hospitales
privados
COBROS INFERNALES

He pronto, el pasado mes de mayo, mi
presión arterial marcaba menos de 35,
lo que provocó una angustia patética.
Acudí a la Clínica de Medicina Familiar

que me corresponde, ubicada en Av. Re
volución, un médico me atendió ama
blemente y consideró que requería un
pase urgente al Centra Médico Nacio
nal del 1SSSTE, 20 de noviembre, don
de confirmaron era imprescindible la
colocación de un marcapasos, aparato
que salva la vida a los seres humanos y
que ahora ha tenido presencia sistemá
tica en quienes padecen problemas car
diacos.

El pronóstico en el Centro Médico 20
de noviembre fue terrible, había una lar
ga fila de pacientes, por lo menos debía
esperar hasta enero del próximo año,
nótese, 7 meses en los que la salud es
tá en riesgo, es por ello que no quedo de
otra, que acudir a un hospital privado y

así, sin más, me presenté con la esperan
za de que el gasto fuera moderado, en un
lugar que al parecer goza del apoyo de la
iniciativa privada, por lo menos dei ám
bito inglés y que lleva el nombre de Gen
tío Médico ABC.

Ya en el sanatorio, un médico ex
traordinario me indicó requería obli
gadamente dos días de hospitalización
y tuve que pagar la cantidad de 680 mil
pesos, de los cuales, 500 mil correspon
den al hospital y 180 mil a los galenos.
Evidentemente no importó el gasto por
salvar la vida, pero nótese, es patético se
tenga que acudir a esos hospitales; mi
médico tratante, procurando consolar
me, me precisó: "aquí en el ABC le cos
tó la mitad de lo que hubiera pagado en
cualquiera de los hospitales Angeles,
propiedad de la familia Vázquez Raña*1.
Estos personajes, de pronto "encontra
ron una mina de oro", al comprar al por
mayor hospitales privados, donde origi
nalmente las tarifas eran modestas, pe
ro ellos, provenientes del municipio de
Avión, en Galicia, España, saben lo que
es hacer negocios en serio y de esta ma
nera, los "respetables" inmigrantes no
han tenido empacho en hacer de la me
dicina un próspero e impactante merca
deo, donde la explotación al ser humano
y sus necesidades, no tienen preceden
tes; sus abusos por desgracia cuentan
con la complicidad de autoridades co
rruptas; cobran lo que se les pega la gana
sin piedad y según se dice, en ocasiones
inventan las enfermedades para lograr
esos infernales cobros.
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